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Материалы выездного

Дня депутата
"Итоги деятельности

Государственного Собрания
 Республики Марий Эл за 2007 год"

14 января 2008 года



I. ПРОГРАММА
проведения выездного Дня депутата 

на тему: "Итоги деятельности Государственного Собрания
 Республики Марий Эл за 2007 год"

11.30-12.00 Встреча депутатов Государственного Собрания 
Республики Марий Эл в ФОК "Корта"(6км Казанского тракта)

12.00-12.10 Открытие Дня депутата
Минаков Юрий Александрович 
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

12.10-13.00 Подведение итогов деятельности Государственного Собрания
Республики Марий Эл за 2007 год
Минаков Юрий Александрович 
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл.

13.00-14.30 Обед 

15.00 Отъезд участников Дня депутата

II. СТЕНОГРАММА



Выездного Дня депутата
на тему: "Итоги деятельности Государственного Собрания

 Республики Марий Эл за 2007 год"

зал заседаний                                                                        14 января 2008 года
Физкультурно-оздоровительного                                                          12 часов
комплекса "Корта"

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Сегодня  мы  с  вами  проводим  тридцатый  День  депутата.  Он

посвящен подведению итогов деятельности Государственного Собрания.

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  руководители

структурных  подразделений  Аппарата  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

4  ноября  исполнилось  три  года  с  начала  деятельности

Государственного Собрания Республики Марий Эл четвертого созыва.

Сегодня, 14 января 2008 года, 1165 день работы  Государственного

Собрания из 1803 дней.

За  это  время  проведено  27  сессий,  на  которых  рассмотрено  

513 вопросов.

Принято 260 законов, из них 106 новых. 

В 305 законов внесены изменения.

Состоялось 60 заседаний Президиума Государственного Собрания, 

29 Дней депутата, в том числе 9 выездных.

Проведено  394  заседания  комитетов  Государственного  Собрания,  

в том числе 12 выездных, на которых рассмотрено 5808 вопросов.

Проведены  парламентские слушания, 18 заседаний рабочих групп.
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Эффективно  развивается  межпарламентское  сотрудничество:

заключено  12  Соглашений,  проведено  27  мероприятий  в  рамках

заключенных соглашений.

Выполняется  Программа  взаимодействия  с  органами  местного

самоуправления:  проведено  26  встреч  с  депутатами  муниципальных

районов, городских и сельских поселений, 5 семинаров в Государственном

Собрании.

18 депутатов участвовали в парламентских слушаниях, проводимых

Федеральным Собранием, 43 депутата в 148 мероприятиях, проведенных

Федеральным Собранием и законодательными органами субъектов России.

За  этот  период  с  ноября  2004  года  членами  Президиума  принят  

1541 избиратель, рассмотрено 1275 обращений граждан.

На 2008 год  Государственное  Собрание  определило приоритетные

направления своей деятельности:

-  обеспечение  конструктивного  взаимодействия  с  Президентом  

и Правительством республики, органами местного самоуправления;

-  законодательное  обеспечение  социально-экономического,

экологического и культурного развития Республики Марий Эл;

-  реализация  приоритетных  национальных  проектов  "Здоровье",

"Образование",  "Доступное и  комфортное жилье –  гражданам России",  

"Развитие агропромышленного комплекса";

-  развитие  республиканского  законодательства  в  сфере  поддержки

семьи,  материнства,  отцовства,  детства  и  улучшения  демографической

ситуации в рамках Года семьи в России;

- взаимодействие с Федеральным Собранием Российской Федерации 

по вопросам законотворческой деятельности;

-  взаимодействие  с  территориальными  структурами  федеральных

органов государственной власти по Республике Марий Эл;

-  взаимодействие  с  Советом  муниципальных  образований

республики, с представительными органами муниципальных образований;
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- развитие межпарламентского сотрудничества с законодательными

органами государственной власти субъектов Российской Федерации;

- реализация контрольных функций Государственного Собрания.

Наступивший  2008  год  –  знаменательный  год  для  высшего

законодательного  органа  государственной  власти  Марийской  АССР-

Республики Марий Эл.

26  июля  1938  года  состоялась  первая  сессия  Верховного  Совета

Марийской АССР, начался отчет деятельности высшего законодательного

органа республики.

Уважаемые депутаты!

Вот краткие итоги деятельности Государственного Собрания.

В полном объеме мы подведем их на двадцать восьмой сессии – 

28 февраля.

Примите  искренние  поздравления  с  наступившим  Новым  

2008 годом.

Желаю вам, вашим родным, близким людям, счастья, процветания,

здоровья,  добрых  дел  на  благо  нашей  великой  России  и  Республики  

Марий Эл.

От  имени  Президиума  Государственного  Собрания  разрешите

вручить награды Государственного Собрания:

Карташову Александру Анатольевичу;

Смирнову Анатолию Васильевичу.
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III. СПИСОК
участников тридцатого (выездного) Дня депутата 

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл

1. Богданова Галина Александровна Аграрная партия России

2. Васильев Олег Геннадьевич Единая Россия

3. Воронцов Вячеслав Петрович Избирательный округ № 24

4. Ганичев Василий Александрович Избирательный округ № 11

5. Глазырин Андрей Юрьевич Единая Россия

6. Грязин Юрий Андреевич КПРФ

7. Жуков Михаил Михайлович Аграрная партия России

8. Заричный Владимир Владимирович Избирательный округ № 6

9. Злобина Валентина Тимофеевна Справедливая Россия: 
Родина/Пенсионеры/Жизнь

10. Казанков Сергей Иванович Избирательный округ № 17

11. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

12. Кожанов Владимир Тарасович ЛДПР

13. Козырев Александр Сергеевич Аграрная партия России

14. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 2

15. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

16. Охотников Юрий Иванович Единая Россия

17. Пайдышев Евгений Викторович Аграрная партия России

18. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 3

19. Смирнов Анатолий Васильевич Единая Россия

20. Сушенцов Николай Владимирович Единая Россия

21. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

22. Цивильский Валентин Александрович Избирательный округ № 9
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Работники Аппарата Государственного Собрания 
Республики Марий Эл 

23.

Наумова 
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя 
Аппарата, начальник правового 
управления

24. Ельцов 
Владимир Витальевич

руководитель Секретариата 
Председателя Государственного 
Собрания Республики Марий Эл

25.

Михеев 
Сергей Васильевич

ведущий специалист первого 
разряда организационного 
управления Аппарата 
Государственного Собрания
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Материалы Дня депутата
 

26 февраля 2008 года
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I. ТЕМАТИКА
Дня депутата в Государственном Собрании

Республики Марий Эл

Зал заседаний
Государственного Собрания

14 часов

1. О ходе подготовки к выборам Президента Российской Федерации 
в Республике Марий Эл
     
     14.00-14.20 Клементьев Николай Константинович, 

Председатель Центральной избирательной
комиссии Республики Марий Эл

Обмен мнениями

    14.20-14.35 депутаты  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл, приглашенные

2.  О  ходе  реализации  Закона  Республики  Марий  Эл  "О
республиканской целевой программе "Жилье для молодой семьи на
2004-2010 годы"

              14.35-14.50                        Журавлев Петр Николаевич,

                                              Начальник управления по делам 
                                              молодежи Министерства образования 
                                              Республики Марий Эл

             Обмен мнениями

              14.50-15.05                             депутаты Государственного Собрания
                                                              Республики Марий Эл, приглашенные
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II. СТЕНОГРАММА
                                         Дня депутата

зал заседаний                                                                      26 февраля 2008года
Государственного Собрания                                                                  14 часов
Республики Марий Эл 

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые депутаты и приглашенные!

Сегодня  в  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения

двадцать  восьмой  сессии  Государственного  Собрания  Республики  

Марий Эл проводится  31 День депутата.

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  председатель

Центральной избирательной комиссии Республики Марий Эл Клементьев

Николай  Константинович,  начальник  управления  по  делам  молодежи

Министерства  образования  Республики  Марий  Эл  Журавлев  Петр

Николаевич,  руководители  структурных  подразделений  Аппарата

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  парламентские

корреспонденты.

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Слово для информации "О ходе подготовки к выборам Президента

Российской  Федерации  в  Республике  Марий  Эл"  предоставляется

председателю  Центральной  избирательной  комиссии  Республики  

Марий Эл Клементьеву Николаю Константиновичу.

Клементьев Н.К. Уважаемые депутаты!

До  выборов  Президента  Российской  Федерации  осталось  5  дней.

Напомню,  что  данная  избирательная  кампания  началась  незадолго  
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до публикации 28 ноября 2007 года в "Российской газете" решения Совета

Федерации о назначении выборов Президента Российской Федерации.

За  три  месяца  избирательными  комиссиями  в  соответствии  

с Календарным планом мероприятий по подготовке и проведению выборов

Президента Российской Федерации проделана огромная работа. 

27 января 2008 года завершился период уведомления и регистрации

кандидатов.  Как  вы  знаете,  кандидаты  на  должность  Президента

Российской Федерации могут быть выдвинуты политическими партиями,

имеющими  право  в  соответствии  с  Федеральным  законом  

"О  политических  партиях"  принимать  участие  в  выборах,  в  том  числе

выдвигать кандидатов, а также в порядке самовыдвижения. 

Документы  подали  более  20  человек,  но  ЦИК  России

зарегистрировал лишь четверых: трех выдвинули политические партии –

Владимир  Вольфович  Жириновский  от  "ЛДПР",  Геннадий  Андреевич

Зюганов от "КПРФ", Дмитрий Анатольевич Медведев от "Единой России".

Андрей  Владимирович  Богданов  выдвинул  свою  кандидатуру  

в порядке самовыдвижения. 

Остальные  кандидаты  регистрацию  не  прошли.  Пункт  2  статьи  

39 Федерального закона "О выборах Президента Российской Федерации"

оговаривает ряд оснований для отказа кандидату в регистрации. Отмечу

также,  что документы подал и Борис Ефимович Немцов,  но 27 декабря

2007 года он официально уведомил ЦИК о своем выходе из президентской

гонки.

В субъектах Российской Федерации зарегистрированные кандидаты

назначили  своих  доверенных  лиц  и  уполномоченных  представителей  

по финансовым вопросам. 

В Республике Марий Эл также есть представители кандидатов.
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Доверенные  лица  В.В.Жириновского –  Родинко  Владимир

Николаевич  (старший  смены  ЧОП  "Гранд")  и  Тимофеев  Аркадий

Александрович (пенсионер). 

Уполномоченными  представителями  Г.А.Зюганова назначены

Зубков  Геннадий  Андреевич  и  Иванов  Александр  Николаевич

(уполномоченные  представители  политической  партии

"Коммунистическая  партия  Российской  Федерации").  Доверенными

лицами кандидата в республике назначены 12 человек: 3 - в г.Йошкар-Оле,

2 - в г.Волжске, 3 - в Звениговском районе, по одному - в Куженерском,

Моркинском, Сернурском и Параньгинском районах.

Уполномоченным представителем Д.А. Медведева является Швецов

Станислав  Витальевич  (уполномоченный  представитель  Всероссийской

политической партии "Единая Россия").

От  кандидата  А.В.Богданова ни  доверенных  лиц,  ни

уполномоченных представителей не назначено.

В  Федеральном  законе  "О  выборах  Президента  Российской

Федерации" сказано, что кандидаты  обязаны назначить уполномоченных

представителей по финансовым вопросам (ст. 59), а политические партии,

выдвинувшие  кандидатов,  назначают уполномоченных  представителей  

(ст. 32). 

Что касается доверенных лиц кандидатов и политических партий,  

то  кандидат  вправе  назначить  до  600  доверенных  лиц,  а  политическая

партия,  выдвинувшая кандидата,  – до 100 (ст.  43 Федерального закона  

"О выборах Президента Российской Федерации").

Центральная избирательная комиссия Республики Марий Эл также

работает в соответствии с Календарным планом.

28  декабря  2007  года  в  Центральную  избирательную  комиссию

поступило  27  тысяч  открепительных  удостоверений  для  голосования  

на выборах Президента Российской Федерации (при проведении выборов
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депутатов  Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской

Федерации  пятого  созыва  в  республику  из  ЦИКа  России  поступила  

21  тысяча  открепительных  удостоверений,  из  них  остались

неиспользованными  и  были  погашены  участковыми  избирательными

комиссиями 607).  10-11 января 2008 года 22 тысячи бланков передано  

в  территориальные  избирательные  комиссии.  По  состоянию  

на  25  февраля  в  республике  выдано  12  тысяч  75  открепительных

удостоверений. До 10 февраля открепительные удостоверения выдавались

избирателям в территориальных, а с 11 февраля по 1 марта – в участковых

избирательных комиссиях.

Кстати  на  территории  Республики  Марий  Эл  сформировано  

566  избирательных участков,  в  том  числе  16  участков  для  голосования

избирателей,  имеющих  регистрацию  в  пределах  Российской  Федерации

(ГОУ  СПО  Республики  Марий  Эл  "Марийский  радиомеханический

техникум",  2-й  корпус,  г.  Йошкар-Ола,  ул.  Пушкина,  д.  27; Средняя  

школа  №  9,  г.  Волжск, ул.  Ленина,  д.  34; СКЦ  "Акпарс",  

г.  Козьмодемьянск, бульвар Космонавтов,  д.  7; Молодежный культурно-

досуговый центр,  г. Звенигово, ул. Советская; районный Дом культуры,  

п.  Килемары,  ул.  Садовая,  д.  56; МОУДО "Куженерская  детская  школа

искусств", п.  Куженер, ул. Степана Лебедева, д.  14; МУК "Куженерская

центральная  районная  библиотека",  п.  Куженер,  ул.  Заречная,  

д.  4; МОУ "Мари-Турекская  средняя  общеобразовательная  школа",  

п. Мари-Турек, ул. Комсомольская, д. 36; Центр технического творчества

учащихся,  п.  Медведево, ул. Полевая, д.  3;  Районный центр культуры и

досуга,  п.  Морки, ул. Ленина, д.  1; Центр культуры и досуга,  п.  Новый

Торъял, ул. Культуры, д. 20; ГОУ НПО "Профессиональный лицей № 26",

п. Оршанка, ул. Пролетарская, д. 9; районный Дом культуры, п. Параньга,

ул.  Гагарина,  д.  20;  районный  Дом  культуры,  п.  Сернур,  ул.

Комсомольская, д. 2; МОУ "Средняя общеобразовательная школа № 1 п.

15



Советский с углубленным изучением отдельных предметов", п. Советский,

ул. Свободы, д. 6; МОУ "Юринская средняя общеобразовательная школа",

п.  Юрино,  Центральный  проспект,  д.  5).  На  прошлых  выборах  было

образовано  580  избирательных  участков,  тогда  помимо  выборов  в

Госдуму, в 8 районах проходило 26 избирательных кампаний по выборам 

в  органы  местного  самоуправления.  В  этот  раз  в  состав  участковых

избирательных комиссий назначено более 5 тысяч членов.

Центральная  избирательная  комиссия  Республики  Марий  Эл

проводит  огромную  работу,  связанную  с  регистрацией  (учетом)

избирателей.  Использование  территориальных  фрагментов  Регистра

избирателей  при  составлении  списков  избирателей  для  голосования  

на  выборах  депутатов  Государственной  Думы  Федерального  Собрания

Российской Федерации пятого созыва показало недостаточную степень  

его  полноты,  особенно  в  городе  Йошкар-Оле.  После  опубликования

результатов  выборов  было  принято  постановление  об  изъятии  

из  опечатанных  мешков  списков  избирателей,  составленных  

для проведения выборов депутатов Государственной Думы Федерального

Собрания  Российской  Федерации  пятого  созыва,  и  использовании

содержащихся  в  них  сведений  об  избирателях  для  уточнения  Регистра

избирателей.

Проанализировав  списки  избирателей,  Центральная  избирательная

комиссия  Республики  Марий Эл  приняла  решение:  внести  избирателей,

включенных в  списки избирателей  дополнительно  в  день  голосования,  

в  Регистр избирателей (базу данных) и передать эти сведения в УФМС

России по Республике Марий Эл, а также в домоуправления, ЖКО, ЖСК,

ТСЖ для уточнения полноты сведений об избирателях.

Для обеспечения голосования на выборах Президента в республике

напечатано 555250 избирательных бюллетеней.  19 числа они переданы  

в  территориальные  избирательные  комиссии.  Из  Центральной

16



избирательной  комиссии  России  еще  в  декабре  поступили  специальные

знаки  (марки)  в  количестве  555250  штук,  которые  члены  участковых

избирательных комиссий в ближайшие дни наклеят на бюллетени.

В середине февраля мы получили технологическое оборудование –

кабины, урны для голосования, переносные ящики. Оборудование будет

распределено по районам и поступит на избирательные участки в конце

месяца.  Отмечу,  что  за  2  избирательные  кампании  мы  обновили  

2/3 технологического оборудования.

Ведется большая работа и по информированию избирателей.

В рамках этой работы с 11 по 17 февраля прошла неделя молодого

избирателя: в городских и районных общеобразовательных школах прошел

цикл  игр  "Знатоки  избирательного  права",  "Умники  и  умницы",  члены

комиссии провели ряд встреч с молодыми избирателями. 

Что  касается  наглядной  агитации,  то  на  территории  республики

размещено 4 рекламных щита,  11 билбордов, 28 растяжек, 1 перетяжка,

2000  плакатов  А1,  1200  плакатов  А2,  4500  –  А3,  1500  –  А4  

(на  марийском  луговом  и  горном  языках),  19  постеров,  119  стикеров,  

332000 приглашений-извещений. 

В республике 2300 впервые голосующих избирателей. В день голосования,

2 марта, они получат памятные сувениры. 

Как  и  в  прошлую  избирательную  кампанию,  Центральная

избирательная комиссия Республики Марий Эл особое внимание уделит

пенсионерам  и  инвалидам.  Для  реализации  их  избирательных  прав  

и обеспечения голосования вне помещения для голосования составлены

списки данной категории избирателей. 

Хочется также отметить, что Центральная избирательная комиссия

Республики  Марий  Эл  тесно  сотрудничает  с  органами  государственной

власти,  местного  самоуправления  и  правоохранительными  органами
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республики.  Например,  в  день  голосования  на  каждом  избирательном

участке  будут  дежурить  по  2  машины.  Одну  оплачивает  Центральная

избирательная комиссия, вторую – администрация района, города.

Напомню,  что  2  марта  2008  года,  помимо  выборов  Президента

Российской  Федерации,  состоятся  выборы  депутата  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва  по  Звениговскому

одномандатному избирательному округу № 16, в Волжском, Медведевском

и  Новоторъяльском  районах  -  дополнительные  выборы  

в  представительные  органы  муниципальных  образований  по  пяти

одномандатным округам.

В  выборах  депутата  Государственного  Собрания  участвуют  

4 кандидата: от "ЛДПР" – Шушпанова Наталия Алексеевна, от "Единой

России"  –  Самоходкин  Сергей  Федорович,  от  экологической  партии

"Зеленые"  –  Гусенков  Алексей  Иванович  и  самовыдвиженец  –  Земсков

Сергей Владимирович.

Подготовка  к  выборам  практически  завершилась.  Остается  самый

главный  этап  избирательной  кампании  –  день  голосования.  Члены

участковых комиссий достаточно хорошо подготовлены, территориальные

комиссии неоднократно проводили с ними учебу. Кстати, из 5105 членов

участковых избирательных комиссий 4571, или 89,5 процента, имеют опыт

работы в избирательных комиссиях. 

Это все, о чем я хотел доложить уважаемым депутатам.

Председательствующий.  Вопросы  к  Николаю  Константиновичу
есть?

Пожалуйста,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального отделения политической партии "Единая Россия" Смирнов

Анатолий Васильевич.

Смирнов  А.В.  Николай  Константинович,  в  Вашем  докладе

прозвучала  речь  о  том,  что  в  период  голосования  дополнительно

18



выявилось  на  21  тысячу  избирателей  больше,  чем  предполагалось.  

Вы сказали, что списки почистили. Меня интересует, убраны ли "мертвые

души".  Избиратели,  не  внесенные  в  списки,  но  пришедшие  

на  избирательные  участки,  дают  положительный  процент  явки.  А  те,

которые внесены в списки,  прописаны здесь,  но не живут долгие годы,

дают  отрицательный  процент  явки.  Как  проведена  работа  в  данном

направлении?

Клементьев Н.К.  Все участковые комиссии ориентированы на то,

чтобы  списки  были  максимально  достоверными.  Мы  ведем  работу  

по исключению двойников из  списков.  К сожалению,  их очень много.  

Мы  уже  исключили  из  списков  около  15  тысяч  избирателей.  Чем  

меньше  будет  "мертвых  душ"  в  наших  списках,  тем  реальнее  будет

процент  посещения  нашими  избирателями  избирательных  участков.  

Это направление в нашей работе мы считаем приоритетным. Мы провели

собрание  с  руководителями  всех  общежитий  как  ВУЗов,  

так  и  предприятий.  Члены  участковых  комиссий  сориентированы  

на то, чтобы поработать именно с "мертвыми душами". 

Кроме этого, определены избирательные комиссии в каждом районе

республики,  в  том  числе  в  г.Йошкар-Оле  –  это  радиомеханический

техникум,  где  могут  проголосовать  лица,  которые  не  имеют  прописки  

на  день  выборов.  Они  имеют  гражданство  Российской  Федерации,  

но  прописаны не  в  городе  Йошкар-Оле  по  каким-то  причинам.  У  этой

категории  людей  будет  возможность  проголосовать  на  данном

избирательном участке. 

Председательствующий. Еще вопросы есть?

Пожалуйста,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального отделения политической партии "Единая Россия" Баширов

Хамза Касымович.

Баширов  Х.К.  В  прошлые  выборы  в  нескольких  домах  не  было

объявления,  где  люди  могут  голосовать.  Не  было  информации  о  том,  
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где  находятся  избирательные  участки.  Конкретно,  дома  микрорайона

Тарханово. Эти недоработки учтены? До выборов остается неделя.

Клементьев  Н.К.  Серьезный  вопрос.  Мы  напечатали  

как  приглашения,  так  и  уведомления.  Вначале  были  разосланы

уведомления,  позже  –  приглашения  с  указанием  адреса  избирательного

участка, времени его работы, кандидатов.

Кроме  этого,  мы  приготовили  три  тысячи  блокнотов  –  подарки  

тем, кто будет голосовать впервые. Завтра, 27 февраля 2008 года, после

конференции  проведем собрание и еще раз напомним членам участковых

избирательных комиссий о необходимости рассылки этих приглашений  

в обязательном порядке.

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  от  избирательного

объединения Марийского регионального отделения политической партии

"Единая Россия" Сушенцов Николай Владимирович.

Сушенцов Н.В. Николай Константинович, у меня два вопроса. 

На прошлых выборах мы столкнулись с  такой ситуацией.  Заранее

взяли  заявление  одного  образца  в  ЦИКе  г.Йошкар-Олы.  300  женщин,

находящихся  на  стационарном лечении  в  нашем лечебном учреждении,

заранее написали заявления с просьбой о переносной урне. Когда к нам

пришли  члены  участковой  избирательной  комиссии,  то  пришлось  

все  300  заявлений переписывать  заново.  Нельзя  ли  разработать  единую

форму заявления? Члены избирательной комиссии с переносными урнами

проработали весь день в моем отделении, вместо 1-2 часов. 

Следующий  вопрос.  Я  лично  на  избирательном  участке  провел  

45  минут,  из  которых  35  минут  простоял  в  очереди,  так  как  я  попал  

в  дополнительный  список.  Нельзя  ли  посадить  туда  второго  человека

из избирательной комиссии, чтобы не создавать очередь?

Клементьев  Н.К.  Если  говорить  об  очередях.  Два  месяца  идет

работа  по  уточнению  списка  избирателей.  Я  Вам  честно  скажу,  

что не исключаю очереди. Если основная часть населения пойдет с утра,
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очереди  нам  не  избежать.  Часть  членов  комиссии  будет  ездить  

с  переносными  урнами  по  домам.  Количество  членов  не  прибавишь,  

не убавишь. Комиссии сформированы по максимуму. 

Далее,  по  заявлениям.  Заявления  пишутся  в  произвольной  форме.

Какого-то жесткого требования нет. Для чего берется заявление? Для того

чтобы человек добровольно изъявил свое желание проголосовать. Главное,

чтобы  у  человека  был  паспорт  и  прописка.  Завтра  будем  проводить

совещание,  я  еще  раз  напомню,  чтобы  связались  с  главными  врачами,

обязательно  определили  образец  заявления.  Это  несложно.  Думаю,  

что на эту тему вопросов больше не возникнет. Каждый больной пишет

заявление,  предъявляет  паспорт,  его  включают  в  список.  Здесь  вообще

никаких проблем не должно быть. 

У  нас  проблемы  возникали  с  открепительными  удостоверениями.

Могу  ли  я  его  взять  для  дочери  или  сына.  Как  решить  этот  вопрос?  

Мы  не  занимаемся  законотворчеством,  мы  законоприменители.  

К  сожалению,  наши  инструкции  устаревают.  Например,  принесли  

на участок родители копию паспорта своего сына или дочери, они учатся 

в  Москве.  Рекомендовал  бы  участковым  комиссиям  давать  

открепительные  удостоверения.  Это  не  массовое  явление,  а  где-то  

10-15 человек. 

Председательствующий. Еще вопросы есть?

Пожалуйста,  депутат  по  Бауманскому  одномандатному

избирательному округу № 9 Цивильский Валентин Александрович.

Цивильский В.А.  Каким образом сегодня комиссии отчитываются

перед ЦИКом по выверке списков? Каким образом Вы перепроверяете  

эту информацию?

До сегодняшнего дня по улице Машиностроителей, 4б, поквартирно

никто не проверял.

Клементьев Н.К.  Сейчас я вместе с членами комиссии объезжаю  

с проверкой адреса по списку. Этим мы серьезно занимаемся. Я на Ваши
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замечания нацелю членов комиссий и попрошу более серьезно отнестись

к поручениям.

Председательствующий.  Пожалуйста, депутат по Комсомольскому

одномандатному  избирательному  округу  №  3  Севастьянов  Виктор

Викторович.

Севастьянов  В.В. Николай  Константинович,  почему-то  многие

депутаты  не  были  включены  в  основные  списки,  хотя  голосуют  

не в первый раз.  Меня тоже не оказалось в списке.  Может быть кто-то

провел  акцию  по  исключению  депутатов  из  основных  списков.  

Вы  не  пытались  проанализировать?  Я  считаю,  что  это  какая-то

политическая  акция,  которая  специально  проводилась,  чтобы  вызвать

недовольство. Это не простая случайность. 

Клементьев  Н.К.  На начальном этапе  составления  списков  у  нас

была жесткая паспортная система, без прописки никто сдвинутся не мог  

и с паспортистов спрашивали за их работу. Сегодня любой из нас пришел,

принес документы, выписался и получил открепительный талон, который

надо отнести в тот паспортный стол, где ранее был прописан. 90 процентов

этого  не  делают.  В  паспорте  штамп  стоит  и  достаточно.  Паспортная

служба выписать не может,  потому что у них на это нет официального

документа. Каждый действует четко по составленной инструкции. Когда  

я стал в этот вопрос вникать,  я удивился,  что у нас в городе за работу

паспортистов никто не отвечает.

Второй  этап  –  это  Федеральная  миграционная  служба.  Они

закладывают  в  банк  данных  те  сведения,  которые  им  предоставляют.  

За качество этой работы никто не отвечает. Они автоматом передают всю

информацию  в  мэрию.  Неужели  нельзя  посадить  человека  и  сверить

списки, которые дает миграционная служба?

Участковая  избирательная  комиссия  создается  на  30  дней.  

Это пенсионеры, учителя, врачи. Те, кого смогли уговорить за копеечную

зарплату принять участие в выборах.
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Если  говорить  о  Центральной  избирательной  комиссии,  

то мы с Назаровым провели десяток совещаний, но никак не можем найти

консенсус. Сейчас члены комиссии проходят по адресам и выясняют, что

такого-то человека нет. Но нет официального документа, и мы не можем

его  вычеркнуть.  Я  хочу,  чтобы  присутствующие  здесь  меня  поняли.  

Есть  база  данных,  заложена  Федеральной  миграционной  службой,  

и  есть  списки  избирателей.  Я  работаю  в  основном  со  списками.  

Мы  на  свой  риск  проводим  корректировку  списков  избирателей.  

Да,  списки  плохие.  Пытаемся  навести  порядок.  А  сколько  составлено

административных  протоколов  по  работе  глав  администраций.  Чтобы

обвинить человека в том, что он плохо работает, нужно иметь какую-то

статистику.  Мы  проанализировали,  как  прошли  выборы  депутатов  

в  Государственную  Думу  Федерального  Собрания.  Будем  сравнивать  

с тем, что получим на этих выборах. Только тогда можно делать какие-то

выводы,  составлять  административные  протокола.  Хотя  на  глав

администраций штраф от 1000 до 4000 рублей не повлияет.

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  от  избирательного

объединения Марийского регионального отделения политической партии

"Единая Россия" Охотников Юрий Иванович.

Охотников  Ю.И.  Николай  Константинович,  я  был  свидетелем

неприятной ситуации. На избирательный участок пришла семья, родители

у  них  давно  уехали  на  Север  к  родственникам,  там  умерли.  Дочь

попросила  вычеркнуть  их  из  списка,  но  член  комиссии  ответила,  что

нужно принести документ, на основании которого она сможет это сделать.

И это на протяжении 8 лет.

Клементьев  Н.К.  Я  Вам  еще  раз  говорю,  что  избирательная

комиссия  –  правоприменительный  орган.  Если  умерли  родители,  

то возьмите копию свидетельства о смерти, это будет основанием. Список

можно  откорректировать,  а  базу  данных  нет.  Есть  определенная

документация, на основании которой можно внести в список или убирать.
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При  нарушении  этих  правил,  будет  санкция  со  стороны  прокуратуры.

Федеральная миграционная служба на это тоже не пойдет.

Председательствующий. Еще вопросы есть?

Пожалуйста,  депутат  по  Дубковскому  одномандатному

избирательному округу № 6 Заричный Владимир Владимирович.

Заричный  В.В.  Николай  Константинович,  мы  все  понимаем.  

В городе и в республике две власти. Одна пытается что-то делать, а другая

ничего  делать  не  хочет.  Органы  местного  самоуправления,  которые

должны  обеспечивать  выборы,  не  способны  это  сделать,  и  никто  

их не может заставить.

Клементьев  Н.К.  Вся  беда  в  том,  что  занимаются  данными

проблемами от выборов до выборов, а не круглый год. За 2 месяца сделать

что-то сложно.

Заричный В.В. Мы не предъявляем претензий. Мы не в первый раз

говорим о тех недостатках, которые были.

Клементьев Н.К. По  республике  всего  внесено  с  корректировкой

74,5 тыс. человек. Разве это не работа? По городу – 21 тысяча, 15 тысяч

исключено. Говорить, что никто ничего не делает, неправильно.

Заричный  В.В.  Вам  надо  более  четко  ставить  вопрос  перед

Президентом, кто за что отвечает.  Получится так,  что результаты будут

плохие,  а  отвечать  некому?  Комиссии  разойдутся,  и  все  останется  

на прежнем уровне до следующих выборов. Есть исполнительная власть,

которая и должна этим заниматься.

Клементьев  Н.К.  В  первую  очередь  заниматься  будет  ЦИК.  

В  каждом  районе  есть  системные  администраторы,  которым  вменена  

эта  функциональная  обязанность.  Будем  активно  работать  с  главами

администраций, с военкоматами, ЗАГСами. За этот период мы уже много

сделали.
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Заричный В.В. Наши пожелания такие. Более предметно заставить

работать те органы, которые должны навести в этом деле порядок, чтобы

было легче работать и принимать решения. 

Клементьев Н.К. Для меня эти выборы были первые в республике,

поэтому мне было трудно оценивать, теперь я вижу.

Заричный  В.В. Претензии  не  лично  к  Вам,  не  лично  к  ЦИКу.  

Нет взаимодействия. Нам это мешает работать.

Клементьев Н.К. Я воспринимаю это как свою недоработку. Не был

достаточно  настойчив,  требователен.  Мало  говорил  с  главами

администраций. Повторюсь, что работа ведется. Я думаю, что серьезных

замечаний по спискам на этих выборах не будет. Впереди у нас выборы

депутатов  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл.  Даю

гарантию, что порядок будет наведен.  Тем более на этой работе сделал

акцент Президент нашей республики. 

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  от  избирательного

объединения Марийского регионального отделения политической партии

"Единая Россия" Баширов Хамза Касымович.

Баширов  Х.К.  Вы  сказали,  что  не  удастся  избежать  очередей.  

Мы  никого  не  обвиняем.  Я  был  очевидцем  ситуации,  когда  человек

выругался  матом  и  ушел.  Я  простоял  40  минут.  У  каждого  члена

избирательной  комиссии  было  по  8-9  человек.  Это  было  в  10  часов.  

В  пиковое  время  надо  проводить  разъяснительную  и  успокоительную

работу. Иначе мы потеряем явку, потеряем голоса.

Клементьев Н.К. Посоветуйте, как все-таки поступить. Депутатский

корпус в этом плане нам как-то помогать должен.

Проводить  какую-то  разъяснительную  и  успокоительную  беседу

участковой  комиссией,  прямо  скажу,  это  бесполезное  занятие.  Никто

слушать не будет. Да и все члены комиссии задействованы.

С места.  У одного члена избирательной комиссии очередь из трех

человек, а у другого очередь на полчаса. Нельзя ли как-то распределить?
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Клементьев  Н.К.  Вопрос  серьезный.  На  завтрашнем  совещании  

обязательно  озвучу  Ваши  пожелания.  Может  быть,  кто-то  внесет

предложение. Все будут находиться на местах, за исключением двух-трех

человек, которые пойдут по адресам. 

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  от  избирательного

объединения Марийского республиканского отделения Коммунистической

партии Российской Федерации Грязин Юрий Андреевич.

Грязин  Ю.А.  У  меня  предложение. В  каждой  комиссии  есть

представитель администрации. От начала и до конца он там присутствует.

Вот он пусть помогает и успокаивает.

С места. Он не член комиссии.

Грязин  Ю.А.  Он  с  документами  не  работает.  Тогда  не  нужен

представитель.

Клементьев Н.К. Представитель нужен.

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  от  избирательного

объединения Регионального отделения политической партии "Российская

партия  Пенсионеров",  Заместитель  Председателя  Государственного

Собрания Республики Марий Эл Злобина Валентина Тимофеевна.

Злобина В.Т. Я в прошлые выборы не смогла из базы данных убрать

людей, которые жили в моей квартире до меня. Они выписались и уехали

давно в другой регион. Я обращалась в избирательную комиссию. Какие

существуют документы, чтобы эти люди не фигурировали?

Клементьев Н.К.  Какого-либо нормативного документа по выписке

этих людей нет. Есть мое самовольство. Я сказал, что лиц, которых 5 лет

найти не можем, в списки не включать.

Злобина  В.Т.  Надо  составить  акт,  что  они  давно  выписались  

и выехали.

Клементьев Н.К. А кто этот акт Вам даст?

Злобина В.Т. ЖЭУ.
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Клементьев  Н.К.  Вы пришли сами.  Вы не  принесли  документы  

из ЖЭУ.

Злобина В.Т. Я была в ЖЭУ. Они сказали, что не имеют права.

Председательствующий. Еще есть вопросы?

Пожалуйста,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального отделения политической партии "Единая Россия" Варченко

Галина Григорьевна.

Варченко  Г.Г.  Николай  Константинович,  мы  говорили  на  всех

встречах о том, чтобы как-то была организована работа на избирательных

участках (музыка, буфеты, концерты) для привлечения людей на выборы.

Вы  говорили,  что  это  будет.  Практически  на  избирательных  участках  

не было ни музыки, ни агитации, ни буфета.  Если есть буфеты, то они

работают очень короткий промежуток времени. Вы можете в этом плане

что-то организовать?

Клементьев Н.К. Я с Вами согласен, Вы задаете правильный вопрос.

Мы направили письма в мэрию. Организовать на каждом участке концерты

я  не  смогу.  Педагогическому  составу  была  поставлена  задача  

продумать  организацию  дискотеки  для  привлечения  студентов.  Кто

мешает организовать в городе? В ряде городов организовали бесплатный

проезд с  8  до 20 часов вечера.  Потери минимальные.  Прошу об этом,  

но пока ответа не получил. Я не могу приказать, чтобы на каждом участке

организовали  концерты.  Мы  разослали  письма  руководителям

предприятий,  где  производят  хлебобулочные  изделия,  об  организации

буфетов,  но  как  они  отнесутся  к  нашей  просьбе  трудно  сказать.  

Мы не запрещаем. Мы рекомендуем и даже просим. 

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  от  избирательного

объединения Марийского республиканского отделения "Аграрная партия

России" Жуков Михаил Михайлович.
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Жуков М.М.  Я считаю, что перед зданиями, в которых размещены

избирательные  участки,  тротуары  надо  посыпать  песком,  чтобы  люди  

не падали. На избирательных участках организовать буфеты. 

Председательствующий.  Николай Константинович,  спасибо Вам.  

На  99  процентов  –  это  работа  администраций  районов  и  городов.

Рекомендации им выданы и, конечно, нужно их выполнять. 

Слово  для  информации  "О  ходе  реализации  Закона  Республики

Марий Эл "О республиканской целевой программе "Жилье для молодой

семьи  на  2004-2010  годы"  предоставляется  начальнику  управления  

по  делам  молодежи  Министерства  образования  Республики  Марий  Эл

Журавлеву Петру Николаевичу.

Журавлев П.Н. Уважаемые депутаты!

По  вопросу  о  ходе  реализации  Закона  Республики  Марий  Эл  

от  22  июля  2004  года  № 22-З  "О  республиканской  целевой  программе

"Жилье  для  молодой  семьи  на  2004–2010  годы"  в  рамках  реализации

подпрограммы  "Обеспечение  жильем  молодых  семей"  федеральной

целевой программы "Жилище" на 2002–2010 годы (далее – подпрограмма)

Министерством образования Республики Марий Эл проведена следующая

работа.

По  данным  муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл,

количество  молодых  семей  и  молодых  семей,  стоящих  на  учете,  

как  нуждающихся  в  улучшении  жилищных  условий  на  1  января  

2008 года, составило:

Кол-во
(тыс. семей)

Молодые семьи, проживающие на территории 
муниципальных образований

22,0

Молодые семьи, нуждающиеся в улучшении жилищных 
условий (стоящие в очереди на улучшение жилищных 
условий)

2,3

Молодые семьи, признанные участниками 
подпрограммы

0,650
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Продолжается совершенствование нормативно-правовой базы.

В  связи  с  принятием  постановления  Правительства  Российской

Федерации  от  29  декабря  2007  года  №  979  "О  внесении  изменений  

в  акты  Правительства  Российской  Федерации  по  вопросам  реализации

мероприятий  по  обеспечению  жильем  молодых  семей"  подготовлен  

и  внесен на  рассмотрение  в  установленном порядке  проект  изменений  

в  Закон  Республики  Марий  Эл  от  22  июня  2004  года  №  22-З  

"О  республиканской  целевой  программе  "Жилье  для  молодой  семьи"  

на 2004-2010 годы".

На реализацию подпрограммы в 2006 году из федерального бюджета

поступило 10,6 млн. рублей (в том числе по обязательствам 2006 года –  

6,7  млн.  рублей,  по  обязательствам  2005  года  –  3,9  млн.  рублей),  

из  консолидированного  бюджета  Республики  Марий  Эл  направлено  

17,3 млн. рублей.

По обязательствам 2006 года при реализации II этапа национального

проекта "Доступное и комфортное жилье – гражданам России" на счета

молодых  семей  (по  состоянию  на  15  октября  2007  года)  направлено  

23,4  млн.  рублей,  в  том  числе  из  средств  федерального  бюджета  -  

6,1  млн.  рублей,  консолидированного  бюджета  Республики Марий Эл -

17,3 млн. рублей. Свидетельства выданы 141 молодой семье.

Фактически,  по  обязательствам  2006  года  (по  состоянию  

на  15  октября  2007  года)  реализовали  свое  право  на  субсидию  

120 молодых семей. На эти цели израсходовано 20653,592 тыс. рублей: 

средства  федерального  бюджета  -  5196,207  тыс.  рублей;  средства

республиканского бюджета Республики Марий Эл - 13931,769 тыс. рублей;

средства муниципальных образований - 1525,616 тыс. рублей.
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Остальные  молодые  семьи  из-за  значительного  увеличения

стоимости  1  кв.  метра  жилья  не  смогли  реализовать  свое  право  на

получение субсидии.

Остатки средств,  не  реализованных по обязательствам 2006 года,  

в  размере  1506,22  тыс.  рублей,  выделенных из  федерального  бюджета  

(соглашение  от  2  октября  2006  года  №  1101-660/77нп),  возвращены  

в федеральный бюджет.

В 2007  году,  согласно  республиканской адресной инвестиционной

программе,  утвержденной  постановлением  Правительства  Республики

Марий Эл от 28 декабря 2006 года № 286, планировалось финансирование

в  размере  9  млн.  рублей  из  федерального  бюджета,  

27,5 млн. рублей – из республиканского бюджета Республики Марий Эл. 

Свидетельства  планировалось  выдать  200  молодым  семьям.

Фактически  на  реализацию  подпрограммы  освоены  средства  в  размере

9  млн.  рублей  из  федерального  бюджета,  25,8  млн.  рублей  –  из

консолидированного  бюджета  Республики  Марий  Эл.  Свидетельства

выданы 131 молодой семье.

В 2007 году Республика Марий Эл также выиграла дополнительный

конкурс на распределение средств федерального бюджета. 

В  дополнительные  списки  претендентов  включены  38  молодых

семей на общую сумму субсидий 10,91 млн. рублей:

средства федерального бюджета – 2,76 млн. рублей;

средства  республиканского  бюджета  Республики  Марий  Эл  –  

6,77 млн. рублей;

средства бюджетов муниципальных образований - 1,38 млн. рублей.

Из образовавшегося остатка средств, выделенных на субсидии в 2007

году,  было  произведено  перераспределение  между  муниципальными

образованиями. Свидетельства выданы еще 4 молодым семьям.
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Таким  образом,  всего  в  2007  году  выдано  свидетельства  

173 молодым семьям на общую сумму субсидий 46,992 млн. рублей:

средства федерального бюджета – 11,76 млн. рублей;

средства  республиканского  бюджета  Республики  Марий  Эл  -  

29,992 млн. рублей;

средства бюджетов муниципальных образований - 5,24 млн. рублей.

По состоянию на 1 марта 2008 года по обязательствам 2007 года  

свое право на использование субсидий уже реализовали 78 молодых семей.

Всего  в  республиканской  адресной  инвестиционной  программе  

на  реализацию  мероприятий  подпрограммы  в  2008  году  запланировано

43,0  млн.  рублей  из  средств  республиканского  бюджета  Республики  

Марий Эл.  В муниципальных бюджетах на  реализацию муниципальных

программ запланировано 5,95 млн. рублей.

В  связи  с  принятием  постановления  Правительства  Российской

Федерации  от  29  декабря  2007  года  №  979  "О  внесении  изменений  

в  акты  Правительства  Российской  Федерации  по  вопросам  реализации

мероприятий  по  обеспечению  жильем  молодых  семей"  Федеральное

агентство  по  строительству  и  жилищно-коммунальному  хозяйству

(Росстрой)  заново  объявило  конкурс  по  отбору  субъектов  Российской

Федерации на участие в подпрограмме в 2008 году.

Если конкурс будет выигран, то в 2008 году Республика Марий Эл

может претендовать на предоставление субсидий 445 молодым семьям,  

что потребует финансирования в размере:

средства федерального бюджета – 123,471 млн. рублей;

средства  республиканского  бюджета  Республики  Марий  Эл  -  

39,647 млн. рублей.
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С принятием постановления Правительства Российской Федерации  

от  29  декабря  2007  года  №  979  "О  внесении  изменений  в  акты

Правительства  Российской  Федерации  по  вопросам  реализации

мероприятий  по  обеспечению  жильем  молодых  семей"  изменились

условия участия молодых семей в подпрограмме:

возраст участников увеличен до 35 лет;

изменилось  соотношение  финансирования,  если  до  принятия

вышеуказанного  постановления  федеральный  бюджет  вкладывал  

в субсидии 10 процентов, а регион 30 процентов, то по новым условиям

Республика  Марий  Эл  может  претендовать  на  30  процентов  

из  федерального  бюджета  и  вкладывать  10  процентов  

из республиканского бюджета Республики Марий Эл;

молодые семьи могут брать ипотечный кредит, покупать квартиру  

и  при  этом  участвовать  в  подпрограмме,  если  они  были  признаны

нуждающимися  в  улучшении  жилищных  условий  до  того,  как  взяли

данный кредит.

Остальные условия остались прежними.

Участницей подпрограммы может быть молодая семья, в том числе

неполная молодая семья, состоящая из 1 молодого родителя и 1 и более

детей, соответствующая следующим условиям:

возраст каждого из супругов либо 1 родителя в неполной семье на

день  принятия  органом  исполнительной  власти  субъекта  Российской

Федерации  решения  о  включении  молодой  семьи-участницы

подпрограммы  в  список  претендентов  на  получение  субсидии  

в планируемом году не превышает 35 лет;

признание семьи нуждающейся в улучшении жилищных условий;
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наличие у семьи доходов либо иных денежных средств, достаточных

для оплаты расчетной (средней) стоимости жилья в части, превышающей

размер предоставляемой субсидии.

В  2008  году  в  рамках  реализации  подпрограммы,  планируется  

начать строительство молодежного жилого комплекса в г.  Йошкар-Оле  

по  ул.  Прохорова.  Прорабатывается  вопрос  о  строительстве  дома  

для  молодых  семей  в  пос.  Сернур.  Есть  заявки  на  рассмотрение  таких

проектов  от  администраций  Звениговского  и  Новоторъяльского

муниципальных  районов.  Всего  количество  молодых  семей  

от республики, вошедших в заявку, – 445.

Количество молодых семей, реализовавших свое право на
получение субсидии в 2004-2006 годах, и план на 2007-2010 годы

2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010

1
этап*

2
этап*

план

(количество
семей) 7 64 64 120 173 445 300 350

2006 год:
*1 этап – по обязательствам 2005 года;
*2 этап – по обязательствам 2006 года на основе софинансирования.

Минаков Ю.А. Я понял так, что 10 процентов от общего количества

семей пытается встать в очередь.

Журавлев П.Н. Да. У нас каждая десятая семья стоит на учете.

Минаков Ю.А. Сколько за три года выдано квартир?

Журавлев П.Н. 428.

Цивильский В.А.  Вы включили в программу,  но это не говорит  

о том, что люди получили квартиры. Сколько семей в 2007 году получили

жилье по национальному проекту?
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Журавлев  П.Н.  45  молодых  семей  улучшили  жилищные  

условия  из  173  семей,  кому  мы выдали  свидетельства.  Срок  действия  

свидетельства – 9 месяцев.

Минаков  Ю.А.  22  тысячи  молодых  семей  зафиксировано.  Через

сколько лет они смогут получить квартиры? Дело в том, что потом другие

семьи  подойдут,  а  часть  из  этих  уйдет.  Мы так  не  уловим динамику.  

Это как с ветхим жильем.

Председательствующий. Вопросы к Петру Николаевичу есть?

Пожалуйста,  депутат  по  Бауманскому  одномандатному

избирательному округу № 9 Цивильский Валентин Александрович.

Цивильский  В.А.  Петр  Николаевич,  Вы  сказали  47  млн.  рублей.

Хватит  этих  средств?  Однокомнатная  квартира  сейчас  стоит  более  

2 млн. рублей.

Журавлев  П.Н.  43  млн.  рублей  заложено  сейчас.  Этих  средств

хватит на софинансирование каждой доли. К каждому республиканскому

рублю  идет  3  рубля  из  федерального  бюджета.  60  процентов  молодая

семья вносит сама.

Председательствующий. Еще вопросы есть?

Пожалуйста,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального отделения политической партии "Единая Россия" Варченко

Галина Григорьевна.

Варченко Г.Г.  Петр Николаевич, Вы за 2006 год приводите цифру

возврата федеральных средств порядка 1,5 млн. рублей в связи с тем, что

они  оказались  невостребованными.  Сколько  было  возвращено

федеральных средств в 2007 году?

Журавлев  Н.П.  Срок  действия  свидетельств  истекает  в  августе  

2008  года,  то  есть  до  этого  срока  семьи,  получившие  свидетельства  

в 2007 году,  могут их еще реализовать.  Возврат средств 2006 года был

связан с тем, что молодые семьи не могли рассчитать рост цен на жилье, 

а заменить эти молодые семьи на другие мы не имели права. Сейчас такое
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право у нас есть. В 2006 году мы могли утвердить список один раз в году, 

в течение года мы не могли добавлять, то сейчас мы можем добавлять  

из очереди 2008 года.

Варченко  Г.Г.  Вы  выступаете  как  государственный  заказчик  

на  строительство  этого  жилья,  проводите  конкурс  в  республике.  

Вы реально  посчитали,  сколько  денег  может  молодая  семья  заплатить?

Итого получается 50 семей. 

Журавлев  Н.П. Нет.  Мы  на  это  прав  не  имеем.  Средства

перечисляются  на  лицевые  счета  молодых  семей,  то  есть  право

распоряжаться  ими  имеет  только  молодая  семья.  В  целях  объединения

консолидации средств молодых семей необходимо возрождать движение

молодежных  жилищных  кооперативов.  Молодые  семьи  объединяются  

и выступают заказчиком и инвестором строительства жилья.

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  от  избирательного

объединения Марийского республиканского отделения Коммунистической

партии Российской Федерации Грязин Юрий Андреевич.

Грязин  Ю.А.  Петр  Николаевич,  рыночная  стоимость  квадратного

метра жилья – 40 тыс. рублей. От какой суммы Вы рассчитываете? 

Журавлев  П.Н.  Расчетная  стоимость  жилья  утверждается  

по каждому муниципальному образованию ежеквартально, но при расчете

стоимости  субсидий  она  не  может  превышать  среднюю по  республике,

которую нам доводит Минрегион на основании статистических данных.

Расчетная стоимость жилья – 20 тыс. 350 рублей по Республике Марий Эл.

Баширов Х.К. Расчетная стоимость – 20 тыс. рублей, для реализации

квартиры организациям – 29 тыс. рублей.

Журавлев  П.Н.  Все  дело  в  том,  что  разговор  идет  только  

о  йошкаролинцах.  У  нас  установлен  максимальный  размер  стоимости  

по Козьмодемьянску, по Медведеву и по Йошкар-Оле. Во всех остальных

муниципалитетах  расчетная  стоимость  жилья  еще  ниже,  но  они  могут  

ее  увеличить.  Йошкаролинцев  из  445  всего  74,  медведевцев  –  чуть  
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меньше 40. Те молодые семьи, которые действительно страдают от такой

расчетной нормы, составляют меньшинство. Мы бы рады его увеличить,

но закон такого права не дает. Семьи, которые находятся в муниципальных

образованиях  республики,  субсидии  получают  по  расчетной  форме,

которая  почти  соответствует  сложившейся  на  рынке.  Сейчас  

в  городе  субсидия  на  приобретение  жилья  составляет  450  тыс.  рублей

(семья  из  3-х  человек).  Это  крайне  недостаточно.  Желающих  гораздо

больше, чем возможности всех наших бюджетов.

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  по  Строительному

одномандатному  избирательному  округу  №  10  Цветкова  Ольга

Николаевна.

Цветкова  О.Н.  Должны  построить  дом  на  350  квартир.  Надо  

в Йошкар-Оле 350 молодых семей набрать. Это реально?

Журавлев  П.Н.  Это  две  очереди.  Это  реально.  Тем  более  

все  квартиры  по  фиксированной  стоимости  –  25-26  тыс.  рублей  

за квадратный метр. Все квартиры по фиксированной стоимости продать 

не  получится.  Одна  часть  должна  продаваться  на  коммерческих

основаниях, другая – предоставляться для реализации других программ.  

У нас есть Программа "Ветхое жилье".

Председательствующий. Еще вопросы есть?

Нет.

Сегодня  состоялось  заседание  Президиума.  Мы  подвели  итоги

подготовки к сессии. Готовность полная. Повестка дня сессии у вас есть.

Все вопросы рассмотрены на заседаниях комитетов. 

Комитет  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  

по  здравоохранению,  культуре  и  спорту  просит  рассмотреть  еще  один

вопрос.

Слово  для  информации  предоставляется  председателю  Комитета

Государственного Собрания Республики Марий Эл по здравоохранению,

культуре и спорту Варченко Галине Григорьевне.
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Варченко  Г.Г.  Просьба  рассмотреть  вопрос  "Об  обращении

Законодательной  Думы  Хабаровского  края".  Депутаты  обращаются  

к Правительству Российской Федерации с законодательной инициативой  

о внесении изменений в Налоговый кодекс и в  другие законодательные

акты Российской Федерации в части установления минимального размера

взноса,  который  идет  на  обязательное  медицинское  страхование.  

Сегодня  у  нас  такого  в  России  нет.  Мы  получили  положительное

заключение Правительства Республики Марий Эл.

Председательствующий. Нет возражений?

Нет.

Уважаемые  депутаты,  напоминаю,  что  двадцать  восьмая  сессия

состоится 28 февраля 2008 года в 10 часов. 

Президиум  принял  решение  о  дате  созыва  очередной  двадцать

девятой сессии – 24 апреля 2008 года.

Программа Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.

Спасибо.
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III. СПИСОК
участников Дня депутата 

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл

1. Баширов Хамза Касымович Единая Россия

2. Буянов Юрий Геннадьевич Единая Россия

3. Варченко Галина Григорьевна Единая Россия

4. Ведерникова Нина Сергеевна Справедливая Россия: 
Родина/Пенсионеры/Жизнь

5. Глазырин Андрей Юрьевич Единая Россия

6. Грязин Юрий Андреевич КПРФ

7. Жуков Михаил Михайлович Аграрная партия России

8. Заричный Владимир Владимирович Избирательный округ № 6

9. Злобина Валентина Тимофеевна Справедливая Россия: 
Родина/Пенсионеры/Жизнь

10. Котиков Виктор Иосифович Избирательный округ № 18

11. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 2

12. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

13. Осипов Вячеслав Васильевич КПРФ

14. Охотников Юрий Иванович Единая Россия

15. Пайдышев Евгений Викторович Аграрная партия России

16. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

17. Свинин Вениамин Валентинович Избирательный округ № 20

18. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 3

19. Сушенцов Николай Владимирович Единая Россия

20. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

21. Цивильский    Валентин Александрович Избирательный округ № 9

22. Шакиров Амир Толгатович Справедливая Россия: 
Родина/Пенсионеры/Жизнь

23. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 4
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Руководители и работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл

24. Клементьев
Николай Константинович

Председатель Центральной 
избирательной комиссии 
Республики Марий Эл

25. Журавлев 
Петр Николаевич

начальник управления по делам 
молодежи Министерства образования 
Республики Марий Эл

Главы муниципальных образований Республики Марий Эл,  
   председатели собраний депутатов

26. Лета
Дмитрий Васильевич

глава муниципального 
образования городского округа 
"Город Козьмодемьянск",
председатель Собрания 
депутатов 

27. Куклин
Евгений Анатольевич

глава муниципального 
образования Новоторъяльский 
муниципальный район", 
председатель Собрания  депутатов 

28. Шабалин 
Анатолий Степанович  

глава муниципального 
образования "Оршанский 
муниципальный район",
председатель Собрания 
депутатов 

Парламентские корреспонденты

29. Третьяков
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
филиала ФГУП "ВГТРК" ГТРК 
"Марий Эл"

Работники Аппарата Государственного Собрания 
Республики Марий Эл 

30. Наумова 
Светлана Ивановна

заместитель  Руководителя
Аппарата,  начальник  правового
управления

31. Епанова 
Эльвира Васильевна 

заместитель  Руководителя
Аппарата,  начальник
организационного управления
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32. Овчинникова 
Татьяна Евгеньевна

заместитель начальника 
организационного управления

33. Михеев 
Сергей Васильевич

ведущий специалист первого 
разряда организационного 
управления
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Материалы выездногоДня депутата
 в ГОУ ВПО "Марийский

государственный университет" 
по теме "О подготовке кадров 

для сельскохозяйственного
производства в учебных заведениях

Республики Марий Эл, качестве 
их обучения и трудоустройстве 

на сельхозпредприятиях республики"

20 марта 2008 года
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I. ПРОГРАММА
проведения выездного Дня депутата

в ГОУ ВПО "Марийский государственный университет"
по теме "О подготовке кадров для сельскохозяйственного

производства в учебных заведениях Республики Марий Эл,
качестве их обучения и трудоустройстве 

на сельхозпредприятиях республики"

09.00-09.30 Встреча  участников  выездного  Дня  депутата  в ГОУ  ВПО
"Марийский государственный университет"
 город Йошкар-Ола, улица Машиностроителей, 15, корпус Е

09.30-10.55 Знакомство с Аграрно-технологическим институтом ГОУ ВПО 
"Марийский государственный университет"
Макаров Виталий Иванович,
ректор ГОУ ВПО "Марийский государственный университет"

09.30-09.45 Кафедра механизации производства и переработки 
сельскохозяйственной продукции (корпус Е)
Смирнов Николай Николаевич - заведующий кафедрой 

09.45-10.00 Кафедра  электроэнергетического факультета(корпус Е)
Чайкин Владимир Николаевич - декан факультета

10.00-10.10 Переход в корпус В (гардероб)
10.10-10.20 Кафедра технологии мяса и мясных продуктов (корпус Б)

Царегородцева Елена Васильевна - заведующая кафедрой
10.20-10.30 Кафедра молока и молочных продуктов (корпус Б)

Перевозчиков Александр Иванович - заведующий кафедрой
10.30-10.45 Проблемная лаборатория "Методов и средств повышения 

урожайности" аудитория 312 (корпус В)
Макарова Галина Евгеньевна - заведующая лабораторией

10.45-10.55 Аудитория 320 имени В.П. Мосолова
11.00-11.10 Открытие Дня депутата аудитория № 103 (корпус В)

Минаков Юрий Александрович 
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

11.10-11.25 Выступление заместителя министра сельского хозяйства, 
продовольствия и природопользования Республики Марий Эл
Новоселова Юрия Аркадьевича
"О проблемах обеспечения агропромышленного комплекса 
Республики Марий Эл кадрами"

11.25-11.50 Выступление ректора ГОУ ВПО "Марийский государственный 
университет", председателя Совета ректоров, депутата 
Государственного Собрания Республики Марий Эл
Макарова Виталия Ивановича
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"О подготовке кадров агропромышленного комплекса: состояние, 
проблемы, перспективы"

11.50-12.00 Выступление  председателя Комитета Государственного 
Собрания Республики Марий Эл по развитию агропромышленного 
комплекса 
Пушкарева Анатолия Александровича
"О проблемах современного сельскохозяйственного производства 
и новых требованиях к уровню профессиональной подготовки 
специалистов"

12.00-12.15 Выступление директора Аграрно-технологического института 
ГОУ ВПО "Марийский государственный университет"
Юнусова Геннадия Семеновича
"О  состоянии  и  перспективах  развития  подготовки  кадров  для
агропромышленного комплекса Республики Марий Эл в Аграрно-
технологическом  институте  ГОУ  ВПО  "Марийский  
государственный университет"

12.15-12.25 Выступление профессора кафедры "Экономика и управление на 
предприятии (в агропромышленном комплексе)" Марийского 
государственного технического университета
Максимец Натальи Васильевны

12.25-12.50 Выступление участников выездного Дня депутата:
Жукова Михаила Михайловича – директора ОАО "Тепличное", 
депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл,
Деряева Сергея Александровича – генерального директора ООО
"ПТФ Акашевская", Медведевского района,
Григорьева Рудольфа Антоновича – председателя СПК СХА 
"Москва", Волжского района

12.50-13.05 Обмен мнениями
13.05-13.20 Закрытие Дня депутата 

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл 

13.30-14.30 Обед
Столовая "Меридиан" ГОУ ВПО "Марийский государственный 
университет"

14.30-15.00 Отъезд участников Дня депутата от ГОУ ВПО "Марийский 
государственный университет"
улица Красноармейская, 71, корпус В

43



II.СТЕНОГРАММА
выездного Дня депутата

зал заседаний Марийского                                                   20 марта 2008 года
Государственного Университета                                                           11 часов
город Йошкар-Ола, улица Красноармейская 71, корпус В

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемый Виталий Иванович!

Уважаемые  специалисты,  профессорско-преподавательский  состав,

студенты Марийского государственного университета!

Нам  приятно  депутатам  Государственного  Собрания  республики

быть в нашем университете.  Еще раз посмотреть,  чем вы здесь активно

занимаетесь. Попытаться вникнуть в суть тех проблем, о которых сегодня

нам  расскажут.  Желательно  вопросы  задавать  сразу  с  ответом.  Если

проблема, то сразу ее решение.

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Сегодня,  в  соответствии  с  Программой  деятельности

Государственного Собрания Республики Марий Эл на 1 квартал 2008 года

в  государственном  образовательном  учреждении  высшего

профессионального  образования  "Марийский  государственный

университет",  проводится  32  выездной  День  депутата  по  теме  

"О подготовке кадров для сельскохозяйственного производства в учебных

заведениях  Республики  Марий  Эл,  качестве  их  обучения  

и трудоустройстве на сельхозпредприятиях республики".

Как  вы  понимаете  тема  достаточно  непростая.  Тема  объемная,

заниматься  этой  проблемой  нужно  предметно  и  поэтому  мы  
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с  удовольствием  приняли  приглашение  Виталия  Ивановича  Макарова  

о том, чтобы на базе Марийского государственного университета провести

выездной  День  депутата  и  вместе  с  вами  искать  направления  и  пути

решения, которые у нас сегодня есть. 

Тематика Дня депутата у вас имеется.

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты

Государственного Собрания Республики Марий Эл,  первый заместитель

министра  сельского  хозяйства,  продовольствия  и  природопользования

Республики Марий Эл Долгушева Ираида Борисовна, первый заместитель

министра  образования  Республики  Марий  Эл  Новоселов  Александр

Михайлович, заместитель министра сельского хозяйства, продовольствия 

и  природопользования  Республики  Марий  Эл  Новоселов  Юрий

Аркадьевич,  председатель Государственного комитета Республики Марий

Эл  по  профессиональному  образованию  Ушаков  Василий  Семенович,

директор  аграрно-технологического  института  Марийского

государственного  университета  Юнусов  Геннадий  Семенович,

председатель  рескома  профсоюза  работников  агропромышленного

комплекса Емельянов Владимир Васильевич, руководители и сотрудники

аграрных  учебных  заведений  Республики  Марий  Эл,  сотрудники

Министерства сельского хозяйства, продовольствия и природопользования

Республики  Марий  Эл,  начальники  управлений  (отделов)  сельского

хозяйства  администрации  муниципальных  районов  республики,

руководители  сельскохозяйственных  предприятий  республики,

руководители  структурных  подразделений  Аппарата  Государственного

Собрания Республики Марий Эл, парламентские корреспонденты.

Прежде чем приступить к началу работы хочу сказать о том, что  

12 декабря 2007 года в Государственном Собрании Республики Марий Эл

проходило  большое  мероприятие,  которое  называется  "Парламентские

слушания"  на  тему  "О  ходе  реализации  приоритетного  национального
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проекта  "Развитие  агропромышленного  комплекса  в  Республике  

Марий Эл". Актуальная тема. 

Мы  подготовили  материалы  этих  парламентских  слушаний.

Предшествовала  огромная  подготовительная  работа  во  всех  районах

республики, во многих сельскохозяйственных предприятиях.

 С  большим  удовольствием  хочу  сегодня  поблагодарить

Министерство сельского хозяйства, продовольствия и природопользования

и  вручить  первому  министру  сельского  хозяйства,  продовольствия  

и  природопользования  Ираиде  Борисовне  Долгушевой  Благодарность

Государственного Собрания Республики Марий Эл (аплодисменты).

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Слово  для  выступления  "О  проблемах  обеспечения

агропромышленного  комплекса  Республики  Марий  Эл  кадрами"

предоставляется  заместителю  министра  сельского  хозяйства,

продовольствия и природопользования Республики Марий Эл Новоселову

Юрию Аркадьевичу.

Новоселов Ю.А.  Уважаемые депутаты Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл,  министерств,  ведомств,  руководители

образовательных учреждений и приглашенные!

Значение  агропромышленного  комплекса  трудно  переоценить.

Удельный  вес  сельского  хозяйства,  в  структуре  валовой  добавленной

стоимости  по  видам  экономической  деятельности  составляет  более  

14  процентов.

В последнее время благодаря вниманию государства к нуждам села,

внедрению  новой  техники  и  технологий  объем  производства

сельскохозяйственной продукции в сопоставимых ценах ежегодно имеет

тенденцию  роста,  и  по  индексу  физического  объема  в  Приволжском

Федеральном округе агропромышленный комплекс Республики Марий Эл

по итогам 2007 года занял 6 место. 

Устойчивая тенденция роста объемов производства в общественном
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секторе  является  следствием  роста  объемов  инвестиций  в  основной

капитал. В 2007 году объем инвестиций в агропромышленный комплекс  

к уровню 2005 года увеличился в 4 раза. 

В связи с ростом объемов производства и несколько улучшающейся

ценовой  конъюнктурой  на  отдельные  виды  сельскохозяйственной

продукции. Снизился удельный вес убыточных хозяйств .

Выручка  от  реализации  продукции,  работ  и  услуг  

в  сельскохозяйственных  организациях  выросла  на  40  процентов,  что

способствовало  увеличению  среднемесячной  заработной  платы

работникам  сельскохозяйственных  предприятий  ежегодно  более  чем  

на 30 процентов.

В  частности  рост  среднемесячной  заработной  платы в  2007  году  

в сельскохозяйственных предприятиях республики составил 36,7  процента

к соответствующему периоду прошлого года. По уровню заработной платы

в  сельскохозяйственных  предприятиях  среди  регионов  Приволжского

Федерального округа Республика Марий Эл в 2006 году занимала 9 место. 

Тем не менее,  урон,  нанесенный сельскому хозяйству реформами  

90-х  годов,  негативно  отразился  на  уровне  жизни  и  общей  социально-

экономической  ситуации  на  селе.  Сокращение  численности  сельского

населения привело к ухудшению демографической ситуации. 

С  2005  по  2007  год  численность  сельского  населения  республики

снизилась  на  2  процента  (5  тысяч  человек),  а  в  сельскохозяйственных

предприятиях на 37  процентов (6 тысяч человек). Отток трудоспособного

сельского  населения  привел  к  потере  наиболее  эффективной  части

трудовых  ресурсов  села,  поэтому  в  сравнении  с  другими  отраслями

экономики сельское хозяйство находится в более сложной ситуации.

Обеспеченность  предприятий  сельского  хозяйства  республики

основными  категориями  специалистов  существенно  не  отличается  

от показателей по Российской Федерации и Приволжскому федеральному

округу. 
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На  1  января  2008  года  в  сельскохозяйственных  организациях

работало  2482  специалиста,  что  составило  91  процент  к  потребности.

Однако,  в  ряде  районов,  таких  как  Новоторъяльский,  Куженерский,

Оршанский,  Моркинский  обеспеченность  специалистами  значительно

ниже среднереспубликанского уровня.

Обеспеченность  специалистами  агрономической  службы  в  целом  

по  республике  составляет  (89   процентов),  в  Куженерском  -  67,  

в Параньгинском районе - 73 процента; 

обеспеченность  специалистами  зоотехнической  службы  

по республике - (80  процентов), в Оршанском районе - 33, в Куженерском

- 44, Моркинском - 50 процентов; 

обеспеченность специалистами инженерной службы по республике -

(88  процентов),  в  Куженерском  -  50,  а  Волжском  и  Новоторъяльском

районах - 85  процентов; 

обеспеченность специалистами ветеринарной службы по республике

-  (81  процент),  в  Новоторъяльском  районе  -  67,  Мари-Турекском  -  73,

Моркинском и Оршанском районах - 75  процентов; 

обеспеченность  специалистами  экономической  службы  

по  республике  -  (75  процентов),  в  Новоторъяльском  районе  -  46,

Куженерском - 64  процента. 

Состав работающих специалистов в сельском хозяйстве по возрасту

показывает,  что  молодых  специалистов  в  возрасте  до  30  лет  работает  

290 человек или всего 11 процентов от общего количества и за последние 

3 года этот показатель находится почти на одном уровне. В то же время

количество  работающих  специалистов  пенсионного  возраста  составляет

107  человек  (4  процента),  и  по  сравнению  с  предыдущим  годом  

их количество увеличилось на 2 процента. 

Профессионально-квалификационная  структура  кадров  села

республики  выглядит  следующим  образом:  специалисты  с  высшим

образованием  –  35  процентов,  со  средним  профессиональным
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образованием - 54  процента и 11 процентов - практики.

По сравнению с 2006 годом обеспеченность коллективных хозяйств

дипломированными  специалистами  выросла  на  1   процент,  причем

удельный вес работников с высшим образованием вырос на 2  процента,  

со средним профессиональным образованием сократился на 1,1  процента,

одновременно  на  1  процент  сократилось  количество  лиц  

без соответствующего образования

С  учетом  объемов  подготовки  молодых  специалистов  дефицит

кадров может быть ликвидирован за 3-4 года. Однако этого не происходит

из-за крайне низкого уровня закрепляемости.

За  период  2005-2007  годы  агрономов  с  высшим  образованием

подготовлено  108  человек,  из  них  в  сельскохозяйственные  организации

пришло 22 человека, осталось работать 19 человек.

Зоотехников  подготовлено  125  человек,  из  них  пришли  

в  сельскохозяйственные  организации  17  человек,  осталось  работать  

14 человек. 

Агрономов  со  средним  профессиональным  образованием:

подготовлено 85 человек,  пришло в сельскохозяйственные организации  

5 человек, осталось работать 5 человек.

Зоотехников  подготовлено  72  человека,  из  них  пришли  

в  сельскохозяйственные  организации  4  человека,  осталось  работать  

4 человека. 

В  2007  году  на  предприятия  агропромышленного  комплекса  

из  384  выпускников  с  высшим  образованием  пришло  -  53  или  

14  процентов,  из  432  выпускников  со  средним  профессиональным

образованием пришло 46 специалистов или 11 процентов.

В то же время в качестве безработных в органах службы занятости

населения  городов  и  районов  республики  за  последние  3  года  были

зарегистрированы  выпускники  высших  учебных  заведений  по  этим  
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же специальностям - 109 человек. (11 процентов от выпуска)

Из  выпускников  образовательных  учреждений  среднего

профессионального  образования  за  последние  3  года  в  качестве

безработных зарегистрированы 290 человек. (21  процент от выпуска)

Не  дает  желаемого  эффекта  целевая  подготовка  на  основе

имеющихся  сегодня  договорных  отношений  с  предприятиями

агропромышленного комплекса.

В  2007  году  из  выпускников,  обучающихся  в  рамках  целевого

приема  в  высших  учебных  заведениях  из  62  человек  трудоустроились  

на предприятия агропромышленного комплекса 16 специалистов, то есть 

25   процентов,  по  уважительной  причине  (армия,  по  семейным

обстоятельствам,  реорганизация  предприятий)  не  прибыли  43  процента,

устроились в других отраслях народного хозяйства - 32  процента.

Сохранение  такого  положения  губительно  не  только  

для агропромышленного комплекса, но и в целом для развития сельских

территорий, происходит «вымывание» сельской молодежи.

Вместе  с  тем  реализация  регионального  проекта  «Развитие  АПК»

предусматривает  внедрение  инновационных  проектов,  реализацию  

на  практике  новых  технологий,  которые  потребуют  подготовленных

кадров.

В  2006-2007  годах  в  республике  35  сельскохозяйственных

предприятий  вели  работы  по  строительству,  реконструкции  

и  модернизации  животноводческих  комплексов  и  ферм  на  25660

скотомест, в том числе введено в эксплуатацию 13549 скотомест.

Объем  выданных  кредитов  на  модернизацию,  реконструкцию,

строительство объектов животноводства на эти цели составил 1266 млн.

рублей.

В  августе  2007  года  Президентом  Республики  Марий  Эл  перед

сельскохозяйственными предприятиями поставлена задача по увеличению
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численности поголовья коров до 50 тысяч голов.

Для  ускорения  решения  задачи  по  увеличению  поголовья  коров

предусмотрена поставка племенного молодняка крупного рогатого скота

через ОАО «Росагролизинг» по договорам купли-продажи или по лизингу

от  российских,  европейских  поставщиков.  Агрофирмой  «Залесье»  

Мари-Турекского  района  завезен  чистопородных  молодняк  (нетели)

Голштино  -фризской  черно-пестрой  породы  в  количестве  900  голов  

из  Голландии  и  Германии  и  204  головы  бурой  шведской  породы  

из  Австрии.  На  2008  год  Минсельхозом  Республики  Марий  Эл

подготовлена заявка на поставку 2350 (двух тысяч трехсот сорока восьми)

голов чистопородного племенного молодняка крупного рогатого скота.

В  конце  марта  будут  проведены  переговоры  с  представителями

французской компании на поставку в республику 1000 голов племенного

крупного и мелкого рогатого скота.

В  молочном  животноводстве  внедряются  современные  доильные

залы  с  импортным  оборудованием,  которое  позволяет  увеличить  срок

продуктивности  животного  за  счет  более  щадящего  режима  доения,

снизить трудозатраты на производство и себестоимость 1 литра молока.

Современный  доильный  зал  шведской  компании  «ДеЛаваль»  пущен  

в  агрофирме  «Параньгинская»,  линейная  доильная  установка  

с  промежуточным охлаждением в  СПК им.  Мосолова  Горномарийского

района, современное импортное доильное оборудование в ЗАО «Залесье»

Мари-Турекского, ООО «Шокта» Советского районов.

На  базе  птицефабрики  «Акашевская»  создается  крупное

предприятие,  которое  войдет  в  птицекомплекс  республики,  

с производством 30-40 тысяч тонн мяса в год.

Планомерно  осуществляется  развитие  свиноводческого  комплекса

ЗАО «Шойбулакский», завезен племенной молодняк.

Комплекс рассчитан на 25 тысяч голов откорма, или на производство
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2,5 тысяч тонн свинины в год.

Комплекс,  соответствует  европейским  стандартам  с  оптимизацией

кормления и внедрением энергосберегающих технологий.

В 2007 году сельхозпредприятиями республики приобретено более

500 единиц сельскохозяйственной техники на сумму свыше 300 млн. руб.,

что по сравнению с 2006 годом больше на 55 процентов. Сделан акцент  

на  высокоэффективную  технику.  Так  в  агрофирме  «Параньгинская»

кормоуборочный комбайн «Ягуар» заменил 5 комбайнов типа Е-281.

Приобретено  45  единиц  энергонасыщенных  тракторов,  среди  них

тракторы  фирмы  КЛАСС,  «Джон  Дир».  Надо  отметить,  что  один

тракторист  ЗАО  «Семеновский»  на  тракторе  немецкой  фирмы  КЛАСС

«Атлес-946»  с  посевным  комплексом  за  сезон  2007  года  обработал  

и  посеял  более  800  гектаров.  В  2007  году  было  приобретено  

26 зерноуборочных комбайнов, в том числе 10 комбайнов фирмы КЛАСС

и 2 комбайна «Джон Дир».

Сельскохозяйственное  производство  вооружается  современными

технологиями.  Но  соответственно  возрастает  степень  ответственности,

цена  ошибки.  Современного  специалиста  можно  подготовить  только  

в тесном контакте с производством.

Очевидно,  что  специалист  на  селе  становиться  практически

«штучным товаром», соответственно и условия среды, в которой он живет

и трудится  должны соответствовать  его  интеллектуальному потенциалу.

Правительство  Республики  Марий  Эл,  Министерство  понимают

актуальность данной проблемы, а потому принимаются конкретные шаги

по ее решению.

Политика,  проводимая  Министерством  сельского  хозяйства,

продовольствия и природопользования Республики Марий Эл в  течение

многих лет всецело отвечает задачам обеспечения устойчивого развития

отрасли.  Определяя  приоритеты  господдержки,  Министерство  в  рамках
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своих  полномочий  в  качестве  основных  программ  и  мероприятий

определило  главными  -  кадровое  обеспечение  агропромышленного

комплекса республики и  социальное развитие села.

Государственная  поддержка  за  счет  средств  республиканского

бюджета  осуществляется  в  рамках  ведомственной  целевой  программы  

"О государственной поддержке мероприятий,  направленных на развитие

кадрового  потенциала  сельскохозяйственных  предприятий  Республики

Марий Эл".

На  2008  год  увеличен  размер  единовременных  пособий  

на  хозяйственное  обзаведение  молодым  специалистам,  прибывшим  

на работу в сельскохозяйственные предприятия с 20,0 тыс. рублей до 40,0

тыс. рублей, доплата к должностному окладу увеличена с 2,0 тыс. рублей

до 4,0 тыс. рублей в месяц для выпускников образовательных учреждений

высшего профессионального образования, и с 1,6 тыс. рублей до 3,2 тыс.

рублей в месяц для выпускников образовательных учреждений среднего

профессионального  образования  в  течение  одного  года,  если  молодой

специалист  заключил  трудовой  договор  с  сельскохозяйственным

предприятием,  где заработная плата на 1 работника за  предыдущий год

была ниже среднереспубликанского уровня по отрасли.

Ежегодно  учащимся  образовательных  учреждений  начального,

среднего  и  высшего  профессионального  образования  распоряжением

Президента Республики Марий Эл назначаются именные стипендии, среди

которых  есть  учащиеся  и  студенты,  обучающиеся  на  специальностях

аграрного профиля.

Будут  присуждаться  именные  стипендии  Министерства  сельского

хозяйства, продовольствия и природопользования Республики Марий Эл.

Так  550  рублей  -  лучшим  студентам  высших  учебных  заведений,  

450  рублей  -  студентам  образовательных  учреждений  среднего

профессионального образования и 300 рублей для учащихся начального

профессионального образования.
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В течение трех лет наибольший объем государственной поддержки

на развитие кадрового потенциала Республики Марий Эл за счет средств

республиканского  бюджета  освоен  муниципальными  образованиями

Медведевского, Советского, Сернурского районов.

Тесная  связь  Министерства  с  образовательными  учреждениями

поддерживается не только по программам подготовки и переподготовки

кадров.  По  заказам  Министерства  проводятся  и  отдельные  научные

исследования.

Так,  с  2006  года  Марийским  государственным  техническим

университетом  ведется  разработка  опытного  образца  комбинированной

почвообрабатывающей  машины.  В  настоящее  время  проводятся

производственные  эксплуатационные  испытания,  экспериментальные

исследования  с  оптимизацией  конструктивных  параметров

комбинированной машины, которые должны завершиться в 2009 году.

Кроме  того,  в  рамках  природоохранных  мероприятий  в  течение

нескольких  лет  Марийский  государственный  технический  университет

проводит  работы  по  учету  и  контролю  за  наличием,  перемещением,

переработкой,  утилизацией  и  хранением  радиоактивных  веществ  

и  радиоактивных  отходов  на  территории  Республики  Марий  Эл.

Проведены  исследования  в  области  молочного  продуктового  комплекса

республики,  формирования  сырьевой  базы  для  комбината  детского

питания.

В  условиях  жесткого  дефицита  молодых  специалистов,  носителей

новых  знаний  Министерство  сельского  хозяйства,  продовольствия  

и природопользования Республики Марий Эл решает вопрос повышения

качества  знаний  работающих  специалистов,  придавая  особое  значение

новизне,  возможности  быстрого  внедрения  в  производство,

эффективности.

Проводится  большое  количество  семинаров  непосредственно  

на  производстве,  на  базе  лучших  предприятий,  в  дальнейшем
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отслеживается  внедрение  передового  опыта  в  целом,  осуществляется

мониторинг.

Размещения заказа на подготовку управленческих кадров ежегодно

осуществляется на конкурсной основе.

Под  непосредственным  руководством  Министерства  Марийский

институт  переподготовки  кадров  агробизнеса  работает  со  всеми

категориями  действующих  специалистов:  каждая  группа  выезжает  

на лучшие предприятия как республики, так и за ее пределы для изучения

современных технологий.

К  проведению  занятий  привлекаются  специалисты

агропромышленного комплекса, министерства.

Проводились выезды руководителей и специалистов на предприятия

Ленинградской  области,  Республики  Татарстан  и  Чувашии,  а  также

Канады, Дании, Германии.

Министерство  систематически  практикует  выезды  ученых,

специалистов-практиков в районы для проведения обучающих семинаров.

Такая технология позволяет охватить максимальное количество людей.

На  сегодняшний  день  в  Республике  Марий  Эл  в  рамках

приоритетного  национального  проекта  «Развитие  АПК»  федеральной  

и республиканской целевых программ «Социальное развитие села до 2010

года» успешно реализуется программа по улучшению жилищных условий

селян.  Эта  программа  помогает  решить  проблему  закрепления  кадров  

на селе, и в первую очередь, молодых специалистов. Проблема улучшения

жилищных  условий  может  быть  решена  путем  строительства  дома

(квартиры) или приобретения жилья, в том числе на вторичном рынке.

За  период  действия  программы,  начиная  с  2003  года,  введено  

в эксплуатацию 926 жилых домов общей площадью 85,59 тыс.кв. метров.

Жилищные субсидии получили 1002 участника, в том числе 164 молодых

семей  и  молодых  специалистов.  Темпы  индивидуального  жилищного

строительства  в  сельской  местности  в  2007  году  по  сравнению  с  2003
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годом возросли в 2 раза.
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По  мероприятиям  развития  жилищного  строительства  в  сельской

местности с 2003 года бюджетное финансирование составило 103,3 млн.

рублей, в том числе по обеспечению доступным жильем молодых семей  

и молодых специалистов на селе 39,2 млн. рублей.

Вместе с тем в 2007 году по сравнению с 2006 годом отмечено резкое

сокращение числа получателей субсидий. Это объясняется тем, что одним

из  условий  включения  молодых  специалистов  (и  их  семей)  в  число

участников  Программы  является  софинансирование  строительства

(приобретения)  жилья  от  работодателя  либо  органов  местного

самоуправления. За время действия Программы ни у одного претендента

данное условие не соблюдалось. В результате отказов принимать участие 

в Программе со стороны работодателей и отсутствия софинансирования

органов  местного  самоуправления  11  районов  республики  (из  14)  

в  2007  году  отказались  принимать  участие  в  программе  по  данному

направлению. По этой причине финансирование из федерального бюджета

было уменьшено с 22,8 млн. рублей до 1,8 млн. рублей.

В  качественной  подготовке  высококвалифицированных  кадров  

для  современного  сельскохозяйственного  производства  должны  быть

заинтересованы и потенциальные заказчики - руководители предприятий

агропромышленного  комплекса.  Можно  привести  положительные

примеры

 СПК "Москва" Волжского района имеет 2 стипендиатов в высших

учебных заведениях по специальности агроном и инженер-механик.

Постановлением главы администрации муниципального образования

Медведевского района от  31 августа  2007 года  назначены ежемесячные

именные стипендии студентам Иошкар-Олинского и Марийского аграрных

колледжей и студентам «Автодорожного техникума».

Закрытым  акционерным  обществом  "Марийское"  предоставлена

квартира  выпускнику  Вологодской  государственной  молочно-

хозяйственной академии им. Верещагина.
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Открытое  акционерное  общество  «Тепличное»  в  2007  году  

приобрело для своих специалистов две 2-х комнатные квартиры, ведется

строительство жилья усадебного типа.

СПК  "Звениговский"  выдает  беспроцентные  ссуды  специалистам  

для строительства жилья. ООО "Эмеково" Звениговского района намечает

строительство 16-ти индивидуальных домов для молодых специалистов  

со сроком отработки 15 лет на данном предприятии.

К  сожалению,  такая  практика  не  получила  массового  развития.

Сегодня ситуация складывается так, что бизнес использует специалистов,

подготовленных  за  счет  государства,  не  вкладывая  в  их  подготовку

средств.  Очевидна  необходимость  объединения  усилий  научно-

педагогического и бизнес - сообщества в направлении повышения качества

и конкурентоспособности российского профессионального образования.

В середине февраля в  городе Орле прошло совещание с  участием

министра  сельского  хозяйства  Российской  Федерации  Алексея

Васильевича  Гордеева  на  тему:  «Роль  аграрных  образовательных

учреждений в реализации Государственной программы развитие сельского

хозяйства». Выводы и предложения, сделанные на совещании должны лечь

в  основу  взаимодействия  всех  заинтересованных  сторон  в  обеспечении

сельского хозяйства высококвалифицированными специалистами.

На заседании межведомственной рабочей группы по приоритетному

национальному  проекту  "Развитие  АПК"  при  Совете  при  Президенте

Российской  Федерации  по  реализации  приоритетных  национальных

проектов  и  демографической  политике  Минсельхозу  России  поручено

подготовить  концепцию  ведомственной  целевой  программы  «Кадровое

обеспечение  агропромышленного  комплекса  на  2009-2011  годы».

Министерство сельского хозяйства, продовольствия и природопользования

Республики Марий Эл приступает к разработке региональной концепции,

адаптированной к местным условиям.
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Уважаемые  депутаты  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл!

Агропромышленный комплекс  Российской Федерации,  Республики

Марий  Эл  обретает  новые  очертания.  На  село  идет  техника,  новые

технологии,  серьезные  денежные  средства.  Селу  нужны  специалисты

вооруженные  новыми  знаниями,  практическими  навыками,  способные  

с первого дня приступить к творческой работе.

К  настоящему  времени  оказалось  утраченным  важное  в  работе  

с  будущими  специалистами  -  это  степень  ответственности  за  его

дальнейшую судьбу. Проблему эту не осилить, если отношения студента,

образовательного учреждения и работодателя не обретут реальную форму.

Когда  руководитель  хозяйства  отслеживает  процесс  обучения  своего

студента-стипендиата, предоставляет возможность пройти практику, тогда

не  будет  проблемы  возвращения  выпускника  в  село,  но  селу  нужен

готовый специалист, не требующий дополнительной «доводки».

В  связи  с  вышеизложенным  Министерство  сельского  хозяйства,

продовольствия и природопользования считает:

-  внедрение  новых  технологий  и  техники  требуют  повышения

качества  подготовки  специалистов,  умения  их  сразу  включаться  

в производство;

- важно, чтобы специалист в перспективе мог реализовать себя, как

квалифицированный управленец и эффективный собственник;

-  очевидна  необходимость  объединения  усилий  научно-

педагогического и бизнес - сообщества в направлении повышения качества

подготовки специалистов;

-  важно  установить  прямую  связь  образовательных  учреждений  

и  сельхозтоваропроизводителей  в  целях  изучения  лучших  образцов

современной техники, технологий непосредственно на производстве;

-  необходимо  установление  связей  между  образовательными

учреждениями  и  компаниями,  реализующими  сельскохозяйственную
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технику, а также заводами-поставщиками;

- необходимо ввести в практику персональное закрепление студентов

за специалистами хозяйств республики на весь период обучения;

- образовательным учреждениям необходимо определиться - сколько

нужно базовых предприятий, какие критерии определяют статус базового

предприятия,  и  выйти  с  соответствующими  предложениями  в  адрес

Министерства;

-  структуру  учебных  планов,  планов-графиков  максимально

приблизить  к  особенностям  сельскохозяйственного  производства:

сезонность,  территориальная удаленность,  многопрофильность.  Обратить

внимание  на  необходимость  оптимального  использования  учебного

времени для изучения предмета непосредственно на производстве;

-  образовательным  учреждениям,  осуществляющим  подготовку

специалистов для сельскохозяйственного производства, необходимо иметь

соответствующую  опытно-производственную  базу,  как  важнейшую

составляющую методического обеспечения образовательного процесса.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Вопросы к Юрию Аркадьевичу есть?

Пожалуйста,  депутат  по  Комсомольскому  одномандатному

избирательному округу № 3 Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов В.В.   Я  благодарю за  выступление.  Мы посмотрели

базу, технику. Вы знаете, она на 40 лет отстает от мирового уровня. А как

мы готовим новых специалистов.  Какой интерес будет у студента, если

сейчас Интернет везде, все они пытаются уехать за границу. Надо как-то

глобально решать вопрос. Когда был Михаил Михайлович мы отдавали  

на  экспертизу  по  агропромышленному  комплексу  -  какая  почва,  какой

климат, что развивать, какие корма сделать. У Вас проводится экспертиза

независимыми  экспертами?  Мне  напоминает  так,  как  во  времена

коммунистической партии. Хотя там были какие-то другие технологии.  

Я был в США, нанатехнология там есть в области сельского хозяйства,
60



лаборатории.  Ведь  университет  не  может  купить  такую  современную

технику.  Сейчас  делают  новые  комбайны  Беларуссия,  Россия.  Почему  

не  купить  эту  технику.  Она  опережает  технику  которая  делается  

в  Германии,  США. Как можно готовить специалистов,  студентов,  когда

для  этого  нет  базы?  Наверно  надо  обращаться  в  Правительство,  

к Медведеву. Надо принимать постановление Государственного Собрания.

Пока  не  будет  использование  новых  технологий  непосредственно  

в  университете,  каких специалистов готовят.  Мы ничего не поднимем.  

Мы будем вкладывать большие деньги и вся эта энергия и все эти слова

уходят своего рода в "свисток". Надо глобально смотреть. Какие красивые

студенты  работают,  а  современной  техники  нет.  А  Вы  говорите,  

что готовите специалистов с новыми знаниями. Да не подготовить на этом

уровне  специалистов  с  новыми  знаниями.  У  Пушкарева  новая  техника

есть, еще где-то. Эти вопросы надо поднимать и решать. Дали квартиры,

ну что? Бизнес будет не заинтересован. А вот какие глобальные делаете

предложения. Надо правду говорить или бояться сказать министерству.  

У меня такое ощущение, что Министерство сельского хозяйства в Москве

не  знает,  какие  глобальные  проблемы  стоят  в  регионах.  Я  считаю,  

что должны быть какие-то революционные преобразования, если мы хотим

качественно изменить  что-то.  Мы отстали,  но  надо  выходить  на  новый

качественный уровень. Какие-то национальные проекты должны быть или

гранты какие-то должны быть. Мы послушали, но это ничего не сдвинет.

Экспертиза должна быть независимая. Вот как делал Михаил Михайлович

посылали на экспертизу в США, получали ответы.

Новоселов  Ю.А.   Это  вопрос  Виталию  Ивановичу  Макарову.  

Это комплексный вопрос. Я могу свою часть осветить.

На  сегодняшний  день  министерство  изучило  опыт  работы

Алтайского  государственного  университета,  Вяземской  сельской

Академии. В целом по провели анализ, и я разговаривал со специалистами

Республики Марий Эл закуп техники соответствующий сегодняшнему дню
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нерационален с той точки зрения, когда мы его покупаем к тому времени

он  успевает  состариться.  Самое  эффективное  –  это  обучение  

на производстве. Это мнение не только мое, но и специалистов республики

действующих. Вот это кратко.

Председательствующий.  Еще вопросы к Юрию Аркадьевичу есть?

Нет.

Спасибо, Юрий Аркадьевич за интересную информацию.

Слово  предоставляется  ректору  ГОУ  ВПО  "Марийский

государственный  университет",  депутату  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Макарову Виталию Ивановичу

Макаров В.И. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые члены президиума, коллеги, приглашенные!

Проблема подготовки высококвалифицированных кадров, я считаю

не  только  для  сельского  хозяйства,  но  для  всех  отраслей  народного

хозяйства она всегда была и остается одной из главных проблем в решении

всех  насущных  задач.  Если  говорить  о  подготовке  кадров  

для агропромышленного комплекса сегодня этой проблемой занимается  

в основном четыре учебных заведения. Это два университета – Марийский

государственный  объединенный  после  присоединения  педагогического

института и Марийский государственный технический университет и три

колледжа  –  строительный  техникум,  Йошкар-Олинский  и  Ежовский

аграрные колледжи.

За последние 5 лет во всех этих учебных заведениях подготовлено

всего 3822 специалиста, в том числе 800 по целевым направлениям. После

этих  цифр  напрашивается  вывод.  Мы  говорим,  что  сегодня  на  селе  

не хватает кадров. Где же наши выпускники напрашивается? За это время

трудоустроено всего 2857 человек. Не трудоустроено по специальностям

сельскохозяйственного  направления  965  человек  или  25  процентов

выпускников  не  пошли  работать  по  специальности,  в  том  числе  

в Марийском государственном университете 346 человек или 32 процента,
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в техническом университете 38 или 11,7 процента, в Марийском аграрном

колледже  598  или  44,6  процента.  В  Марийском  государственном

университете  по  разным  причинам  не  трудоустроены  36  процентов

агрономов,  67  процентов  специалистов  по  механизации  переработки

сельхозпродукции, 30 процентов – технологов производства и переработки

сельхозпродукции,  14  процентов  –  зооинженеров,  24  процента

специалистов по экономике и управлению.

Серьезная  ситуация  в  Марийском  аграрном  колледже.  По  итогам

последних  пять  лет  не  трудоустроены  -  45  процентов  агрономов  

и зоотехников, 47 процентов ветеринаров и 36 процентов специалистов  

по коммерции. Что получается? Мы кадры готовим, как будто бы госзаказ

выполняем,  а  их  сегодня  в  производстве  нет.  Одна  из  главных  задач

выездного Дня депутата, мы с вами должны разобраться, в чем причина. 

Во-первых,  начиная  с  приема,  с  качества  подготовки  

и трудоустройства.  Если начинать с  приема,  то  мы считаем,  что прием

надо начинать с  работы в школе. Каждый руководитель знает своих детей

в хозяйстве или детей своих работников кто на что способен. В каждом

учебном заведении для приема по специальности аграрное направление мы

выделяем  специальные  целевые  места.  В  университете  на  аграрный

факультет  принимаем  в  среднем  по  140-150  человек  ежегодно,  из  них

более 50 процентов бюджетных мест мы выделяем для целевого приема.

Заключаем  трехсторонние  договора  -  предприятие,  студент,  ВУЗ.  ВУЗ

обязуется  их  обучить  согласно  стандартам  высшего  профессионального

образования. Предприятие должно обеспечить студента базой для учебно-

производственной практики. Студент после окончания высшего учебного

заведения  обязуется,  он  расписывается  в  этом  договоре  вернуться  

в хозяйство для работы. Доходим до пятого курса почти все предприятия

про своих целевиков забывают. Буквально единицы идут в те хозяйства,

откуда направлены для обучения. Мне кажется, что надо начинать именно

с приема. Если мы в корне не изменим отношение к целевому приему, если
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мы целевой приемы будем рассматривать как лазейку для поступления  

в ВУЗ, в хозяйствах в полной мере специалистов никогда не будет. Если

студент  не  идет,  то  его  можно  заставить,  он  расписался  в  договоре,  

он обязан отработать в течение трех или пяти лет. 

Следующая  проблема.  Конечно,  мы  справедливо  воспринимаем

критику  –  это  качество  подготовки  специалистов.  Отчего  зависит

качество? Есть у нас так называемая "аккредитационный показатель" –  это

качество преподавателей, обеспеченность литературой и самое главное –

материальная база. Мы сегодня специально решили показать и пройтись

по нашим лабораториям. Заказчики нам говорят, что специалисты должны

быть  высококвалифицированные,  знать  самые  современные  технологии,

разобраться  в  самых  сложных  ситуациях  производства.  Если  будущий

специалист в жизни не видел самую последнюю современную технику,  

то  о  чем  говорить  дальше.  Здесь  много  врачей  присутствует.  Если

будущего  хирурга  учить  на  старом 40  летней  давности  оборудовании,  

то каким он хирургом будет. 

Сегодня  мы  обменивались  мнениями  с  некоторыми  депутатами.

Спрашивали,  а  какая  стоимость  обучения  на  платной  форме?  Нельзя  

ли  восполнить  материальное  оборудование  за  счет  внебюджетных

поступлений?  Сегодня  стоимость  обучения  от  30  до  40  тысяч  рублей.  

Эта  стоимость  примерно  составляет  чуть  меньше  половины  той

потребности,  которую  университет  должен  был  тратить,  чтобы  иметь

современное  оборудование,  качественную  лабораторию  

и  соответствующий  педагогический  преподавательский  состав,  чтобы

достойно платить заработную плату. Сегодня бюджет выделяет нам ВУЗам

по всей России где-то 30-40 процентов от потребности. В этой ситуации,

конечно,  ВУЗ он как  хотел  бы современную базу  создать  и  в  этом мы

видим только единственный путь, что совместная работа заказчика и ВУЗа

по подготовке кадров. Сегодня как мы только не создаем лаборатории. Мы

собираем  по  предприятиям  старое  оборудование,  которые
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высвобождаются, чтобы студентам что-то показывать. Если мы это в корне

не изменим, трудно будет говорить, что качество подготовки специалистов

дальше может  увеличиться.  Мы не  хотим оправдываться,  что,  мол,  нас

качество не интересует. 

Мы  три  года  назад  создали  в  университете  отдел  менеджмента

качества  образования.  В  конце  прошлого  года  мы  провели  опрос

работодателей. Было всего опрошено более 60 предприятий и организаций.

Хочу некоторые данные привести из  этого опроса.  Работодателям было

предложено  оценить  выпускников  уже  работающих  на  предприятиях  

не первый год. Были предложены 13 вопросов. 

Первый  вопрос-  уровень  профессиональной  и  общетеоретической

подготовки  по  десятибалльной  системе.  В  целом  оценили  7,5  балла.

Уровень  базовых  знаний  и  навыков  –  7,2  балла.  Третий  –  уровень

практических знаний и умений – 6,3 балла. Владение иностранным языком

–  4,6.  Навыки  работы  на  компьютере  знаний  необходимых  в  работе

программ - 7,5 балла. Способность работать в коллективе, в команде –  

 7 баллов. Нацеленность на карьерный рост и профессиональное развитие –

6,6  балла.  Навыки  управления  персоналом  –  5,4  балла.  Готовность  

и  способность  к  дальнейшему  обучению  –  7  баллов.  Способность

воспринимать  и  анализировать  новую  информацию,  реализовать  новые

идеи  –  7  баллов.  Эрудированность  и  общая  культура  –  7,1  балла.

Последний вопрос - осведомленность в смежных областях специальностей

– 5,9 баллов. 

Хочу  привести  данные  одной  анкеты,  чтобы задумались.  Уровень

профессиональной  и  общетеоретической  подготовки  –  3  балла,  уровень

базовых  знаний  и  навыков  –  4  балла,  уровень  практических  знаний  

и умений – 1 балл, владение иностранным языком – 1 балл, навыки работы

на  компьютере  знаний  необходимых  в  работе  программ  –  2  балла,

способность  работать  в  коллективе  –  1  балл,  способность  представлять

результаты  своего  труда  –  2  балла,  нацеленность  на  карьерный  рост  –
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 2  балла,  навыки  управления  персоналом  –  1  балл,   готовность  

и  способность  к  дальнейшему  обучению  –  1  балл,  способность

воспринимать  новые идеи – 1 балл, эрудированность и общая культура –

 2 балла, осведомленность в смежных областях – 2 балла. 

Предложение – предлагается учебный план пересмотреть и не менее

50 процентов времени отвести на практические занятия. 

Эта  анкета  Анатолия  Александровича  Пушкарева.  Предприятие

серьезное и сегодня там 38 выпускников нашего университета работают.

Во многом надо соглашаться и что-то можно оспаривать. Поэтому такие

анкеты они должны всегда вызывать определенную тревогу. 

Следующий  момент  –  подготовка  кадров  высшей  квалификации.  

С 2009 года  ВУЗы должны перейти на  двухуровневую подготовку.  Мы

много об этом говорим. Бакалавра и магистратура должны быть. 2009 год

наступит,  перечень  специальностей  будет  утвержден  только

постановлением  Правительства  Российской  Федерации,  единицы только

останутся, пойдут все в бакалавры. Куда они должны пойти? Где работать?

На  каких  участках?  Эти  вопросы  сегодня  нигде  не  прорабатываются.

Поэтому мы сегодня должны с нашими заказчиками проработать. Сколько

их надо в целом по республике и по каким направлениям? 

Следующий  момент  –  трудоустройство  выпускников.  Я  начал  

не  случайно  с  того,  что  многие  выпускники  не  идут  

в сельскохозяйственные предприятия на работу. Причин тут много можно

привести.  К  сожалению,  последние  годы  конкурс  на  специальности

агропромышленного комплекса,  я  не хочу сказать самые низкие,  но мы

ежегодно  испытываем  проблему  с  комплектацией  набора  

по  специальностям.  Многие  на  специальности  агропромышленного

комплекса  поступают  учиться  городские.  Конечно,  с  города  в  деревню

вряд ли поедет.  Мне кажется,  что из  основных причин сегодня многих

выпускников не устраивает не предлагаемая заработная плата, а отсутствие

жилья.  Мы  ежегодно  получаем  из  Министерства  сельского  хозяйства
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заявку  на  распределение  пятикурсников.  В  графе  заработная  плата  

от 2,5 тысячи до 5 тысяч рублей, в графе жилье почти по всем хозяйствам

–  жилья  нет.  Мне  кажется,  что  нам  сегодня  надо  отдельно  записать  

в решение выездного Дня депутата, может быть даже целевую программу

разработать  именно  по  обеспечению  жильем  молодых  специалистов  

для села и по зарплате надо что-то решать. Если мы эти проблемы решать

не  будем,  вряд  ли  мы  в  полной  мере  обеспечим  сельскохозяйственное

производство необходимым количеством кадров. 

Второе  предложение  –  базу  в  подготовке  специалистов  надо

обновлять,  нужна  современная  техника,  чтобы  студенты  знали  

эту технику, чтобы после прихода в хозяйства не боялись и не пугались

этой техники с какой стороны подойти, а умели работать и использовали

самые современные технологии.

В заключение, я еще раз хочу всех депутатов, коллег поблагодарить

за то, что приняли решение посмотреть наши проблемы изнутри. Я думаю,

что в  дальнейшем совместными усилиями мы должны готовить кадров,

именно таких которые удовлетворяли бы потребности заказчика. 

А университет, если помните, он создан в принципе ради подготовки

кадров  для  сельского  хозяйства.  Когда  в  1974  году  стоял  вопрос  

об открытии университета,  и одной из причин было именно подготовка

специалистов  для  агропромышленного  комплекса.  Сегодня  мы  готовим

для села специалистов более чем по 20 направлениям и специальностям.

Председательствующий. Вопросы к Виталию Ивановичу есть?

Пожалуйста, депутат от избирательного объединения Регионального

отделения  политической  партии  "Российская  партия  Пенсионеров",

заместитель  Председателя  Государственного  Собрания  Республики  

Марий  Эл,  председатель  Комитета  по  социальному  развитию  Злобина

Валентина Тимофеевна.

Злобина В.Т. Виталий Иванович, ваш взгляд на предложение Юрия

Аркадьевича.  В  перспективе  ли   эта  идея  на  практике  использовать
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производство как реальное место имеющая в нашей республике, технику 

и  оборудование  на  производстве.  Перспективы  и  возможности  для

осуществления.

Макаров  В.И.  Безусловно,  идея  перспективна.  Дело  в  том,  что  

до  недавнего  времени  решением  коллегии  Министерства  сельского

хозяйства  были  закреплены  специально  базовые  хозяйства  для

организации  учебной  и  производственной  практики.  К  сожалению,  эта

система закрепления в последние годы не работает. Мне кажется, что нам

надо  вернуться  к  этому  вопросу.  Иначе  мы  не  обеспечим  студентов

соответствующей  базой  в  основном  для  производственной  практики,

учебную –  при ВУЗе.

Злобина  В.Т.   Хозяйство  Анатолия  Александровича  Пушкарева

заинтересовано. В республике найдутся заинтересованные хозяйства.

Макаров В.И. Заинтересованных руководителей в республике есть.

Мы  тесно  работаем  с  Михаилом  Михайловичем  Жуковым,  Анатолием

Александровичем  Пушкаревым,  районами.  К  сожалению,  они  не  могут

обеспечить  базу для прохождения практики для всех студентов. 

Председательствующий. Еще вопросы есть?

Пожалуйста,  депутат  по  Северо-Восточному  одномандатному

избирательному  округу  №  19,  директор  ООО  "Форсаж"  Галяутдинов

Наиль Нургалиевич.

Галяутдинов Н.Н.  Виталий Иванович,  у меня вопрос по целевым

местам. Целевые места распределяет Министерство сельского хозяйство,

продовольствия  и  природопользования  Республики  Марий  Эл.

Соответственно  роль  совместной  Вашей  работы  с  Министерством

сельского хозяйства она должна быть более плотной,  целенаправленной

именно  в  этом  плане.  Министерство  сельского  хозяйства  на  ряду

районным отделом сельского хозяйства   дает бесплатно человека обучать.

В  договорах  в  обязательном порядке,  по-моему,  мнению,  должны быть
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предусмотрены  меры ответственности.  Кадровая  служба  Министерство

сельского хозяйства недорабатывает. Вот Ваше мнение по этому поводу? 

Макаров  В.И.  Мы  считаем  Министерство  сельского  хозяйства,

продовольствия  и  природопользования   основным  заказчиком.  Кадры

готовим для их системы. Они выделенные целевые места распределяют по

районам.  Заключаем  договор  с  Министерством  сельского  хозяйства,

продовольствия  и  природопользования,  скажем,  энное  количество

подготовки агрономов. В этом случае Министерство после окончания этих

студентов должны забрать и трудоустроить. Это один из вариантов. 

Второй вариант. ВУЗ имеет право заключать договора на целевую

подготовку с муниципальными и государственными органами управления.

Мы  можем  через  районы  работать.  Скажем,  район  выделяет  энное

количество  целевых  мест,   подбирает  предприятие  какие  специалисты

нужны будучи через пять лет. Заключаем договора, минуя Министерство

сельского  хозяйства,  с  районной  администрацией  –  администрация  –

предприятие – ВУЗ.

В  любом  случае  главная  ответственность  заказчика.  Он  обязан

трудоустроить.

Мы готовы по любому варианту работать. 

Председательствующий. Еще вопросы есть?

Пожалуйста,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального отделения политической партии "Единая Россия", директор

ООО "Автомех" Охотников Юрий Иванович.

Охотников Ю.И.  Виталий Иванович,  разговор  идет  о  заказчике.  

На сегодня заказчик кто? Его практически нет. Вы составляете тройные

договора.  Меня в районе знают.  Ко мне идут толпами,  чтобы подписал

тройной договор и чтобы человек учился в институте на экономическом

факультете.  Мне  не  надо  десять  экономистов.  Например,  

на машиностроение образно говоря,  ни один человек не подходил.  Мне

такого специалиста надо. Мне их жалко, я им подписываю, и они у Вас
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учатся. Надо как-то пересмотреть или пусть человек ищет заказчика. Если

я подписываю этот договор, то у меня должен быть на практике, по моему

предприятию  делать  диплом.  Надо  дать  возможность  студенту  самому

подыскивать  эти  предприятия.   Надо  эту  проблему  как-то  по-другому

решать. 

Макаров  В.И.  Юрий  Иванович,  я  понял  теперь  откуда  

все нарушения. Если Вам не надо, то зачем подписываете.

Я еще раз объясню, что такое целевой прием, кто заказчик и с чем

студент  должен  бегать.  Сразу  скажу,  что  ни  абитуриент,  ни   студент  

не должен бегать с договором. Это не его дело. 

Основной  заказчик  –  Федеральное  агентство  по  образованию,

который  выделяет  нам  бюджетные  деньги.  В  рамках  бюджетного

финансирования  выделяем  часть  мест  для  целевого  приема.  Что  такое

целевой прием? Мы принимаем их по отдельному конкурсу. Есть у нас

несколько  категорий.  В  первую  очередь  мы  принимаем  вне  конкурса  

по  федеральному  закону  –  это  сироты,  инвалиды,  отличники  учебы,

которые подтверждают профильный экзамен на оценку отлично. Целевики

идут по отдельному конкурсу, на оставшиеся места зачисляем на общих

основаниях. Не студент должен бегать с договором, предприятие искать,

 а руководитель хозяйства. Руководитель хозяйства должен планировать.

Через 5 лет кто-то уйдет на пенсию, ему надо менять и готовить кадры. Он

подбирает из учащихся молодежи на своей территории кандидата студента

и дальше начинается оформление договорных отношений. Вот так должно

быть. К сожалению, многие этот целевой прием начинают рассматривать

как лазейку для поступления в ВУЗ.

Председательствующий.   Пожалуйста,  депутат от избирательного

объединения Марийского республиканского отделения "Аграрная партия

России",   генеральный  директор  ЗАО  ПЗ  "Семеновский"  Козырев

Александр Сергеевич.
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Козырев А.С. Уважаемые коллеги!

В рассматриваемом сегодня вопросе я вижу две основные проблемы,

которые не дают продвинутся нашему профессиональному образованию,  

в  частности,  сельское  хозяйство.   Первое  –  невозможность  наших

образовательных учреждений дать нормальное образование, подготовить

хороших специалистов. Второе – не готовность предприятий принять этих

специалистов  в  виду  того,  что  мы  не  можем  обеспечить  нормальное

условие: первое – заработная плата, второе – жилье, третье – необходимые

современные средства производства, на которых люди бы с удовольствием

работали и т.д. 

В рассматриваемом вопросе именно в регионе Республики Марий Эл

нужно  поступать  очень  просто,  с  моей  точки  зрения.  Вы  упомянули  

30-40 процентов финансирования. Конечно, нужно сконцентрировать все

деньги, которые есть в республике – это МарГУ, МГТУ, Йошкар-Олинский

строительный техникум, Йошкар-Олинский колледж, Ежовский колледж 

и на базе одного Ежовского колледжа сделать нормальное образовательное

учреждение. Все деньги туда бросить сегодня. Нанять квалифицированных

преподавателей,  преподавательский  состав.  Базовые  хозяйства  есть.

Пожалуйста,  летом  практикуются  на  новой  технике,  зимой  техника

простаивает 8 месяцев в году вот Вам учебный материал для того, чтобы

студенты  учились.  В  Республике  Марий  Эл  можно  продвинуто  решать

сегодня, только нужна одна воля преподавателя и Минсельхоза и т.д.

Макаров  В.И.  То,  что  Вы,  Александр  Сергеевич  говорите,

практически  он  в  стадии решения  можно сказать.  Вы знаете,  что  было

распоряжение  Правительства  Российской  Федерации  об  объединении  

(о  присоединении)  к  Марийскому  госуниверситету  Марийского

государственного  педагогического  института  и  Ежовского  аграрного

колледжа.  В  последствии  был  приказ  по  Федеральному  агентству.  

На  сегодня  мы практически  объединение  с  педагогическим  институтом

завершили.  У  нас  сегодня  объединенный  университет  -  12,5   тысяч
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студентов, 1100 преподавателей, из них 91 доктор наук, 505 кандидатов

наук. 

Вопрос присоединения Ежовского техникума к университету, а цель

какая  была  именно  создать  на  базе  техникума  базу  для  учебной  

и  производственной  практики,  объединить  усилия  по  ступенчатой

подготовке  специалистов  высшего  образования.  К  сожалению,  по  ряду

объективных причин мы сегодня не можем принять Ежовский техникум 

в состав университета. Там у них вопрос с долгами по отчислению налога

висит и по имуществу. Сегодня ни кто не хочет решать этот вопрос. Мы

несколько раз встречались. И в Федеральном агентстве есть долги. Еще раз

подумать.  Может  быть  через  Государственное  Собрание  простить  

эти  долги.  Ряд  проблем,  которые  сегодня  не  позволяют  решить  вопрос

присоединения.

Третий  год  мы  ведем  разговор  об  открытии  специальности

ветеринария. Мы планировали обязательное условие для этого – наличие

ветеринарной  клиники  на  балансе  головного  ВУЗа.  Вот  у  нас  лежит  

на складе купленное оборудование на 3 млн. руб., но мы не можем найти

помещение, где разместить это оборудование. Самый лучший вариант был

бы на базе Ежовского техникума, та как они готовят ветеринаров средней

квалификации. В будущем рано или поздно должен решиться. 

Председательствующий.  Еще вопросы есть?

Пожалуйста,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  "Аграрная  партия  России",  первый

заместитель  председателя  Аппарата  Марийского  республиканского

отделения "Аграрная партия России" Богданова Галина Александровна.

Богданова Г.А.   У Вас существует внебюджетный фонд. Хотелось

бы  узнать,  из  каких  источников  складывается  только  ли  из  оплаты

студентов или возможны другие источники? В какой сумме и на какие

цели  расходуются?  Слушая  сегодня  здесь  наших  присутствующих

депутатов, есть руководители, которые готовы помочь техникой и базой.
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Спонсорская  помощь  и  ваши  средства  вместе  хватило  

бы  и  на  материальную  базу  и  на  решение  острых  вопросов,  которые  

мы сегодня подняли.

Макаров  В.И.  Внебюджетный  фонд  и  внебюджетные  средства  

в основном складываются за счет платных образовательных услуг. Сегодня

95 процентов внебюджетных поступлений – это коммерческие студенты.

Куда  они  расходуются?  По  всем  бюджетным статьям.  Есть  положение.

Бюджетные  деньги  на  какие  статьи  расходуются  на  те  же  должны

расходоваться и внебюджетные средства, начиная с зарплаты, отчисления,

увеличение стоимости оборудования, ремонт и т.д. 

Мы  предлагаем  студентам  вместо  платы  за  обучение  любыми

материальными средствами взять за обучение. На этот вариант мы тоже

идем. 

Последние  2  года  мы начинаем получать  деньги  на  приобретение

оборудования. В конце 90-х годов финансировались две статьи заработная

плата 50-60 процентов и отчисления. Другие статьи не финансировались.

Мы можем купить. Часть оборудования мы покупаем как за счет бюджета,

так и за счет вне бюджета. 

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  по  Медведевскому

одномандатному избирательному округу № 21,  директор Медведевского

дорожно-ремонтного  строительного  государственного  унитарного

предприятия Карташов Александр Анатольевич.

Карташов А.А. Уважаемый Юрий Александрович!

Сегодня вопрос, который мы рассматриваем такой маленький пласт 

и мы пытаемся как-то изучить,  найти ответы.  Вообще я  давно говорю  

о  том,  что  кадровые  проблемы  не  только  высшего  образования,  

но  и  образование  бывших  наших  училищ,   к  сожалению,  непонятно  

в  каком  сегодня  они  в  состоянии,  требует  чтобы  Государственное

Собрание было парламентские слушания по всем этим вопросам не только
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что  мы  сегодня  затронули.  Сегодня  нам  нужно  знать,  что  готовит

республика,  кого  готовит  республика  –  строителей,  дорожников,

механизаторов.  Потому  что  те  лаборатории,  которые  мы  видели  

в  университете  и  лаборатории,  которые  есть  в  училищах,  лаборатории

дорожных училищах они не чуть не лучше. Мы сегодня на производстве

выпрыгиваем быстрыми темпами, стараемся новые технологии и машины

закупать. 

На  практику  пришло  5  человек  из  Медведевского  дорожного

техникума и был поражен их мизерными знаниями в области дорожного

хозяйства.  Совершенно  не  понятно  уровень  подготовки.  Я  с  ребятами

беседовал и пытался со всех сторон с ними поговорить. Я считаю, что нам

нужно знать специалистов, возможности всех учебных заведений. Нужно

пригласить  всех  директоров  на  парламентские  слушания.  Нам  нужно

определиться,  что  нам  готовить  и  как  нам  закрепить  на  производстве  

те или иные кадры.

В прошлом году посетил 3  школы,  разговаривал с  выпускниками,

готов платить стипендии и т.д. Согласились 2 человека. Условие одно -  

5  лет  отработать  на  производстве.  Хотя  зарплата  у  дорожников  

12-13 тысяч рублей. Все равно напрямую никто не вышел, договора никто

не подписал.

Если  мы будем  записывать  решение,  то  я  предлагаю этот  вопрос

записать. 

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  по  Северо-

Восточному одномандатному избирательному округу № 24, генеральный

директор ООО "Плес" Воронцов Вячеслав Петрович.

Воронцов  В.П.  В  качестве  заключения  хочу  сказать.  Вот  у  нас  

в  принципе  материальную  базу  для  экономистов,  менеджерам,  но  они

приходят очень слабые.  Спрашиваешь,  умеешь делать  зарплату,  баланс,

бухучет. Ответ – не умею. Обучался 5-6 лет. 
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У меня сын учится на актера. Они ставят постановки, речь и т.д.  

И когда придут покупатели, то здесь просто корочка не пройдет.  Когда мы

начнем  уделять  внимание  качеству?  Здесь  не  надо  материальной  базы.

Надо чтобы люди обучались, чтобы вышли специалистами своего дела.

Председательствующий.  Пожалуйста,  депутат  от  избирательного

объединения Марийского республиканского отделения Коммунистической

партии  Российской  Федерации,  учитель  Троицко-Посадской  средней

школы Горномарийского района Петрякова Лилия Ивановна.

Петрякова  Л.И.  Я  бы  хотела  сказать,  что  Виталий  Иванович  

как ректор университета и как преподаватель выполняет свою функцию  

на 100 процентов. Они готовят студентов. Я считаю, что администрация

районов  управления  сельского  хозяйства  они  свою  функцию  до  конца

 не  выполняют.  Не  хочу  сказать  обо  всех,  но  конкретно  

по Горномарийскому району. 

Пример. 2 года назад университет закончила моя дочь. У нее было

направление. Приходит на работу в администрацию с большим желанием

работать.  Нет,  в  апреле  месяце  принимают  человека  без  образования.  

Я считаю, что ответственность за трудоустройство выпускников высших

учебных заведений, в том числе МарГУ должны нести главы на местах.

Если  они  будут  точно  знать  сколько  хозяйств  и  какие  специалисты

требуются и нести ответственность за это, то тогда будет все в комплексе.

Мое пожелание такое - на местах должна быть ответственность за каждого

студента. Молодым трудно ориентироваться и трудно устроиться.

Председательствующий. Есть желающие?

Нет.

Продолжаем работу.

Слово  для  информации  "О  проблемах  современного

сельскохозяйственного  производства  и  новых  требованиях  к  уровню

профессиональной  подготовки  специалистов"  предоставляется

председателю  Комитета  Государственного  Собрания  Республики  
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Марий  Эл  по  развитию  агропромышленного  комплекса  Пушкареву

Анатолию Александровичу.

Пушкарев А.А. Прежде всего я начну с того чем закончил Виталий

Иванович – это о системе образования. 

В советские времена была мощная система народного образования.

Не плохо учили, не плохо воспитывали, получали хороших специалистов.

Это единственная система в России, которая еще не развалена до конца,  

но ее развалят и развалят довольно быстро. 

Двухуровневая система, в которой я пытался разобраться. Я не знаю

Фурсенко  сам  понимает  что  ни  будь  в  этой  системе,  я  не  надеюсь,  

что  он  точно  понимает,  хотя  здорово  проповедует.  Во  всяком  случае  

я не разобрался в ней до конца. Считаю, что она абсолютно никчемная  

и она ничего лучшего,  к тому что мы имели и имеем не добавит, наоборот

мы получим кадры намного хуже, чем мы имеем сегодня. Это первое.

Второе.  Я  являюсь  руководителем  хозяйства.  В  нашем  хозяйстве

работает   1350  человек,  из  них  185  человек  с  высшим  и  средним

специальным образованием. Почти 75 процентов специалистов с высшим

образованием.  Что  смущает  наше  хозяйство  и  меня,  прежде  всего?  

Я считаю, что система подготовки кадров, это мое личное мнение, ее надо

несколько  менять,  то  есть  ее  не  надо  делать  такой  какой  она  

на сегодняшний день представляется. Мне приходится встречаться часто

со студентами у себя в хозяйстве и когда задаешь вопрос пятикурсникам

кто же останется в хозяйстве, низко опускают головы и вежливо говорят -

подумаем.  Редко кто  возвращается.  Теперь  посмотрите,  что  получается.

Как правило, громадное количество студентов не являются или являются

не теми, кто должен был бы учиться на этом месте. Это случайные люди,

абсолютно  случайные  люди.  В  России  нет  такого  понятия  как  высшее

образование  без  специальности.  Если  такое  понятие  существовало  

бы то было бы здорово. К сожалению, есть у нас мысль  о том, что часть

студентов  именно  хотят  получить  эту  специальность  –  высшее
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образование  без  специальности.  Вот  что  мы  у  себя  в  хозяйстве

обговаривали, думали и к чему пришли в этом плане. 

Систему  подготовки  кадров  надо  менять  и  менять,  прежде  всего,

учебные  планы  подготовки  специалистов  с  высшим  образованием.  

Не может быть специалиста с  высшим образованием,  вот мы говорим,  

что у него должен быть стартовый капитал умственный, прежде всего,  

но работать он не сможет и долго ему придется мучиться, ходить вокруг 

и около и может в чем-то разберется. Что мы видим в этом плане? Мы

видим,  прежде  всего,  что  практика,  особенно  в  сельскохозяйственном

ВУЗе – это единственный ВУЗ, который имеет средство производства –

землю.  Не  только  ходит  по  этой  земле,  но  он  работает  с  этой  землей.

Поэтому должен быть обязательный принцип практики с первого курса по

пятый  курс.  Я  считаю  и  я  написал  в  анкете  о  том,  что  учебный  план

должен  предусматривать  как  минимум  50  процентов  практики  

и  50  процентов  учебного  процесса.  Что  это  нам  дает?  Вот  что  дает.

Пришел абитуриент, который стал студентом на первый курс – походил,

посмотрел, поработал, допустим, 3 месяца и  понял, что попал не туда,  

что  это  не  его.  Ему  легче  уйти,  не  тратить  государственные  деньги,  

не  родительский  кошелек.  Просто  уйти  и  поменять  на  другую

специальность.  Нам  очень  хотелось  бы,  чтобы  такая  практика  была

внедрена в обязательном порядке. 

Следующий вопрос, от которого зависит знание и умение работать

будущих  специалистов.  Многие  говорили  о  том,  что  нужно  со  школы

начинать. Я считаю, что нужно по-другому начитать и вот каким образом.

Мы  в  этом  году  впервые  попробовали  и  посмотрим  что  получиться.

Приказом  по  хозяйству  я  ввел  должности  помощников  главных

специалистов  во  всех  службах.  Эти  помощники  главных  специалистов

могут быть студенты 3, 4 и 5 курса. Они будут получать заработную плату

и будут работать. Мы сейчас сделали со студенткой 5 курса такой вариант

и дали оклад неплохой, и я считаю, что с не будет толк.
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Председательствующий.   Слово  для  выступления  "О  состоянии  

и  перспективах  развития  подготовки  кадров  для  агропромышленного

комплекса  Республики  Марий  Эл  Республики  Марий  Эл  в  Аграрно-

технологическом  институте"  предоставляется  директору  Аграрно-

технологического  института  ГОУ  ВПО  "Марийский  государственный

университет" Юнусову Геннадию Семеновичу.

Юнусов  Г.С.  Уважаемые  депутаты  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл и присутствующие! 

Открытие  аграрно-технологического  института  

(как  и  университета  в  целом)  берет  начало  с  1  апреля  1972  г.,  

на основании приказов Министерства высшего и среднего специального

образования РСФСР № 191 от 04.05.71 г. и № 513 от 17.12.71 г., сначала в

качестве сельскохозяйственного факультета.

В  открытии  сельскохозяйственного  факультета  при  университете

большую  роль  сыграла  активная  позиция  областного  комитета  КПСС  

и его первого секретаря Виктора Петровича Никонова.

Первоначально  факультет  готовил  специалистов  по  трем

специальностям:  агрономия,  зоотехния,  экономика  и  организация

сельского хозяйства по очной и заочной формам обучения.

В  настоящее  время  аграрно-технологический  институт,  являясь

одним  из  самых  крупных  подразделений  Марийского  государственного

университета,  ведет  образовательную  деятельность  по  7  основным

образовательным  программам  очной,  сокращенной  и  заочным  формам

обучения: 

110201 Агрономии

110203 Защите растений

110401 Зоотехнии

110303 Механизации переработки сельскохозяйственной продукции
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260301 Технологии мяса и мясных продуктов

260303 Технологии молока и молочных продуктов

110305 Технологии производства и переработки 

сельскохозяйственной продукции.

На сегодняшний день в институте обучается 947 студентов,  в том

числе  на очной форме  - 692, на  заочной – 255.

За  последние  5  лет  (с  2003  по  2007  годы)  из  стен  аграрно-

технологического института было выпущено 1098 молодых специалиста

для агропромышленного комплекса республики. Из них 837, обучавшихся

по очной форме и 261 – по заочной (табл 1).

В  ближайшее  время  планируется  открытие  еще  одной,  важной  

для  республики  специальности  –  Ветеринарии.  Подготовлен  пакет

необходимых документов, закуплено оборудование. Нерешенным остается

вопрос  о  помещении  клиники  (ее  планировалось  открыть  

на базе Марийского аграрного колледжа). В связи с этим, просим оказать

содействие в этом вопросе.

Большое  внимание  уделяется  и  послевузовскому  образованию.  

На сегодняшний день у нас открыта аспирантура по 11, докторантура – по

1  специальности.  В  аспирантуре  обучается  11  человек,   21  являются

соискателями,  5  –  докторантами.  При  институте  функционирует

докторский  и  кандидатский  совет.  За  годы  его  работы  (с  1997  года)

защищена  51  диссертация,  в  том  числе  -  3  докторские   

по  3  специальностям:  06.01.01  –  общее  земледелие,  06.01.09.  –

растениеводство  и  06.01.11  –  защита  растений  (председатель  совета  -

профессор В.И.Макаров).  За  2007 год  было утверждено 2  кандидатские

диссертации.  Это  обеспечивает  пополнение  научно-педагогического

коллектива  института молодыми высокообразованными специалистами и

высокую остепененность преподавателей (77,5%).  Четыре кафедры имеют
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100%  остепененность,  что  является  результатом  большого  внимания  к

кадрам   профессорско-преподавательского  состава  (табл.  2).  Общая

численность   ППС  составляет  89  человек.  На  9  кафедрах  работают  13

профессоров; 56 кандидатов наук и 20 неостепененных преподавателей.

Для  качественного  преподавания  дисциплин,  на  современной

научной  основе  кафедры  института  оснащены  50-тью  специальными

учебными лабораториями (табл. 3, 4).

 Таблица 3

Количество учебных лабораторий на кафедрах АТИ

№ п/п Название кафедры Кол-во

лабораторий

1. Агрохимии и земледелия 4

2. Генетики, разведения и воспроизводства 
животных

6

3. Защиты растений 6

4. Зоотехнии 7

5. Механизации производства и переработки 
сельскохозяйственной продукции

7

6. Растениеводства 5

7. Технологии молока и молочных продуктов 5

8. Технологии мяса и мясных продуктов 5

9. Технологии хранения и  переработки  
продукции растениеводства

5

ВСЕГО ПО АТИ 50
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Таблица 4

Учебные лаборатории кафедр АТИ

Название кафедры № п/п Наименование учебных  лабораторий

1 2 3

Агрохимии 
и земледелия

1. Агрохимии

2. Почвоведения

3. Агрометеорологии, геологии и
методики опытного дела

4. Земледелия

Генетики, разведения 
и воспроизводства

животных

 

1. Генетики

2. Разведения животных

3. Морфологии, гистологии животных

4. Физиологии и этологии животных

5. Основ ветеринарии

Генетики, разведения 
и воспроизводства

животных

6. Акушерства и воспроизводства
животных

Защиты растений

 

1. Экологии

2. Микробиологии

3. Защиты растений

4. Общей и сельскохозяйственной
энтомологии

5. Общей и сельскохозяйственной
фитопатологии

6. Биотехнологии в защите растений

Зоотехнии 1. Биохимии кормления

2. Радиологии

3. Животноводства

4. Скотоводства

5. Кормления животных
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6. Зоогигиены

7. Свиноводства

Механизации
производства 
и переработки

сельскохозяйственной
продукции

 

1. Тракторов и автомобилей

2. Сельскохозяйственных машин

3. Механизации животноводства

4. Механизации переработки продукции
растениеводства

5. Механизации переработки молочной
продукции

6. Механизации переработки мясной
продукции

7. Холодильного  и вентиляционного
оборудования

Растениеводства 1. Проблемная лаборатория методов и
средств повышения урожайности
сельскохозяйственных культур

2. Селекции и семеноводства

3. Кормопроизводства

4. Плодоводства и овощеводства

5. Растениеводства

Технологии молока и
молочных продуктов

1. Технологическая лаборатория молока и
молочных продуктов

2. Анализа молока и молочных продуктов

3. Микробиологии молока и молочных
продуктов

4. Маслоделия

5. Реологии

Технологии мяса 
и мясных продуктов

1. Микробиологии мяса и мясопродуктов

2. Хроматографии

3. Анализа мяса и мясных продуктов
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4. Экспертизы мяса и мясопродуктов

5. Технологическая лаборатория мяса и
мясных продуктов

Технологии хранения и
переработки  продукции

растениеводства

1. Технологического оборудования для
переработки продукции животноводства

2. Процессов и аппаратов

3-5. Лаборатории переработки продукции
растениеводства

В  институте  имеются  3  компьютерных  класса  с  выходом  

в  Интернет,  где  студенты  не  только  познают  основы  информатики,  

но  и  используют  материалы  для  выполнения  курсовых  проектов  

и выпускных квалификационных работ.

Теоретические  знания  студенты  закрепляют  на  учебных,

производственных и преддипломных практиках. Для этой цели  коллегия

Министерства  сельского  хозяйства,  продовольствия  

и  природопользования  республики  предоставляет  перечень  передовых

хозяйств, рекомендуемых в качестве базовых. Однако не все руководители

предприятий  готовы  принять  наших  студентов.  В  связи  

с этим, просим руководителей базовых хозяйств обеспечить прохождение

практик  согласно  графика  учебного  процесса  

по  специальностям  аграрно-технологического  института  Марийского

госуниверситета.

Научно-исследовательская  работа  в  аграрно-технологическом

институте ведется по 7 направлениям:   

по  кафедре  агрохимии  и  земледелия:  Разработка  и  внедрение

высокоэффективных  и  экологически  обоснованных  систем  повышения

плодородия  почв  и  совершенствования  технологий  возделывания

сельскохозяйственных культур;
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по  кафедрам  генетики,  разведения  и  воспроизводства  животных

зоотехнии:  Совершенствование  хозяйственно-полезных  признаков,

технологии  кормления,  содержания  и  воспроизводства

сельскохозяйственных животных в хозяйствах республики Марий Эл;

       по  кафедре  защиты растений: Экологический  мониторинг  

и агроэкологический менеджмент фитосанитарии полевых агросистем на

Северо-Востоке Нечерноземной зоны;

      по  кафедре  механизации  производства  и  переработки

сельскохозяйственной  продукции:  Оптимизация  конструкций  рабочих

органов сельскохозяйственной техники;                              

по  кафедре  растениеводства:  Совершенствование  технологии

производства растениеводческой продукции;

по  кафедре  технологии  молока  и  молочных  продуктов:

Совершенствование  переработки  молока  разных  видов  животных  

при  производстве  экологически  чистых  и  конкурентноспособных

молочных продуктов;

по  кафедре  мяса  и  мясных  продуктов:  Совершенствование

производства  и  переработки  экологически  чистых  и  конкурентно-

способных  продуктов  животноводства  на  сельскохозяйственных  

и промышленных предприятиях республики Марий Эл;

по  кафедре  технологии  хранения  и  переработки  продукции

растениеводства:  Совершенствование  технологии  производства  

и  переработки  растениеводческой  продукции  в  условиях  республики  

Марий Эл.

Из  42  тем  научно-исследовательских  работ,  проводимых  

на кафедрах института, 7 – финансируемые (табл. 5). 
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Таблица 5

НИР по кафедрам АТИ за 2007 год

№
п/п

Кафедра

Темы

Всего

в том числе

инициативн
ые

    финансируемые

 кол-во Сумма тыс

1 2 3 4 5 6

1. Агрохимии и
земледелия

 8 7 1 50  

2. Зоотехнии 10 6 4 215

3. МППСХП 2 1 1 70

4. Растениеводства 6 5 1 100

5. Защиты растений 1 1 - -

6. Генетики, разведения
и воспроизводства

животных

7 7 - -

7. Технологии молока и
молочных
продуктов

1 1 - -

8. Технологии мяса и
мясных продуктов

4 4 - -

9. ТХППР 3 3 - -

ИТОГО 42 35 7 435

Из  7  тем  3  –  являются  заданиями  Министерства  образования  

и  науки Российской Федерации,  остальные 4  –  выигранными грантами.

Сотрудники 5 кафедр из 9 выполняют инициативные темы НИР. 
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Для  выполнения  научно-исследовательских  работ,  в  институте

имеется  Проблемная  лаборатория  методов  и  средств  повышения

урожайности сельскохозяйственных культур и опытное поле. Проблемная

лаборатория в 2007 году прошла аккредитацию. Объекты исследований и

спектр анализов, проводимых лабораторией, разнообразны и могут быть

использованы как для фундаментальных исследований, так и для решения

прикладных задач (табл. 6).

Опытное  поле  является  важным  структурным  подразделением,

обеспечивающим  не  только  выполнение  научных  исследований

преподавателями, аспирантами, студентами и сотрудниками  университета,

но  используется  как  место  прохождения  студентами  учебных,

производственных  и  преддипломных  практик.  С  2005  года  заключен

долгосрочный  договор  на  проведение  полевых  опытов  

в МАРНИИСХ Россельхозакадемии. В настоящее время острой проблемой

является устаревшая, изношенная сельскохозяйственная техника.  

Мы   просим  оказать  содействие  в  приобретении  современной

сельскохозяйственной  техники  (сеялки  точного  высева  «Оптима»,

малогабаритного  комбайна  «Sampo»,  культиватора  КПС)  для  опытного

поля института за счет фондов Республики.

Аграрно-технологический  институт,  активно  работая  в  области

науки и учебного процесса, имеет творческие связи с ведущими высшими

учебными и научно-исследовательскими заведениями  страны.

Так,  наш  институт  представляет  Марийский  государственный

университет  в  географической  сети  опытов  с  удобрениями,  которую

курирует  Всероссийский  НИИ  удобрений  и  агропочвоведения

(ответственный  –  профессор  С.И.Новоселов).  Специалисты  по  защите

растений  под  руководством  профессора  Г.С.Марьина  ведут  НИР  

по  тематике  Всероссийского  НИИ  защиты  растений.  Институт

сотрудничает  с  Мордовским  государственным  университетом  через
86



Всероссийскую  программу  «Агрокомплекс».  Результаты  научных

исследований докладываются на конференциях, внедряются в практику. 

Значимость  итогов  научной  работы  преподавателей  института

подтверждается наличием более 70 патентов и авторских свидетельств на

изобретение.

Прямые  контакты  по  НИР   ученые  института  поддерживают  

с  учеными  Московской  сельскохозяйственной  академии  

им.  К.А.Тимирязева,  Казанским  государственным  университетом,

Казанским  государственным  аграрным  университетом,  Нижегородской

государственной  сельскохозяйственной  академией,   Всероссийским

институтом механизации, (ВИМ), Научно-исследовательским институтом

сельского  хозяйства  Северо-Востока  им  Н.В.Рудницкого,  Вятской

сельскохозяйственной академией и другими вузами.

К сожалению, на сегодняшний день не чувствуется взаимодействия

по  выполнению  НИР  с  хозяйствами  нашей  республики.  Имеющиеся

договора являются инициативными.

 В  выполнении  исследований  принимают  активное  участие

преподаватели,  докторанты,  аспиранты  и  студенты.  Ежегодно  лучшие

студенческие  работы  заслушиваются  на  конференциях.  В  2007  году

студентами института было сделано 169 докладов.

В институте стало традицией проводить ежегодно Международные

научно-практические  конференции  по  актуальным  вопросам

совершенствования  технологии  производства  и  переработки  продукции

сельского хозяйства (Мосоловские чтения). Итогом работы конференций

является выпуск  материалов.

Не остается  в  стороне и  издательская  деятельность  профессорско-

преподавательского  состава  института  (табл.  6).  Так,  за  2007  год  было

издано  3  монографии  (общим  объемом  38,73  печатных  листа),  
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19 учебных пособий, в том числе 9 с грифом УМО. За прошедший год

преподавателями опубликовано  180 научных работ, что составляет 133,8

печатных  листа:  в  том  числе  52  в  международных,  

5  –  в  центральных,  4  –  в  региональных  и  115  в  местных  изданиях.

Издательская деятельность  наших преподавателей отмечена наградами на

общероссийских и международных книжных выставках.

В  качестве  дополнительных  образовательных  услуг  институт

предоставляет  возможность  подготовки  водителей  автотранспорта.

 С этой целью при аграрно-технологическом институте в 1999 году был

создан  Центр  профессиональной  подготовки  работников  транспорта

«Пилот-У».   В нем готовят водителей категорий А, В, С, D, трактористов

категорий  B,  C,  D,  E,  водителей-перевозчиков  опасных грузов,  а  также

мастеров, которые в дальнейшем становятся инструкторами по вождению.

Теоретические  занятия  в  Центре  "Пилот-У"  проходят  в

специализированном  классе  по  правилам  дорожного  движения,

компьютерных классах, а также в классе по устройству автомобилей. Для

получения практических навыков имеется два грузовых и четыре легковых

автомобиля,  а  также  собственный  автодром.  За  весь  период

функционирования  Центра  подготовлено  1335  водителей,  из  них  85% -

студенты и сотрудники университета.

Хочется  остановиться  еще  на  одном  очень  важном  социально-

экономическом вопросе.  К сожалению, 7 преподавателей и сотрудников

нашего института не имеют собственного жилья и в течение многих лет

живут в общежитии. Просим рассмотреть и решить на законодательном

уровне  возможность  участия  преподавателей  и  сотрудников  аграрно-

технологического  института,  прежде  всего  проживающих  

в  общежитиях,  в  национальной  программе  «Жилье»;  республиканской

программе  выделения  социального  жилья;  республиканской  программе

обеспечения жильем работников в аграрной сфере.
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Благодарю за внимание!

Председательствующий.  Слово  для  выступления  предоставляется

председателю  СПК  СХА  "Москва"  Волжского  района  Григорьеву

Рудольфу Антоновичу.

Григорьев Р.А. Уважаемые депутаты и приглашенные!

Производственное  направление  сельскохозяйственной  артели

«Москва» - мясо-молочное, обрабатываемая площадь хозяйства - 2600 га,

обрабатывается  полностью.  Количество  крупного  рогатого  скота

составляет  1300  голов,  выручка  от  реализации  с/х  продукции  -  

38 миллионов рублей, рост против прошлого года на 135%, производство

молока на 117%, мяса на 130%. Количество работающих - 160 человек.

Хозяйство  ведет  модернизацию  производства:  на  ремонтно-

строительные  работы  в  2007  году  вложено  4  миллиона  рублей

собственных  средств,  введен  в  эксплуатацию  телятник  на  250  голов.

Привлечено  долгосрочного  кредита  Россельхозбанка  в  размере  

2,5 миллионов рублей на покупку с/х техники, что привело к уменьшению

рабочей  силы.  Каждый  год  сокращается  численность  работников  

на 25%. Производительность труда увеличив в 2,7 раза.

К концу 2009 года в хозяйстве намечается сокращение численности

рабочих до 40 человек. На 1 человека норма обслуживания молодняка КРС

составит 150 голов, дойного стада - 100 голов, в связи с чем увеличится

производительность труда в 6 раз, и повысится среднемесячная заработная

плата до 10 тысяч рублей.

В связи с этим повышается и требование к специалистам хозяйства.

Их  на  сегодняшний  день  -  21  человек.  Возникает  вопрос  

о целесообразности содержания такого количества специалистов. Я - как

работодатель,  вынужден  работать  со  специалистами  с  широкими

познаниями  в  области  сельскохозяйственного  производства.  

Для обновления кадрового состава специалистов мы направляем на учебу 
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в  высшие  и  средние  учебные  заведения  выпускников  местной  средней

школы. Так, в настоящее время в высших и средних учебных заведениях

обучаются 4 человека.  Студентам высших учебных заведений хозяйство

выплачивает стипендию в размере 1500 рублей, средних - 1000 рублей.  

В период летних каникул их трудоустраиваем в качестве специалистов  

и выплачиваем заработную плату в соответствии со штатным расписанием.

После окончания учебы их трудоустраиваем, при создании семьи, строим

жилье,  при их желании выделяем скот.  Но для этого выпускник обязан

отработать  3 года. После 15 лет работы специалиста в хозяйстве, жилье

передается в собственность бесплатно. Также специалистам по договору

хозяйство приобретает легковые автомашины и при его работе в хозяйстве

10 лет, автомашина передается в собственность бесплатно.

Также  идет  сокращение  должности  специалистов.  Должность

главного  зоотехника,  инженера-строителя  сократили  4  года  назад.  

С  октября  2007  года  сократили  должность  главного  агронома  

и экономиста. Сокращение должностей главных специалистов не повлияло

на  производство  с/х  продукции.  Надои  молока  увеличились  с  3400  кг  

до 5000 кг на фуражную голову, ввели в эксплуатацию животноводческие

помещения на 510 скотомест. Т.е. на сегодняшний день хозяйству нужны

универсальные  специалисты.  Например,  специалист  должен  владеть

бухгалтерскими,  экономическими  и  зоотехническими  знаниями,  знать

основы  ветеринарии  и  механизации,  т.е.  нам  нужны  организаторы

производства - менеджеры. При отсутствии таких специалистов, хозяйство

заключает  договора  с  консультационными  фирмами:  по  вопросам

зоотехнии  хозяйство  консультируют  два  кандидата  наук  из  г.  Казани,  

по вопросу воспроизводства стада КРС – г-н Опарин, фирма «Генетик»  

г. Йошкар-Ола, что дает нам ощутимый эффект.

Специалисты,  выпускаемые  современными  учебными  заведениями

узкой специализацией, нас не устраивают. Мы вынуждены их доучивать,

но не желающие приобретать смежные профессии, уходят с работы.
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Уважаемые, депутаты!

Надо  определиться  с  сельским  хозяйством,  нужно  

ли сельскохозяйственное производство?    Ведь в    сельскохозяйственном

производстве   придумывать  ничего  не  надо,  просто  надо  вести

нормальную  ценовую  политику  в  сфере  закупа  с/х.  продукций,  

т.е.  устранить  диспаритет  цен.  Например,  цена  закупа  молока  в  ноябре

2007  года  составила  14  рублей  за  1  литр,  стоимость  дизтоплива  тоже  

14 рублей. А сейчас стоимость молока – 9 рублей дизтоплива - 18 рублей.

В мае ожидается   закуп молока по цене 7 рублей, а стоимость дизтоплива

увеличится до 20 рублей.

При такой ценовой политике и при таком отношении к сельскому

хозяйству,  выжить  сельскохозяйственным  производителям  и  сельчанам

очень трудно.
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III. СПИСОК
участников выездного Дня депутата 

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл

1.Баширов Хамза Касымович Единая Россия

2. Богданова Галина Александровна Аграрная партия России

3. Богомолов Анатолий Артемьевич ЛДПР

4. Буянов Юрий Геннадьевич Единая Россия

5. Васильев Олег Геннадьевич Единая Россия

6. Ведерникова Нина Сергеевна Справедливая Россия: 
Родина/Пенсионеры/Жизнь

7. Воронцов Вячеслав Петрович Избирательный округ № 24

8. Галяутдинов Наиль Нургалиевич Избирательный округ № 19

9. Жуков Михаил Михайлович Аграрная партия России

10. Злобина Валентина Тимофеевна Справедливая Россия: 
Родина/Пенсионеры/Жизнь

11. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

12. Кожанов Владимир Тарасович ЛДПР

13. Козырев Александр Сергеевич Аграрная партия России

14. Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25

15. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 2

16. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

17. Охотников Юрий Иванович Единая Россия

18. Пайдышев Евгений Викторович Аграрная партия России

19. Петрякова Лилия Ивановна КПРФ

20. Пушкарев Анатолий Александрович Избирательный округ № 22

21. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 3

22. Степанов Алексей Витальевич Единая Россия
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23. Шакиров Амир Толгатович Справедливая Россия: 
Родина/Пенсионеры/Жизнь

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл

24. Новоселов
Александр Михайлович

Первый  заместитель  министра
образования Республики Марий Эл

25. Долгушева
Ираида Борисовна

Первый  заместитель  министра
сельского  хозяйства,
продовольствия 
и  природопользования  Республики
Марий Эл

26. Мельников
Николай Александрович

заместитель  министра  сельского
хозяйства, продовольствия 
и  природопользования  Республики
Марий Эл

27. Моков 
Леонид Александрович

заместитель  министра  сельского
хозяйства, продовольствия 
и  природопользования  Республики
Марий Эл

28. Новоселов
Юрий Аркадьевич

заместитель  министра  сельского
хозяйства, продовольствия 
и  природопользования  Республики
Марий Эл

29. Ушаков
Василий Семенович

Председатель  Государственного
комитета Республики Марий Эл
по профессиональному образованию

30. Емельянов
Владимир Васильевич

Председатель  республиканской
организации профсоюза работников
агропромышленного комплекса

31. Речкина
Алевтина Алексеевна

начальник  отдела  кадровой
политики,  государственной
гражданской службы 
и  архива  Министерства  сельского
хозяйства, продовольствия 
и  природопользования  Республики
Марий Эл
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32. Москвичева
Светлана Павыловна

начальник  отдела  ревизионной
работы 
и контроля Министерства сельского
хозяйства, продовольствия 
и  природопользования  Республики
Марий Эл

33. Полушина
Вера Владимировна

начальник отдел учета, отчетности
и  налоговой  политики
Министерства  сельского  хозяйства,
продовольствия 
и  природопользования  Республики
Марий Эл

34. Мухаметгалиева
Альбина Сагдулловна

начальник отдела мониторинга 
и  прогнозирования  Министерства
сельского  хозяйства,
продовольствия 
и  природопользования  Республики
Марий Эл

35. Васильева 
Вера Николаевна

начальник  отдела  социального
развития  села  и  инвестиций
Министерства  сельского  хозяйства,
продовольствия 
и  природопользования  Республики
Марий Эл

36. Шошина
Надежда Павловна

начальник  отдела  организационно-
административной  Министерства
сельского  хозяйства,
продовольствия 
и  природопользования  Республики
Марий Эл

37. Юнусов
Геннадий Семенович

директор Аграрно-технологического
института  ГОУ  ВПО  "Марийский
государственный университет"

38. Вахонин
Константин Юрьевич

начальник  центра  содействия
занятости учащейся молодежи ГОУ
ВПО  "Марийский  государственный
технический университет"
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39. Хлопов
Антон Дмитриевич

ректор  Марийского  института
переподготовки кадров агробизнеса

40. Богданов 
Геннадий Владимирович

директор  Йошкар-Олинского
аграрного колледжа

41. Коровина
Любовь Николаевна

директор  Йошкар-Олинского
строительного техникума

42. Максимец 
Наталья Васильевна

профессор кафедры "Экономика 
и управление на предприятии 
(в  агропромышленном  комплексе)"
Марийского  государственного
технического университета

43. Деряев
Сергей Александрович

генеральный директор
 ООО "ПТФ Акашевская"

44. Григорьев
Рудольф Антонович

председатель СПК СХА "Москва",
Волжского района

Начальники управлений (отделов) сельского хозяйства 
администраций муниципальных районов

45. Легков
Евгений Михайлович

и.о.  начальника  управления
сельского  хозяйства
администрации  муниципального
образования  «Горномарийский
муниципальный район»

46. Масяков
Анатолий Иванович

начальник  управления  сельского
хозяйства  администрации
муниципального  образования
«Волжский  муниципальный
район»

47. Сидельников
Алексей Алексеевич

начальник  отдела  сельского
хозяйства  администрации
муниципального  образования
«Килемарский  муниципальный
район»

48. Еноктаев 
Николай Александрович

начальник  отдела  сельского
хозяйства  администрации
муниципального  образования
«Медведевский  муниципальный
район»
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49. Васильев 
Геннадий Капитонович

начальник  управления  сельского
хозяйства  администрации
муниципального  образования
«Моркинский  муниципальный
район»

50. Смирнов
Александр Петрович

и.о  начальника  управления
сельского  хозяйства
администрации  муниципального
образования  «Оршанский
муниципальный район»

51. Хайрутдинов 
Миргасим Мугалимович

начальник  управления  сельского
хозяйства  администрации
муниципального  образования
«Параньгинский  муниципальный
район"

52. Трапезников 
Николай Александрович

начальник  отдела  сельского
хозяйства  администрации
муниципального  образования
"Сернурский  муниципальный
район"

53. Комаров
Иван Петрович

начальник  управления  сельского
хозяйства  администрации
муниципального  образования
"Советский  муниципальный
район"

54. Туманова 
Валентина Васильевна

ведущий  специалист  отдела
сельского  хозяйства
администрации  муниципального
образования  "Медведевский
муниципальный район"

Парламентские корреспонденты

55. Низаева
Эльмира Халимовна

корреспондент службы информации
филиала ВГТРК "ГТРК "Марий Эл"

56. Кольцов
Вячеслав Анатольевич

начальник  службы  радиовещания
филиала  "ВГТРК"  ГТРК  
"Марий Эл"
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57.

Третьяков
Олег Георгиевич

оператор  службы  информации
филиала  ФГУП  "ВГТРК"  ГТРК
"Марий Эл"

58. Иванова
Людмила Петровна 

редактор  по  вопросам  социальной
жизни  и  законодательной  власти  
ГУП "Газета "Марий Эл"

59. Старикова 
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты 
"Пенсионер - ваш друг и советчик"

60. Мерзляков
Петр Семенович

главный редактор российской 
региональной газеты "Сельские 
вести"

Работники Аппарата Государственного Собрания 
Республики Марий Эл 

61. Наумова 
Светлана Ивановна

заместитель  Руководителя
Аппарата,  начальник  правового
управления

62. Епанова 
Эльвира Васильевна 

заместитель  Руководителя
Аппарата,  начальник
организационного управления

63. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна

заместитель  начальника
организационного управления

64. Галкина
Наталья Анатольевна

заместитель  начальника
информационного управления

65. Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник  отдела  правового
управления

66. Крашенинников
Алексей Владимирович

заведующий  сектором  
по  организационной  работе
организационного управления

67. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий  специалист  первого
разряда  информационного
управления

68. Исламов
Дмитрий Александрович

ведущий  специалист  первого
разряда  информационного
управления

69. Конакова 
Лейла Александровна

консультант Комитета по развитию
агропромышленного комплекса
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70. Михеев 
Сергей Васильевич

ведущий специалист первого 
разряда организационного 
управления

Материалы Дня депутата
 

22 апреля 2008 года
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I. ТЕМАТИКА
 Дня депутата в Государственном Собрании

Республики Марий Эл

              Зал заседаний
Государственного Собрания

14 часов

1. О состоянии законодательного регулирования в Республике 

Марий Эл

14.00-14.30 Татарчук Владимир Владимирович, 
Руководитель Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Приволжскому федеральному округу

Обмен мнениями

14.30-14.45 депутаты  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл, приглашенные

2. Подписание  Соглашения  о  взаимодействии  между  Управлением
Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Приволжскому
федеральному округу и Советом муниципальных образований Республики
Марий Эл

14.45-14.55 Татарчук Владимир Владимирович, 
Руководитель Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Приволжскому федеральному округу

Милютин Михаил Ильич
Председатель Совета муниципальных 
образований Республики Марий Эл

3.  Информация о деятельности в избирательном округе

14.55-15.05 Цветкова Ольга Николаевна, 
депутат  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  по  Строительному
одномандатному избирательному округу 
№ 10

15.05-15.15 Козырев Александр Сергеевич,
депутат Государственного Собрания 
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Республики  Марий  Эл  от  избирательного
объединения Марийского  республиканского
отделения "Аграрная партия России"

II. СТЕНОГРАММА
                                        Дня депутата

зал заседаний                                                                        22 апреля 2008 года
Государственного Собрания                                                                  14 часов
Республики Марий Эл 

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  и  участники  Дня

депутата!

Сегодня  в  соответствии  с  Программой  деятельности

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  на  второй  квартал  

2008 года проводится  33 День депутата.

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  руководитель

Управления  Министерства  юстиции  Российской  Федерации  

по  Приволжскому  федеральному  округу  Татарчук  Владимир

Владимирович, заместитель начальника управления внутренней политики

и контроля Президента Республики Марий Эл, начальник отдела по работе

с  территориями  Осокин  Вениамин  Арсентьевич,  начальник  отдела

прокуратуры  Республики  Марий  Эл  Григорьева  Татьяна  Валентиновна,

председатель Совета муниципальных образований Республики Марий Эл

Милютин  Михаил  Ильич,  советник  руководителя  Управления

Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Приволжскому

федеральному  округу  Голубев  Виктор  Вадимович,  начальник  отдела

Управления  Министерства  юстиции  Российской  Федерации  
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по  Приволжскому  федеральному  округу  в  Республике  Марий  Эл  

Хлопова  Валерия  Валерьевна,  исполнительный  директор  Совета

муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл  Репина  Наталья

Станиславовна,  главы  муниципальных  образований,  председатели

Собраний депутатов, руководители структурных подразделений Аппарата

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  парламентские

корреспонденты.

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Рассматривается первый вопрос повестки Дня депутата.

Слово для доклада "О состоянии законодательного регулирования  

в  Республике  Марий  Эл"  предоставляется  руководителю  Управления

Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Приволжскому

федеральному округу Татарчуку Владимиру Владимировичу.

Татарчук В.В. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые коллеги! Благодарю вас за приглашение и возможность

обсудить  вопросы,  актуальные  для  законодательного  регулирования  

и требующие непосредственного участия Минюста России. А сегодня, вы

знаете,  в  наше  ведомство  входят  органы  Росрегистрации  

и Роснедвижимости, службы судебных приставов и исполнения наказаний,

арбитражные управляющие,  адвокатура,  нотариат,  ЗАГСы и учреждения

судебной экспертизы.

Я рад, что эта встреча проходит в канун юбилейной для вас даты.

Представительной ветви власти республики исполняется семьдесят лет  

(26 июля 1938 года – начало работы первой сессии Верховного Совета

Марийской АССР первого созыва).

История законодательной власти неразрывно связана с большими

преобразованиями  и  изменениями,  произошедшими  и  со  страной,  

и с марийским краем.
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Сегодня  законодатели Марий Эл являются частью единой системы

российского  парламентаризма,  активными  и  полноправными

участниками развития законотворчества.

Вместе  с  тем,  ситуация  такова:  огромный  объем  нормативных

актов,  которые  зачастую  не  согласованы  друг  с  другом.  По  данным

Института  законодательства  и  сравнительного  правоведения  при

Правительстве России, за последние десять лет издано около полутора

тысяч федеральных и более шестидесяти тысяч региональных законов,  

из них девять с половиной тысяч – в Приволжском федеральном округе,

около восьмисот – в Республике Марий Эл, и только половина из них

действуют.

В  конце  90-х  годов  каждый  второй  из  принимаемых  актов  

не  соответствовал  ни  требованиям  времени,  ни  букве  закона.  Страна

была на грани развала. Коренным образом эта ситуация переломлена,  

в том числе благодаря и нашим общим усилиям по обеспечению единства

правового, экономического и социально-культурного пространства.

В  настоящее  время  в  федеральном  регистре  по  Приволжскому

федеральному округу  содержится  более  33  тысяч  действующих актов.

Ежемесячно органами юстиции проводится более пяти тысяч экспертиз,

из  них  около  тысячи –  в  округе  и  более  пятидесяти – в  Республике  

Марий Эл. 

96  процентов  наших  экспертных  заключений  признаются

обоснованными,  как  следствие,  органы  государственной  власти  

приводят свои акты в соответствие с законодательством.  В 2007 году  

в  вашем  регионе  выявлено  23  акта,  содержащих  противоречия

федеральному законодательству, все приведены в соответствие.

К  нашему  мнению  вы  прислушиваетесь.  Совместная  работа

отмечена  и  в  докладе  об  итогах  деятельности  Государственного

Собрания Республики Марий Эл за 2007 год. И я этому рад.
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Сегодня  отмечается  День  Земли,  своего  рода  напоминание  

о  страшных  экологических  катастрофах  и  необратимых  последствиях

деятельности человека.  "Невозможно ступить  ни шагу  по  этой земле  

без того, чтобы не соприкоснуться с ответственностью и долгом, который

необходимо исполнить".

Одной  из  форм охраны земли  является  разработка  и  реализация

региональных программ использования и охраны земель, находящихся  

в  границах  субъектов.  К  сожалению,  данное  полномочие,

предоставленное Земельным кодексом Российской Федерации, пока вами

не реализовано. Не установлен  порядок предоставления и использования

земельных участков  целевого и специального назначения, находящихся 

в государственной собственности.

Возможность  обладания  земельным  участком  на  законных

основаниях –  гарантия  устойчивой жизни как  простого  человека,  так  

и  предпринимателя,  ведущего  фермерское  хозяйство  или  иной  малый

бизнес.  Ведь  треть  территории  республики  занимают

сельскохозяйственные угодья.

На пути создания предприятия множество препятствий: от изъянов

правовой  базы  и  отсутствия  должной  финансовой  поддержки  

до бюрократических барьеров.

Несовершенство  законодательства  в  сфере  малого  бизнеса  стало

предметом  жесткой  критики  на  заседании  Правительства.  И  по  этому

вопросу  Дмитрий  Анатольевич  Медведев  провел  Президиум

Государственного Совета в Тобольске 27 марта текущего года.

Например,  в  Республике Мордовия на  основании ведомственных

актов  широкое  распространение  получило  принуждение  субъектов

малого  предпринимательства  к  заключению  договоров  по  оказанию

услуг,  даче  консультаций  и  обучению.  Все  это  тяжким  финансовым

бременем  ложится  на  их  плечи  и  способствует  коррупции.  Повторю

высказывание  Председателя  Государственной  Думы  России  
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о том, что "вилки в законодательстве позволяют взяточникам есть икру

ложками".

Корректировки  требует  организация  деятельности  практически  

в  каждом  ведомстве,  куда  обращается  частный  предприниматель.

Необходимо стремиться к тому, чтобы как можно больше норм закона

обладали  прямым  действием.  Министерством  юстиции  России  такая

работа уже ведется.

Нами  проанализированы  проблемы  законодательного

регулирования  процесса  предоставления  земельных  участков

крестьянским (фермерским) хозяйствам. 

Вступивший  в  силу  с  1  марта  текущего  года  Закон  

о  государственном  кадастре  объектов  недвижимости  уже  породил

множество  вопросов.  Отсутствие  более  30  подзаконных  актов,

соответствующих постановлений Правительства Российской Федерации

и ведомственных приказов привело к "пробуксовке" его реализации.

Например, данным Законом определено, что кадастровые работы

выполняются  кадастровыми  инженерами  –  физическими  лицами,

сдавшими  соответствующие  экзамены  в  уполномоченном  органе

исполнительной  власти  субъекта  Российской  Федерации  

и получившими от этого органа квалификационные аттестаты. 

Сегодня  ни  одному  лицу  статус  кадастрового  инженера  

не  присвоен.  Причина  –  в  отсутствии соответствующих нормативных

правовых актов, определяющих уполномоченный орган власти, порядок

проведения  квалификационных  экзаменов,  требования  к  кадастровым

инженерам.

В  свою очередь  это  повышает  затраты на  кадастровые  работы  

и соответственно государственную регистрацию прав.

Зная  проблему  изнутри,  федеральные  и  региональные  органы

власти  вместе  должны  принять  меры,  достаточные  для  того  чтобы

"вдохнуть" жизнь в малый бизнес.
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Любой закон  реализуется  на  местах.  Именно  поэтому  Владимир

Владимирович  Путин  на  заседании  правительственной  комиссии

потребовал  привести  все  решения  региональных  и  муниципальных

органов  власти,  принятые  в  отношении  малого  и  среднего  бизнеса,  

в соответствие с федеральным законодательством.

Что  получается?  Осенью  прошлого  года  внесены  изменения  

в  131  Федеральный  закон.  Уточнены  полномочия  органов  местного

самоуправления:  к  вопросам  местного  значения  отнесено  содействие

развитию  малого  и  среднего  предпринимательства.  Однако,  

из  существующих  на  территории  республики  173  муниципальных

образований за  I квартал 2008 года представлено на регистрацию лишь 

25  муниципальных  правовых  актов  о  внесении  изменений  в  устав.  

То  есть  порядка  82  процентов  уставов  на  сегодня  не  приведены  

в  соответствие  с  Законом об  общих принципах  организации  местного

самоуправления.  А  это  значит,  что  проблемы  предпринимательства  

не нашли своего отражения в главных муниципальных правовых актах.

Уважаемые коллеги!

Формирование  стабильного  гражданского  общества  в  стране

напрямую  зависит  от  того  как  будут  реализовываться  именно

нормотворческие  полномочия  самодостаточных,  социально  активных

муниципальных  структур.  Уровень  персональной  ответственности  

за принимаемые на местах решения должен быть предельно высок.

Ежедневно  муниципальные  власти  подписывают  тысячи

распоряжений  и  постановлений,  многие  из  которых  принимаются  

с  превышением  пределов  компетенции  и  в  нарушение  законов. 

Ни федеральное правительство, ни местные жители зачастую не имеют

представления об этих решениях.

Органами  прокуратуры  округа  ежегодно  оспаривается  более

пятидесяти тысяч актов муниципалитетов, а за последние семь лет этот
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показатель  превысил  двести  тысяч.  По  Республике  Марий  Эл  лишь  

за  прошлый  год  их  выявлено  более  тысячи.  До  настоящего  времени  

не  приведенными в  соответствие  остаются  около  ста  актов.  Короткий

пример,  злоупотребив  должностными  полномочиями,  заместитель  

главы  администрации  одного  из  районов  распорядился  выделить

безвозмездные субсидии гражданам, которым они не предназначались.  

Те, кто в них нуждался, их не получили.

Поэтому  необходимым  и  актуальным  видится  создание  системы

мониторинга  и  анализа  нормативных правовых актов органов местного

самоуправления, в том числе на соответствие законодательству субъектов. 

Создание  регистра  муниципальных  актов  позволит  значительно

улучшить  сложившуюся  ситуацию.  Цель  –  экспертиза  всех  правовых

актов  органов  местного  самоуправления.  Уже  третий  год  органы

юстиции  ведут  данную  работу:  22  тысячи  актов  проэкспертировано,

зарегистрировано  19,5  тысяч,  отказано  в  регистрации  и  оставлено  

без  рассмотрения  2,5  тысячи.  Речь  идет  об  уставах  –  по  сути,  актах,

являющихся основой жизнедеятельности муниципалитета. В Управлении

уже функционирует система, содержащая сведения об уставах и реестре

муниципальных образований.

В  каждом  регионе  идет  подготовка  к  ведению  муниципального

регистра. Мы ожидаем качественного прорыва в оценке нормотворчества

муниципалитетов.  Техническая  составляющая  регистра  также  будет

осуществляться  Министерством  юстиции.  Ориентировочные  сроки  

ввода подсистемы в опытную эксплуатацию – III квартал текущего года.

На  Общероссийском  собрании  советов  муниципальных

образований  в  октябре  прошлого  года  глава  государства  отметил

необходимость  более  тесной  работы  местного  самоуправления  

с региональным и федеральным уровнями власти. Поэтому сегодняшнее

заключение  Соглашения  с  Советом  муниципальных  образований
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Республики  Марий  Эл  призвано  минимизировать  имеющиеся  в  этой

чувствительной сфере трудности.

Стратегической  задачей  органов  государственной  власти

республики  является  обеспечение  максимально  возможной  степени

социальной защиты населения. Главный вектор – укрепление и развитие

института  семьи.  Текущий  год  объявлен  Годом  семьи.  В  этой  связи  

в  планах  работы  Государственной  Думы  и  законодательной  власти

субъектов  Федерации  намечено  рассмотрение  важнейших

законопроектов.  Уже  11  апреля  Государственной  Думой  принят  

в окончательном чтении Закон "Об опеке и попечительстве" и связанные

с его принятием соответствующие поправки в Гражданский, Семейный 

и  Жилищный кодексы Российской Федерации.  Это  первый целостный

документ,  полностью  регулирующий  порядок  установления,

осуществления  и  прекращения  опеки  или  попечительства  над

недееспособными или не полностью дееспособными гражданами.

На  территории  Приволжского  федерального  округа  свыше

девятисот нормативных правовых актов действует только в сфере охраны

материнства и детства, из них более шестидесяти – в Марий Эл.

Квотирование  рабочих  мест  для  отдельных  категорий  социально

незащищенных граждан  законодательно  определено  во  всех  субъектах

округа. Однако женщины, освободившиеся из мест лишения свободы,  

в такие перечни не входят. Не надо забывать, что у большинства из них –

малолетние  дети.  И  если  сегодня  мы не  дадим возможность  работать

матерям, завтра эти дети окажутся на попечении государства.

Мы знаем, что вопросам социальной сферы в республике уделяется

особое  внимание.  В  2007  году  вами  принято  32  таких  закона  –  

38 процентов от всех принятых. В этом году на социальную поддержку

семей  с  детьми  из  республиканского  бюджета  выделено  более  

136 миллионов рублей, 50 миллионов будет направлено на реализацию
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республиканской  целевой  программы  "Жилье  для  молодой  семьи  

на 2004-2010 годы".

Улучшению  ситуации  должно  способствовать  расширение

индивидуального  жилищного  строительства.  На  сегодняшний  день,

например в Соединенных Штатах Америки,  Канаде и других странах  

от 70 до 90 процентов жилого фонда составляют индивидуальные жилые

дома.  А  у  нас  в  стране  с  ее  богатейшими  земельными  ресурсами  

77  процентов  россиян  ютятся  в  многоквартирных  домах.  Наличие  

своего  дома  –  это  фактор,  прямо  влияющий  на  решение  

и демографических проблем, и воспитание детей в целом.

В округе определен комплекс мероприятий по совершенствованию

государственной семейной политики, укреплению авторитета института

семьи и его базовых ценностей. Своевременным видится привлечение  

к  этой  работе  общественности.  На  восьмом  Всемарийском  съезде,

состоявшемся на прошлой неделе, разговор велся о семье как об основе

сохранения народа.

Главная  цель  государства  –  улучшение  качества  жизни  людей  

и  обеспечение  ее  безопасности.  26  февраля  Межведомственной

комиссией  Совбеза  при  рассмотрении  вопроса  "О  дополнительных  

мерах по привлечению граждан и общественных организаций к охране

правопорядка"  отмечено,  что  принимаемые  органами  государственной

власти  меры по  привлечению граждан  и  общественных  объединений  

к  участию  в  охране  общественного  порядка  не  могут  быть  признаны

достаточными.

Существующая на федеральном уровне нормативная правовая база,

регулирующая  отношения  в  данной  сфере,  носит  фрагментарный

характер и значительно отстает от требований времени.  В опережение

федерального  регулирования  вами  еще  в  2003  году  принят  закон  

об  участии  граждан  в  обеспечении  общественного  порядка.  Требуют
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доработки  вопросы  правовой  защиты,  социальных  гарантий,  форм

поддержки  и  поощрения  граждан  и  общественных  организаций,

участвующих в охране правопорядка.

В существующую республиканскую нормативную правовую базу

необходимо  внести  изменения,  предусматривающие  дополнительные

меры  по  поддержке  деятельности  указанных  добровольных

формирований населения.

Приглашаю  вас  к  активному  и  заинтересованному  разговору  

и сотрудничеству. Предстоит трудная, но полезная и интересная работа.

Как сказал ваш земляк Григорий Чавайн: "Вышло солнце из-за гор, мари

племя, ты проснись, всюду светлый кругозор, за работу ты примись".

Спасибо за внимание.

Председательствующий.  Вопросы  к  Владимиру  Владимировичу

есть?

Пожалуйста,  депутат  по  Комсомольскому  одномандатному

избирательному округу № 3 Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов  В.В.  Я  хочу  поблагодарить  Владимира

Владимировича  за  интересную  информацию.  В  СМИ  мы  слышим

другую, в которой Путин признается, что совершена ошибка в создании

государственной  реформы  и  эта  реформа  не  оправдала  себя.  Идет

большое расходование материальных средств, а эффекта нет. Процветает

коррупция.  Сейчас  хотят  принять  новый  закон  об  отмене  агентств.

Потому что люди не знают, к кому обращаться, кто за что отвечает.

Вы  говорили  о  детях.  У  нас  в  России  очень  сложная  ситуация.

Почти  у  40  процентов  детей  серьезные  нарушения.  Ассоциация

психиатров  России  письменно  обращается  к  Путину  и  Медведеву  

о  такой  ситуации,  о  том,  что  это  угрожает  безопасности  страны.  

Эти  дети  не  имеют  социальной  поддержки,  не  получают  должного

лечения.

109



Хотелось бы услышать Ваше мнение по этим сложным вопросам.

Татарчук  В.В.  Спасибо.  Я  полностью  согласен  с  Владимиром

Владимировичем Путиным. Я привык работать в этой сфере и на этом

месте  качественно,  ответственно  и  с  большой  самоотдачей.  А  вот

определять  структуру государства,  думаю,  что  Федеральное  Собрание,

Правительство,  Президент  будут  так,  как  сегодня  жизнь  заставляет  

нас это делать.

В  Приволжском  федеральном  округе  100  тысяч  человек

употребляют наркотики. Нам есть над чем работать. Каждый на своем

месте  должен  выполнять  те  функции,  исполнение  которых  поручило  

ему государство. Это главное.

Председательствующий.  Вопрос  о  детях,  подростках,  молодежи

будет затронут 28 апреля в г.Пензе на заседании Совета законодателей.

Эту  проблему  мы  будем  обсуждать  с  Сергеем  Михайловичем

Мироновым,  депутатами  Государственной  Думы  и  Совета  Федерации

Федерального  Собрания  Российской  Федерации.  Проблема

действительно  серьезная  и  выходит  за  пределы  нашего  федерального

округа.

Еще вопросы есть?

Нет.

Разрешите поблагодарить Вас, Владимир Владимирович, за емкий

и  содержательный  доклад.  У  нас  отношения  со  структурами

Министерства  юстиции,  прокуратурой  и  другими  федеральными

органами  власти  республики  достаточно  конструктивные,

взаимозаинтересованные, уважительные.

С 2001 года наше законодательство находится в едином правовом

поле.  Мы  одними  из  первых  пришли  к  этому  после  принятия

соответствующего  решения  Президентом  России  Владимиром

Владимировичем  Путиным.  Мы  говорили,  если  мы  –  единое  

государство,  то  должны  жить  по  единому  закону.  То,  что  дается
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республиканским  законодателям,  мы  активно  используем.  А  вот

конструктивность работы – это достаточно хороший настрой,  который

привел  к  тем  результатам,  которые  Вы  отметили.  Спасибо.  

Они  действительно  есть.  Мы  привели  законодательство  в  единое

правовое  пространство  в  соответствии  с  федеральным

законодательством. Этот процесс динамичный. По мере корректировки

федеральных  законов  необходимо  вносить  изменения.  Три  месяца  –  

это  сжатый  срок.  Как  только  мы  получаем  документы,  составляем

график,  когда  и  что  будем  вносить  на  сессию.  В  подавляющем

большинстве мы укладываемся в этот трехмесячный срок.

Сегодня в этом зале мы провели заседание Президиума, на котором

принято  решение  внести  на  рассмотрение  сессии ряд  вопросов,  в  том

числе  12  документов  по  поддержке  законодательных  инициатив

субъектов Российской Федерации.

Спасибо Вам за участие в Дне депутата.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Переходим ко второй части Дня депутата.

Сегодня, 22 апреля 2008 года, – знаковое событие. Здесь в этом зале

состоится подписание Соглашения.

Соглашение  о  взаимодействии  между  Управлением  Министерства

юстиции Российской Федерации по Приволжскому федеральному округу 

и  Советом  муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл

подписывают:  руководитель  Управления  Министерства  юстиции

Российской Федерации по Приволжскому федеральному округу Татарчук

Владимир  Владимирович  и  председатель  Совета  муниципальных

образований  Республики  Марий  Эл  Милютин  Михаил  Ильич.

(Аплодисменты).

Милютин М.И. Уважаемый Владимир Владимирович!
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Огромная  благодарность  Вам  за  то,  что  Вы  предложили  нам

совместно  работать.  Я  думаю,  что  подписанное  Соглашение  послужит

новым  шагом  в  создании  единого  правового  пространства  Республики

Марий Эл.

В знак благодарности и в память о нашей республике мы дарим Вам

альбом "Марий Эл". (Аплодисменты).

Татарчук В.В. Уважаемые коллеги!

Управление  Министерства  юстиции  Российской  Федерации  

по  Приволжскому  федеральному  округу  вручает  сувенир  с  нашими

логотипами. (Аплодисменты).

Председательствующий.  Владимир  Владимирович,  хочу

попросить  Вас  оставить  свою  запись  в  Книге  почетных  гостей

Государственного Собрания Республики Марий Эл.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Переходим к третьему вопросу повестки Дня депутата.

Слово  для  информации  о  деятельности  в  избирательном  округе

предоставляется  депутату  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл по Строительному одномандатному избирательному округу  

№ 10,  заместителю председателя  Комитета  по  социальному развитию,

председателю  Объединения  организаций  профсоюзов  Республики  

Марий Эл Цветковой Ольге Николаевне.

Цветкова О.Н. Уважаемые коллеги!

Разрешите  доложить  о  своей  деятельности  как  депутата

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  по  Строительному

одномандатному  избирательному  округу  №  10  с  ноября  2004  года  

по настоящее время.

В  избирательном  округе  находится  61  предприятие,  учреждение,

организация,  6  общеобразовательных  учреждений,  4  других  учебных
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заведения.  В  его  состав  входят  поселки  Светлый,  Чернушка,  Таир,

Кокшайск.

Свою  депутатскую  деятельность  осуществляю  по  следующим

направлениям:

1. Работа в  Комитете по социальному развитию.  Законодательная

деятельность.

2. Участие в  сессиях Государственного Собрания,  Днях депутата,

осуществление парламентского контроля.

3. Непосредственная работа в избирательном округе по проведению

встреч, приему избирателей.

На  заседаниях  Комитета  участвовала  при  рассмотрении  проектов

законов, направленных на регулирование отношений в сфере социальной

поддержки  населения  республики,  на  регулирование  вопросов  местного

самоуправления, касающихся наделения органов местного самоуправления

отдельными  государственными  полномочиями,  установления  границ

муниципальных  образований,  также  вопросов  обеспечения  жильем

молодых семей, решения проблем реабилитации и социальной адаптации

детей-инвалидов,  детей-сирот  и  детей,  оставшихся  без  попечения

родителей,  вопросов  образования,  проведения  единой  образовательной

политики  в  республике,  социальной  поддержки  педагогических

работников, переход их на новые условия оплаты труда.

Мной  как  депутатом  внесены  изменения  в  пункт  4  Закона

Республики  Марий  Эл  №  48-З  "О  социальной  поддержке  некоторых

категорий  граждан  по  оплате  жилищно-коммунальных  услуг"  в  части

сохранения  социальной  поддержки  по  оплате  жилищно-коммунальных

услуг  гражданам,  вышедшим  на  пенсию  по  возрасту,  инвалидности,

проработавшим в сельской местности в учреждениях бюджетной сферы  

соответствующей  отрасли  не  менее  10  лет  и  получавшим  социальную

поддержку к моменту прекращения трудовой деятельности.

А  также  в  соответствии  с  вновь  введенной  статьей  35  (прим.)
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Трудового кодекса по моему предложению внесено изменение в Регламент

Государственного  Собрания  о  том,  что  проекты  законов,  касающихся

вопросов труда, охраны труда, должны быть предварительно рассмотрены

Республиканской трехсторонней комиссией по регулированию социально-

трудовых отношений.

В  частности,  эта  процедура  проведена  при  рассмотрении  проекта

закона  Республики  Марий  Эл  "Об  отраслевой  системе  оплаты  труда

руководящих  и  педагогических  работников  государственных

образовательных учреждений Республики Марий Эл".

Подготовлено  обращение  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  к  Совету  Федерации  Федерального  Собрания  Российской

Федерации,  Государственной  Думе  Федерального  Собрания  Российской

Федерации,  Правительству  Российской  Федерации  о  необходимости

увеличения  размера  базовой  части  трудовой  пенсии  по  старости  лет  

в Российской Федерации. Выражаю слова благодарности своим коллегам-

депутатам, которые поддержали данное обращение. Также его поддержали

парламенты 32 субъектов Российской Федерации.

Принимала  участие  в  рассмотрении  в  порядке  парламентского

контроля вопроса по реализации Закона Республики Марий Эл № 22-3  

"Об  изменениях  в  составе  сельских  поселений  Республики  Марий  Эл  

и  об  изменениях  и  признании  утратившими  силу  некоторых

законодательных  актов  Республики  Марий  Эл"  (касается  населенных

пунктов п.Кокшайск, п.Таир, п.Нолька).

По реализации данного Закона было проведено выездное заседание

Комитета  по  социальному  развитию  в  муниципальном  образовании

"Кокшайское  сельское  поселение",  решены  вопросы,  связанные  

с  больницей,  аптекой,  автомашиной  "скорой  помощи".  Выражаю  слова

благодарности  членам  Комитета  и  Председателю  Государственного

Собрания Минакову Юрию Александровичу.

В  рамках  парламентского  контроля  Комитетом  по  социальному
114



развитию был рассмотрен вопрос "О мерах по реализации в переходный

период  отраслевой  системы  оплаты  труда  педагогических  работников".

Побывала  в  Советском  и  Куженерском  муниципальных  образованиях  

и по итогам ознакомления выступила на заседании Комитета о том, что

вводимая отраслевая система позволила увеличить среднюю заработную

плату  учителей  образовательных  учреждений,  муниципальные

образования  провели  всю  организационную  работу  в  соответствии  

с требованиями Закона № 51-З. Самое тяжелое положение с переходом  

на  новые  условия  оплаты  труда  сложилось  в  г.Йошкар-Оле,  думаю,  

что наш Комитет не должен этот вопрос оставить без внимания.

Принимала участие в парламентских слушаниях:

1. "О  социальной  поддержке  и  социальном  обслуживании

отдельных категорий граждан в Республике Марий Эл".

2. "О  ходе  реализации  в  Республике  Марий  Эл  приоритетного

национального проекта "Образование".

3. "О  ходе  реализации  в  Республике  Марий  Эл  приоритетного

национального проекта "Здоровье".

Уважаемые коллеги! 

Мы  с  вами  работаем  в  едином  правовом  поле,  поэтому  должны

вписаться в законотворческий процесс, осуществляемый Государственной

Думой  и  Советом  Федерации  Федерального  Собрания  Российской

Федерации.  В  рамках  этого  направления  приняла  участие  

в  межпарламентской  конференции  "Женщины–парламентарии"  

в  2006  году,  в  июне  2007  года  в  составе  парламентской  делегации

Комитета  по  социальному  развитию  изучила  опыт  законотворческой

работы Законодательного Собрания Республики Карелия.

К сожалению, в парламентских слушаниях Государственной Думы

не участвовала.

Хочу  отметить,  что  депутатская  деятельность  способствовала

укреплению  связей  между  Профобъединением  Республики  Марий  Эл  
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и  Государственным  Собранием.  На  уровне  России  опыт  совместной

работы  обобщен  и  рекомендован  другим  профсоюзным  организациям.

Традиционными у нас стали встречи с Председателем Государственного

Собрания Юрием Александровичем Минаковым перед каждым заседанием

сессии, участие в Днях депутата, работа над проектами законов.

Как депутат в своем округе за отчетный период провела 316 встреч,

присутствовало  на  встречах  20035  избирателей,  рассмотрено  

223  письменных  обращения,  принято  329  граждан  на  личном  приеме.

Оказана  материальная  помощь  детским  дошкольным  учреждениям  

и  школам  в  округе.  Самая  кропотливая  работа  с  помощью  Комитета

проведена в п.Кокшайск. Восстановлено уличное освещение в п.Нолька  

и  Большое  Чигашево,  приходится  решать  много  проблем,  связанных  

с жильем.

В  заключение  хочу  поблагодарить  всех  депутатов  за  совместную

работу, за понимание и поддержку в решении насущных проблем.

Председательствующий. Вопросы к Ольге Николаевне есть?

Пожалуйста,  депутат  по  Комсомольскому  одномандатному

избирательному округу № 3 Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов В.В.  У нас впервые так активно строится социальное

жилье благодаря Президенту Республики Марий Эл Леониду Игоревичу

Маркелову.  Ко  мне  обратился  врач,  который  стоит  в  очереди  22  года,

впереди него стоит секретарь главного врача. Можно как-то упорядочить

очередь по важности, по значимости?

Цветкова О.Н.  Виктор Викторович, у нас должна быть социальная

справедливость. Секретарь стоит в очереди столько же лет.

Председательствующий. Спасибо, Ольга Николаевна.

Слово  для  информации  о  деятельности  в  избирательном  округе

предоставляется  депутату  Государственного  Собрания  Республики  

Марий Эл от избирательного объединения Марийского республиканского

отделения "Аграрная партия России", заместителю председателя Комитета
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Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  по  развитию

агропромышленного комплекса, генеральному директору ЗАО "Племзавод

"Семеновский" Козыреву Александру Сергеевичу.

Козырев  А.С.  Уважаемые  Юрий  Александрович,  Владимир

Владимирович!

Уважаемые коллеги и приглашенные!

Разрешите  доложить  о  своей  деятельности  как  депутата

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  от  избирательного

объединения Марийского республиканского отделения "Аграрная партия

России" с ноября 2004 года по настоящее время.

Свою депутатскую деятельность я бы разделил на четыре основных

направления:

1. Работа  в  Комитете  Государственного  Собрания  Республики  

Марий Эл по развитию агропромышленного комплекса.

2. Участие  в  Днях  депутата  и  сессиях  Государственного

Собрания Республики Марий Эл.

3. Непосредственная работа с избирателями.

4. Участие  в  работе  избирательного  объединения  Марийского

республиканского отделения "Аграрная партия России".

В течение отчетного периода принимал участие в работе 27 сессий

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва  

и  17  Днях  депутата,  за  исключением  нескольких,  связанных  

с командировками и отпуском.

Являясь  заместителем  председателя  Комитета  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  по  развитию  агропромышленного

комплекса,  принимал  участие  в  50  заседаниях  Комитета,  на  которых

рассмотрено  свыше  600  вопросов,  связанных  с  законодательным

обеспечением  аграрных  и  земельных  правоотношений,  анализом  

и контролем за реализацией законодательства по вопросам, отнесенным  
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к  ведению  Комитета,  республиканских  программ  в  сфере  развития

агропромышленного комплекса.

Комитетом по развитию агропромышленного комплекса в качестве

головного  в  отчетном  периоде  рассмотрено  18  законопроектов.  Можно

отметить,  что  все  принятые  законы  являются  важными  и  значимыми  

для  отрасли сельского  хозяйства  республики.  Они регулируют вопросы

государственной поддержки сельского хозяйства, полномочия Республики

Марий Эл в области лесных отношений, помогают обеспечить залоговые

обязательства,  необходимые  для  получения  кредитных  ресурсов,

регулируют  отдельные  вопросы  в  сфере  земельных  правоотношений.

Законом  Республики  Марий  Эл  "О  внесении  изменений  в  Закон

Республики  Марий  Эл  "О  регулировании  отношений  в  сфере  оборота

земель  сельскохозяйственного  назначения  в  Республике  Марий  Эл"

установлена  цена  на  земли  сельскохозяйственного  назначения,

приобретаемые  в  собственность.  Практически  можно  назвать  планом  

на  перспективу  одобренную  Комитетом  и  принятую  Государственным

Собранием Республики Марий Эл республиканскую целевую программу

"Развитие  сельского  хозяйства  и  регулирование  рынков

сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия в Республике

Марий Эл на 2008-2012 годы", которая призвана обеспечить в республике

софинансирование  мероприятий,  предусмотренных  аналогичной

федеральной государственной программой.

Комитетом  в  отчетном  периоде  уделялось  большое  внимание

осуществлению парламентского  контроля  за  ходом реализации  законов,

постановлений  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  

и принятых решений по вопросам ведения Комитета. В настоящее время

на  контроле  Комитета  находится  9  республиканских  законов,  из  них  

2 республиканские целевые программы. В соответствии с планом работы 

в  отчетном  периоде  Комитетом  в  порядке  парламентского  контроля

рассмотрено более 20 вопросов.
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По результатам контроля нашим Комитетом внесены рекомендации

органам  исполнительной  власти  Республики  Марий  Эл  по  устранению

выявленных  в  ходе  парламентского  контроля  нарушений,  о  разработке

законопроектов  с  целью  внесения  соответствующих  изменений  

в  республиканские  законы  и  о  необходимости  продления  сроков  

за исполнением законов в сфере развития агропромышленного комплекса.

Решением Президиума Государственного Собрания от 22 декабря  

2005 года Комитет закреплен за приоритетным национальным проектом

"Развитие агропромышленного комплекса". В целях исполнения принятого

решения  12  января  2006  года  Комитетом  был  проведен  выездной  

День  депутата  в  ЗАО  "Племзавод  "Семеновский"  по  теме  "Состояние  

и  перспективы  развития  агропромышленного  комплекса  Республики

Марий Эл".

По  итогам  выездного  Дня  депутата  нашему  Комитету  с  целью

ускорения  правового  регулирования  рекомендовано  включится  в  работу

отраслевого  Комитета  Государственной  Думы  Федерального  Собрания

Российской  Федерации  над  проектом  федерального  закона  "О развитии

сельского  хозяйства".  Предложения,  замечания  к  указанному  проекту,

подготовленные  Комитетом,  рассмотрены  на  сессии  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  28  февраля  2006  года  и  направлены  

в  Государственную  Думу.  Также  по  инициативе  Комитета  20  марта  

2008  года  проведен  выездной  День  депутата  в  государственном

образовательном  учреждении  высшего  профессионального  образования

"Марийский государственный университет" по теме "О подготовке кадров

для  сельскохозяйственного  производства  в  учебных  заведениях

Республики  Марий  Эл,  качестве  их  обучения  и  трудоустройстве  

на сельхозпредприятиях республики".

По  итогам  Дня  депутата  на  заседании  Комитета,  прошедшем  

9  апреля  2008  года,  подготовлены  мероприятия  по  реализации

предложений  и  замечаний,  высказанных  в  ходе  его  проведения,  
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и  направлены  на  утверждение  Президиума  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

Нашим  Комитетом  проделана  большая  подготовительная  работа  

и  12  декабря  2007  года проведены  парламентские  слушания  на  тему  

"О  ходе  реализации  приоритетного  национального  проекта  "Развитие

агропромышленного комплекса" в Республике Марий Эл".

В  слушаниях  приняли  участие  депутаты  Государственного

Собрания  Республики Марий Эл,  руководители министерств,  ведомств,

депутаты  представительных  органов  и  руководители  администраций

муниципальных  образований,  руководители  банковских  учреждений,

сельскохозяйственных организаций, журналисты.

В  рамках  подготовки  к  парламентским  слушаниям  состоялись  

3 заседания рабочей группы, образованной распоряжением Председателя

Государственного Собрания Республики Марий Эл № 307-р от 29 октября

2007  года.  По  итогам  проведенных  слушаний  Комитетом  выработаны

рекомендации  по  вопросам  государственной  поддержки

сельскохозяйственных товаропроизводителей, освоению пахотных земель,

социальной  защищенности  работников  агропромышленного  комплекса  

и улучшению уровня жизни граждан, проживающих в сельской местности,

включая обеспечение жильем молодых семей и молодых специалистов  

на селе, и издана брошюра с материалами парламентских слушаний.

Поскольку одним из характерных выражений доверия гражданского

общества  к  органам  государственной  власти  является  обращение

отдельных  его  членов  или  групп  с  предложениями,  заявлениями,

просьбами  или  жалобами,  мной  как  депутатом  Государственного

Собрания Республики Марий Эл уделяется большое внимание указанным

вопросам.  За истекший период мной рассмотрено более 60 письменных

обращений, на которые даны обстоятельные ответы. Принято на личном

приеме  182  избирателя  по  самым  разнообразным  вопросам.  Проведено

более 40 встреч с избирателями, на которых присутствовало 865 граждан.
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В  том  числе:  в  2005  году  –  7  встреч,  присутствовало  146  граждан,  

в 2006 году – 16 встреч, присутствовало 450 граждан, в 2007 году – 17,

присутствовало 269 избирателей.

В отчетном периоде подготовлено и освещено в средствах массовой

информации  92  моих  выступления  по  вопросам  парламентской

деятельности, в том числе в 2004 году – 2, в 2005 году – 21, в 2006 году –

37, в 2007 году – 32.

Уважаемые коллеги!

Наша  с  вами  деятельность  направлена  на  построение  единого

правого  пространства,  которого  можно  достичь  только  совместными

усилиями федеральных и региональных органов власти. Поэтому одним 

из  главных  направлений  деятельности  Государственного  Собрания

является  межпарламентское  сотрудничество.  В  рамках  этого  28  января

2005  года  состоялась  встреча  по  волейболу  с  командой  депутатов

Государственного  Совета  Чувашской  Республики  в  г.Чебоксары,  

в  2007  году  –  в  г.Казани  с  депутатами  Государственного  Совета

Татарстана, в 2008 году – с депутатами Кировской областной Думы.

Как  член  правления  МРФ  АПР,  принимая  взвешенные  решения  

в  период  выборов  в  Государственную  Думу  и  Президента  Российской

Федерации, оказывал и оказываю поддержку коллективным фермерским 

и личным хозяйствам в  решении их проблем.  Оказываю материальную

помощь сельским школам и детским садам по обновлению библиотечного

фонда,  спортивного  инвентаря,  транспорта  для  посещения  театров  

и других культурных мероприятий. Регулярно устраиваю соревнования  

по  футболу,  волейболу  среди  сельских  администраций,  оказываю

поддержку в благоустройстве территорий сельских поселений.

Уважаемые депутаты!

В  заключение  позвольте  заверить  вас,  что  и  дальнейшая  моя

деятельность  в  качестве  депутата  Государственного  Собрания  будет
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направлена на решение тех задач, которые сегодня перед нами ставят наши

избиратели.

Председательствующий.  Спасибо  Вам,  Александр  Сергеевич,  

за содержательное выступление.

Хочу  обратиться  к  Леониду  Федоровичу.  В  газете  "Йошкар-Ола"

была  помещена  информация  о  работе  депутатов  Йошкар-Олинского

городского Собрания с избирателями за 2007 год.

Депутат  за  2007  год  провел  2  встречи,  на  которых присутствовал

один  избиратель.  Страшнее  ничего  не  придумаешь.  Или  это  ошибка

информации. Вы посмотрите дальше – одна встреча,  три встречи, пять  

и семь встреч,  а  Ольга Николаевна доложила,  что провела 316 встреч,  

в  среднем получается 105 встреч в год.  Вам надо,  Леонид Федорович,  

как-то  проанализировать  работу,  но  не  могут  депутаты  городского

Собрания  так  работать.  Нельзя  так  работать  с  избирателями.  Самая

близкая власть к народу – это местное самоуправление.

Повестка Дня депутата выполнена.

С  удовольствием  выполняю  поручение  Президиума

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  и  вручаю

благодарственные  письма  за  активную  депутатскую  деятельность,

значительный  личный  вклад  в  совершенствование  законодательства  

и  в  связи  с  днем  рождения  депутатам  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Васильеву Олегу Геннадьевичу, Глазырину Андрею

Юрьевичу. (Аплодисменты).

Есть желающие высказаться?

Если нет, спасибо всем за работу.

Напоминаю,  что  двадцать  девятая  сессия  Государственного

Собрания Республики Марий Эл состоится 24 апреля 2008 года в 10 часов

в этом зале.
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III. СПИСОК
участников Дня депутата 

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл

1. Богомолов Анатолий Артемьевич ЛДПР

2. Варченко Галина Григорьевна Единая Россия

3. Васильев Олег Геннадьевич Единая Россия

4. Глазырин Андрей Юрьевич Единая Россия

5. Злобина Валентина Тимофеевна Справедливая Россия: 
Родина/Пенсионеры/Жизнь

6. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

7. Козырев Александр Сергеевич Аграрная партия России

8. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 2

9. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

10. Осипов Вячеслав Васильевич КПРФ

11. Охотников Юрий Иванович Единая Россия

12. Пайдышев Евгений Викторович Аграрная партия России

13. Петрякова Лилия Ивановна КПРФ

14. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13

15. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

16. Самоходкин Сергей Федорович Избирательный округ № 16

17. Свинин Вениамин Валентинович Избирательный округ № 20

18. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 3

19. Сушенцов Николай Владимирович Единая Россия

20. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

21. Шакиров Амир Толгатович Справедливая Россия: 
Родина/Пенсионеры/Жизнь
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Управление Министерства юстиции Российской Федерации 
по Приволжскому федеральному округу

22. Татарчук
Владимир Владимирович

Руководитель Управления 
Министерства юстиции 
Российской Федерации 
по Приволжскому 
федеральному округу

23. Голубев
Виктор Вадимович

советник Руководителя 
Управления Министерства 
юстиции 
Российской Федерации 
по Приволжскому 
федеральному округу

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл

24. Осокин
Вениамин Арсентьевич

заместитель начальника управления 
внутренней политики и контроля
Президента Республики Марий Эл,
начальник отдела по работе
с территориями

25. Григорьева 
Татьяна Валентиновна

начальник отдела Прокуратуры
Республики Марий Эл

26. Хлопова
Валерия Валерьевна

начальника отдела Управления 
Министерства юстиции 
Российской Федерации 
по Приволжскому 
федеральному округу 
в Республике Марий Эл 

27. Репина
Наталья Станиславовна

исполнительный директор Совета 
муниципальных образований 
Республики Марий Эл

Главы муниципальных образований Республики Марий Эл -
председатели Собраний депутатов
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28. Ожиганов 
Леонид Федорович 

глава муниципального образования 
городского округа 
"Город Йошкар-Ола", 
председатель Собрания депутатов 

29. Зурин 
Дмитрий Алексеевич

глава муниципального образования 
"Звениговский муниципальный район", 
председатель Собрания депутатов 

30. Кудряшов
Георгий Михайлович

глава муниципального образования 
"Горномарийский муниципальный район", 
председатель Собрания депутатов 

31. Ленькова 
Надежда Александровна 

глава муниципального образования 
городского округа "Город Волжск",
председатель Собрания депутатов 

32. Лета
Дмитрий Васильевич

глава муниципального образования 
городского округа 
"Город Козьмодемьянск",
председатель Собрания депутатов 

33. Карпочев 
Владимир Андреевич

глава муниципального образования 
"Волжский муниципальный район",
председатель Собрания  депутатов 

34. Сорокин 
Николай Викторович 

глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район", 
председатель Собрания  депутатов 

35. Уразаев 
Владимир Викторович 

 глава муниципального образования 
"Куженерский муниципальный район", 
председатель Собрания  депутатов 

36. Ефремова 
Людмила Аркадьевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный район", 
председатель Собрания  депутатов 

37. Милютин
Михаил Ильич

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район", 
председатель Собрания  депутатов 

38. Куклин
Евгений Анатольевич

глава муниципального образования 
Новоторъяльский муниципальный район", 
председатель Собрания  депутатов 

39. Шабалин 
Анатолий Степанович  

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район",
председатель Собрания  депутатов 
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40. Михеева 
Любовь Леонидовна

глава муниципального образования 
"Параньгинский муниципальный район", 
председатель Собрания депутатов 

41. Яндулов 
Геннадий Николаевич

глава муниципального образования 
"Сернурский муниципальный район", 
председатель Собрания  депутатов

42. Антоничева 
Валентина Кузьминична

 

глава муниципального образования 
"Советский  муниципальный район",
председатель Собрания депутатов 

43. Морозов 
Анатолий Николаевич

глава муниципального образования 
"Юринский муниципальный район", 
председатель Собрания депутатов

Парламентские корреспонденты

44. Сабирьянова
Диляра Ильясовна

корреспондент марийского радио ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

45.

Третьяков
Олег Георгиевич

оператор службы информации
телевидения филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

46. Низаева
Эльмира Халимовна

специальный корреспондент 
службы информации телевидения 
филиала ВГТРК "ГТРК "Марий Эл"

Работники Аппарата Государственного Собрания 
Республики Марий Эл 

47. Наумова 
Светлана Ивановна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

48. Логинов 
Геннадий Викторович

начальник информационного управления

49. Овчинникова 
Татьяна Евгеньевна

заместитель начальника 
организационного управления

50. Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового управления

51. Исламов 
Дмитрий Александрович

ведущий специалист первого разряда 
информационного управления

52. Крашенинников
Алексей Владимирович

заведующий организационным сектором 
организационного управления
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53. Михеев 
Сергей Васильевич

ведущий специалист первого разряда 
организационного управления

Материалы выездного  

Дня депутата

на базе войсковой части

№ 34096

15 мая 2008 года
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I. ПРОГРАММА
                      проведения выездного Дня депутата
                          на базе войсковой части 34096

09.00 Отъезд от Дома Правительства

09.25 Встреча депутатов Государственного Собрания 
Республики Марий Эл
Штаб дивизии
генерал-майор - Иваницкий Сергей Степанович,
Командир дивизии

09.30-09.40 Открытие Дня депутата 
Служебно-лабораторный корпус связи
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

09.40-10.00 Ознакомительное занятие об истории соединения
Служебно-лабораторный корпус связи
генерал-майор - Иваницкий Сергей Степанович,
Командир дивизии
полковник - Коломиец Виктор Александрович,
Заместитель командира соединения по воспитательной работе

10.00-11.30 Посещение объектов соединения 

10.00-10.30 -командный пункт соединения
майор – Приемко Юрий Александрович,
Заместитель командира в/ч 03301
полковник - Панков Валерий Константинович,
Начальник штаба соединения

10.30-10.40 - плавательный бассейн
майор – Кердяшов Владимир Егорович,
Начальник физической подготовки и спорта в/ч 34096

10.40-11.00 -казарма
подполковник – Галушкин Владимир Владимирович,
Командир в/ч 61676
подполковник - Листопадный Валерий Юрьевич,
Начальник тыла соединения
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11.00-11.30 -солдатская столовая
подполковник – Буцыгин Сергей Владимирович,
Командир в/ч 34096-Т
подполковник - Листопадный Валерий Юрьевич,
Начальник тыла соединения

11.30-12.00 Переезд в войсковую часть 69795 
подполковник - Листопадный Валерий Юрьевич,
Начальник тыла соединения

12.00-12.15 Ознакомительный осмотр пусковой установки
капитан – Антропов Юрий Владимирович,
Командир группы
полковник – Слитиков Андрей Михайлович,
Заместитель командира соединения по вооружению

12.15-12.30 Показ агрегатов дивизиона
майор – Алдушин Антон Владимирович,
Заместитель командира дивизиона по боевому управлению
 в/ч 69795

12.30-12.45 Переезд на полевой учебный центр
капитан – Денисов Владимир Викторович,
Начальник полигона в/ч 34096
подполковник - Листопадный Валерий Юрьевич,
Начальник тыла соединения

12.45-13.30 Проведение стрельб из стрелкового оружия
майор – Федотов Алексей Александрович,
Начальник штаба в/ч 23860
полковник – Дружинин Александр Николаевич,
Начальник службы ядерной безопасности

13.30-13.50 Выездное заседание Президиума 
Государственного Собрания Республики Марий Эл
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

13.50-14.00 Закрытие Дня депутата 
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

14.00-15.00 Обед
Полевой учебный центр
подполковник-Листопадный Валерий Юрьевич,
Начальник тыла соединения

15.00-15.30 Переезд к Дому Правительства
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II. СТЕНОГРАММА
                                выездного Дня депутата

     Войсковая часть                                                                   15 мая 2008 года
     № 34096                                                                                9 часов 30 минут

Председательствует Председатель Государственного Собрания

    Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемый Сергей Степанович!

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

В  соответствии  с  Программой  деятельности  Государственного

Собрания на второй квартал 2008 года сегодня на базе войсковой части 

34096 проводится тридцать четвертый выездной День депутата.

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  командир  14-ой

Киевско-Житомирской ордена Кутузова III  степени ракетной дивизии,

генерал-майор  Иваницкий  Сергей  Степанович, начальник  штаба

дивизии,  полковник  Панков  Валерий  Константинович,  заместитель

командира соединения по воспитательной работе, полковник Коломиец

Виктор Александрович.

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

9  мая  вся  страна  отметила  63  годовщину  Победы  в  Великой

Отечественной войне.
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Сегодня  мы  с  вами  находимся  в  прославленной  14-ой  Киевско-

Житомирской  ордена  Кутузова  III  степени  ракетной  дивизии,  которой

гордится республика и вся Россия.

В  дивизии  сложились  хорошие  традиции  в  организации  боевого

дежурства,  эксплуатации  вооружения  и  техники,  в  боевой  подготовке

войск.

Стабильные  высокие  результаты  подготовки  частей  

и  подразделений  являются  закономерным  следствием  эффективной

организаторской  работы  руководящего  состава  дивизии  и  частей,

устойчивого морально-психологического обеспечения жизнедеятельности

войск. Самоотверженный труд всего личного состава, военнослужащих -

контрактников,  сержантов  и  солдат,  проходящих  военную  службу  

по призыву, гражданского персонала дивизии, тех, кто днем и ночью несет

ратную  службу  на  боевых  постах,  также  является  закономерным

результатом успеха соединения.

В  ходе  проведения  Дня  депутата  мы  познакомимся  с  условиями

несения боевого дежурства, быта и жизни ракетчиков.

Прежде всего,  мне  хочется  проинформировать  вас  о  деятельности

Государственного Собрания Республики Марий Эл.

Сегодня,  15  мая  2008  года,  1288  день  работы  Государственного

Собрания из 1803 дней.

Государственное  Собрание  четвертого  созыва  приступило  

к  работе  4  ноября  2004  года  –  в  день  рождения  нашей  Республики  

Марий Эл.

В  высший  законодательный  орган  государственной  власти

республики избрано 52 депутата. 

В  Государственном  Собрании  создано  6  комитетов,  5  фракций

региональных отделений политических партий.

За 2004-2008 годы проведено 29 сессий,  на которых рассмотрено  

496 вопросов.
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Принято 113 законов.

Одним  из  ведущих  направлений  деятельности  Государственного

Собрания  является  правовое  регулирование  в  области  социальной

политики.

Состоялось 67 заседаний Президиума Государственного Собрания,  

в том числе 6 выездных, 34 Дня депутата, в том числе 12 выездных.

В  заседаниях  Государственного  Собрания  принимают  участие

главный  федеральный  инспектор  по  Республике  Марий  Эл,  члены

Правительства,  представители  прокуратуры,  Минюста  России,  главы

муниципальных  образований,  председатели  Собраний  депутатов

городских округов и муниципальных районов.

Проведено 420 заседаний комитетов  Государственного  Собрания,  

в  том  числе  16  выездных,  на  которых  рассмотрено свыше  6  тысяч

вопросов.

Комитетами Государственного Собрания рассмотрено 1587 проектов

федеральных законов и законодательных инициатив субъектов России.

Проведены парламентские слушания, 19 заседаний рабочих групп.

Значительное внимание в деятельности Государственного Собрания

уделяется  взаимодействию  с  Федеральным  Собранием  как  в  рамках  

Совета  законодателей  России,  так  и  Ассоциации  законодателей

Приволжского федерального округа.

Представители  в  Совете  Федерации  от  Республики  Марий  Эл

принимают участие в сессиях Государственного Собрания, Днях депутата,

заседаниях Президиума.

46  депутатов  участвовали  в  парламентских  слушаниях,  "круглых

столах", проводимых Федеральным Собранием.

Эффективно  развивается  межпарламентское  сотрудничество:

заключено 7 Соглашений.
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В феврале 2007 года в работе двадцать второй сессии участвовала

делегация  Законодательного  Собрания  Краснодарского  края  во  главе  

с Председателем Бекетовым В.А.

Проведены  совместные  заседания  Президиума  Государственного

Собрания  и  делегаций  законодательных  органов  Пензенской,

Оренбургской, Нижегородской, Кировской областей.

Выполняется  Программа  взаимодействия  с  органами  местного

самоуправления:  проведено  16  встреч  с  депутатами  муниципальных

районов, городских и сельских поселений.

В  2007  году  депутаты провели  2171  встречу,  приняли  на  личном

приеме  7062  избирателя,  рассмотрели  2532  письменных  обращения

граждан.

Активно  функционирует  сайт  Государственного  Собрания,

информационно-справочная система "Электронная Марий Эл", регулярно

выходят теле-, радиопередачи "В Государственном Собрании Республики 

Марий Эл".

В 2008 году Государственное Собрание определило приоритетные

направления своей деятельности:

обеспечение  конструктивного  взаимодействия  с  Президентом  

и Правительством республики, органами местного самоуправления;

законодательное  обеспечение  социально-экономического,

экологического и культурного развития Республики Марий Эл;

реализация  приоритетных  национальных  проектов  "Здоровье",

"Образование",  "Доступное и  комфортное жилье –  гражданам России",  

"Развитие агропромышленного комплекса";

развитие  республиканского  законодательства  в  сфере  поддержки

семьи,  материнства,  отцовства,  детства  и  улучшения  демографической

ситуации в рамках Года семьи в России;

взаимодействие с Федеральным Собранием Российской Федерации  

по вопросам законотворческой деятельности;
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взаимодействие  с  территориальными  структурами  федеральных

органов государственной власти по Республике Марий Эл;

взаимодействие с Советом муниципальных образований республики,

с представительными органами муниципальных образований;

развитие  межпарламентского  сотрудничества  с  законодательными

органами государственной власти субъектов Российской Федерации;

реализация контрольных функций Государственного Собрания.

2008  год  –  знаменательный  год  для  высшего  законодательного

органа государственной власти Марийской АССР - Республики Марий Эл.

26  июля  1938  года  состоялась  первая  сессия  Верховного  Совета

Марийской АССР, начался отсчет деятельности высшего законодательного

органа республики.

В  2007  году  Государственным  Собранием  учреждены  нагрудные

знаки  "За  особый  вклад  в  развитие  законодательства  Марий  Эл"  

и "За вклад в развитие законодательства Марий Эл".

В честь юбилейной даты будет проведен День депутата,  а  также  

26  июля  в  18  часов  в  актовом  зале  Марийского  государственного

университета  состоится  встреча  депутатов  высшего  законодательного

органа разных созывов.

Вот  краткая  информация  о  деятельности  Государственного

Собрания.

Программа Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Председательствующий. Слово  предоставляется  Сергею

Степановичу  Иваницкому,  генерал-майору,  командиру  14-ой  Киевско-

Житомирской ордена Кутузова III степени ракетной дивизии.

Иваницкий С.С. Уважаемые участники выездного Дня депутата!

222  истребительно-противотанковый  артиллерийский  полк

сформирован  1  февраля  1942  года  в  г.Рыбинске  Ярославской  области

134



(приказ  №  39  от  1  января  1942  года  Сталинского  районного  военного

комиссара г.Рыбинска).

Полк  был  вооружен  76-мм  орудиями  ЗИС-3,  хорошо

зарекомендовавшими себя на  фронтах к  тому времени.  Личный состав  

в  подавляющем  большинстве  не  имел  боевого  опыта,  и  командованию

пришлось  провести  ускоренное  обучение  артиллеристов  и  боевое

слаживание  подразделений.  Уже 23  февраля  1942  года  в  День  Красной

Армии  командиры  и  бойцы  торжественно  приняли  военную  присягу  

на станции Москва-Казанская, в этот же день полк был отправлен в район

Ясной  Поляны  с  задачей  недопущения  прорыва  немецких  танков  

на Москву.

За годы Великой Отечественной войны полк прошел от Рыбинска  

и Москвы до Сандомира и Праги, принял суровое боевое крещение в битве

за Курск и насмерть стоял у г.Обоянь.

Личный  состав  полка  удостоен  12  благодарностей  в  Приказах

Верховного Главнокомандующего. За проявленные мужество, стойкость  

и отвагу весь личный состав полка удостоен правительственных наград,

многие артиллеристы несколько раз.

После окончания Великой Отечественной войны полк был подчинен

управлению корпуса и стал называться 222-ой корпусный артиллерийский

Киевско-Житомирский  ордена  Кутузова  III степени  полк.  В  марте  

1946  года  полк  передислоцирован  в  г.Энгельск  Саратовской  области,  

где находился до 1960 года.

Боевая  слава  полка  не  померкла.  Она  еще  ярче  высвечивается

послевоенными  поколениями  воинов-ракетчиков,  продолжающих

традиции  222-го  Киевско-Житомирского  ордена  Кутузова  III степени

истребительно-противотанкового  артиллерийского  полка  и  умножающих

боевую  славу  своей  дивизии,  которая  с  гордостью  носит  почетное

наименование Киевско-Житомирская.
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На базе 222-го корпусного Киевско-Житомирского ордена Кутузова

III степени  артиллерийского  полка,  234-ой  гаубичной  артиллерийской

бригады, 215 и 74 школ ВВС Приволжского военного округа, отдельного

истребительно-противотанкового  дивизиона  создается  201-я  ракетная

инженерная бригада (РБР) в г.Саранске Мордовской АССР.

В  состав  201  РБР  вошли  четыре  ракетных  полка.  Ракетный  полк

(войсковая  часть  44204)  сформирован  в  г.Саранске,  ракетный  полк

(войсковая часть 44158) – в г.Саранске и г.Петровске Саратовской области.

Ракетные полки (войсковые части 44083, 54070) и ракетная техническая

база (РТБ) (войсковая часть 44200) – в пгт Татищево Саратовской области.

В  августе  1960  года  управление  РБР  с  узлом  связи  было

передислоцировано  из  г.Саранска  в  г.Йошкар-Олу  Марийской  АССР.  

Из ВУЗов стали прибывать молодые офицеры.

30  мая  1961  года  201-ая  ракетная  инженерная  бригада

переформирована  в  ракетную  дивизию.  С  целью  сохранения  боевых

традиций и памяти о боевых заслугах воинов-артиллеристов 222 ИПТАП 

в  годы  Великой  Отечественной  войны  14  ракетной  дивизии  было

присвоено  почетное  наименование  –  Киевско-Житомирская  ордена

Кутузова III степени ракетная дивизия. Командиром дивизии был назначен

полковник Д.Д.Агеев.

В  1961  году  ракетным  полкам  дивизии  были  вручены  Боевые

знамена.  Первым  Боевое  знамя  19  июня  1961  года  в  торжественной

обстановке  из  рук  Командующего  войсками  Приволжского  военного

округа  генерал-полковника  А.С.Павловского  690  ракетному  полку

(войсковая  часть  44204)  принял  командир  полка,  подполковник

Г.Д.Гончаров. Боевые знамена остальным трем ракетным полкам дивизии

вручены 16 августа 1961 года.

12  февраля  1962  года  управление  ракетной  дивизии,  управление  

690 ракетного полка, первый ракетный дивизион в составе 20 и 21 брп, два

136



боевых расчета  1-й  сборочной бригады (сббр)  ртб  заступили на  боевое

дежурство.

Этот  день  вошел  в  историю  соединения  как  День  заступления

дивизии на боевое дежурство.

За  своевременное  заступление  ракетной  дивизии  на  боевое

дежурство  командиру  дивизии,  полковнику  Д.Д.Агееву  присвоено

воинское звание "генерал-майор",  а  командиру 1-го  дивизиона,  майору  

А.Д.Пенко – воинское звание "подполковник".

19 марта 1962 года приказом Министра Обороны СССР № 052 было

вручено Боевое знамя дивизии и установлен годовой праздник 19 ноября.

В  сентябре  1962  года  в  связи  с  обострением  международной

обстановки  (Карибский  кризис)  все  части  дивизии  были  приведены  

в  боевую  готовность  "Повышенная".  К  ракетам  были  пристыкованы

боевые головные части, продолжалась постановка дивизионов на боевое

дежурство.  Это  время  потребовало  большого  напряжения  моральных  

и физических сил личного состава.

12  апреля  1963  года  командиром  дивизии  назначен  полковник

Утросин  Анатолий  Андреевич.  Он  продолжил  укрепление  боевой

готовности дивизии,  совершенствование  боевого  дежурства,  дальнейшее

формирование  частей  и  подразделений  дивизии.  К  началу  1964  года  

все дивизионы 690 и 675 ракетных полков несли боевое дежурство.

Ввиду  того,  что  в  дивизии  практически  не  велось  строительство

жилья  и  других  бытовых  объектов,  офицеры  дивизии  в  1963  году

направили  письмо  Генеральному  секретарю  ЦК  КПСС  Н.С.Хрущеву,  

в котором доложили о трудностях с жильем, необустройстве жизни и быта,

сложном  положении  со  столовыми,  казармами  и  другими  объектами

соцкультбыта. После выхода в свет Постановления ЦК КПСС о Ракетных

войсках  стратегического  назначения  ситуация  начала  выправляться:

началось строительство новых жилых городков, элементов культурного  

и бытового назначения, рабочий день военнослужащих нормализовался.
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1-го июня 1963 года дивизия организационно вошла в 5-й отдельный

ракетный корпус (г.Киров).

В  частях  и  подразделениях  дивизии  совершенствовались  боевая

подготовка,  подготовка  личного  состава  к  несению  боевого  дежурства,

организация и методика проведения обслуживания боевой техники.

С поступлением учебно-боевых ракет и макетов ракет для заправки

КРТ была  внедрена  практическая  направленность  подготовки  расчетов  

и смен.

В  1964  году  была  проведена  реорганизация  ракетных  полков  

РКР-16. На базе ракетных дивизионов на каждой БСП созданы ракетные

полки  со  своим  командованием,  штабом,  политаппаратом  и  службами,

боевыми подразделениями, двумя группами подготовки и пуска, группой

заправки  и  отделением  обеспечения  ТП,  а  так  же  ротой

электротехнических  заграждений  и  минирования  (РЭЗМ),

эксплуатационной технической группой и подразделениями обеспечения.

В  этой  оптимальной  реорганизации  устанавливалась  персональная

ответственность  командиров  групп  подготовки  и  пуска  за  боевую

готовность  всех  расчетов  и  отделений,  принимающих  участие  

в  приведении  ракет  в  боевую  готовность  на  технической  позиции  

и проведении пуска ракет, а так же хранение боевых ракет и поддержание

боевой техники старта в готовности к боевому применению.

Это  позволило  внимание  командования  дивизии  и  командиров

полков  сосредоточить  на  совершенствовании  работы  штабов  и  служб

полков  по  обеспечению  высокой  боевой  готовности  боевых

подразделений. 

Совершенствовалось мастерство офицеров ракетных полков.  Более

80  процентов  офицеров  стали  классными  специалистами  повышенной

квалификации, овладели смежными специальностями.

Была  внедрена  система  подготовки  сержантов-техников  

и  командиров  отделений  к  несению  боевого  дежурства  на  офицерских
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должностях. Практические тренировки с развертыванием боевой техники

на  стартах  проводились  еженедельно,  с  учебно-боевыми  ракетами  

на  технической  и  стартовой  позициях  –  ежемесячно.  По  отдельному  

плану – заправка макета ракеты компонентами ракетного топлива (КРТ).

Росло боевое мастерство боевых расчетов пуска.  Дежурные смены

офицеров  БРП  со  временем  овладели  практическими  навыками

выполнения  должностных  обязанностей  на  ступень  выше  штатной,

сержанты  для  приобретения  опыта  практической  работы  допускались  

к выполнению обязанностей офицеров – начальников расчетов, операторов

расчетов, за что им выплачивалось денежное вознаграждение.

Участники  сборов  в  течение  месяца  изучали  и  практически,  

на  технике,  отрабатывали  функциональные  обязанности  всех  офицеров

дежурных смен. По окончании учебы офицеры получали удостоверения  

о допуске к самостоятельной работе.

Единые регламенты предусматривали ежегодную проверку в полном

объеме  всех  систем  и  оборудования  ракет,  находящихся  на  хранении  

в боезапасе групп подготовки и пуска в объеме проектной документации,

объем, порядок и последовательность проведения годовых ,  полугодовых

(сезонных),  ежемесячных,  еженедельных регламентов.  Были отработаны

схемы осмотров, маршрутные карты и инструкции должностным лицам  

по приему–сдаче боевых постов, вооружения и техники.

Периодически  проводились  показные  комплексные  занятия  

на  пусковых установках  в  сложных условиях обстановки,  методические

занятия  по  отработке  организации  работы  боевых  расчетов,  методики

выполнения наиболее ответственных и опасных операций при подготовке

и проведении пусков ракет.

Особое  внимание  уделялось  подготовке  офицеров  инструкторских

групп  полков  и  дивизии.  Штаб  дивизии  планировал  ежеквартально

передачу  учебно-тренировочного  комплекса  с  ракетой  соседнему  полку

для  одновременной  отработки  боевых  задач  на  обоих  стартах  
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и  совершенствования  работы командира  и  штаба  полка  по  управлению

боевыми  группами  пуска,  а  так  же  для  отработки  БРП  первых  

и  последующих  боевых  задач  на  всю  глубину.  По  такой  же  методике

дивизия проводила внезапные проверки боевой готовности дежурных сил

полков.

Принятые меры заставляли дежурные смены быть всегда в боевой

готовности к проведению пуска ракет из боевой готовности постоянной  

в ответном ударе.

С  вводом  в  действие  Боевого  устава  РВСН  (полк  МКР,  дивизия

МКР), Наставления по боевому дежурству, Боевых графиков подготовки 

и пуска ракет были упорядочены организационные основы практической

деятельности боевых подразделений и  штабов,  уточнены,  а  во  многом  

и определены функциональные обязанности должностных лиц, порядок  

и  последовательность  их  выполнения.  В  штабах  на  основе  уставных  

и нормативных документов были отработаны Планы боевых действий,  

в  подразделениях  –  инструкции  должностным  лицам  по  приведению  

в боевые готовности и проведению пуска ракет.

Из  года  в  год  росло  мастерство  боевых  расчетов,

совершенствовались организационные формы несения боевого дежурства,

методика  работы  командиров  групп  подготовки  и  пуска  ракет  

по выполнению боевых задач.

Дивизия  с  ракетным  комплексом  Р-16  успешно  несла  боевое

дежурство 15 лет. Боевые расчеты ракетных полков провели 17 учебно-

боевых пусков ракет с оценкой "отлично" и "хорошо".

За  эти  годы  в  дивизии  выросло  поколение  воинов-ракетчиков,

завершилось  обустройство  БСП и  всех  элементов  позиционного  района

дивизии,  накопился  опыт  практической  работы  и  несения  боевого

дежурства, сложились традиции, окрепли воинские коллективы.
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С началом строительства БРК "ОС" начался этап перевооружения  

и  модернизации  дивизии.  В  начале  1967  года  началось  формирование

четырех ракетных полков.

Боевые стартовые позиции с ракетами были сведены в два ракетных

полка с групповыми ПУ в составе БСП 1, 2, 16 (войсковая часть 44204)  

и БСП 3, 21, 22 (войсковая часть 54070).  На всех БСП были назначены

командир  БСП,  начальник  штаба,  заместитель  по  РВО,  заместитель  

по  ПЧ.  Командование  БСП,  хотя  и  имело  статус  полкового,  

так как командир БСП был заместителем командира полка, но по сути  

дела выполняло функции командования дивизиона.

В  последующем  еще  четыре  полка  дивизии  прошли  такую

переподготовку  при  учебном  центре.  В  полках  силами  офицеров  была

создана  учебно-материальная  база,  организована  подготовка  боевых

расчетов пуска.

В 1967 году был осуществлен выбор позиционных районов полков,

проведена  геодезическая  привязка  и  геологические  исследования,

подготовительные  работы  для  развертывания  строительных

подразделений.

В 1968-1969 годах были развернуты строительные работы большого

масштаба по подготовке к вводу в строй шахтных ПУ, КП полков, линий

связи,  систем  охраны,  военных  дорог,  жилых  зон  на  позициях  КП,

энергоснабжения  позиционных  районов  ракетных  полков.  Все  работы

проводились под строгим контролем специалистов всех служб дивизии  

и ракетных полков.

Монтаж  оборудования  и  аппаратуры  всех  систем  управления  

в шахтах и на КП полка проводился с участием офицеров групп испытаний

и  регламента  ПУ,  группы  испытания  и  регламента  КП,  группы

энергетического  обеспечения  ТРБ.  Особое  внимание  обращалось  

на качество проведения строительных и монтажных работ.
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Все  автономные,  а  затем  и  комплексные  проверки  на  каждой  

ПУ и КП вели боевые подразделения ТРБ. По мере ввода в строй, приема 

и передачи каждой ПУ на контроль с КП полка вводился режим опытного,

опытно-боевого дежурства. Службой РВО дивизии и ТРБ велись сетевые

графики  приведения  ПУ  и  КП  в  боевую  готовность.  Созданные

оперативно-диспетчерские и координационные группы приобрели опыт  

и  в  последующем  активно  использовались  для  отработки  сетевого

планирования  проведения  регламентов  ТО  ПУ  и  КП,  восстановления

боевой  готовности  при  устранении  неисправностей  на  оборудовании  

и в системах БРК, приведения ПУ и КП в боевую готовность.

Поток информации о состоянии и проводимых работах на ПУ и КП

был очень интенсивен и разнообразен потому, что пока первые два полка

находились  в  состоянии  опытного  и  опытно-боевого  дежурства,

последующие  полки  находились  в  стадии  строительства,  монтажа,

автономных и комплексных проверок на каждом объекте (ПУ, КП).

13  марта  1969  года  командиром  дивизии  назначен  генерал-майор

Алешкин Анатолий Александрович.

Личный состав дивизии изучал и осваивал новую ракетную технику.

В  дивизии  начался  новый  этап  строительства,  перевооружения  

и модернизации ракетных комплексов. С 1971 года дивизия приступила  

к  снятию  с  боевого  дежурства  полков,  вооруженных  ракетным

комплексом, и замене его.

Сложность периода заключалась в том, что на вооружении стояли

различные по характеристикам ракетные комплексы. Все это требовало  

от командования дивизии и частей особого подхода к их эксплуатации.

Был продолжен процесс модернизации, в результате которого все ракетные

полки "ОС" к 1981 году были переоснащены на ракетный комплекс.

В июне 1969 года дивизия принимала участие в учении "Восток".  

В  связи  с  пограничными  вооруженными  провокациями  Китая  многие

военнослужащие  изъявили  желание  поехать  на  советско-китайскую
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границу  защищать  с  оружием  в  руках  дальневосточные  рубежи

государства.  

8 июня 1970 года ракетная дивизия организационно вошла в состав

Владимирской ракетной армии.

В 1970 году 4 части, 2 роты, 17 взводов, 49 отделений и 94 расчета

стали отличными. 1351 лучших офицеров, солдат и сержантов награждены

медалью  "За  воинскую  доблесть"  в  ознаменование  100-летия  со  дня

рождения В.И.Ленина.

2  июня  1971  года  командиром  дивизии  назначен  полковник  

Яшин Юрий Алексеевич.

Молодой,  энергичный,  имеющий  большой  опыт  работы  в  боевых

частях,  командир-профессионал  по-новому  взглянул  на  организацию

службы войск, боевую подготовку, учебно-материальную базу соединения.

К этой работе командир дивизии умело привлек политработников, штабы

и службы всех полков и частей обеспечения.

Ускоренно  велись  работы  по  приведению  ракетных  полков  

"ОС"  в  боевую  готовность.  Все  было  подчинено  главной  задаче:

своевременной постановке ракетных полков на боевое дежурство.

В штабах дивизии и полков велись сетевые, календарные графики  

и  план-графики.  Был  жестко  поставлен  контроль  за  своевременным

обеспечением всех видов работ на ПУ и КП ракетных полков, установлен

персональный контроль  за  проведением всех  ответственных и  наиболее

опасных операций со стороны командования дивизии.

Внедрение  системы  пооперационного  контроля  исполнения

технологических  операций  со  стороны  командиров  и  начальников

подразделений трб,  ртб и ракетных полков было дополнено контролем  

со стороны командования и должностных лиц штаба и служб управления

дивизии. Фактически тройная система контроля сопровождала все этапы

приведения ракетного полка в боевую готовность.
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В  этот  период  многое  в  дивизии  делалось  впервые.  В  1971  году

личный состав приступил к снятию с боевого дежурства БРК с ракетами 

Р-16 и замене их на новый ракетный комплекс РТ-2П, который испытывал

Ю.А.Яшин,  будучи  командиром  инженерно-испытательной  части  

на 53 НИИП МО.

Постановка  полков  "ОС"  на  боевое  дежурство  сопровождалась

строительством  учебного  корпуса,  казарм,  столовой,  учебно-боевой

позиции на ТП дивизии и реконструкцией КП  с оснащением аппаратурой

"Сигнал",  а  так  же  боксов  в  автопарке  для  размещения  автотранспорта

полков  и  переоборудованием  сборно-щитовых  строений  под  учебные

корпуса  полков  "ОС".  Заместителем  командира  дивизии  по  тылу  

в  это  время  был  полковник  Паутов  И.И.  Именно  его  стараниями

казарменные  помещения  и  столовая  были  приведены  в  соответствие  

с требованиями Уставов. Каждый праздник командир и все заместители

обедали в солдатской столовой.

В микрорайоне "Дубки" наращивались темпы строительства жилых

домов. В 1972 году уже не было бесквартирных офицеров и прапорщиков.

Систематически в летний период проводились субботники с оркестром  

и буфетами военного торга.

В  1972  году  весь  личный  состав  ракетных  полков  был

передислоцирован  на  10-ю  площадку,  что  существенно  улучшило

управляемость  и  обмен  опытом  подготовки  дежурных  смен  к  несению

боевого  дежурства,  а  так  же  решение  вопросов  службы  войск,

поддержания порядка и организованности в полках "ОС".

Тыловое  обеспечение  боевой  готовности  и  материально-бытовые

вопросы  решались  на  должном  уровне  благодаря  постоянной

целенаправленной работе начальников служб тыла дивизии,  командиров

тыловых частей.

Летом 1972 года весь личный состав дивизии, свободный от несения

боевого  дежурства  был   мобилизован  на  тушение  массовых  пожаров  
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в лесах Республики Марий Эл. За период с мая по ноябрь в республике  

от пожаров пострадали десятки деревень, поселков и предприятий.

Огненный вал с каждым днем приближался к позиционному району

дивизии.  Командир  соединения  принимает  своевременное  решение  

на  введение  особого  противопожарного  положения.  Для  руководства

противопожарными силами были созданы оперативная группа с режимом

круглосуточного дежурства, противопожарные отряды и группы на каждой

БСП.  С  личным  составом  проводился  тщательный  инструктаж  

по  соблюдению  мер  безопасности  при  тушении  пожаров,  назначались

группы разведки очагов пожара в прилегающей к позиционному району

местности  с  использованием  вертолетов  и  нанесением  пожарной

обстановки на карту.

Военнослужащие  дивизии  в  борьбе  с  огненной  стихией,  защищая

боевые и технические позиции, ракетную технику, жилые городки, лесные

массивы и близлежащие населенные пункты, проявили мужество и отвагу.

И,  как  следствие,  ни  одному объекту  в  позиционном районе  пожаром  

не  было  нанесено  урона,  не  пострадал  ни  один  человек.  Многие

военнослужащие,  в  том  числе  и  командир  дивизии,  были  награждены

государственной наградой – медалью "За отвагу на пожаре".

19  апреля  1973  года  командиром  дивизии  назначен  полковник

Кочемасов  Станислав  Григорьевич.  Под  его  руководством

совершенствовалась  вся  система  боевого  дежурства  дивизии  "ОС"  –

подготовка  и  несение  боевого  дежурства,  а  так  же  боевое,  специально-

техническое  и  тыловое  обеспечение,  и  контроль  состояния  боевого

дежурства.

В  соответствии  с  Боевым  уставом  ракетной  дивизии  в  полках  

"ОС"  были  оборудованы  боевые  посты  в  местах  несения  боевого

дежурства,  отработаны  инструкции  всем  должностным  лицам  (номерам

дежурных смен)  по  приему,  несению и  порядку  смены дежурных смен

(расчетов);  маршрутные  карты  приема  БД  на  боевых  постах;  методики
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контроля  исходного  состояния  вооружения,  связи  и  систем  боевого

управления и порядка восстановления боевой готовности; взаимодействия

дежурных  сил  ракетного  полка  и  дежурных  смен  трб,  ртб,  отдельной

эксплуатационно-ремонтной группы, отдельной вертолетной эскадрильи.

Получила  развитие  учебно-материальная  база  для  подготовки

дежурных  смен  полка  и  трб.  Учебные  КП  полков  были  оборудованы

аппаратурой  заводского  изготовления,  на  ТП  было  завершено

строительство  учебно-боевой  позиции,  позволявшей  обучать  расчеты  

трб  и  ракетных  полков  практическим  навыкам  выполнения  операций  

РТО, устранения неисправностей на ПУ и КП и проведения учебно-боевых

пусков ракет расчетами АПУ. Совершенствовалась методика подготовки

БПП, появились мастера военного дела в расчетах, затем упорным трудом

в  ракетных  полках  появились  боевые  расчеты  пуска,  состоящие  

из мастеров.

Особое внимание было уделено повышению и совершенствованию

боевой  готовности  дежурной  смены  охраны  и  обороны  (ДСОО),

персональной  ответственности  начальников  ДСОО,  подбору  

и  комплектованию  каждой  смены,  заступающей  на  БД,  вводу  в  строй

каждого солдата и младшего сержанта на БСП под руководством офицеров

боевых групп пуска ракетного полка.

В  канун  30-летия  Победы  в  соединении  было  развернуто

патриотическое  движение  за  повышение  боевой  готовности,  отличное

выполнение учебно-боевых задач и нормативов, эффективное применение

техники и вооружения. Общая оценка состояния ракетной и специальной

техники  –  "отлично".  Было  внедрено  295  рациональных  предложений,  

за год 15 военнослужащих удостоено правительственных наград.

За  эти  годы  были  заложены  традиции,  отработаны  ритуалы,

связанные с  подготовкой и несением БД, что имело большое значение  

в  воспитании высокого  чувства  ответственности  всех  военнослужащих  

и  способствовало  росту  качественных  показателей  выполнения
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функциональных  обязанностей  каждым  номером  дежурных  смен.  

Под руководством генерал-майоров Ю.А.Яшина и С.Г.Кочемасова дивизия

добилась  высоких  показателей  в  боевой  готовности  и  вошла  в  число

лучших дивизий РВСН.

30 августа 1976 года командиром дивизии назначен генерал-майор

Колесников  Геннадий  Алексеевич,  который продолжил  переоснащение

ракетных  полков  на  ракетный  комплекс,  формирование  новых  частей  

и  подразделений  дивизии,  строительство  боевых  позиций  и  объектов

соцкультбыта.  В  1979  году  большое  внимание  было  уделено  развитию

учебно-материальной базы. Для повышения качества подготовки боевых

расчетов в ракетные полки начали поступать учебные тренажные средства.

До  этого  времени  подготовка  расчетов  проводилась  непосредственно  

на технике. Для размещения тренажной аппаратуры и подготовки боевых

расчетов был построен учебный корпус.

8  июля  1980  года  командиром  дивизии  назначен  полковник  

Сизов  Вячеслав  Михайлович,  много  и  плодотворно  работавший  

над совершенствованием боевой готовности, боевой подготовки и боевого

дежурства  и  закрепивший  за  дивизией  передовые  позиции  в  РВСН  

по основным показателям боевой готовности.

В  июле  1982  года  дивизия  подверглась  внезапной  проверке

Главнокомандующего  Ракетными  войсками  стратегического  назначения.

Состояние боевой готовности дивизии было оценено на "хорошо".

О  напряженности  и  сложности  проводимых  в  этот  период

мероприятий  и  самоотверженности,  потребовавшейся  от  каждого

военнослужащего  дивизии,  говорит  уже  тот  факт,  что  за  мужество  

и  доблесть,  проявленные  личным  составом  дивизии  при  выполнении

поставленных  задач,  Приказом  Министра  обороны  СССР  от  4  декабря

1984  года  дивизия  награждена  Вымпелом  Министра  обороны  СССР  

"За мужество и воинскую доблесть".
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1 декабря 1984 года полку было вручено Боевое Знамя.

За  выполнение  учебно-боевой  задачи  полк  получил  оценку

"хорошо".

В этот же период основная нагрузка легла на плечи личного состава

1-го  дивизиона,  который  не  только  первым  получил  технику,  

но и совместно с членами конструкторско-испытательного бюро проводил

ее испытание в экстремальных и аварийных режимах.

26  февраля  1985  года  командиром  дивизии  назначен  полковник

Перминов Анатолий Николаевич. Офицер, которого с ракетной дивизией

неразрывно  связывало  почти  20  лет  военной  службы:  от  первичных

инженерных  должностей  на  уровне  ракетного  полка  до  командира

дивизии.  1  июля  1986  года  сформирован  подвижный командный пункт

дивизии.

Одновременно  на  плечи  командира  дивизии  "навалился"

значительный  объем  мероприятий  оперативной  подготовки  к  сборам

руководящего  состава  Ракетных  войск  и  Вооруженных  Сил  в  целом,

проводимых на базе соединения. Например, в течение 1987 года дивизия

подготовила условия для проведения 3-х сборов руководящего состава.  

В этих тяжелых условиях нужно было выполнить очень важную задачу –

научить дивизию "управлять" новыми ракетными комплексами, а также  

их  всесторонне  обеспечивать.  Шла  серьезная  перестройка  структуры

управления дивизии, целого ряда частей обеспечения и обслуживания.

Командование  дивизии  и  частей  прилагало  все  усилия  

для  поддержания  на  должном  уровне  боевой  готовности,

совершенствования  мастерства  боевых  расчетов  полков,  особенно

вооруженных новым ракетным комплексом.

Уникальность  состояния  дивизии  достигла  максимума –

одновременно  в  боевом  составе  объединились  несколько  поколений

ракетных  комплексов.  Это  накладывало  свой  отпечаток  
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на  организаторскую  деятельность  руководящего  состава  и  обеспечение

надежности боевого управления ракетными полками. В штат управления

дивизии  были дополнительно  введены офицеры,  специалисты по  типам

ракетных комплексов.

14  ноября  1987  года  командиром  дивизии  назначен  полковник

Цечоев  Муса  Султанович.  В  этот  период  происходило  перевооружение

ракетной  дивизии  на  новый  ракетный  комплекс.  Проводилась  работа  

по  совершенствованию  системы  боевого  дежурства,  боевой  подготовки

личного состава, переоборудованию БСП, позиционных районов полков.

Особое  внимание  командование  дивизии  обращало  на  качество

инженерной  подготовки  полевых  позиций  и  маршрутов  боевого

патрулирования ракетных полков.

Это  был  период  завершения  боевого  использования  ракетных

комплексов и расформирования полков "ОС".

Весной  1992  года  ракетную  дивизию  посетил  Председатель

Верховного Совета России Р.И.Хасбулатов.  В ходе посещения дивизии  

он ознакомился с  условиями несения боевого дежурства,  жизни и быта

ракетчиков.

С марта 1993 года дивизия организационно вошла в боевой состав

Оренбургской  РА.  За  это  время  Военный  Совет  армии,  воины  других

дивизий  объединения  смогли  убедиться  в  том,  что  у  наследников  

222 ИПТАП сложились прочные хорошие традиции в организации боевого

дежурства,  эксплуатации  вооружения  и  техники,  в  боевой  подготовке

войск.

В  непростой  обстановке  1992  году  шло  формирование  ракетного

полка.  После  распада  объединенных  Вооруженных  Сил  СНГ  весной  

1992  года  и  создания  самостоятельных  армий  в  каждом  из  государств

руководство  Украины  стало  проводить  активную  пропаганду  среди

военнослужащих-ракетчиков  по  принятию  Украинской  присяги.  

149



Эти предложения были отвергнуты личным составом и ни один офицер

полка ни в Киеве, ни в Лебедине не принял присяги. А летом большинство

офицеров полка самолетами были передислоцированы в г.Йошкар-Олу.

Личный состав полка прошел переподготовку в 183 учебном центре

в  г.Мирный  с  оценкой  "хорошо".  19  апреля  1994  года  полк  

в  торжественной  обстановке  заступил  на  боевое  дежурство.  Это  был

первый  ракетный  полк,  который  заступил  на  БД  после  создания

Вооруженных Сил России.

31  декабря  1994  года  командиром  дивизии  назначен  полковник

Шевцов Владимир Игоревич. В этот период остро обозначились проблемы

и  трудности,  обусловленные  недостаточным  финансированием  

и  материально-техническим  снабжением.  Все  это  потребовало  более

жесткого  подхода  к  боевой  подготовке  личного  состава,  качественному

обслуживанию вооружения и техники, повышенного адресного внимания 

к  военно-социальной  работе,  изысканию  новых,  в  том  числе  

и  нетрадиционных,  путей  решения  стоящих  задач,  рационального

использования сил и средств, разработки и внедрения, компенсационных

мер.  Обучение  личного  состава  полков  было  в  центре  внимания

командования дивизии, частей и подразделений.

Несмотря  на  проблемы,  связанные  с  недостаточным материально-

техническим  снабжением  и  финансированием,  не  прекращается

дальнейшее  строительство  объектов  военного,  социально-бытового  

и культурного назначения.

В это нелегкое время строится и развивается микрорайон Звездный 

г.Йошкар-Олы, вводятся в строй новые жилые дома, детский сад и детский

городок,  переоборудуется  учебный  корпус,  создается  учебная  база  

и объекты социально-бытового и культурного назначения в формируемых

ракетных  полках.  Это  позволило  создать  для  военнослужащих
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необходимые условия для выполнения главной задачи – несения боевого

дежурства.

На  данном  этапе  командным  составом  дивизии  решались

многочисленные  задачи  совершенствования  организационно-штатной

структуры  и  комплектования,  строительства  и  постановки  на  боевое

дежурство  новых БРК,  совершенствования  системы боевого  дежурства  

и управления, морально-психологического обеспечения и воспитательной

работы.

Результат  этой  работы  –  по  итогам  1997  года  дивизия  признана

лучшей  среди  дивизий  СПУ  РВСН  и  награждена  вымпелом

Главнокомандующего Ракетными войсками стратегического назначения –

"Лучшее соединение РВСН".

Стабильные  высокие  результаты  подготовки  частей  и

подразделений  являлись  закономерным  следствием  эффективной

организаторской  работы  руководящего  состава  дивизии  и  частей,

устойчивого морально-психологического обеспечения жизнедеятельности

войск,  а  также  активной  целенаправленной  помощи  Военного  Совета

армии.

В феврале 1997 года в дивизии торжественно отмечалось 55-летие 

со дня формирования 222 ИПТАП, на базе которого она сформирована,  

и 35-летие со дня заступления дивизии на боевое дежурство.

К этому юбилею дивизия обрела символы: геральдический знак –

герб  (авторы  В.Нестеренко  и  А.Костенко)  и  гимн  –  песню  (авторы

С.Яранов, А.Ялымов, В.Нестеренко).

На  празднике  встретились  несколько  поколений  защитников

Отечества – это ветераны 222 ИПТАП, командиры дивизии разных лет.

В 1995 году в дивизии с комплексной проверкой работал ГК РВСН

генерал  армии  И.Д.Сергеев.  Проверялось  дальнейшее  развитие
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микрорайона  "Звездный",  а  также  работа  702  ракетного  полка  

по обустройству собственной БСП.

С  1995  по  2002  год  дивизию  неоднократно  посещали

инспекционные группы США. При каждом визите американские генералы

и  офицеры  выражали  удовлетворение  исполнительностью  Договора

российской стороной и  восхищение  надежностью эксплуатации личным

составом дивизии ракетного вооружения.

Одним из событий явился дружественный визит военной делегации

стратегических  ракетчиков  США  (20  ВА  САК)  во  главе  с  бригадным

генералом  Томасом  Нири.  В  ходе  двухдневного  общения  на  объектах

дивизии было выражено обоюдное понятие важности и ответственности  

за сохранение паритета и обеспечение ядерной безопасности.

В  период  с  13  по  16  февраля  2001  года  дивизия  подвергалась

проверке Генерального штаба Вооруженных Сил Российской Федерации, 

в  ходе  которой  военнослужащими  дивизии  в  полном  объеме

отрабатывались мероприятия по переводу дивизии с мирного на военное

время, проводилась мобилизация личного состава,  его обучение и ввод  

в  строй.  Такого  масштаба  и  такой  сложности  тактические  учения  

с  дивизией  проводились  впервые  за  всю  ее  историю.  По  результатам

проверки  состояние  боевой  и  мобилизационной  готовности  дивизии

оценено на "хорошо".  В ходе проверки личным составом 290 ракетного

полка  (командир  –  полковник  Грачев  А.В.)  проведен  шестидесятый  

с  начала  существования  дивизии  учебно-боевой  пуск  ракеты с  оценкой

"хорошо".

По итогам 2001 учебного года дивизия признана лучшей в армии 

и  лучшей  среди  дивизий  мобильного  базирования  в  Ракетных  войсках

стратегического назначения.

С  1  июля  2002  года  дивизия  организационно  переведена  

из ракетной армии г.Оренбурга в ракетную армию г.Владимира.
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В  июле–декабре  2003  года  в  дивизии  расформирован  ракетный

полк. Вооружение и военная техника полка были сданы в арсеналы РВСН.

Боевое  знамя  полка  передано  на  хранение  в  Центральный  музей

Вооруженных Сил России.

26  декабря  2003  года  командиром  дивизии  назначен  полковник

Михаил Геннадьевич Краснов. О потенциале, сильных и слабых сторонах

ракетной дивизии Михаил Геннадьевич знает не понаслышке. В период  

с  1998  по  2000  год  Михаил Геннадьевич  командовал  ракетным полком

дивизии.  За  это  небольшое  время  полковник  М.Г.Краснов  вывел

вверенный полк на передовые позиции в масштабе РВСН.

Председательствующий.  Спасибо  Вам,  Сергей  Степанович,  

за содержательный доклад.

Председательствующий.  Выступает  Виктор  Александрович

Коломиец,  полковник,  заместитель  командира  соединения  по

воспитательной работе.

Коломиец В.А. 

Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты!

В октябре 2004 года дивизия подвергалась всесторонней проверке

комиссией Генерального  Штаба  Вооруженных Сил России по  вопросам

готовности к отражению и пресечению террористических актов и угроз  

на  территории  гарнизона  и  дивизии.  В  ходе  проверки  личный  состав

дивизии показал высокие профессиональные качества, организованность  

и с честью выдержал экзамен на боевую зрелость.

В  октябре  2005  года  дивизия  подвергалась  внезапной  проверке

боевой и мобилизационной готовности Главной инспекцией Министерства

Обороны Российской Федерации.

В процессе проверки в полном объеме отрабатывались мероприятия

по  переводу  дивизии  с  мирного  времени  на  военное.  Личный  состав
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дивизии  проявил  усердие  и  с  честью  выдержал  проверку.  Вывод

инспекции  Министерства  Обороны  –  дивизия  боеготова  и  способна

качественно решать задачи боевого развертывания и применения.

По итогам 2006 года дивизия вновь признана лучшим соединением

Ракетных  войск  стратегического  назначения,  эксплуатирующим

подвижный грунтовый ракетный комплекс.

Приказом  Министра  Обороны  Российской  Федерации  дивизия

награждена вымпелом "Лучшее соединение СПУ", а служба вооружения

отмечена как лучшая в организации эксплуатации ракетного вооружения.

Самоотверженный труд всего личного состава, военнослужащих -

контрактников,  сержантов  и  солдат,  проходящих  военную  службу  

по призыву, гражданского персонала дивизии, тех, кто днем и ночью несет

ратную  службу  на  боевых  постах,  явился  закономерным  результатом

успеха соединения.

В  настоящее  время  командиром  дивизии  является  генерал-майор

Сергей Степанович Иваницкий.

На  протяжении  всех  лет  существования  дивизии  постоянно

совершенствуется  и  укрепляется  взаимодействие  с  местными  органами

власти  и  самоуправления,  государственными  учреждениями,  особенно

Администрацией  Президента  Республики  Марий  Эл  и  администрацией

города  Йошкар-Олы.  Благодаря  этому  и  во  многом  при  помощи

Президента Республики Марий Эл организовано троллейбусное сообщение

с микрорайоном "Звездный", отреставрировано солдатское кафе "Витязь",

реконструированы  спортзал  и  плавательный  бассейн,  оборудован

физкультурно-оздоровительный центр, создан на базе дивизии постоянно

действующий  республиканский  оборонно-спортивный  оздоровительный

лагерь  молодежи  "Защитник  Отечества".  Командованием  дивизии

совместно с марийской филармонией организован и ежегодно проводится
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республиканско-гарнизонный  фестиваль  патриотической  песни  "Виват,

Россия!".

Правительство  республики  передало  дивизии  в  дар  7  новых

автомашин  для  служебного  пользования.  Ценными  подарками  Главой

Республики за это время поощрено более 180 военнослужащих. Большую

помощь  в  решении  различных  вопросов  дивизии  оказывала  главный

федеральный инспектор по Республике Марий Эл И.С.Татаринова.

Нынешний Президент Республики Марий Эл Л.И.Маркелов лично

шефствует  над  одним  из  ракетных  полков.  Он  частый  гость  у  воинов

дивизии не только в дни праздничных мероприятий, но и при отработке

полками задач боевого дежурства в ВСБГ. Президентские награды и призы

лучшим  специалистам,  проявившим  себя  при  решении  задач  боевого

дежурства на полевых позициях, стали устойчивой традицией.

Правительство  Республики  Марий  Эл  активно  участвует  в

моральном стимулировании  военнослужащих  и  гражданского  персонала

дивизии.  

В  честь  40-летия  РВСН  Указом  Президента  Республики  Марий  Эл  за

заслуги в деле защиты Отечества 9 военнослужащим присвоены почетные

звания  республики  "Заслуженный  врач",  "Заслуженный  работник

культуры", "Заслуженный работник образования", "Заслуженный работник

сферы  обслуживания",  "Заслуженный  работник  физической  культуры",

"Заслуженный  энергетик".  Награждены  Почетной  грамотой  Республики

Марий Эл и  Почетной грамотой Правительства  Республики Марий Эл  

17 человек. Объявлена благодарность Президента республики Марий Эл  

50 военнослужащим.

Совершенствование  морально-психологического  обеспечения

жизнедеятельности  воинских  частей  позволило  улучшить  воспитание  

на  основе  духовных  ценностей,  в  том  числе  и  проповедуемых
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официальной  религией.  На  территории  одного  из  полков  действует

православный храм Святого Георгия Победоносца.

Многие  воинские  ритуалы  сопровождаются  обрядами,

совершаемыми  архиепископом  Йошкар-Олинским  и  Марийским

Иоанном.

Офицеры и прапорщики проводят большую плодотворную военно-

патриотическую  работу  в  учебных  заведениях,  учреждениях  

и  на  предприятиях  города.  Ежегодно  в  дивизии  проходят  службу  

по призыву марийские юноши. Многие офицеры, прапорщики, сержанты

и солдаты,  проходящие службу по контракту,  выходцы из  Республики

Марий  Эл.  И  все  они  за  время  службы  в  дивизии  проходят  школу

нравственности,  патриотизма,  мужества,  физической  закалки,

дисциплины.

Особенно активно развивается взаимодействие республики и города

с  дивизией  в  последнее  время.  Все  мероприятия  гражданской  

и  патриотической  направленности,  проводимые  Правительством

Республики Марий Эл и администрацией города, проходят при активном

участии личного состава  дивизии.  Стали традиционными и любимыми

всеми  горожанами  военные  парады,  смотры  военной  техники,  "Дни

открытых  дверей",  "Дни  призывника",  показательные  выступления

спортсменов, военного оркестра. В одной из средних школ несколько лет

действует  специализированный класс,  выпускники которого становятся

курсантами военных училищ.

Продолжается  шефство  офицеров  управления  дивизии  над

Семеновской  коррекционной  школой-интернатом  для  детей-сирот  

и детей, оставшихся без попечения родителей. Между школой и дивизией

налажен  постоянный  обмен  гуманитарными  визитами,  концертами

коллективов  художественной  самодеятельности.  Кроме  духовного  это

шефство  имеет  и  вполне  определенное,  материальное  содержание.
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Офицеры  управления  дивизии  приобретают  и  дарят  воспитанникам

школы одежду, обувь, школьные принадлежности, а самым маленьким –

их любимые игрушки.

Творческие  преобразования  положительно  влияют  на  качество

боевой  учебы,  морально-психологическое  состояние  личного  состава,

морально-нравственный  климат  в  семьях  военнослужащих  и  позволяют

дивизии стабильно решать задачи боевой готовности.

45  лет  стоит  на  страже  нашего  Отечества  ракетная  Киевско–

Житомирская ордена Кутузова  III степени дивизия. Процесс становления

ракетной  дивизии  был  сложным  и  трудным:  от  первых  сложных  

в эксплуатации ракет до маневренных подвижных ракетных комплексов,

способных поражать цели с необычайной точностью, от необустроенности

первых лет  до  бурно развивающейся  инфраструктуры дивизии.  За  всем

этим  стоит  многолетний  самоотверженный  труд  воинов–ракетчиков

дивизии  –  как  образец  беззаветного  служения  Отечеству  и  гордости  

за принадлежность к Ракетным войскам стратегического назначения.

Далее, согласно Программе проведения выездного Дня депутата, –

посещение объектов соединения.

Председательствующий.  Спасибо  Вам,  Виктор  Александрович,  

за доклад.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Программа выездного Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.

Вручение наград Государственного Собрания и сувениров.

1.  Дивизии  –  Почетная  грамота  Государственного  Собрания;

телевизор;  герб  Республики  Марий  Эл;  библиотечка  –  издания

Государственного Собрания.
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2.  Командиру  дивизии,  генерал-майору  Иваницкому  Сергею

Степановичу - Благодарность Государственного Собрания.

3.  Благодарность  Председателя  Государственного  Собрания  

Республики Марий Эл:

- полковнику Панкову Валерию Константиновичу;

- подполковнику Буцыгину Сергею Владимировичу;

- подполковнику Галушкину Владимиру Владимировичу;

- майору Приемко Юрию Александровичу;

- майору Кердяшову Владимиру Егоровичу;

- майору Федотову Алексею Александровичу;

   - майору Алдушину Антону Владимировичу.
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III. СПИСОК
участников выездного Дня депутата 

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл

1. Баширов Хамза Касымович Единая Россия

2. Богданова Галина Александровна Аграрная партия России

3. Богомолов Анатолий Артемьевич ЛДПР

4. Буянов Юрий Геннадьевич Единая Россия

5. Варченко Галина Григорьевна Единая Россия

6. Васильев Олег Геннадьевич Единая Россия

7. Ведерникова Нина Сергеевна Справедливая Россия: 
Родина/Пенсионеры/Жизнь

8. Воронцов Вячеслав Петрович Избирательный округ № 24

9. Глазырин Андрей Юрьевич Единая Россия

10. Григорьев Геннадий Савельевич Избирательный округ № 23

11. Заричный Владимир Владимирович Избирательный округ № 6

12. Злобина Валентина Тимофеевна Справедливая Россия: 
Родина/Пенсионеры/Жизнь

13. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

14. Козырев Александр Сергеевич Аграрная партия России

15. Кондаков Юрий Александрович Справедливая Россия: 
Родина/Пенсионеры/Жизнь

16. Котиков Виктор Иосифович Избирательный округ № 18

17. Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25

18. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 2

19. Осипов Вячеслав Васильевич КПРФ

20. Пайдышев Евгений Викторович Аграрная партия России

21. Петрякова Лилия Ивановна КПРФ
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22. Смирнов Анатолий Васильевич Единая Россия

23. Сушенцов Николай Владимирович Единая Россия

24. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

25. Цивильский    Валентин Александрович Избирательный округ № 9

26. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 4 

Офицерский состав в/ч 34096
27.

Иваницкий
Сергей Степанович

Командир дивизии, генерал-майор

28. Панков
Валерий Константинович

Начальник штаба соединения, 
полковник

29. Знаев
Андрей Рудольфович

Начальник оперативного штаба 
в/ч 34096, полковник

30. Коломиец
Виктор Александрович

Заместитель командира 
соединения по воспитательной 
работе, полковник

31. Листопадный
Валерий Юрьевич

Начальник тыла соединения, 
подполковник

32. Слитиков
Андрей Михайлович

Заместитель командира 
соединения по вооружению, 
полковник

33. Дружинин
Александр Николаевич

Начальник службы ядерной 
безопасности, полковник

34. Галушкин
Владимир Владимирович

Командир в/ч 61676, 
подполковник

35. Буцыгин
Сергей Владимирович

Командир в/ч 34096-Т, 
подполковник

36. Кердяшов
Владимир Егорович

Начальник физической 
подготовки и спорта в/ч 34096, 
майор

37. Федотов
Алексей Александрович

Начальник штаба в/ч 23860, майор

38. Денисов
Владимир Викторович

Начальник полигона в/ч 34096, 
капитан
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39. Приемко
Юрий Александрович

Заместитель командира в/ч 03301,
майор

40. Алдушин
Антон Владимирович

Заместитель командира дивизиона
по боевому управлению в/ч 69795,
майор

41. Антропов
Юрий Владимирович

Командир группы, капитан

42. Лень
Сергей Иванович

Командир группы, майор

43. Шавкунов
Максим Васильевич

Помощник командира дивизии, 
капитан

Парламентские корреспонденты
44.

Третьяков
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

Работники Аппарата Государственного Собрания 
Республики Марий Эл 

45. Епанова 
Эльвира Васильевна 

заместитель Руководителя 
Аппарата, начальник 
организационного управления

46. Крашенинников
Алексей Владимирович

заведующий организационным 
сектором организационного 
управления

47. Михеев 
Сергей Васильевич

ведущий специалист первого 
разряда организационного 
управления

48. Алябышев
Андрей Николаевич

ведущий специалист первого 
разряда информационного 
управления

49. Исламов
Дмитрий Александрович

ведущий специалист первого 
разряда информационного 
управления
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Материалы Дня депутата,

посвященного 70-летию высшего

законодательной органа

государственной власти 

Марийской АССР – 

Республики Марий Эл

24 июля 2008 года
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I. ПРОГРАММА

Дня депутата в Государственном Собрании
Республики Марий Эл, посвященного 70-летию высшего

законодательного органа государственной власти
Марийской АССР – Республики Марий Эл

                                                        зал заседаний
 Государственного Собрания

                                                       10 часов

10.00-10.10 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

Звучат  Государственные  гимны  Российской  Федерации  
и Республики Марий Эл 

10.10-10.20 Приветственное  слово  Дементьевой  Наталии  Леонидовны,  
члена  Совета  Федерации  Федерального  Собрания  Российской
Федерации-представителя  от  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл

10.20-10.50

10.50-11.05

11.05-11.45

Показ видеофильма "70 лет марийского парламентаризма"

Доклад "Законодательная власть Марийской АССР -  Республики
Марий Эл. История в 70 лет".

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

Вручение юбилейных наград

11.45-12.15 Выступления  депутатов  Верховного  Совета  Марийской  АССР  
и Государственного Собрания Республики Марий Эл

12.15-12.20 Закрытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович, 
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

12.20-13.00 Фотографирование участников Дня депутата

163



II. СТЕНОГРАММА
                                        Дня депутата

зал заседаний                                                                          24 июля 2008 года
Государственного Собрания                                                                  10 часов
Республики Марий Эл 

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемая Наталия Леонидовна! 

Уважаемые  народные  депутаты  Верховного  Совета  Марийской

АССР, депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл!

Уважаемые участники Дня депутата!

В  соответствии  с  программой  подготовки  к  70-летию  высшего

законодательной  органа  государственной  власти  Марийской  АССР  –

Республики  Марий  Эл  сегодня  проводится  тридцать  пятый  юбилейный

День депутата.

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

объявляется открытым.

Звучат Государственные гимны Российской Федерации 

и Республики Марий Эл

В работе Дня депутата принимают участие: член Совета Федерации

Федерального  Собрания  Российской  Федерации  –  представитель  от

Государственного  Собрания  Республики Марий Эл Дементьева  Наталия

Леонидовна,  Тулаев  Андрей  Николаевич  –  Заместитель  Руководителя

Секретариата Заместителя Председателя Совета Федерации Федерального
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Собрания  Российской  Федерации  Торшина  Александра  Порфирьевича,

депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл четвертого

созыва,  народные  депутаты  Верховного  Совета  Марийской  АССР,

Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл второго

созыва,  депутат  Верховного  Совета  Марийской  АССР  десятого,

двенадцатого созывов,  Государственного Собрания второго -  четвертого

созывов  Жуков  Михаил  Михайлович,  Заместитель  Председателя

Верховного  Совета  Марийской  АССР  двенадцатого  созыва,  член

Президиума  Соколова  Лелия  Ивановна,  председатель  Совета

муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл  Милютин  Михаил

Ильич,   работники  Аппарата  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл, парламентские корреспонденты.

Уважаемые участники Дня депутата! 

Программа у вас на руках имеется.

Программа разделена на три части.

Переходим к первой части Дня депутата.

Слово  предоставляется  Дементьевой  Наталии  Леонидовне,  члену

Совета  Федерации  –  представителю  от  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл. 

Дементьева Н.Л. Глубокоуважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты-коллеги, друзья!

Позвольте  мне,  как  члену  Федерального  Собрания  Российской

Федерации  выполнить  поручение  Председателя  Государственной  Думы

Федерального  Собрания  Российской  Федерации  Грызлова  Бориса

Вячеславовича  и  вручить  Почетную  грамоту  Государственной  Думы

Федерального  Собрания  Российской  Федерации,  которой  награждено

Государственное Собрание Республики Марий Эл за существенный вклад

в развитие законодательства Российской Федерации и парламентаризма в

Российской Федерации. (Аплодисменты).
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Кроме  Почетной  Грамоты  Государственной  Думы  России

Государственное  Собрание  Республики Марий Эл награждается  знаком.

(Аплодисменты).

Председательствующий. Спасибо, Наталия Леонидовна.

Это  пятая  награда  Государственного  Собрания  Республики  

Марий Эл.

Дементьева Н.Л. Перед началом торжественного заседания молодые

журналисты  у  всех  брали  интервью.  Взяли  интервью  у  меня  и  задали

вопрос,  что  я  могу  сказать  за  все  70  лет.  Я  сказала,  что  могу

охарактеризовать последний созыв -  это все веточки на могучем дереве

большого законодательного процесса, которому мы сегодня отмечаем 70

лет. Книги, которыми меня одарили, та история, которую законодательная

власть республики очень четко фиксирует и ведет и о тех людях, которые

давно работали. Все, что хранится в архивах, что собрано в тома и стоит на

полках  

в  библиотеках  –  это  жизнь.  Это  крайне  важная  часть  нашего  общего

исторического  процесса.  Мне  очень  приятно,  Юрий  Александрович,  

что присутствуют коллеги прежних созывов.

Я  не  знаю,  успела  ли  я  достойно  внести  свой  вклад,  это  вам

оценивать, но мне кажется, что о Республике Марий Эл значительно стали

знать больше. О том, что в республике лучшие дороги стали знать и другие

регионы.  По  -  хорошему  завидовать  тому,  как  агропром  республики

завоевывает  одну  за  другой  золотые  медали  на  выставках  достижений,

коллеги не только ближних регионов, но и дальних. Финно-угорский мир

проехав, изучив, побывав в каждой школе Республики Марий Эл увидел

как  хорошо  поставлен  образовательный  процесс.  Не  каждому  региону

России  доверят  официальную  работу,  которое  доверило  Федеральное

агентство  и  Министерство  образования  России  выполнять  нашему

Министерству  образования.  Я  не  буду  говорить  о  медицине.  Медицина

очень хорошо представлена. Меня всегда критикует Президент республики
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Леонид Игоревич Маркелов, когда я у него прошу отгул, чтобы съездить в

Питер, там что-то подремонтировать. Он говорит: "Все еще будете ездить

к себе. Я не понимаю. Лучшие врачи у меня в республике". 

Заканчивая свое выступление, хочется всем пожелать идти дальше,

передавать накопленный опыт молодежи.

Пусть молодежь приобщается к тому богатому опыту, который есть

у законодателей Марий Эл и у всей 70-летию истории законодательной

власти Марийской АССР – Республики Марий Эл.

Спасибо. (Аплодисменты).

Председательствующий. Спасибо, Наталия Леонидовна.

Мы, Государственное Собрание Республики Марий Эл, сделаем все,

чтобы оправдать  высокое  доверие,  которое  нам  оказывает  Федеральное

Собрание России: Совет Федерации и Государственная Дума.

От  имени  всех  депутатов  благодарю  Государственную  Думу  

за  высокую  оценку  труда  законодателей  Марий  Эл  –  присуждение

Государственному Собранию – Почетной грамоты Государственной Думы

Федерального Собрания Российской Федерации.

Уважаемые участники Дня депутата!

В наш адрес поступили приветственные телеграммы. 

Вот некоторые из них. 

"От имени Совета Федерации Федерального Собрания Российской

Федерации  и  от  себя  лично  сердечно  поздравляю  Вас  и  депутатов

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  с  70-летием  

марийского парламента.

Марийский парламент плоть от плоти народа. 

Вместе со своей республикой и всей Россией он прошел тернистый

путь  становления,  развития  и  совершенствования  цивилизованной

парламентской деятельности.

Сегодня  –  это  сплоченный  коллектив  профессиональных

законодателей соратников и единомышленников.
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Законы марийской земли эффективно работают на  благо  развития

экономики,  социальной  и  культурной  сферы  Республики,  приносят

ощутимую  пользу,  дают  людям  реальную  возможность  плодотворно

трудиться во имя светлого будущего своих детей и внуков. И в этом ваше

призвание и ваша высокая миссия.

Желаю Государственному Собранию Республики Марий Эл долгой,

яркой,  насыщенной  событиями  трудовой  жизни,  а  главное  успешного

продолжения славной биографии.

Председатель  Совета  Федерации  Федерального  Собрания

Российской Федерации Сергей Михайлович Миронов". (Аплодисменты).

Следующая телеграмма.

"Поздравляю  депутатов  Государственного  Собрания  Республики  

Марий Эл, сотрудников Аппарата марийского парламента и всех жителей

республики с памятным событием в истории марийской земли – 70-летием 

со  дня  образования  высшего  законодательного  органа  государственной

власти Республики Марий Эл.

На  протяжении  всех  семидесятилетий  народные  избранники

работали  в интересах республики и всей страны.

Сегодня  перед  Вами,  депутатами  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл,  стоят  важные  задачи  по  дальнейшему

совершенствованию  республиканского  законодательства,  укреплению

экономики  республики,  развитию  науки,  образования,  культуры,

сохранению мира и стабильности в обществе.

Убежден,  что  активное  и  плодотворное  сотрудничество

парламентариев  Республики  Марий  Эл  и  депутатов  Государственной

Думы будет  и  в  дальнейшем важным фактором  в  качестве  совместной

работы на благо жителей республики и всех граждан России.

Желаю вам новых успехов в законодательной деятельности.

Председатель Государственной Думы Грызлов Борис Вячеславович".

(Аплодисменты).
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Телеграмма от полномочного представителя Президента Российской

Федерации в Приволжском Федеральном округе.

"Уважаемые  депутаты  Государственного  Собрания  Республики  

Марий Эл!

Поздравляю  Вас  с  70-летием  высшего  законодательного  органа

государственной власти Республики Марий Эл!

История  становления  государственности  марийского  народа

неразрывно связана с историей развития Российской Федерации.

На современном этапе главным приоритетом законодателей является

принятие  законов,  обеспечивающих  государственную  политику  в

различных  сферах,  при  этом  региональные  законодатели  должны

максимально  приближать  законы  к  жизни,  заставлять  их  работать  для

людей, для избирателей.

Депутаты Государственного Собрания Марий Эл всегда  старались

соответствовать тем требованиям, которые возложили на них избиратели.

Марийский парламент с самого основания отражал национальный состав

Марий Эл и являлся срезом общества в каждый период жизни региона.

Выражаю вам благодарность за активную депутатскую деятельность,

ответственный  подход  к  решению  государственных  задач  и  за

последовательную работу в области сохранения истории и национальных

традиций марийского народа.

От всей души желаю вам успехов в законотворческой деятельности

во имя благополучия всех жителей Республики Марий Эл.

Полномочный  представитель  в  Приволжском  Федеральном  округе

Григорий Алексеевич Рапота".  (Аплодисменты).

Законодатели  нашего  Приволжского  федерального  округа  также

прислали свои телеграммы. Зачитаю только одну.

"Искренне рад от имени моих коллег и от себя лично поздравить вас,

а  в  вашем  лице  депутатов  всех  созывов  и  работников  Аппарата
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Государственного Собрания со знаменательной датой в истории Марий Эл

–  70-летием  высшего  законодательного  органа  государственной  власти

республики.

Вместе  с  вами  нашими  добрыми  соседями  гордимся  тем,  что  за

прошедшие десятилетия благодаря труду и таланту несколько поколений

парламентариев в республике создана правовая база.

Много  сделано  для  сохранения  самобытной  культуры,  живущих

здесь  народов,  развития  и  укрепления  промышленности  и  сельского

хозяйства.

Народных  избранников  Марий  Эл  отличают  ответственность  

и последовательность в отстаивание своих позиций, глубокое понимание

актуальных проблем нынешнего времени, патриотизм и профессионализм. 

Утверждаю это со знанием дела. Право на столь объективную оценку

дают мне наши давние парламентские связи.

Мы  очевидцы  того  как  все  эти  годы  ваш  депутатский  корпус

энергично  трудится  над  законодательным  обеспечением,  проводимых  в

республике социально-экономических реформ, вносит свой весомый вклад

в построение отечественной модели парламентаризма.

Так держать, уважаемые коллеги!

Не  сомневаюсь  искренняя  любовь  и  забота  о  родной  республике

помогут вам и дальше верой и правдой служить ее процветанию, успехов

вам  на  этом  благородном  пути,  крепкого  здоровья  и  семейного

благополучия.

Председатель  Государственного  Совета  Республики  Татарстан  

Фарид Хайруллович Мухаметшин". (Аплодисменты).

Следующая телеграмма.

"Сердечно поздравляю вас со знаменательным юбилеем – 70-летием

парламентаризма в вашей республике.

Эта торжественная дата – праздник для всей республики.
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Ее  история  тесно  связана  со  становлением  и  развитием  сначала

Верховного Совета Марийской АССР, а затем Государственного Собрания

Республики Марий Эл.

Сегодня с уверенностью можно сказать,  что марийский парламент

занимает определяющее место в системе органов государственной власти

Марий Эл благодаря его целенаправленной, плодотворной работе.

Ваша республика была и всегда остается стабильной, перспективной

территорией, а его жители всегда нацелены на созидание, упорной труд на

благо Республики.

Депутаты  всех  созывов,  создав  и  совершенствуя  нормативную

правовую базу, внесли и вносят значительный вклад в развитие экономики,

социальной сферы, наладили конструктивное сотрудничество с органами

местного самоуправления исполнительной власти.

Очень важно, что законодатели Марий Эл всегда большое внимание

уделяют  установлению  и  расширению  контактов  с  парламентами

субъектов России.

Между  Государственным  Собранием  Республики  Марий  Эл   

и  Законодательным  Собранием  Краснодарского  края  подписано  

и  действует  Соглашение  о  межпарламентском  сотрудничестве,  которое

помогает обмениваться опытом парламентской работы, отстаивать общие

интересы субъектов на федеральном уровне.

В ходе наших встреч мы сверяли свои действия по многим важным

вопросам, вырабатывали совместные решения.

Убежден,  что  и  в  дальнейшем  нас  будут  связывать  добрые

отношения, эффективное взаимодействие, а жители Марий Эл и Кубани

будут вместе работать ради нашей великой Родины – России.

Искренне  желаю  вам,  дорогие  коллеги,  исполнения  намеченных

планов, больших успехов в вашей работе на благо родного Отечества.

С  уважением  Председатель  Законодательного  Собрания

Краснодарского края Владимир Андреевич Бекетов". (Аплодисменты).
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В  наш  адрес  пришли  телеграммы  от  Торшина  Александра

Порфирьевича, Дементьевой Наталии Леонидовны, Комиссарова Валерия

Яковлевича,  Яковлевой  Ларисы  Николаевны,  Председателя

Законодательного  Собрания  Пензенской  области  Гулякова  Александра

Дмитриевича,  Председателя  Законодательного  Собрания  Оренбургской

области  Кулагина  Дмитрия  Владимировича,  Председателя

Законодательного  Собрания  Нижегородской  области  Лунина  Виктора

Николаевича,  Председателя  Законодательного  Собрания  Республики

Карелия  Левина  Николая  Ивановича,  Председателя  Государственного

Совета  Удмуртской  Республики  Соловьева  Александра  Васильевича,

координатора  Ассоциации  законодателей  Приволжья,  Председателя

Самарской  Губернской  Думы  Сазанова  Виктора  Федоровича,  Первого

заместителя  Председателя  Государственного  Собрания  Республики

Мордовия Конакова Валентина Васильевича.

Уважаемые участники Дня депутата!

Хочу зачитать еще одну телеграмму.

"Уважаемые  народные  депутаты  Верховного  Совета  Марийской

АССР! Уважаемые депутаты Государственного Собрания Республики 

Марий Эл! 

От имени Всемарийского Совета "Мер Канаш" сердечно поздравляю

вас со знаменательным событием – 70-летием высшего законодательного

органа государственной власти Марийской АССР – Республики Марий Эл!

На  протяжении  многих  лет  работа  народных  избранников  была

направлена на развитие марийского края, на создание единого правового

пространства, на защиту прав и свобод граждан, на укрепление дружбы и

взаимопонимания всех народов республики, в том числе народов финно-

угорского мира.

Уверена,  что  решая  задачи  по  дальнейшему  совершенствованию

республиканского законодательства, депутаты Государственного Собрания
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Республики  Марий  Эл  приложат  все  усилия  для  дальнейшего  развития

этногосударственных отношений,  укреплении подлинного равноправия и

межнациональных  связей,  сохранении  богатого  исторического

культурного наследия марийского народа.

Желаю вам крепкого здоровья, успехов в труде во имя процветания

Республики  Марий  Эл,  благополучия,  мира,  добра  и  счастья  в  каждом

доме.

Председатель  Всемарийского  Совета  "Мер  Канаш",  депутат

Государственной  Думы  Федерального  Собрания  Российской  Федерации

Лариса Николаевна Яковлева". (Аплодисменты).

В  наш  адрес  поступили  приветственные  адреса  от  начальника

Управления  Федеральной службы безопасности Российской Федерации  

по  Республике  Марий  Эл  Палагина  Виктора  Николаевича,  начальника

Управления  Федеральной  службы  исполнения  наказаний  Российской

Федерации  по  Республике  Марий  Эл  Айряна  Манвела  Араратовича,

председателя  Центральной  Избирательной  комиссии  Республики  

Марий  Эл  Клементьева  Николая  Константиновича,  Верховного  суда

Республики Марий Эл Давыдова  Александра  Сергеевича,  и.о.  министра

внутренних дел по Марий Эл Тарасова Владимира Валентиновича, ректора

Марийского  государственного  университета  Макарова  Виталия

Ивановича, председателя Совета муниципальных образований Республики

Марий Эл Милютина Михаила Ильича, главы городского округа "Город

Йошкар-Ола",  председателя  Собрания  депутатов  Ожиганова  Леонида

Федоровича, главы администрации муниципального образования "Мари -

Турекский муниципальный район" Елкина Владимира Юрьевича.

Также  в  наш  адрес  поступили  благодарственные  письма  от

Заместителя  Председателя  Верховного  Совета  Марийской  АССР

двенадцатого созыва Соколовой Лелии Ивановна, председателя Комитета

Республики  Марий  Эл  по  профессиональному  образованию  Ушакова

Василия Семеновича.
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Председательствующий. Уважаемые участники Дня депутата!

К  70-летию высшего  законодательного  органа  государственной

власти  Марийской  АССР  –  Республики  Марий  Эл  подготовлен

видеофильм "70 лет марийского парламентаризма".

Сейчас предлагаем вашему вниманию этот видеофильм. 

Показ видеофильма. 32 минуты.

Фильм
"70 лет марийского парламентаризма"

Кадры 
видеоряда

Идет  сессия 
Государственного 
Собрания.
Депутаты голосуют,
Ю.А.Минаков идет к
трибуне.
Выступление 
Минакова Ю.А..
Депутаты.
Идет обсуждение.
Зал заседания, 
депутаты.

Дом Правительства,
Флаг Марий Эл.

Заставка:"70 лет Марийского парламентаризма"

В  динамике   сменяются   планы  с  кадрами  Дома

правительства, зала заседаний, президиума, сессии.

Закадровый  текст: 26  июля 2008  года  высшему

законодательному  органу  государственной  власти

Республики Марий Эл исполняется 70 лет.

Это  был  важнейший  период  марийского  края.  Он

вместил в себе немало больших переломных событий

повлиявших  на  нашу  жизнь.  Проходя  испытания

временем,  депутаты многому учились,  искали выход

из  порой  трудных  ситуаций,  принимали   непростые

решения.   Но  неизменно  главным  для  народных

избранников оставалось понимание того, что власть им

дал  народ  –  избиратели.  И  призваны  депутаты

защищать интересы жителей Республики Марий Эл. 

А начало было положено 26 июля 1938 года. 
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Фасад здания 
главного корпуса 
МарГУ, герб.

Виды здания 
университета,
мемориальная доска 
об архитекторе, 
панорама здания.
В кадре
Г.Н.Айплатов.

фотодокументы

Г.Н.Айплатов

Геннадий Николаевич Айплатов  
доктор исторических наук, профессор МарГУ, 
депутат Верховного Совета VIII созыва.

В  этом  здании  была  положено  начало  летописи

истории  законодательного  представительного  органа

нашей  республики.  В  начале  ХХ  века  после

установления  советской  власти  в  марийском  крае

началось движение за  национальное государственное

строительство, особенно после образования Татарской

АССР  и  Чувашской  республики.  Встал  вопрос  об

образовании марийской автономной области. 4 ноября

1920  года  была  образована  марийская  автономная

область в составе  Российской Федерации. В 1921 году

состоялась  первая  сессия  марийской  автономной

области.  Председателем  марийской  автономной

области был избран Петров Иван Петрович. 

После  1921  года  началось  активное  строительство

марийского края.  Особенно в 20-х,  конце 30-х годов

началось  промышленное  строительство.

Действительно, народ поверил в советскую власть. 

В 1936 году в связи с принятием Конституции СССР,

марийская автономная область была преобразована в

Марийскую АССР. 

Надо отдать должное тем, кто стоял у истоков новой

жизни.  Я  имею  в  виду  Петрова  Ивана  Петровича,

Мухина  Владимира  Алексеевича,  Андреева  Петра

Ильича и других. 
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Хроника. Поезд с 
портретом Сталина,  
железнодорожный 
состав, теребление 
льна, идут женщины,
пионеры.

Демонстрация, 
портреты Ленина-
Сталина.

Фотографии первых 
руководителей МАО

Люди входят в Дом 
Советов.

Печатание газеты. 
Страницы газеты 
"Марийская правда".
Передовая статья 
газеты о выборах

Кадры хроники. 
Идет заседание 
в Доме Советов. 
Фотографии 
с заседания, 
страницы газеты 
"Марийская правда",
фотографии из 
газетных страниц.

Передовая статья 
газеты "Марийская  
правда" от 26 июня 
1938 года.

В 1937 году в этом здании, перед которым мы сейчас

находимся,  была  принята  первая  Конституция

Марийской  АССР,  на  основании  которой  были

проведены  в  1938  году  выборы  в  Верховный  Совет

Марийской АССР.  Было избрано  93  депутата:  45  из

них были русскими, 43 – марийцы и 5 представители

других народов, которые жили в нашей республике. И

буквально  через  месяц,  26-29  июля  1938  года

состоялась  первая  сессия  Верховного  Совета

Марийской АССР. 

Закадровый текст: Среди 93 народных избранников

партийные,  советские  работники,  руководители

хозяйств,  в  том  числе  председатель  колхоза

«Доброволец»  Йошкар-Олинского  района  Николай

Алексеевич  Дунаев,  председатель  колхоза

«Пятилетка» Сернурского Николай Наумович Ибраев,

бригадир  колхоза  "Ужара"  Еласовского  района

Константин  Сергеевич  Иванов  одними  из  первых

удостоены в  1935  году  ордена  "Трудового  Красного

Знамени". Всего 41 колхозник, 

22 рабочих и 30 служащих. 

Примечательно  то,  что  в  списке  под  номером  один

стояла  фамилия  Сталина,  под  номером  два  –

Молотова. 

Сессию  поручено  открыть  старейшему  депутату

Чирковского  избирательного  округа  №17

Пектубаевского  района  Арсению  Васильевичу

Домрачеву. Первым председателем Верховного Совета

Марийской  АССР  был  избран  Роман  Михайлович
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Фотографии 
из газеты.

Фото

Фото

Страница газеты 
"Марийская правда"
Фото
Панорама по 
фотографиям.

Страницы газеты 
"Марийская правда" 
1938 года.

Хроника. 
Лесопилка, дома.

Деревня, тракторы.

Фотографии.

Военная хроника. 
Летят самолеты, 
цеха завода.
Плакат 
"Родина-Мать".

Солдаты садятся 
в вагоны, поезд.

Поля, трактора,
заводские цеха.

Мамаев,  второй  секретарь  обкома  ВКПБ,

председателем  Президиума  Тимофей  Ильич

Кавалеров. 

Верховный  Совет  утвердил  состав  первого

Правительства  –  Совета  народных  комиссаров.

Первым  председателем  Правительства  был  избран

Яков Иванович Абрамов.

Верховный  Совет  первого  созыва  был  избран  на  4

года.   Сессии  созывались  два  раза  в  год.  В  период

между  сессиями  работал  Президиум,  принимавший

основные  решения  социально-экономического

развития  республики.  Марийская  АССР  развивалась

бурными темпами. 

Лес - основное богатство края стал базой для создания

своей  экономики.  40  промышленных  предприятий

появились  на  карте  марийского  края.  Интенсивно

менялось  сельское  хозяйство.  Большие  успехи  были

достигнуты  в  области  культуры,  здравоохранении,

образовании.

Но  нагрянула  война,  вызвавшая  перевод  всей

налаженной жизни на военный режим. Изменили свою

работу и Советы. Менялись стиль и методы, усилились

методы  централизации,  появились  новые  вопросы

вызванные обстановкой. 

Великая  Отечественная  война  стала  тяжким

испытанием.  Все для фронта,  все  для победы.  Тогда

это  были  не  просто  слова.  Женщины  садились  на

трактора,  подростки  шли  на  военные  заводы.

Значительно  сократился  состав  Верховного  Совета  в

связи  с  уходом  многих  депутатов  на  фронт.  В  этот
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Фотодокументы.

Сборка вещей.

Цеха заводов, станки

Заставка "70 лет 
Марийского 
парламентаризма"

Здание Дома 
Советов, 
улицы Йошкар-Олы, 
люди гуляют 
в парке.
Дома,
Крестьяне косят.

Фотодокументы,
фотографии,
хроникальные 
кадры, на которых 
люди еще в 
полувоенной форме.

Фото

период резко возросла роль женщин. 

Указы и постановления военных лет свидетельствуют

о  напряженной  и  самоотверженной  работе  тыла.

Организация  социалистического  соревнования

фронтовых  бригад  многостаночников,  сбор  теплых

вещей,  денежных  средств  на  строительство

авиаэскадрилии "Марийский колхозник", "Марийский

пионер", "Марийский комсомолец", танковой колонны

и многое  другое.  В  общей победе  с  фашизмом есть

заметный  вклад  тружеников  Марийской  АССР  -  ее

советских, партийных и хозяйственных органов. 

В  декабре  1945  года  состоялась  восьмая  сессия

Верховного Совета Марийской АССР. В соответствии

с  ее  решением  Госплан  разработал  контрольные

цифры развития  народного  хозяйства  республики  на

1946-1950 годы. Предстояло вновь перестроиться уже

на мирный лад. 

Девять  лет  проработал  Верховный  Совет  первого

созыва.  Первые  послевоенные  выборы  в  Верховный

Совета  второго  созыва  состоялись  9  февраля  1947

года.  Среди  народных  избранников  были  опытные

руководители,  хозяйственники,  бывшие  защитники

Родины  –  фронтовики.  Многие  были  удостоены

высоких государственных наград.

Вторым Председателем Верховного  Совета  депутаты

избрали  Ивана  Алексеевича  Гребнева.  На  пост

Председателя  Президиума  Верховного  Совета  –

Николая  Петровича  Рябчикова,  Правительство
178



Фото

Фото

Страницы газеты 
"Марийская правда",
Панорама по статьям
газеты.

Ученые, 
лаборатория, 
аудитория, 
библиотека, 
читальный зал, 
встреча в клубе.

Фото

Фото

Фото
Фото 
Фото 
Фото
Фото
Фото
Фото
Фото 
Фото

Фото
Фото
Фото

республики возглавил Григорий Иванович Кондратьев.

Анализ  выступлений  на  сессиях  Верховного  Совета

показывает,  как  активно  депутаты  обсуждали

волнующие  вопросы,  связанные  с  развитием

промышленности,  сельского  хозяйства,  культуры.

Критически относились к имеющимся недостаткам. 

Третий  созыв  Верховного  Совета  Марийской  АССР

был  шагом  вперед  в  повышении  образовательного

уровня народных избранников. С 20 до 37 процентов

выросло число депутатов с высшим и незаконченным

высшим образованием.  Этот  показатель  от  созыва  к

созыву  неуклонно  возрастал.  И  к  1990  году  среди

депутатов  двенадцатого  созыва  он  составил  92

процента. 

Третьим  председателем  Верховного  Совета  был

Тимофей  Ильич  Кавалеров.  Председателем

Президиума  Верховного  Совета  Прохор  Васильевич

Щербаков. 

В последующие созывы Председателями были:  Иван

Романович  Москвичев,  Василий  Михайлович

Воробьев,  Валентин  Петрович  Ишалев,  Петр

Ефимович  Коротков,  Николай  Федорович  Рыбаков,

Григорий  Андреевич  Посибеев,  Владислав

Максимович Зотин, Юрий Александрович Минаков. 

Председатели  Президиума  Верховного  Совета:  Иван

Романович  Москвичев,  Петр  Афанасьевич  Алмакаев,

Виталий Иосифович Романов. 

В  разные  годы секретарями Президиума  Верховного

Совета были: Михаил Владимирович Кукин, Григорий

Александрович  Казаринов,  Валентин  Никанорович
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Фото

Фото

Кадры хроники.
Идет заседание 
сессии.

Виды города, 
стройка.

Кадры хроники.
Идет заседание 
сессии. 
На трибуне 
Романов В.И.

Кадры хроники.
Вручение Почетной 
Грамоты.

Хроника. Вручается 
орден, который 
крепится на Красное 
Знамя Марийской 
АССР.

Хроника.
Виды Йошкар-Олы. 
Стройка.

Панов,  Анна  Александровна  Мосунова,  Дмитрий

Федорович  Маракулин,  Зинаида  Ивановна  Кашина,

Валентина  Афанасьевна  Луценко,  Иван  Алексеевич

Арефьев. 

Практически нет ни одной крупной проблемы в нашей

жизни,  которая  бы  ни  находилась  в  поле  зрения

высшего  Законодательного  органа  государственной

власти – это строки из выступления на второй сессии

Верховного  Совета  одиннадцатого  созыва

председателя Виталия Иосифовича Романова. 

В  законах  и  постановлениях  выражается  воля

избирателей, в практическом осуществлении которой,

ведущая роль принадлежит депутатам. Все ощутимее

была  работа,  проводимая  ими  в  избирательных

округах. 

В  своей  законодательной  деятельности  Верховный

Совет  оказывал  большое  влияние  на  интенсивное

развитие  всех  отраслей  народного  хозяйства.

Свидетельство  тому  высокие  награды  Родины,

которых удостоена Марий Эл: орден "Ленина" в 1965

году,  орден "Октябрьской  Революции" в  1970 году,

орден "Дружбы народов" в 1972 году.

Булат Юсупович Аитов
депутат Верховного Совета VIII, IX, X, XI созывов

70-е годы, особенно 70-е, были годами бурного роста

всего народного хозяйства республики,  в  том числе  

в области капитального строительства. 

Меня  в  первый  раз  избрали  в  Верховный  Совет

Марийской  АССР  в  1971  году  депутатом  от
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 В кадре Б.Ю.Аитов.

В кадре 
А.И. Шорникова

Фото 
Шорниковой А.И.
В кадре 
А.И. Шорникова

Ардинского  избирательного  округа.  Тогда  было

принято каждому депутату или кандидату в депутаты

делать наказы. И вот я получил такой наказ, чтобы за

время своего депутатства построить в Ардах сельское

профтехучилище.  За  это  время  училище  было

построено,  но  это  потребовало  больших  трудов  и

усилий. Дело в том, что до с. Арды в то время не было

дороги.  Были какие-то куски замощенные, деревянные

шашки  и  так  далее.  И  вот  при  таких  условиях,

недостатке транспорта нам приходилось работать. Но

этот наказ был выполнен.

Алевтина Ильинична Шорникова 
Заместитель Председателя Совета Министров 
1972-1985 годы, депутат Верховного Совета 
VIII, IX, X, XI созывов.

Ко  мне  пришел  на  прием  старик  и  сказал,  что  он

представитель от земляков деревни Старое Крещено.

Он  сказал,  что  очень  у  нас  плохая  школа,  может

развалиться  в  любое  время.  Родители  очень

беспокоятся.  Помогите  построить  школу,  вы  ведь

депутат,  слуга  народа.  Через  некоторое  время  мы  с

министром образования  Андреевым А.Б.  выехали  на

место.  На  самом  деле  школа  была  в  плачевном

состоянии.  Дали  задание  району  и  Министерству

просвещения  составить  проектно-сметную

документацию. Школа на 360 мест была построена за

два года.

Булат Юсупович Аитов
депутат Верховного Совета VIII, IX, X, XI созывов

Хороший был состав аппарата Верховного Совета и он

181



В кадре 
Б.Ю.Аитов

Книги, 
сборники

В кадре 
Г.Ф.Мякишев

Заседание сессии 
в большом зале.

В кадре 
Г.Ф.Мякишев

нам  оказывал  народным  депутатам  большую

организационную и практическую помощь. Но работа

каждого  депутата  сопровождалась  отчетами  за  те

наказы, которые были приняты. Но не каждый наказ

принимался  к  исполнению.  Верховный  Совет

анализировал   все  наказы  и  включал  в  число

контролируемых  только  те  наказы,  которые  были

обеспечены  финансированием  и  материальными

возможностями. 

Геннадий Федорович Мякишев 
заместитель  руководителя  администрации
Президента,
начальник государственно-правового управления. 

Поскольку  все  Советы  депутатов  трудящихся

составляли единую систему государственной  власти,

вышестоящий  совет  руководил  нижестоящим.

Поэтому  нам  в  своей  работе  пришлось  бывать  в

районах,  в  сельсоветах,  помогать  в  организации  и

проведении  сессий,  заседаний  представительных

органов  Советов  депутатов.  Много  внимания

уделялось  советам  на  заседании  Президиума

Верховного  Совета  –  это  исполнение  законов,

особенно  исполнение  законов  о  районном  Совете,

сельском  поселковом  Совете.  Мы  неоднократно

готовили  эти  вопросы  на  заседание  Президиума,  на

заседание постоянных комиссий. 

Михаил Михайлович Голубев 
депутат Верховного Совета X и XII созывов,
Государственного Собрания Республики Марий Эл 
II и III созывов 

Вспоминая работу в Верховном Совете, я хочу сказать,
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В кадре 
М.М.Голубев

Звезда Героя 
социалистического 
труда СССР

В кадре 
М.М.Голубев

Хроника. 
Идет сессия.

Президиум 
Выступления

Зал заседаний, 
депутаты.

Зал заседаний, 
депутаты.

 Депутаты в холле. 

что  зависело  от  каждого  депутата  и  кто,  какую

позицию  занимал.  Я  был  рядовой  депутат  и  был  в

комиссии  по  бюджету.  Потом  был  в  комиссии  по

делам  женщин   и  молодежи.  Активная  жизненная

позиция помогала  мне  решать  все  вопросы,  которые

ставили в Верховном Совете по моему избирательному

округу и даже по Марийской АССР.

Сессии  Верховного  Совета  проходили  живо,  работу

заканчивали  в  один  день.  Но  поскольку  на  этих

сессиях  утверждалось  Правительство,  Совет

Министров,  решались  хозяйственные  и  социальные

вопросы,  и  каждому  депутату  было  интересно.

Потому, что  в той или иной мере у каждого депутата

затрагивались  вопросы  его  избирательного  округа.

Где-то  надо  построить  школу,  сделать  дорогу,

газификацию  и  многие  другие  вопросы.  Поэтому

каждый  депутат  был  заинтересован,  чтобы  в  его

избирательном округе,  да  и  в   целом по республике

вопросы решались активно. 

Закадровый  текст: Руководители  предприятий,

рабочие,  колхозники,  партийные  и  советские

работники,  среди  них  70  процентов  награждены

орденами  и  медалями  СССР,  два  героя

Социалистического  Труда,  84  процента  депутатов  с

высшим  и  незаконченным  высшим  образованием.

Таков  был  состав  депутатов  Верховного  Совета

десятого созыва.

И в это время, в 80-е годы, республика достигла апогея

в  своем  социально-экономическом  развитии.  По

воспоминаниям  депутатов  высок  был  авторитет
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Стройка. 

Кирпичные дома 
в сельской местности

Встречи с сельскими
тружениками.

Животноводческие 
комплексы. 

Цеха птицефабрики.

Заготовка кормов

Зал заседаний, 
депутаты.

Книга
Конституции

Холл зала заседаний 
Верховного Совета.
Идет сессия.

Принятие присяги 

постоянной комиссии Верховного Совета республики

по сельскому хозяйству.  Руководители районов сами

приглашали  депутатов  на  выездные  заседания  для

обсуждения  вопросов развития села.  Третье место в

России  по  продуктивности  дойного  стада,  после

Московской  и Ленинградской областей. Объединение

"Птицепром" в первой десятке по производству яиц и

мяса  птицы  на  душу  населения.  Марийское

Нечерноземье было высокотоварным, рентабельным. 

Каждый этап деятельности Верховного Совета важный

и значительный. Каждый созыв внес заметную лепту в

социально-экономическое,  общественно-политическое

развитие республики. Верховным Советом республики

восьмого  созыва  была  принята  и  разработана

Конституция  Марийской АССР 1978  года.  Депутаты

двенадцатого  созыва  приняли  Декларацию  о

государственном  суверенитете  Марийской  АССР  в

составе  Российской  Федерации,  решение  о  введении

поста  Президента  Марийской  АССР.  Выборы

состоялись 8 декабря 1991 года. 

Первым  Президентом  республики  был  избран

Владислав  Максимович  Зотин,  вице-президентом

Виктор Александрович Галавтеев. 

Начало  90-х  годов,  особенно  1993  год,  стал  для

Верховного Совета Марийской республики временем

испытаний. 

Лелия Ивановна Соколова 
Заместитель Председателя Верховного Совета
Марийской АССР XII  созыва.
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В.М.Зотиным.

Президиум 
В.А.Галавтеев

Здание зала 
заседаний. 
На ступеньках стоят 
митингующие

Митинг, плакаты 
протеста.

В кадре 
Л.И.Соколова

Зал заседаний, 
депутаты.

Хроника. Митинг 
на площади 
 имени Никонова. 

Это  было  время,  когда  происходили  большие

изменения в нашей стране.  Мы все вспоминаем 90-е

годы  -  это  распад  Советского  Союза,  заключение

федеративного  договора,  это  восстание  ГКЧП,

формирование новых органов власти и  первая  волна

демократизации  нашего  общества.  И  основная  черта

депутата  нашего  общества  –  это  заботиться  о

благополучии человека,  о  социальной его  защите.  А

поскольку  я  врач,  мне  важно  было,  чтобы  были

приняты  и  проведены  законы,  которые  бы  касались

оздоровления  общества,  здоровья  детей,  будущего

подрастающего  поколения.  И  как  раз  в  этот  период

был принят Закон о медицинском страховании. Были

приняты  законы  о  защите  прав  детей  в  период

либерализации цен. 

Закадровый текст: В сентябре 1993 года  в  связи с

конституционной реформой в Российской Федерации

Президиум  Верховного  Совета  Марийской  АССР

двенадцатого  созыва  принял  постановление  о

политической  ситуации  в  Российской  Федерации.

Затем  состоялось  совместное  заседание  Президиума

Верховного  Совета,  и  Правительства  республики  на

котором  была  отмечена  недопустимость  нарушения

органами  федеральной  власти  действующей

Конституции  Российской  Федерации.  В  этот  период

была  крайне  напряженная  обстановка.  Прекращение

деятельности  партии,  переход  в  наступление  

на  Советы  и  подготовка  в  десоветизации  в  России.

Конфронтация  ветвей  государственной  власти

повлекла резкую дестабилизацию  всего общественно-
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Выступления 
работников 
бюджетной сферы.
Плакаты протеста

Хроника. Заседание 
Верховного Совета 
Марийской АССР 
XII созыва.

Депутаты голосуют. 

Выступления 
на трибуне и из зала.

Флаг над Домом 
Правительства

политического и экономического развития. 

В  этих  условиях  принимаемые  Верховным  Советом

решения  были  направлены  на  сохранение

политической и национальной стабильности. 

В  октябре  1993  года  принимается  постановление  о

реформировании представительных органов власти и

органов  местного  самоуправления  в  Республике  

Марий  Эл.  Этим  важным  решением  Президиумом

были  сформированы  основные  принципы  новых

избирательных  законов  и  самореформирования

Верховного Совета Республики Марий Эл и местных

Советов.  И этот шаг помог сохранить политическую

стабильность  в  республике,  объединил  усилия

законодательной  и  исполнительной  власти  по

выработке подходов к реформированию Советов. 

Последнее заседание Верховного Совета двенадцатого

созыва  состоялось  10  ноября  1993  года,  на  котором

депутаты  проголосовали  за  однопалатное

Государственное  Собрание  в  количестве  30  человек.

24  ноября,  на  последнем  заседании  Президиума

Верховного  Совета,  было  принято  Обращение  к

депутатам  Верховного  и  местных  Советов,  жителям

республики,  в  котором  была  выражена  позиция

депутатов  в  сложившейся  ситуации,  избравшей

единственно правильный путь – самореформирование. 

Таким образом, законодательная власть в республике

перешла  от  Верховного  Совета  к  избранному  12

декабря 1993 года – Государственному Собранию. 

6  января  1994  года  первым  Председателем

Государственного  Собрания   Республики  Марий  Эл
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Ю.А.Минаков

Президиум 
Верховного Совета.

Ю.А.Минаков
Фотодокумент.

Дом Правительства 

Вывеска 
"Кугыжаныш Погын-
Государственное 
Собрание".

Фото

Фото

Флаги

В кадре 
Ю.А.Минаков

Фотодокумент. 
Федеративный 
договор. 

Фото: подписание 
Федеративного 
Договора

был избран Анатолий Анатольевич Смирнов. 

Вторым Председателем Государственного Собрания с

1996-2000 годы работал Михаил Михайлович Жуков.

Государственное  Собрание  третьего  и  четвертого

созыва возглавляет Юрий Александрович Минаков. 

Юрий Александрович Минаков 
Председатель Государственного Собрания 
Республики Марий Эл.

Верховный  Совет  последнего  -  двенадцатого  созыва

завершил  историческую  миссию  Советов.  90-е  годы

прошлого  столетия  были  достаточно  сложными  не

только в плане экономическом, но и в политическом

направлении.

31  марта  1992  года  в  Кремле  в  торжественной

обстановке  в  Георгиевском  зале  был  подписан

Федеративный  договор.  Значение  Федеративного

договора очень серьезное. Потому что Федеративный

договор спас в то время в 1992 году Россию от распада

на отдельные субъекты. Мы, все участники разработки

Федеративного  договора  и  его  подписания,  взяли  на

себя  высокую  ответственность  за  судьбу  России.  И

этот шаг оправдан, потому что мы живем в той России,

которую  мы  хотели   видеть,  подписывая

Федеративный договор, то есть в России, в которой все

субъекты  имеют  одинаковое  значение,  все  субъекты

равны  и  все  субъекты  работают  на  единство  нашей

России, на единство федеративного государства. 

Далее  события  развивались  еще  драматичнее.

Известными  Указами  Президента  Российской
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В кадре 
Ю.А.Минаков

Фотодокумент.
Указ Ельцина Б.Н.

Постановление 
Верховного Совета. 
Страницы документа

Книга "Верховный 
Совет Марийской 
ССР XII созыва", 
страницы.

Хроника 
работы сессий

Федерации  были  прекращены  деятельность

Верховного Совета России, съезда народных депутатов

России,  затем  прекращена  деятельность  сельских,

поселковых и районных, городских Советов народных

депутатов  и  с  26  октября  1993  года  в  нашей

республике   функционировал  только  Верховный

Совет.  И  в  этих  далеко  не  простых  политических

условиях Верховный Совет принял на себя высокую

ответственность  за  судьбу  Республики  Марий  Эл  и

сделал тот шаг, который должен был сделать. И я, как

Председатель  Верховного  Совета  Республики  

Марий Эл двенадцатого - последнего созыва искренне

признателен народным депутатам,  которые проявили

выдержку,  стойкость,  политическую  мудрость  в  тех

непростых  политических  условиях,  в  которых  мы

принимали  взвешенные  разумные  решения  во  благо

нашей республики. 

Закадровый  текст: Год  65-летия  Марийского

парламентаризма вошел в историю нашей республики

как год оценки десятилетнего этапа законотворческой

деятельности после Верховного Совета. 

На  совместном  заседании  Президиумов  Верховного

Совета  двенадцатого  созыва  и  Государственного

Собрания третьего созыва отмечены подтвержденные

десятилетиями  правомерность  и  правильность

принципов  сформированных  и  реализованных  в

переходный период с 1993-1994 годов. 

Инициатива  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  получила  поддержку  Президента

Российской  Федерации  Владимира  Владимировича
188



Государственного 
Собрания

Совместное 
заседание  двух 
Президиумов:
Верховного Совета 
XII созыва и 
Государственного 
Собрания III созыва

Заседание Совета 
законодателей 
России.
Выступление 
Ю.А.Минакова

Почетная Грамота 
Совета Федерации.

Стенды в коридоре

Вручение награды 
Ю.А.Минакову

Орден "За честь и 
доблесть"

Путина на заседании Совета законодателей России в

феврале 2003 года.

Высоко  оценил  вклад  марийского  парламента  в

реализацию  социально-экономической  обстановки,

обеспечения  единого  правового  пространства,

развитие  межпарламентских  связей  и

законотворчества  Совет  Федерации России,  наградив

Государственное  Собрание  Почетной  грамотой.

Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл

стало  первым  законодательным  органом

государственной  власти  среди  субъектов  России,

удостоенным  высокой  награды.  Председатель

Государственного  Собрания  Юрий  Александрович

Минаков  отмечен  главной  Всероссийской

общественной  наградой  -  Российский  Национальный

Олимп,  с  присуждением  единоличного  почетного

титула  –  Председатель  законодательного  Собрания

года 2003 и вручением ордена "За честь и доблесть".

Есть у марийских парламентариев престижная награда,

учрежденная международной общественной премией -

орден  "Слава  нации".  Так  оценены  заслуги

Государственного Собрания Республики Марий Эл за

реализацию  социальной  политики  и  духовного

возрождения России. 

Депутаты  активно  реализуют  новые  формы  своей

работы.  Одной  из  важнейших  направлений  –

межпарламентское  сотрудничество,  способствующее

изучению  передового  опыта  законотворческой

деятельности,  совершенствованию  форм  и  методов
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Заседание сессии.

Орден 
"Слава Нации"

Казань, Госсовет 
Республики 
Татарстана, 
заседание  
Ассоциации 
законодателей.

Коридор 
Государственного 
Собрания.

 Стенды, 
фотографии

Посещение 
Звениговского 
гормолкомбината.

Казань, 
Госсовет.

Выступление 
Ю.А.Минакова

работы  депутатов  и  специалистов  аппаратов

государственных органов.

В настоящее время Государственное Собрание активно

взаимодействует  с  коллегами  всех  субъектов

Российской  Федерации,  входящих  в  Приволжский

федеральный  округ,  с  законодательным  Собранием

Краснодарского края. 

Практикуются  такие  новые  формы  работы,  как

проведение  выездных  заседаний  Президиума,  дней

депутата, совместных заседаний Президиумом, сессий,

комитетов. 

В  преддверии  100-летия  парламентаризма  в  России

депутаты  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл приняли участие во Всероссийской научно-

практической  конференции  "Российский

парламентаризм,  исторический  опыт  и  современные

тенденции  развития"  на  которой  был  представлен

доклад  "Парламентаризм  в  Республике  Марий  Эл  –

история  и  современность.  Эффективность.

Надежность".  В  докладе  отмечена  плодотворная

восьмилетняя  работа  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  с  Президентом  Республики

Марий  Эл  Леонидом  Игоревичем  Маркеловым.

Марийский  парламент  активно  взаимодействует  с

Советом  законодателей  России,  ассоциацией

руководителей  законодательных  органов

государственной  власти  субъектов,  входящих  в

Приволжский  федеральный  округ,  Федеральным

Собранием  Российской  Федерации.  Это  позволило

создать,  укрепить  и  развить  в  республике  базу
190



Большой зал 
заседаний 
Государственного 
Собрания. 
На трибуне 
Л..И.Маркелов.

Саранск. Заседание 
Ассоциации 
законодателей

На трибуне
А.П.Торшин

Идет сессия в малом 
зале заседаний, 
Президиум, 
депутаты.

В кадре
тома книг.

дальнейшего  строительства  и  совершенствования

регионального  законодательства,  усилить  ее

надежность. 

Важнейшим  фактором  успешного  развития  и

становления  парламентаризма  в  республике  является

преемственность  деятельности  депутатов  различных

созывов.  Сегодня  Государственное  Собрание

Республики  Марий  Эл  базирует  свою  работу  на

традициях, которые были сформированы в Верховном

Совете,  были  продолжены  Государственным

Собранием  первых  созывов,  поддерживается  связь  с

депутатами. Практически не забыт ни один избранник

народа,  свидетельство  тому,  25-томный  сборник

"Депутаты Марий Эл", подготовленный к 70 летнему

юбилею марийского парламента. В сборник включены

полные алфавитные списки депутатов всех созывов и

всех уровней,  начиная с 1938 года. 

Юрий Александрович Минаков 
Председатель  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл.

70  лет  работы  высшего  законодательного  органа

государственной  власти  –  это  большой  путь,

пройденный нашей Республикой в составе Российской

Федерации.

Мы,  законодатели  Марий  Эл,  как  системное  звено

законотворческой  деятельности  современной  России

занимаем  достойное  место  в  единой  системе

Российской государственной власти, в системе общего

единого Российского парламентаризма.
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В кадре 
Ю.А.Минаков

Заседание 
Правительства

Президент 
Л.И.Маркелов

Занимая  достойное  место,  мы  активно

взаимодействуем как с Федеральным Собранием, так и

с  законодателями  субъектов  Российской  Федерации.

Эти направления нашей деятельности вместе с работой

органов  самоуправления  нашей  республики  дают

позитивные результаты. 

Совместная  работа  Государственного  Собрания,

Президента,  и  возглавляемого  Президентом

Правительства,  органов  местного  самоуправления,

всех  структур  федеральной  власти,  расположенных  

в  республике  дают  позитивные  результаты  в

социально-экономическом  развитии  Республики

Марий  Эл.  И  вот  уже  в  течение  восьми  лет  эти

показатели  являются  одними  из  передовых  в  нашем

Приволжском федеральном округе. 

Сегодня  Государственное  Собрание  Республики  

Марий Эл умеет работать качественно и результативно

в  условиях  современной  Российской

действительности.

Мы  принимаем  взвешенные  решения,  которые

понимают  и  принимают  жители  нашей  республики

потому что,  эти решения наши депутаты принимают

только  после  того,  как  они  пройдут   широкое

обсуждение с избирателями. 

Осмысливая пройденные законодательной властью 70

лет,  отчетливо  понимаешь,  насколько  значительны

были  эти  годы  становления  парламентаризма  и

развития  демократии,  как  в  России,  так  и  в  нашей

Республике.

Каким  бы  политизированным  ни  был  депутатский
192



В кадре 
Ю.А.Минаков

Зал заседаний. Идет 
сессия, Президиум.
Выступления 
депутатов, 
министров.

корпус, а пик политизации пришелся на последний XII

созыв  Верховного  Совета  –  начало  90-х  годов

прошлого  столетия,  депутаты  всегда  поднимались

выше  партийных,  личных  и  узковедомственных

интересов,  принимая  решения  во  благо  нашей

Республики, во имя жителей Марий Эл. 

От  имени  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл действующего четвертого созыва выражаю

искреннюю  благодарность  и  признательность

народным  депутатам  Верховного  Совета  Марийской

АССР  и  депутатам  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  за  активную  депутатскую

деятельность,  за  твердую  жизненную  позицию,  за

значительный  личный  вклад  в  совершенствование

законодательства,  в  общественно-политическое,

социально-экономическое,  культурное  и  духовное

развитие  Республики  Марий  Эл,  за  те  решения,

которые  мы  принимаем  в  течение  этих  

70  лет  для  того,  чтобы  жизнь  в  нашей  республике

становилась лучше и лучше из года в год.

Закадровый текст: Марийскому парламенту 70 лет,

впереди  новые  горизонты  созидательного  труда,

направленные  на  решение  ключевых  проблем

социально-экономической  и  культурной  жизни

республики, решение насущных вопросов ее жителей

вор имя процветания марийского края и России.
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Флаги над Домом 
Правительства.
Дом Правительства.

Титр. Государственное Собрание Республики Марий Эл

© ГТРК "Марий Эл" 2008 год

Закончен показ видеофильма. (Аплодисменты).

Председательствующий.  Видеофильм  в  эфир  выйдет  в  день

рождения марийского парламента 26 июля 2008 года в 11 час.20 мин. На

телеканале "Россия".

II. Переходим ко второй части Дня депутата.

Пайдышев  Е.В., Первый  заместитель  Председателя

Государственного Собрания Республики Марий Эл.

Слово  для  доклада  "Законодательная  власть  Марийской  АССР  –

Республики  Марий  Эл.  История  в  70  лет"  предоставляется  

Юрию  Александровичу  Минакову, Председателю  Государственного

Собрания Республики Марий Эл.

Минаков Ю.А. Уважаемые участники Дня депутата!

Уважаемые народные депутаты Верховного Совета!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

26 июля 2008 года законодательному органу государственной власти

Марийской АССР – Республики Марий Эл исполняется 70 лет.

Вспоминая историю.

1918 год. 10 июля. 

Принятие первой Конституции Р.С.Ф.С.Р.

1920 год. 4 ноября. 

Декрет об образовании Марийской Автономной Области в составе

РСФСР.

1936 год. 5 декабря.
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Принятие  первой  Конституции  СССР.  МАО  преобразована  в

Марийскую АССР.

1937 год. 21 июня. 

Принятие первой Конституции Марийской АССР.

1938 год. 26 июня. 

Выборы народных депутатов Верховного Совета Марийской АССР

первого созыва.

1938 год. 26 июля. 

Первая сессия Верховного Совета Марийской АССР первого созыва.

Законодательную власть в Республике представляют:

Верховный Совет – 55 лет с 26 июля 1938 года по 6 января 1994 года.

Двенадцать созывов.

Государственное  Собрание  –  15  лет  с  6  января  1994  года.  

Четвертый созыв.

В 1991 году введен пост Президента Республики Марий Эл.

С глубоким уважением мы,  Государственное Собрание четвертого

созыва относимся к нашей истории – истории нашей Республики.

С  глубоким  уважением  мы,  депутаты  сегодняшнего  времени

относимся к делам депутатов законодательной власти Марийской АССР –

Республики Марий Эл предыдущих созывов.

Высоко  оцениваем  созидательную  деятельность  депутатского

корпуса, бережно храним историю.

Главное наше законодательное достояние:

В  Республике  Марий  Эл  сохранены  традиции  и  культура

парламентской работы, сохранена и развита технология законодательной

деятельности,  созданная  народными  депутатами  Верховного  Совета

Марийской АССР.

Особо отмечу, что Государственное Собрание Республики Марий Эл

является  одним  из  немногих  законодательных  органов  субъектов

современной  России,  в  котором  не  только  поддерживаются  традиции,  
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не только сохранена в полном объеме, но развита и усовершенствована  

в  соответствии  с  требованиями  реальной  российской  действительности

эффективная и надежная технология законотворческой деятельности.

За  прошедшие  70  лет  в  высшем  законодательном  органе

государственной  власти  прошли  большую  жизненную,  общественную  

и политическую школу 1161 депутат.

Имена этих депутатов и депутатов городских и районных Советов

представлены для истории в Сборнике "Депутаты Марий Эл" в 25 томах,

подготовленном  Государственным  Собранием  четвертого  созыва  

и органами местного самоуправления к нашему юбилею.

Газета  "Марийская  правда"  писала  26  июля  1938  года,  в  день

открытия первой сессии.

Передовая статья газеты так и называлась: "Первая сессия Верховного

Совета Марийской АССР".

"Сегодня открывается Первая сессия Верховного Совета Марийской

Автономной  Советской  Социалистической  Республики.  Избранники

народа,  облаченные  доверием  трудящихся  масс,  соберутся  сегодня  

в  столице  молодой  Марийской  республики  и  приступят  к  деловой

государственной работе.

Верховный Совет  Марийской АССР является  подлинно народным

парламентом  республики.  Этот  парламент  состоит  из  лучших  сынов  

и дочерей Марийского народа, из мастеров социалистического труда.

Депутат  Верховного  Совета  –  посланец  народа,  его  слуга.  Чтобы

оправдать доверие народа, депутат обязан не покладая рук, работать над

выполнением сталинского наказа депутатам о том:

"....чтобы они оставались на высоте своих задач, чтобы они в своей

работе  не  опускались  до  уровня  политических  обывателей,  чтобы  они

оставались на посту политических деятелей ленинского типа, чтобы они

были такими же ясными и определенными деятелями, как Ленин, чтобы

они  были  такими  же  бесстрашными  в  бою  и  беспощадными  к  врагам
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народа, каким был Ленин, чтобы они были свободны от всякой паники, от

всякого подобия паники, когда дело начинает осложняться и на горизонте

вырисовывается какая-нибудь опасность, чтобы они были также свободны

от  всякого  подобия  паники,  как  был  свободен  Ленин,  чтобы они  были

также мудры и неторопливы при решении сложных вопросов, где нужна

всесторонняя  ориентация  и  всесторонний  учет  всех  плюсов  и  минусов,

каким был Ленин, чтобы они были также правдивы и честны, каким был

Ленин, чтобы они также любили свой народ, как любил его Ленин".

Этот  сталинский наказ  –  боевая  программа действий для  каждого

депутата Верховного Совета Марийской АССР.

Список  депутатов  Верховного  Совета  Марийской  АССР  первого

созыва возглавляли:

Иосиф Виссарионович  Сталин и  Вячеслав  Михайлович  Молотов.  

Имена 93 депутатов первого созыва представлены в полной версии

доклада в выданных Вам материалах.

Первую  сессию  Верховного  Совета  первого  созыва  открыл

старейший  депутат  от  Чирковского  избирательного  округа  №  17

Пектубаевского района Арсений Васильевич Домрачев. 

Председателем  Верховного  Совета  Марийской  АССР  единодушно

избран  второй  секретарь  областного  комитета  партии  –  депутат

Верховного  Совета  Марийской  АССР  от  Йошкар-Ола  сельского

избирательного округа Роман Михайлович Мамаев.

Заместителями Председателя Верховного Совета Марийской АССР

были  избраны  Мария  Семеновна  Воронова  и  Юсуп  Хайруллович

Хайруллин.

Депутаты  избрали  Президиум,  возглавить  который  доверили

Тимофею Ильичу Кавалерову. 

Заместителями  Председателя  Президиума  Верховного  Совета

избраны Мосолова Александра Яковлевна и Шеин Петр Васильевич. 

Секретарем Президиума - Кукин Михаил Владимирович.
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Верховный  Совет  Марийской  АССР  утвердил  состав  первого

Правительства - Совета Народных Комиссаров Марийской АССР. 

Первым Председателем Правительства был избран Яков Иванович

Абрамов.

Председателями  Верховного Совета работали:

Гребнев Иван Алексеевич.

Кавалеров Тимофей Ильич.

Скворцов Константин Алексеевич.

Москвичев Иван Романович.

Воробьев Василий Михайлович.

Коротков Петр Ефимович.

Ишалев Валентин Петрович.

Рыбаков Николай Федорович.

Посибеев Григорий Андреевич.

Зотин Владислав Максимович.

Минаков Юрий Александрович.

Председатели Президиума Верховного Совета:

Рябчиков Николай Петрович.

Щербаков Прохор Васильевич.

Москвичев Иван Романович.

Алмакаев Петр Афанасьевич.

Романов Виталий Иосифович.

Все они представлены в портретной галерее.

Особо необходимо отметить работу XII созыва, занимающего особое

место в системе законодательной власти республики.

XII созыв: 1990-1994 годы – революционный, резко отличающийся 

от  предыдущих  созывов и  самый  политизированный,  действовал  

в условиях зарождающейся в стране демократии. 

Этот созыв отличается от всех и альтернативными выборами (на 150

депутатских  мест  претендовало  542  кандидата,  в  ряде  округов  
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12 кандидатов претендовали на депутатский мандат) и 124 депутата из 150

были избраны в Верховный Совет впервые (86%).

Три Председателя руководили Верховным Советом в XII созыве.

90-е  годы  прошлого  века  –  лихие  беспредельные  -  стали  для

Верховного Совета республики, как и для всех законодательных органов

власти субъектов России, для всей страны временем серьезных испытаний.

Стагнация национальной экономики достигла своего пика.

Работа  Верховного  Совета  ХII созыва  была  круглосуточной  

и динамичной: выработка стратегии и тактики действий в новых условиях,

быстрое реагирование на все, в первую очередь – политические события 

в  стране,  на  изменения  в  обществе  и  принятие  соответствующих

законодательных  актов,  регулирование  цен  на  хлеб,  электроэнергию,

тепло,  выпуск  ценных бумаг,  акций долговых обязательств,  проведение

аукционов,  управление  работой  подчиненных  в  то  время  Верховному

Совету  банков  –  далеко  не  полный  перечень  неотложных  проблем,

ежедневно  требовавших  оперативного  принятия  нетрадиционных

решений.

Народные депутаты Верховного Совета Марийской АССР активно

участвовали  в  разработке  и  принятии  в  1992  году  Федеративного

Договора,  который был подписан 31 марта в торжественной обстановке

Георгиевского зала Кремля в городе Москве, предотвратил намечающийся

распад Российской Федерации и сыграл значительную роль в укреплении

государственности России.

Мы все – участники разработки Федеративного Договора и процесса 

его подписания взяли на себя высокую ответственность за судьбу России 

и удержали страну от разделения на отдельные субъекты. 

А угроза была абсолютно реальной.

К  глобальным  экономическим  проблемам  92-93  годов  добавилась

острая  политическая  –  противостояние  между  первым  Президентом
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Российской Федерации Борисом Николаевичем Ельциным и Верховным

Советом России во главе с Русланом Имрановичем Хасбулатовым.

События развивались динамично и весьма драматично.

Первый  Президент  России  Борис  Николаевич  Ельцин  указами

Президента  демонтировал  систему  Советов  и  провел  десоветизацию

России.

Знаковые даты – хронология событий: 1993 год.

21 сентября. 

Указ № 1400. 

Прекращена  деятельность  Верховного  Совета  России  и  съезда

народных депутатов. 

3–4 октября. 

Известные события. Расстрел Белого Дома с вытекающими отсюда

последствиями.

9 октября. 

Указ № 1617. 

Прекращена  деятельность  районных  в  городах,  поселковых  

и сельских Советов.

26 октября. 

Указ № 1760. 

Прекращена  деятельность  городских  и  районных  Советов.  

То же произошло с областными и краевыми Советами. 

Указы Президента  России не  касались только Верховных Советов

республик в составе России.

Не посмели решать за Республики. 

Это означало практическое прекращения деятельности Советов всех

уровней.

В Республике  Марий Эл с  26  октября  1993 года  функционировал

только Верховный Совет.
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Прекращения  деятельности  которого  добивались  определенные

структуры.

Нависла  реальная  угроза  оставить  нашу  Республику  без

представительного и законодательного органа государственной власти на

неопределенное время, чего и пытались добиться эти структуры.

В  сложнейших  условиях  политической  борьбы, в  архисложных

экономических  условиях  Верховный  Совет  XII  созыва  принял  

на себя высокую ответственность за судьбу нашей Республики.

С  тем,  чтобы  не  допустить  вакуума  законодательной  власти.  

Были подготовлены все документы. 

10  ноября  1993  года  депутаты  собрались  на  последнюю  сессию

Верховного Совета. 

Приняли все законы, необходимые для спокойной, плавной передачи

законодательной  власти  от  Верховного  Совета  –  Государственному

Собранию.

12  декабря  1993  года  были  проведены  одновременно  выборы

депутатов Республики Марий Эл всех уровней.

Это абсолютно верное в той сложной обстановке решение народных

депутатов  Верховного  Совета  было  направлено  на  сохранение

политической и национальной стабильности в нашей Республике. 

Верховный  Совет  последнего  XII  созыва  достойно  завершил

историческую миссию Советов, достойно вышел из всех самых сложных

политических ситуаций без потрясений для нашей Республики.

И  я,  как  последний  Председатель  Верховного  Совета  последнего

созыва,  искренне  признателен  и  благодарен  народным  депутатам  

XII  созыва за  выдержку,  стойкость, политическую зрелость и мудрость,

взаимопонимание и поддержку в тех непростых условиях. 

В этом зале депутаты Верховного Совета XII созыва: Александров

Геннадий Петрович, Баширов Хамза Касымович, Грязин Юрий Андреевич,
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Котиков  Виктор  Иосифович,  Мухин  Владимир  Иванович,  Свинин

Вениамин Валентинович, Пушкарев Анатолий Александрович. 

Это депутаты и четвертого созыва Государственного Собрания.

В  этом  зале  депутаты  Верховного  Совета  ХII  созыва:  

Бушков  Владимир  Афанасьевич,  Голубев  Михаил  Михайлович,  Морова

Наталья  Сергеевна,  Пейсахович  Григорий  Ефимович,  Соколова  Лелия

Ивановна.  

В  тех  сложнейших  политических  условиях  мы  вместе  принимали

взвешенные разумные решения во благо нашей Республики.

Объективной  оценкой  и  подтверждением  этому  является  решение

совместного заседания Президиума Государственного Собрания третьего

созыва и Верховного Совета XII созыва, прошедшее в 2003 году – в год 

65-летия  законодательной  власти  и  в  год  10-летия  после  Верховного

Совета,  подтвердившее  правомерность  и  жизненность  действий

Верховного  Совета  в  1993  году,  направленных  на  сохранение

политической, социальной, национальной и экономической стабильности в

Республике  Марий  Эл, на  непрерывность  и  преемственность

законодательной государственной власти.

История нас рассудила.

И  через  десятилетие  (2003  год)  подтвердила  правильность  

и жизненную важность принятых нами в 1993 году решений.

Это очевидно и сегодня, через 15 лет (2008 год) после Верховного

Совета. 

24  ноября  1993  года  состоялось  последнее  заседание  Президиума

Верховного Совета Республики Марий Эл двенадцатого созыва.

Президиум принял ставшее уже историческим Обращение к жителям

Республики Марий Эл, к народным депутатам.

Подведен итог работы Верховного Совета за двенадцать созывов.

Подведен  итог  глобальной  эпохи:  Советской  власти  и  Советов

народных депутатов.
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6 января 1994 года законодательная власть в Республике перешла  

от  Верховного  Совета  к  Государственному  Собранию  как  высшему

законодательному и представительному органу государственной власти  

новой формации,  которому предстояло решать задачи иного масштаба,  

в иных социально-экономических условиях.

I и  II созывы  Государственного  Собрания,  работая  в  далеко

непростых условиях, сделали многое для формирования законодательства

Республики Марий Эл.

Первая  сессия  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

состоялась 6 января 1994 года.

Председателем был избран Анатолий Анатольевич Смирнов.

Заместителем Председателя - Нина Максимовна Кряжевских.

Первый созыв Государственного Собрания Республики Марий Эл  

не выполнил стоящую перед ним задачу, не обеспечил конституционный

переход  законодательной  власти  ко  второму  созыву  в  установленные

Конституцией Республики Марий Эл сроки, антиконституционно продлил

свои  полномочия  на  299  суток  и  сложил  эти  полномочия  6  ноября  

1996 года только по решению Верховного Суда Республики Марий Эл  

от 12 марта 1996 года.

Это  беспрецедентный  случай  в  истории  законодательной  власти

Республики.

Аналогичную  попытку  антиконституционного  продления  своих

полномочий по примеру Государственного Собрания I созыва предпринял 

20 декабря 1996 года и первый Президент Республики Марий Эл.

Это были последние отголоски того беспредела, который творился  

в России в лихие беспредельные 90-е прошлого столетия.

6 ноября 1996 года состоялась первая сессия второго созыва.

Председателем Государственного Собрания второго созыва избран  

Михаил Михайлович Жуков. 
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Заместителями  Председателя  -  Василий  Галимьянович  Каписов  

и Юрий Аркадьевич Винокуров.

Второй  созыв  Государственного  Собрания  отличался

постдемократической агрессивностью.

Это привело к необходимости введения должности парламентского

пристава,  решавшего  силовыми  методами  вопросы  пресечения  попыток

физического воздействия одного депутата на другого.

А такие попытки неоднократно предпринимались.

Заслуга  второго  созыва  в  Конституционной  передаче

законодательной власти третьему созыву.

Первая сессия третьего созыва состоялась 27 октября 2000 года.

Председателем Государственного Собрания третьего созыва избран

Минаков Юрий Александрович.

Заместителями  Председателя:  Пайдышев  Евгений  Викторович  

и Лоскутов Валерий Алексеевич.

В 2000  году  состоялись  выборы третьего  Президента  Республики.

Президентом Республики Марий Эл избран Леонид Игоревич Маркелов,  

полномочия которого были подтверждены на второй срок избирателями

нашей Республики в 2004 году.

В  2004  году  состоялись  выборы  депутатов  Государственного

Собрания IV созыва.

Первая  сессия  IV  созыва  состоялась  4  ноября  2004  года,  в  День

нашей Республики, в год ее 84-летия.

Председателем  четвертого  созыва  избран  Минаков  Юрий

Александрович.

Первым заместителем Пайдышев Евгений Викторович.

Заместителями  Председателя  Злобина  Валентина  Тимофеевна  

и Мухин Владимир Иванович.

И  вот  уже  в  течение  восьми  лет  в  Республике  Марий  Эл  идет

созидательная  работа  и  динамичное  развитие  Республики  под
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руководством  Президента  Республики  Марий  Эл  Леонида  Игоревича

Маркелова,  основанные на конструктивном взаимодействии Президента,

Государственного  Собрания  и  органов  местного  самоуправления,

федерального округа и федеральных структур.

Государственное  Собрание  вносит  свой  вклад  в  законодательное

обеспечение преобразований в Марийском крае.

Продолжая  традиции  и  развивая  культуру  парламентской

деятельности,  обеспечивая  преемственность  законодательной  власти  в

современных  условиях  Российской  действительности,  заложенную

двенадцатью  созывами  Верховного  Совета  Марийской  АССР  и  тремя

созывами  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,

многоплановая деятельность депутатов четвертого созыва направлена на

законодательное  обеспечение  динамичного  социально-экономического,

культурного и духовного развития Республики Марий Эл.

Системная, открытая, гласная работа Президиума, шести комитетов

и  пяти  фракций,  используя  профессиональный,  политический  и

практический  жизненный  опыт  депутатов  характеризуется  деловыми

подходами, высокой ответственностью перед избирателями и направлена

на повышение уровня доверия избирателей к депутатам, на консолидацию

всех здоровых сил общества на решение сложного комплекса проблем.

Итоги нашей созидательной плодотворной работы в III и IV созывах

представлены  мною  в  восьми  ежегодных  докладах  Государственному

Собранию.

Главной  задачей  является  дальнейшее  повышение  эффективности

деятельности депутатского корпуса,  развитие системы законотворческой

деятельности  и  правоприменительной  практики,  надежности  и

жизненности  законодательства,  законодательное  обеспечение

интенсивного социально-экономического развития Республики Марий Эл.

Сегодня  мы,  депутаты  высшего  законодательного  органа

государственной  власти  Республики  Марий  Эл,  умеем  работать
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качественно и результативно в новых условиях современной Российской

действительности.

Мы, законодатели Марий Эл, как системное звено законотворческой

деятельности  современной  России  занимаем  достойное  место  в  единой

системе Российской государственной власти,  в  системе общего единого

Российского парламентаризма.

Наглядное подтверждение тому – награды:

1.Почетная Грамота Совета Федерации.

2.Главная  Всероссийская  Премия  "Российский  национальный

Олимп".

3. Орден "Слава нации".

4. Общенациональная Премия "Россия – 2006".

И пятая награда, врученная нам сегодня, в этот знаменательный день

–  день  –  70-летия  марийского  парламента  Почетная  Грамота

Государственной Думы.

Мы активно действуем в общероссийском ритме законотворческой

деятельности, являясь активным и полноправным участником системной

корректировки  законодательства,  реализации  Государственной  целевой

программы развития законодательства Российской Федерации и Стратегии

развития России до 2020 года. 

Так как мы все вместе ответственны за Россию.

Близится  окончание  IV  созыва.  Уверено  можно  сказать,  что

амбициозные  задачи,  поставленные  перед  депутатами  IV  созыва,  будут

выполнены.

IV созыв Государственного Собрания явится самым продуктивным

как по количеству мероприятий,  так и в  качественном их наполнении,  

по реализации программ.

Уважаемые депутаты!

26 июля - 70 лет высшему законодательному органу государственной

власти Республики Марий Эл.
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С исторической точки зрения - срок небольшой.

Но это весьма значимый и знаковый путь.

Оглядываясь  на  этот  путь,  пройденный  представительной  

и законодательной властью, отчетливо понимаешь, насколько значительны

были  эти  70  лет  становления  основ  парламентаризма  и  демократии  

в нашей Республике.

В течение 70 лет изменялись задачи, стоящие перед Советами, перед

депутатами.

Менялись времена и эпохи.

Но главная суть – идеология депутатской деятельности всегда была 

и остается на будущее – это защита права человека на достойную жизнь, 

законодательное  обеспечение  социально-экономического  развития

Республики,  решение  конкретных  проблем  конкретного  человека,

повышение благосостояния жителей Марий Эл.

Благодарю всех депутатов за  конструктивную работу,  которая  вот

уже  70  лет  приносит  свои  позитивные  результаты  в  законодательном

обеспечении  преобразований  в  нашей  Республике:  Марийской  АССР  –

Республике Марий Эл.

От  имени  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

четвертого  созыва  выражаю  народным  депутатам  Верховного  Совета

Марийской  АССР  и  депутатам  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  признательность  и  благодарность  за  Вашу  активную

депутатскую  деятельность,  твердую  жизненную  позицию,  за

конструктивную  совместную  работу,  за  значительный  личный  вклад,

который  Вы  внесли  и  продолжаете  вносить  в  совершенствование

законодательства  Республики  Марий  Эл,  

в  сохранение  истории  и  национальных  традиций,  в  общественно-

политическое  и  социально-экономическое,  культурное  и  духовное

развитие  Республики  во  имя  процветания  нашего  марийского  края  и

благополучия жителей Марий Эл.
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Желаю  всем  жителям  нашей  Республики  Марий  Эл  крепкого

здоровья, счастья, успехов в делах, тепла и уюта в каждом доме.

Желаю  депутатам  надлежащего  исполнения  высоких  и

ответственных  депутатских  обязанностей,  возложенных  на  нас

избирателями.

Депутаты  всегда  видели  и  видят  свою главную задачу  в  честном

служении  Отечеству  и  жителям  Марий  Эл,  в  защите  интересов  нашей

Республики.

И так будет всегда.

Спасибо.

Все,  что  осталось  за  пределами  20-ти  минутного  представления

Доклада,  изложено в  полной версии двухчасового  Доклада  в  выданных

Вам материалах.

(Аплодисменты).

Председательствующий. Продолжаем  работу  и  переходим  к

вручению наград.

Нагрудный знак Государственного Собрания Республики Марий Эл 

"За  особый  вклад  в  развитие  законодательства  Марий  Эл"  вручается

Председателю Государственного Собрания Республики Марий Эл второго

созыва Михаилу Михайловичу Жукову. ( Аплодисменты).

Жуков М.М. Уважаемые товарищи и друзья!

Очень приятно и я рад, что руководство Государственного Собрания

так  высоко  оценило  мой  скромный  труд  на  почве  законодательной

деятельности. Получать награды всегда приятно и радостно. 

Парламентская деятельность – это школа политического воспитания,

хозяйственного обучения и управления. Работа в законодательных органах

всегда помогала в производственной деятельности.

Эту  школу  я  прошел,  начиная  с  1961  года,  когда  впервые  меня

избрали депутатом Казанского сельсовета Сернурского района, затем - в

районные, республиканские органы, дошел до Российского парламента.
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Я поздравляю вас всех, в том числе руководство Государственного

Собрания с праздником. 70 лет цифра большая, но не трагическая. Раньше

говорили,  что  это  средний возраст.  Предстоит  еще работать.  Всего  вам

доброго, успехов.

Спасибо. (Аплодисменты).

Пайдышев  Е.В., Первый  заместитель  Председателя

Государственного Собрания Республики Марий Эл.

Медаль "За вклад в строительство новой России";

Медаль "За честное исполнение депутатского долга";

Нагрудный знак Государственного Собрания Республики Марий Эл 

"За  особый  вклад  в  развитие  законодательства  Марий  Эл"  вручаются  

Председателю  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

Минакову Юрию Александровичу. (Аплодисменты).

Председательствующий. Продолжаем вручение наград.

Медаль "За честное исполнение депутатского долга";

Нагрудный знак Государственного Собрания Республики Марий Эл 

"За особый вклад в развитие законодательства Марий Эл" вручаются:

Пайдышеву  Евгению  Викторовичу,  Первому  заместителю

Председателя  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл.

(Аплодисменты).

Злобиной  Валентине  Тимофеевне,  Заместителю  Председателя

Государственного Собрания Республики Марий Эл. (Аплодисменты).

Мухину  Владимиру  Ивановичу,  Заместителю  Председателя

Государственного Собрания Республики Марий Эл. (Аплодисменты).

Баширову Хамзе Касымовичу, члену Президиума Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  председателю  Комитета

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  по  развитию

производственного  комплекса,  генеральному  директору  ОАО

"Марспецмонтаж". (Аплодисменты).
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Буянову Юрию Геннадьевичу, члену Президиума Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  председателю  Комитета

Государственного Собрания Республики Марий Эл по законодательству,

директору государственного унитарного предприятия Республики Марий

Эл "Ремобувьбыт". (Аплодисменты).

Варченко Галине Григорьевне, члену Президиума Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  председателю  Комитета

Государственного Собрания Республики Марий Эл по здравоохранению,

культуре  и  спорту,  главному  врачу  лечебно-профилактического

муниципального  учреждения  здравоохранения  "Городская  поликлиника  

№ 1". 

Сегодня  у  Галины  Григорьевны  день  рождения.  Особый  день

рождения - юбилейный. Галина Григорьевна награждается Благодарностью

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  получает

Приветственный адрес и подарок. Поздравляем Вас, Галина Григорьевна, 

с юбилеем. Здоровья Вам, успехов во всех делах. (Аплодисменты).

Сальникову  Александру  Анатольевичу,  члену  Президиума

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  председателю

Комитета Государственного Собрания Республики Марий Эл по бюджету,

налогам и финансам, директору государственного учреждения Республики

Марий Эл "Марийскавтодор". (Аплодисменты).

Нагрудный знак Государственного Собрания Республики Марий Эл 

"За  особый  вклад  в  развитие  законодательства  Марий  Эл"  вручается

Смирнову  Анатолию  Васильевичу,  заместителю  председателя  Комитета

Государственного Собрания Республики Марий Эл по здравоохранению,

культуре  и  спорту,  главному  врачу  государственного  учреждения

Республики  Марий  Эл  "Республиканский  клинический  госпиталь

ветеранов войн". (Аплодисменты).

Нагрудный знак Государственного Собрания Республики Марий Эл 

"За  вклад в  развитие законодательства  Марий Эл" вручается  Цветковой
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Ольге Николаевне, заместителю председателя Комитета Государственного

Собрания Республики Марий Эл по социальному развитию, председателю

Объединения  организаций  профсоюзов  Республики  Марий  Эл.  

(Аплодисменты).

Нагрудный знак Государственного Собрания Республики Марий Эл 

"За особый вклад в развитие законодательства Марий Эл";

Юбилейная медаль Государственного Собрания Республики Марий

Эл  "70  лет  высшему  законодательному  органу  государственной  власти

Марийской АССР Республики Марий Эл";

Юбилейный знак Государственного Собрания Республики Марий Эл

"70  лет  высшему  законодательному  органу  государственной  власти

Марийской АССР Республики Марий Эл";

Юбилейная грамота Государственного Собрания Республики Марий

Эл  "70  лет  высшему  законодательному  органу  государственной  власти

Марийской  АССР  Республики  Марий  Эл"  вручаются  Дементьевой

Наталии  Леонидовне,  члену  Совета  Федерации  Федерального  Собрания

Российской  Федерации  –  представителю  в  Совете  Федерации  от

Государственного Собрания Республики Марий Эл. (Аплодисменты).

Нагрудный знак Государственного Собрания Республики Марий Эл 

"За особый вклад в развитие законодательства Марий Эл", 

Юбилейная грамота Государственного Собрания Республики Марий

Эл  "70  лет  высшему  законодательному  органу  государственной  власти

Марийской АССР Республики Марий Эл" вручаются:

Бушкову  Владимиру  Афанасьевичу,  депутату  Верховного  Совета

Марийской  АССР  двенадцатого  созыва,  руководителю  Управления

Федеральной  регистрационной  службы  Российской  Федерации  по

Республике Татарстан. (Аплодисменты).

Васину  Николаю  Ивановичу,  депутат  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл первого, второго, третьего (2000-2004 гг.) созывов,
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главному врачу лечебно-профилактического муниципального учреждения

здравоохранения  "Йошкар-Олинская  городская  больница".

(Аплодисменты).

Голубеву  Михаилу  Михайловичу,  депутату  Верховного  Совета

Марийской  АССР  десятого,  двенадцатого  созывов,  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  второго,  третьего  созывов.

(Аплодисменты).

Нагрудный знак Государственного Собрания Республики Марий Эл 

"За вклад в развитие законодательства Марий Эл", 

Юбилейная грамота Государственного Собрания Республики Марий

Эл  "70  лет  высшему  законодательному  органу  государственной  власти

Марийской АССР Республики Марий Эл" вручаются:

Соколовой Лелии Ивановне, Заместителю Председателя Верховного

Совета Марийской АССР двенадцатого созыва (1990-1994 гг.),  главному

врачу детской городской больницы г.Йошкар-Олы. (Аплодисменты).

Аитову Булату Юсуповичу, депутату Верховного Совета Марийской

АССР  восьмого,  девятого,  десятого,  одиннадцатого  созывов.

Аплодисменты).

Айплатову  Геннадию  Николаевичу,  депутату  Верховного  Совета

Марийской АССР восьмого созыва. (Аплодисменты).

Казимову  Александру  Сергеевичу,  депутату  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  первого  созыва,  директору

государственного гуманитарного научного учреждения при Правительстве

Республики  Марий  Эл  "Марийский  научно-исследовательский  институт

языка, литературы и истории им. В.М.Васильева". (Аплодисменты).

Пейсаховичу  Григорию  Ефимовичу,  депутату  Верховного  Совета

Марийской  АССР  двенадцатого  созыва,  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  второго  созыва,  директору  образовательного

учреждения "Центр образования № 18". (Аплодисменты).
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Нагрудный знак Государственного Собрания Республики Марий Эл 

"За особый вклад в развитие законодательства Марий Эл", 

Юбилейная медаль Государственного Собрания Республики Марий

Эл  "70  лет  высшему  законодательному  органу  государственной  власти

Марийской АССР Республики Марий Эл", 

Юбилейный знак Государственного Собрания Республики Марий Эл

"70  лет  высшему  законодательному  органу  государственной  власти

Марийской АССР Республики Марий Эл", 

Юбилейная грамота Государственного Собрания Республики Марий

Эл  "70  лет  высшему  законодательному  органу  государственной  власти

Марийской АССР Республики Марий Эл" вручаются:

Александрову  Геннадию  Петровичу,  депутату  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва,  президенту  ОАО

"Маригражданстрой". (Аплодисменты).

Галяутдинову  Наилю  Нургалиевичу,  депутату  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва,  директору  ООО

"Форсаж". (Аплодисменты).

Свинину  Вениамину  Валентиновичу,  депутату  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва,  главному  врачу

муниципального  учреждения  здравоохранения  "Мари-Турекская

центральная районная больница" (Аплодисменты).

Нагрудный знак Государственного Собрания Республики Марий Эл 

"За вклад в развитие законодательства Марий Эл";

Юбилейная медаль Государственного Собрания Республики Марий

Эл  "70  лет  высшему  законодательному  органу  государственной  власти

Марийской АССР Республики Марий Эл";

Юбилейный знак Государственного Собрания Республики Марий Эл

"70  лет  высшему  законодательному  органу  государственной  власти

Марийской АССР Республики Марий Эл", 
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Юбилейная грамота Государственного Собрания Республики Марий

Эл  "70  лет  высшему  законодательному  органу  государственной  власти

Марийской АССР Республики Марий Эл" вручаются:

Козыреву  Александру  Сергеевичу,  депутату  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва,  заместителю

председателя Комитета Государственного Собрания Республики Марий Эл

по  развитию  агропромышленного  комплекса,  генеральному  директору

ЗАО "Племзавод Семеновский". (Аплодисменты).

Григорьеву  Геннадию  Савельевичу,  депутату  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва,  председателю

сельхозартели "Передовик" Моркинского района. (Аплодисменты).

Котикову  Виктору  Иосифовичу,  депутату  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва,  депутату

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва,

исполнительному  директору филиала  "Мариэнерго"  открытого

акционерного  общества  "Межрегиональная  распределительная  сетевая

компания Центра и Приволжья" (Аплодисменты).

Севастьянову  Виктору  Викторовичу,  депутату  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва,  главному  врачу

государственного  учреждения  Республики  Марий  Эл  "Центр  патологии

речи и нейрореабилитации нейросенсорных и двигательных нарушений".

(Аплодисменты).

Юбилейный знак Государственного Собрания Республики Марий Эл

"70  лет  высшему  законодательному  органу  государственной  власти

Марийской АССР Республики Марий Эл", 

Юбилейная грамота Государственного Собрания Республики Марий

Эл  "70  лет  высшему  законодательному  органу  государственной  власти

Марийской АССР Республики Марий Эл" вручаются:
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Грязину  Юрию  Андреевичу,   депутату  Верховного  Совета

Марийской  АССР  двенадцатого  созыва,  Государственного  Собрания

Республики  

Марий Эл четвертого созыва. (Аплодисменты).

Моровой  Наталье  Сергеевне,  депутату  Верховного  Совета

Марийской АССР двенадцатого созыва, (Аплодисменты).

Юбилейная медаль Государственного Собрания Республики Марий

Эл  "70  лет  высшему  законодательному  органу  государственной  власти

Марийской АССР Республики Марий Эл", 

Юбилейный знак Государственного Собрания Республики Марий Эл

"70  лет  высшему  законодательному  органу  государственной  власти

Марийской АССР Республики Марий Эл" вручаются:

Васильеву  Виктору  Григорьевичу,  депутату  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва,  директору  ЗАО

"Ариада".(Аплодисменты).

Воронцову  Вячеславу  Петровичу,  депутату  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва,  генеральному

директору ООО "Плес". (Аплодисменты).

Ганичеву  Василию  Александровичу,  депутату  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва,  директору  ООО

"Марийскрегионгаз". (Аплодисменты).

Глазырину Андрею Юрьевичу, депутату Государственного Собрания

Республики Марий Эл четвертого созыва, главному врачу муниципального

учреждения здравоохранения "Волжская центральная районная больница".

(Аплодисменты).

Заричному Владимиру Владимировичу, депутату Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва,  генеральному

директору ОАО "Континент". (Аплодисменты).
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Кондакову  Юрию  Александровичу,  депутату  Государственного

Собрания Республики Марий Эл четвертого созыва, председателю Совета

директоров ЗАО "Бакалея". (Аплодисменты).

Макарову  Виталию  Ивановичу,  депутату  Государственного

Собрания Республики Марий Эл четвертого созыва, ректору Марийского

государственного университета. (Аплодисменты).

Шульгину  Михаилу  Павловичу,  депутату  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва,  генеральному

директору  ООО  "Марийское  предприятие  производственной

комплектации". (Аплодисменты).

Юбилейная медаль Государственного Собрания Республики Марий

Эл  "70  лет  высшему  законодательному  органу  государственной  власти

Марийской АССР Республики Марий Эл" вручается:

Богдановой  Галине  Александровне,  депутату  Государственного

Собрания Республики Марий Эл четвертого созыва, первому заместителю

председателя  Аппарата  Марийского  республиканского  отделения

"Аграрная партия России".(Аплодисменты).

Ведерниковой  Нине  Сергеевне,  депутату  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва,  директору

муниципального  образовательного  учреждения  "Средняя  (полная)

общеобразовательная школа № 3 п.Советский". (Аплодисменты).

Охотникову  Юрию  Ивановичу,  депутату  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва,  директору  ООО

"Автомех" (Аплодисменты).

Петряковой Лилии Ивановне, депутату Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва,  учителю  Троицко-Посадской

средней школы Горномарийского района. (Аплодисменты).

Российскому  Игорю  Николаевичу,  депутату  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва,  генеральному

директору ОАО "Копир". (Аплодисменты).
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Сушенцову  Николаю  Владимировичу,  депутату  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва,  главному  врачу

лечебно-профилактического  учреждения  здравоохранения

"Перинатальный центр". (Аплодисменты).

Цивильскому  Валентину  Александровичу,  депутату

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва,

заместителю  Председателя  Правления  Волго-Вятского  банка  –

управляющему  отделением  Марий  Эл  №  8614  Сбербанка  России.

(Аплодисменты).

Шакирову  Амиру  Толгатовичу,  депутату  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва,  генеральному

директору ОАО "Марийский хладокомбинат". (Аплодисменты).

Нагрудный знак Государственного Собрания Республики Марий Эл 

"За вклад в развитие законодательства Марий Эл" вручается Милютину

Михаилу  Ильичу,  председателю  Совета  муниципальных  образований

Республики Марий Эл, главе муниципального образования "Медведевский

муниципальный  район",  председателю  Собрания  депутатов.

(Аплодисменты).

Почетной грамотой Государственного Собрания Республики Марий

Эл  награждается  член  Совета  Федерации  Федерального  Собрания

Российской  Федерации  –  представитель  в  Совете  Федерации  от

Государственного  Собрания  Республики Марий Эл Дементьева  Наталия

Леонидовна  за  большой  личный  вклад  в  развитие  социально-

экономической  жизни  Республики  Марий  Эл,  высокие  достижения  в

государственной и общественной деятельности. (Аплодисменты).

Дементьева Н.Л.  Благодарю за то, что отмечена моя общественная

деятельность. 

Председательствующий. Еще раз благодарю всех за работу. 

Мы делаем одно большое дело.

III. Переходим к третьему этапу –  выступления депутатов.
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Слово предоставляется Айплатову Геннадию Николаевичу, депутату

Верховного Совета Марийской АССР восьмого созыва.

Айплатов Г.Н. Уважаемые депутаты!

Сегодня  действительно  волнительный  день  для  меня.  Я  впервые

присутствую  на  Дне  депутата,  в  этот  юбилейный  день  и  выражаю

признательность и благодарность Юрию Александровичу, всем депутатам

за  признание  моих  скромных  заслуг  в  сотрудничестве  с  депутатским

корпусом.

В  докладе  Председателя  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл Юрия Александровича, в видеофильме, а также в экспозициях,

которые развернуты в холле,  мы увидели основные вехи становления и

развития  нашей  государственности.  Действительно  путь  этот  был

трудным, долгим. Были успехи, потери и поражения. 

Мне  очень  понравилось  выступление  Юрия  Александровича  по

телевидению. Вы сделали акцент на историю и традицию. Сегодня тоже

Наталия  Леонидовна  акцентировала  внимание  на  историю.  Историю

делают люди. История наша богата. Марийский парламент имеет богатую

историю. Мы гордимся, прежде всего, пожалуй, не в меньшей степени

тем периодом, который вошел в историю под названием "советский", когда

наша страна  имела  немало успехов  в  своем политическом,  социальном,

экономическом и культурном развитии.

Мне довелось в свое время быть избранным депутатом Верховного

Совета Марийской АССР восьмого созыва (1971-1975 годы). Я вспоминаю 

то время, когда депутаты назывались слугами народа, сейчас избранники

народа.  Депутатам  давались  наказы.  Наказы  обобщались.  Наказы

находились под контролем Верховного Совета и отраслевых постоянных

комиссий. 

Будучи  депутатом,  приходилось  решать  много  вопросов.

Оглядываясь назад вспоминаю как депутатам много приходилось работать.
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Поздравляю искренне от души весь депутатский корпус, марийский

парламент, каждого депутата в отдельности с юбилеем. Хотел пожелать,

чтобы  депутаты  держали  руку  на  пульсе  народной  жизни,  дерзаний,

успехов всяческих.  Действительно, чтобы люди чувствовали себя уверено,

чтобы насущные интересы избирателей были защищены, чтобы появилась

уверенность в хорошей жизни. Этой надеждой  всегда был жив народ.  

(Аплодисменты).

Председательствующий. Спасибо, Геннадий Николаевич.

Спасибо Вам за выступление и участие в создании фильма.

Слово  предоставляется  Соколовой  Лелии  Ивановне, Заместителю

Председателя Верховного Совета Марийской АССР двенадцатого созыва,

члену  Президиума,  главному  врачу  лечебно-профилактического

муниципального  учреждения  здравоохранения  "Детская  городская

больница" города Йошкар-Олы. 

Соколова  Л.И. 70  лет  создания  законодательной  и  основной

государственной власти, безусловно, историческая дата. Я стою и думаю,

что родилась как раз в этот год, когда была создана законодательная власть

и мне судьба уготовила работать в самом тяжелом трудном историческом

созыве-  в  Верховном  Совете  двенадцатого  созыва.  Думаю  –  это  тоже

история, а история это путь развития, который делают люди. Мы сегодня

много слышали и видели, знаем и ценим тех людей, которые внесли свой

достойный вклад, которые позволили жить сегодня в нашей расцветающей

республике.  Сегодня не надо объяснять как раньше.  Где ты живешь? В

Йошкар-Оле. А где это? Около Казани. Сегодня  нас знают за границей. 

Хочу  отдать  дань  благодарности   депутатскому  корпусу

двенадцатого  созыва.  Нас  было  150.  Я  внимательно  прослушала.  150

человек  -  это  был  самый  большой  корпус  депутатов,  работающих  на

общественных началах. 

Было  9  женщин.  А  каких  женщин?  Женщин,  которые  стали

руководителями: Климина Надежда Викторовна, Кнутова Лидия Ивановна
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профессор  Морова  Наталья  Сергеевна.  Я  горжусь  тем,  какие  мы

принимали решения.

Я нашла свое выступление в книге. Это жизнь. Это история. В 1993

году  я  выступала  на  сессии  Верховного  Совета.  Было  критическое

выступление.  Было такое открытое выступление,  где ставилась задача –

защита детства. В то время только вышел Указ нашего первого Президента

Ельцина  Б.Н.  о  выживании  детей,  о  защите  их,  о  гематологической

помощи детям, о младенческой смертности. Мы приняли Программу и с

того  времени  пошла  Программа  "Дети  Марий  Эл".  Все  это

рассматривалось нашими депутатами и мы были людьми, которые приняли

первые  в  республике  законы  или  постановление,  что  нужно  провести

выборы  Президента.  Избрали  первого  Президента  нашей  республики  и

первого  и  единственного  вице-президента  Галавтеева  Виктора

Александровича,  Конституцию  Республики  Марий  Эл,  Декларацию  о

суверенитете республики, знаки государственности (герб, гимн, флаг). Все

это  было  сделано  в  это  время.  Самое  главное,  что  мы  передали

преемственность. 

Я  горжусь  тем,  что  так  плавно  по  –  государственному

законодательная  власть  от  Верховного  Совета   передана  в  руки

Государственного  Собрания,  где  работают  депутаты   нашего  созыва  и

молодые  депутаты  нового  поколения.  Дай  Бог  каждому  депутату

заботиться, прежде всего, о человеке. Самое главное и ценное в жизни –

это человек и его будущее – дети. Вот кому мы должны служить сегодня и

жить этой болью и сопереживать с этим поколением и с этим временем.

Хочу  сказать,  что  парламентаризм  –  это  великая  школа

государственности.  Великая  школа  государственности,  патриотизма,

профессионализма. И еще хочу сказать, что главное - это люди. Президент

России  Дмитрий Анатольевич Медведев говорит о кадровом потенциале. 

Я давно думала. Где же у нас этот запасной ряд наших людей, когда ты

уйдешь и можно спокойно передать любую власть какая бы она не была. 
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Я  считаю,  что  все  структуры  являются  источником  наших

государственных деятелей,  люди в этих коллективах мыслят масштабно.

В  заключение  хочу  подарить  такую  строку,  которую  сочинила.

"Жизнь – это миг,  это радость,  удача.  Это верность друзей  и близость

детей, и память как символ бессмертия в твоих делах для Родины твоей".

Юрий  Александрович,  Вам  огромное  спасибо  за  то,  что  Вы

сохраняете память о совместной работе, что Вы уковечиваете эту историю.

Вы уникальный человек. Спасибо, Вам.

Спасибо за внимание. (Аплодисменты).

Председательствующий. Спасибо, Лелия Ивановна.

Слово  предоставляется  Мухину  Владимиру  Ивановичу, депутату

Верховного  Совета  Марийской  АССР  двенадцатого  созыва,

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  второго,  третьего,

четвертого  созывов,  Заместителю  Председателя  Государственного

Собрания Республики Марий Эл, члену Президиума, члену генерального

Совета Всероссийской политической партии "Единая Россия", секретарю

Марийского регионального политсовета "Единой России",  руководителю

фракции  "Единая  Россия"  в  Государственном  Собрании  Республики  

Марий Эл.

Мухин В.И. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемая Наталия Леонидовна!

Уважаемый президиум, друзья, коллеги!

Мы  сейчас  посмотрели  фильм,  послушали  доклад  Юрия

Александровича  Минакова,  яркое  выступление  Лелии  Ивановны

Соколовой.  Когда  все  это  видишь  и  слышишь,  то  наполняешься

внутренней гордостью за то, что ты тоже участник тех событий, которые

прошли  за  этот  промежуток  времени.  Действительно  это  был

романтичный,  бурный  Верховный  Совет  двенадцатого  созыва,  когда

вспоминаешь.  Действительно  была  романтика,  первая  демократия.

Первично  демократично  избранный  Верховный  Совет.  Тем  не  менее,
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вспоминаешь и думаешь, а как же все-таки таким огромным количеством

самодостаточных,  демократичных  и  бурно  выступающих  депутатов

руководил  Председатель  Верховного  Совета.  Вы  представьте  себе,  что

каждая  сессия  проходила  не  менее  трех  дней.  Приезжали  депутаты  из

районов,  селились  в  гостиницах,  и  в  гостинице  продолжалось  после

заседания  дальнейшее  бурное  обсуждение.  Не  хочу  сказать,  что  дело

доходило  до  оскорблений  до  японских  выходок,  как  в  японском

парламенте.  Но  похожее  было.  Отталкивали  от  микрофона  друг  друга.

Каждый  считал,  что  выступить  нужно  непременно  и  обязательно  на

сессии.  Каждый  заготовил  свою изюминку,  выскакивал  к  микрофону  и

обязательно выдавал,  чтобы публика видела.  Обсуждения в  постоянных

комиссиях проходили спокойно. Как удалось создать приличные законы и

постановления трудно сказать. Многие депутаты были избраны впервые. 

Оглядываясь  назад  конечно  можно  сказать,  что  профессионализм

парламентариев  значительно  вырос.  Сегодня  сессии  проходят

конструктивно,  собрано,  быстро.  Основные  вопросы  решаются  в

комитетах.

Мне бы хотелось сегодня поздравить с этой знаменательной датой

депутатов третьего и четвертого созывов от Всероссийской политической

партии "Единая Россия", секретарем политсовета которого я являюсь.

Мне  отрадно  отметить,  что   Всероссийская  политическая  партия

"Единая Россия" становится наконец-то той силой, которая в определенной

степени  консолидирует  общество.  Возвращаясь  в  историю  90-х  годов

можно сказать, что такая сумбурность в обществе была по той причине,

что  не  было  никакой  идеологии  и  политической  силы,  которая  бы

объединяла общество.

Всероссийская политическая партия "Единая Россия" становится той

партией,  которая  придает  консолидацию  и  эффективность  работе

законодательных  органов  государственной  власти  и  исполнительных

органов  власти.  Без  такого  "мостика",  без  такой  совместной  работы  в
222



принципе  делать  то,  что  сегодня  делается  позитивного  в  России  очень

сложно.

Мне  хотелось  бы  поздравить  тех  депутатов,  которые  являются

членами  фракции  "Единая  Россия"  в  Государственном  Собрании

четвертого созыва, а это из 52 депутатов –  31 депутат. Причем хотелось

бы  лишний  раз  отметить,  что  члены  Президиума  Государственного

Собрания  это  тоже  в  основном  депутаты  и  члены  фракции  "Единая

Россия".

Мне  бы  хотелось  с  большим  удовольствием  отметить,  что

председатели,  заместители  председателей  комитетов  и  секретари

комитетов  Государственного  Собрания  являются  членами  фракции

"Единая Россия". Более того, такие депутаты как Александров Геннадий

Петрович,  Сальников  Александр  Анатольевич,  Смирнов  Анатолий

Васильевич, Буянов Юрий Геннадьевич, которые являются активнейшими

депутатами и одновременно являются членами и заместителями секретаря

политсовета.  Безусловно,  несут  огромную  работу  и  роль  как  в

Государственном Собрании для успешной работы, так непосредственно в

обществе как проводники идей нашей партии. 

Спасибо Вам.

Несколько слов о тех депутатах, которые были во втором созыве и

откуда  начиналась  наша  фракция,  наша  партия.  Тогда  впервые  из

профессиональных  организаций  депутатов  мы  перешли  к  партийным

организациям  депутатов  и  была  создана  фракция  "Единство"

первоначально из 6 человек, затем из 8 человек и в конечном итоге она

перешла во фракцию "Единая Россия" в составе которого 31 депутат. Не

всякого сомнения, я могу ответственно сказать, что конструктивная работа

нашего парламента и Правительства нашей республики большая заслуга

наших депутатов членов фракции "Единая Россия".

От души поздравляю всех депутатов не только четвертого созыва,  

но  и  депутатов  предыдущих  созывов  со  знаменательной  датой  и  всем
223



пожелать  вам  и  вашим  семьям  здоровья,  большого  политического

долголетия,  удачи,  чтобы  мы  дальше  максимально  сделали  для

процветания нашей Республики Марий Эл. (Аплодисменты).

Председательствующий. Спасибо, Владимир Иванович.

Слово предоставляется  Голубеву Михаилу Михайловичу, депутату

Верховного  Совета  Марийской  АССР  десятого,  двенадцатого  созывов,

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  второго,  третьего

созывов, члену Президиума второго созыва.

Голубев М.М. Сегодняшнее мероприятие историческое, но в тоже

время,  когда смотришь этот фильм то видишь, что проделана серьезная

работа и испытываешь гордость за Республику Марий Эл.

Докладчик  Председатель  Государственного  Собрания  Юрий

Александрович  Минаков,  представил  большой  материал  по  истории

Советов, по истории Верховного Совета.

Действительно, когда мы были депутатами, сегодняшние депутаты,

особенно депутаты - женщины выступают горячо, в первую очередь мы

думали о благе народа и всегда были наказы избирателей.

Я  вспоминаю  хорошего  депутата  и  хорошего  человека  вице-

президента  Галавтеева  Виктора  Александровича.  Так  получилось,  что

когда  он  работал  сначала  Председателем  Госплана  Марийской  АССР,

заместителем председателя Совета Министров,  потом вице-президентом,

он очень часто он возил к нам делегации китайцев,  корейцев,  немцев и

американцев.

34  года  работаю директором.  Сам  с  Нижегородской  области.  Все

время искал 500 км, как короче подъехать к своей Родине. Сначала шла

Шаранга, потом Килемары, Тонкино, Коротни, но нигде дорог нет, проезда

нет.

Я говорю: "Виктор Александрович, вы занимаете такую должность.

Вы работали в Юрино, давайте мост сделаем через Ветлугу". Галавтеев:
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"А, что дело. Включим в план, в России этот вопрос решим, утвердим на

сессии Верховного Совета республики и сделаем дорогу". 

Начали строить. Слава Богу появился Маркелов Леонид Игоревич.  

Молодец,  спасибо  ему.  Сделали,  спасибо,  но  мне  по  этой  дороге

ездить не пришлось.

Касаясь  сегодняшнего  мероприятия,  то  Юрий  Александрович  и

депутаты проводят серьезную работу. Спасибо всем. Спасибо нам. 

Я поздравляю всех депутатов с сегодняшним праздником, женщин

особо. 

Желаю  всем  здоровья,  работайте  на  благо  республики  и  России.

(Аплодисменты).

Председательствующий. Спасибо, Михаил Михайлович.

Слово  предоставляется  Пейсаховичу  Григорию  Ефимовичу,

генеральному  директору  государственного  общеобразовательного

учреждения Республики Марий Эл "Центр образования № 18",  депутату

Верховного  Совета  Марийской  АССР  двенадцатого  созыва,

Государственного Собрания Республики Марий Эл второго созыва.

Пейсахович Г.Е. Уважаемые коллеги!

Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые члены Президиума!

Вы знаете, что сегодня много говорилось и я бы не хотел затягивать

время, но наш статус он особый. Лилия Ивановна об этом говорила. Мы

работаем не глядя как образно выразилась Наталия Леонидовна, когда нам

в  затылок  дышат,  а  мы  смотрим  молодежи  в  лицо.  Общаясь  со

школьниками, студентами мы обращаем их внимание на то, что правовое

государство  возможна  лишь  тогда,  когда  реально  функционируют  три

ветви власти и первая ветвь власти – законодательная. 

Сегодня  вспоминая  исторический  процесс,  о  котором  говорил

Геннадий  Николаевич.  Мне  приятно,  это  мой  учитель  истории  и

преподаватель нашего вуза. Он абсолютно справедливо отметил, что мы
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являемся  и  авторами  этого  процесса.  И  говоря  об  этом  я  невольно

вспоминаю  очень  важную  вещь  о  том  как  относились  к  депутатам,

окружающие люди. Двенадцатый созыв в этом смысле был особенным.

Был удивительный случай. Волей судьбы я оказался в Москве в приемной

одного из тогдашних министров российского уровня, причем только для

того,  чтобы  договорится  о  возможном  приеме.  И  вдруг  распахивается

дверь и выходит сам министр одетый, чтобы куда-то выехать. Видит меня,

тогда значки носили гордо, задает вопрос: "Вы  откуда?" Я отвечаю, что из

Республики Марий Эл вот по такому-то вопросу.  Он разворачивается и

приглашает меня в кабинет. Я говорю: "Вы меня извините, я хотел просто

договориться о времени встречи". "О чем Вы говорите. Ко мне приехал

депутат. Все мои дела подождут". Он выслушивает, принимает решение.

Я,  конечно,  был  ошеломлен  таким  вниманием  и  такой  действительно

уважительной позиции. Я думаю, что время, конечно, меняется. Меняются

люди,  меняются  события,  но  главная  функция  депутата  она  остается

неизменной  –  это  законотворчество,  во-первых,  и,   во-вторых,  особый

статус позиции отношения с людьми. Ведь мы это люди, к которым могут

прийти люди в любой момент, когда горит огонь в окошке кабинета. Они

заходят  и  не  смотрят  на  табличку  и  на  дату  приема.  Они приходят  со

своими бедами и мы призваны эти вопросы решать.

И очень здорово, что вижу сегодня своих друзей, коллег, с которыми

мы  вместе  начинали  в  Верховном  Совете,  потом  в  Государственном

Собрании, сегодня в городском Собрании.

Я хочу сказать, что наш депутатский корпус, безусловно, несет эту

высокую  миссию.  Также  хочу  всех  нас  поздравить  с  этим  большим

событием. Самое главное нам верить в то, что наша миссия необходима, и

мы с нею справимся. Всех с большим праздником. (Аплодисменты).

Председательствующий. Спасибо, Григорий Ефимович.

Слово предоставляется Цветковой Ольге Николаевне, Председателю

объединения  организаций  профсоюзов  Республики  Марий  Эл,  депутату
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Государственного Собрания четвертого созыва, заместителю председателя

Комитета по социальному развитию.

Цветкова О.Н. Уважаемые коллеги!

Я думаю, что все со мной здесь согласятся о том, что мы являемся

счастливыми  людьми.  Нам  выпала  такая  редкая  возможность  быть

депутатом  Государственного  Собрания  четвертого  созыва  и  быть

свидетелем  такого  события  как  70-лет  образования  Верховного  Совета

нашей республики.

Передо мной выступали в большинстве своем как раз представители

Верховного Совета  и  только двое  Государственного Собрания.  Что нам

всем хочется сказать?  Несмотря на все эти годы, мы выполняли одну и ту

же задачу – задачу служения людям.

Если  сегодня  рассказывать  о  деятельности  Государственного

Собрания,  то  Государственное  Собрание  взяло  те  лучшие  традиции,

которые были в Верховном Совете и о этих традициях сегодня с гордостью

говорили депутаты Верховного Совета.

Особенностью четвертого созыва Государственного Собрания было

то,  что  нам  пришлось  как  никому  больше  приводить  правовое  поле

республики с федеральным законом. Сколько было различных протестов?

Да,  Юрий  Александрович.  Сколько  было  споров  среди  нас?  Примером

тому служит как раз наш Комитет по социальному развитию. Если бы не

было соответствующих законопроектов,  если Государственное Собрание

не  приняло   соответствующие  законы,  то  скорее  всего  вряд  ли  могли

говорить о социальной защите человека и вряд ли мы могли говорить о

социальной стабильности, которое есть у нас сегодня в республике.

Чем мне сегодня нравится  работать  в  Государственном Собрании.

Мало  принять  законы.  Чтобы  эти  законы  главным  образом  работали  и

поэтому  у  Государственного  Собрания  есть  форма  –  форма

парламентского контроля. Проводятся в различной форме – это заседания

и  особенно  удачными,  на  мой  взгляд,  являются  выездные  заседания.
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Только наш комитет провел 4. По каким вопросам? Оплата труда в городе

Йошкар-Оле.  Кокшайск,  когда реализовывали 131 Федеральный закон о

местном  самоуправлении.  Эти  вопросы,  если  волнуют  человека  мы

депутаты должны отзываться и находить пути решения этих вопросов.

Вы знаете когда-то Экзюпери сказал, что самое большое богатство –

это радость общения. У нас постоянное общение с нашими избирателями. 

Для того, чтобы постоянного общаться с нашими избирателями мы

должны владеть знаниями  всех направлений жизни.

Хочу  сказать  слова  благодарности  за  те  Дни  депутата,  которые

проводит  как  Аппарат,  Юрий  Александрович,  руководство  нашего

Государственного Собрания.  Мы ждем этот  День депутата.  Потому что

открывает  новую  страницу  и  в  культуре,  и  в  образовании,  и  в

здравоохранении, и в строительстве, и в вопросах жилья. Он обогащает.

Мы этими знаниями идем к нашим с вами избирателям. Я хочу сказать, что

Дни  депутата  проходят  в  атмосфере  творчества  и  высокого

профессионализма. Это ценится сегодня как никогда людьми.

Вы  прекрасно  знаете,  что  я  являюсь  не  только  депутатом,  но  я

являюсь  председателем  профобъединения.  Вот  те  картинки,  которые

показывали, я не хочу чтобы они повторялись в нашей с вами жизни. Мы

профобъединение  теснейшим  образом  работаем  с  законодательным

органом и в первую очередь над законопроектами. Свои  предложения и

замечания  вносим.  Я  сегодня  не  боюсь  сказать,  что  у  нас  сложились

партнерские отношения с Государственным Собранием нашей республики.

Я  даже  могу  похвалиться,  что  наш  опыт  работы  Государственного

Собрания и профобъединения обобщен на уровне России и рекомендован

всем  нашим  профсоюзным  объединениям  России.  Что  у  нас  здесь?  Не

только  работа  над  законами,  но  участие  в  Дне  депутата,  других

мероприятиях.  Наши  отраслевые  председатели  ждут  встреч  с  Юрием

Александровичем, который о всех материалах сессии рассказывает. 
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Хочу закончить тем,  что хочу всех поздравить с  нашим юбилеем.

Пожелать  нам  такой  твердой  жизненной  позиции,  всем  нам  здоровья,

благополучия, удачи, успехов в жизни.

Хочу  высказать  слова  благодарности  всем  нам  за  то,  что  мы

работаем  в  атмосфере  доброжелательности,  профессионализма  и

творчества и большая роль в этом,  я  думаю, что вы все согласитесь со

мной  принадлежит  нашему  Председателю  Юрию  Александровичу

Минакову.

Много раз говорила о нашей совместной работе в Государственном

Собрании, то мы как профобъединение в знак уважения к такому органу

вышли с ходатайством в Федерацию Независимых Профсоюзов России и

было  принято  решение  наградить  Государственное  Собрание  Почетной

грамотой  за  активную  работу  по  развитию  социального  партнерства,

сотрудничества  с  профсоюзами  и  в  связи  70-летием  марийского

парламента. Подписал Председатель  ФНПР Шмаков. (Аплодисменты).

Этот  букет  хочу  преподнести  Юрию  Александровичу  в  знак

уважения, признательности и за ту большую помощь и взаимопонимание,

которую мы получаем в нашей работе. (Аплодисменты). 

Председательствующий. Спасибо, Ольга Николаевна.

Уважаемые участники!

Программа Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.

Программой  подготовки  к  70-летию  нашего  парламента

предусмотрено проведение юбилейных мероприятий:

21  июля  2008  года  проведена  пресс-конференция  Председателя

Государственного Собрания Минакова Ю.А.

22 июля 2008 года состоялось расширенное заседание Президиума

Государственного Собрания Республики Марий Эл.

26 июля 2008 года состоится встреча депутатов Верховного Совета

Марийской АССР – Государственного Собрания Республики Марий Эл.
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28  июля  2008  года  –  совместное  заседание  Президиумов

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва  

и Верховного Совета Марийской АССР двенадцатого созыва.

К юбилейным мероприятиям предусмотрены радио и телепередачи:

23 июля 2008 года в радиопередаче "В рабочий полдень" прозвучал

концерт для депутатов и избирателей (1 часть).

Сегодня, 24 июля в 13 часов 20 минут в радиопередаче "В рабочий

полдень" прозвучит 2 часть концерта для депутатов и избирателей.

Завтра,  25  июля  2008  года  в  7  часов  35  минут  прозвучит

радиопередача  "Диалог"  с  участием  депутатов  Верховного  Совета

Марийской АССР.

26  июля  2008  года  в  9  часов  30  минут  на  телеканале  "Культура"

пройдет 1 часть музыкальной программы для депутатов и избирателей. 

26  июля  2008  года  в  10  часов  20  минут   по  марийскому  радио

состоится  выступление  Председателя  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Минакова Ю.А.

26 июля 2008 года в 11 часов 20 минут на телеканале "Россия" –

показ  видеофильма  "70  лет  марийского  парламентаризма",  премьера

которого  состоялась  22  июля  2008  года  на  расширенном  заседании

Президиума Государственного Собрания Республики Марий Эл;

в 11 часов 55 минут на телеканале "Россия" пройдет 2 часть музыкальной

программы для депутатов и избирателей. 

26 июля 2008 года выйдут специальные выпуски газет: "Марийская

правда" и "Марий Эл".

Приглашаю  вас  всех  на  встречу  депутатов  Верховного  Совета

Марийской АССР – Государственного Собрания Республики Марий Эл,

посвященную  70-летию  высшего  законодательного  органа

государственной власти Марийской АССР – Республики Марий Эл, которая

состоится 26 июля 2008 года в 6 часов вечера в актовом зале Марийского
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государственного университета, где 26 июля 1938 года состоялась первая

сессия Верховного Совета первого созыва.

Спасибо всем за работу.

III. СПИСОК
участников Дня депутата 

 Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 

1. Александров Геннадий Петрович Избирательный округ №1

2. Баширов Хамза Касымович Единая Россия
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3. Богданова Галина Александровна Аграрная партия России

4. Буянов Юрий Геннадьевич Единая Россия

5. Варченко Галина Григорьевна Единая Россия

6. Васильев Виктор Григорьевич Избирательный округ №14

7. Ведерникова Нина Сергеевна Справедливая Россия: 
Родина/Пенсионеры/Жизнь

8. Воронцов Вячеслав Петрович Избирательный округ № 24

9. Галяутдинов Наиль Нургалиевич Избирательный округ № 19

10. Ганичев Василий Александрович Избирательный округ № 11

11. Глазырин Андрей Юрьевич Единая Россия

12. Григорьев Геннадий Савельевич Избирательный округ № 23

13. Грязин Юрий Андреевич КПРФ

14. Жуков Михаил Михайлович Аграрная партия России

15. Заричный Владимир Владимирович Избирательный округ № 6

16. Злобина Валентина Тимофеевна Справедливая Россия: 
Родина/Пенсионеры/Жизнь

17. Козырев Александр Сергеевич Аграрная партия России

18. Кондаков Юрий Александрович Справедливая Россия: 
Родина/Пенсионеры/Жизнь

19. Котиков Виктор Иосифович Избирательный округ № 18

20. Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25

21. Мамаев Сергей Михайлович Избирательный округ № 8

22. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 2

23. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

24. Охотников Юрий Иванович Единая Россия
25. Пайдышев Евгений Викторович Аграрная партия России

26. Петрякова Лилия Ивановна КПРФ

27. Пушкарев Анатолий Александрович Избирательный округ № 22

28. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13

29. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26
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30. Свинин Вениамин Валентинович Избирательный округ № 20

31. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 3

32. Смирнов Анатолий Васильевич Единая Россия

33. Сушенцов Николай Владимирович Единая Россия

34. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

35. Цивильский    Валентин Александрович Избирательный округ № 9

36. Шакиров Амир Толгатович Справедливая Россия: 
Родина/Пенсионеры/Жизнь

37. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 4

Депутаты Верховного Совета Марийской АССР – 
Государственного Собрания Республики Марий Эл

38. Аитов
Булат Юсупович

Верховный  Совет  Марийской  АССР
восьмого-одиннадцатого созывов

39. Айплатов
Геннадий Николаевич

Верховный  Совет  Марийской  АССР
восьмого созыва

40. Васин
Николай Иванович

Государственное  Собрание
Республики  Марий  Эл  первого,
второго, третьего созывов

41. Бушков
Владимир Афанасьевич

Верховный  Совет  двенадцатого
созыва,  член  Президиума
двенадцатого созыва

42. Голубев
Михаил Михайлович

Верховный  Совет  Марийской  АССР
десятого,  двенадцатого  созывов,
Государственное  Собрание
Республики  Марий  Эл  второго,
третьего  созывов,  
член Президиума второго созыва

43. Казимов
Александр Сергеевич

Депутат  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл первого созыва

44. Пейсахович
Григорий Ефимович

Верховный  Совет  Марийской  АССР
двенадцатого созыва,
Государственное Собрание 
второго созыва
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45. Соколова
Лелия Ивановна

Заместитель Председателя Верховного
Совета  Марийской  АССР
двенадцатого созыва 

46. Морова
Наталья Сергеевна

Верховный  Совет  Марийской  АССР
двенадцатого созыва

Приглашенные

47. Дементьева
Наталия Леонидовна

Член Совета Федерации Федерального
Собрания  Российской  Федерации–
представитель  от  Государственного
Собрания Республики Марий Эл

48. Тулаев 
Андрей Николаевич

Заместитель  Руководителя
Секретариата  Заместителя
Председателя  Совета  Федерации
Торшина А.П.

49. Милютин
Михаил Ильич

глава  муниципального  образования
"Медведевский  муниципальный
район",  председатель  Собрания
депутатов,  председатель  Совета
муниципальных  образований
Республики Марий Эл

Работники Аппарата Государственного Собрания 
Республики Марий Эл 

50. Наумова 
Светлана Ивановна

заместитель  Руководителя  Аппарата,
начальник правового управления

51. Епанова 
Эльвира Васильевна 

заместитель  Руководителя  Аппарата,
начальник  организационного
управления

Парламентские корреспонденты

52. Низаева 
Эльмира Халимовна

специальный корреспондент службы 
информации телевидения филиала 
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

53. Третьяков 
Олег Георгиевич

оператор службы информации 
телевидения филиала ФГУП "ВГТРК" 
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ГТРК "Марий Эл"

54. Иванова 
Людмила Петровна

редактор по вопросам социальной 
жизни и законодательной власти 
ГУП "Газета "Марий Эл"

55. Кузьминых 
Валерий Владимирович

редактор фотоинформации 
ОАО "Газета "Марийская правда"

56. Мерзляков 
Петр Семенович

главный редактор Российской
региональной газеты "Сельские вести"
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Материалы выездного Дня депутата
в городском округе "Город Волжск"
по теме: "Основные направления

бюджетной и налоговой политики
Республики Марий Эл 
на 2009-2011 годы"

21 августа 2008 года

I. ПРОГРАММА

выездного Дня депутата в городском округе
"Город Волжск" по теме "Основные направления

бюджетной и налоговой политики Республики Марий Эл
на 2009-2011 годы"

08.00 

10.00

Отъезд от Дома Правительства 

Прибытие в город Волжск

10.00-10.10 Встреча в администрации  городского округа "Город Волжск"

Сенченко Николай Григорьевич,
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10.10-10.15

Глава администрации городского округа "Город Волжск"

Ленькова Надежда Александровна,
Глава муниципального образования, председатель Собрания 
депутатов

Открытие Дня депутата 
Минаков Юрий Александрович 
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

Зал заседаний администрации городского округа "Город Волжск"

10.15-10.30 Выступление Главы администрации городского округа 
"Город Волжск"
Сенченко Николая Григорьевича

"Основные  показатели  социально-экономического  развития
городского  округа  "Город  Волжск"  и  перспективы  развития
города"

10.30-11.10 Выступление  заместителя  министра  финансов  Республики
Марий Эл 
Овсянниковой Татьяны Александровны

"Основные направления бюджетной и налоговой политики, 
Республики Марий Эл  на 2009 -2011 годы"

11.10-11.30 Выступление заместителя начальника финансового управления
городского  округа  "Город  Волжск"  Майоровой  
Надежды Ивановны

"Особенности формирования местных бюджетов в 2009 году 
на примере городского округа "Город Волжск"

11.30-12.00 Обмен мнениями

12.00-12.15 Выездное заседание Президиума Государственного Собрания 
Республики Марий Эл 

12.15-12.30 Переезд в ОАО "Марийский целлюлозно-бумажный комбинат"

12.30-13.15 Знакомство с работой ОАО "Марийский целлюлозно-бумажный 
комбинат"

Сташкевич Александр Михайлович,
генеральный директор ОАО "Марийский целлюлозно-бумажный
комбинат",  депутат  Государственного  Собрания  Республики
Марий Эл

13.15-13.30

13.30-14.30

Переезд в ЗАО "Ариада" с экскурсией по городу

Знакомство с работой ЗАО "Ариада"
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14.30-14.40

Васильев Виктор Григорьевич,
генеральный  директор ЗАО  "Ариада",  депутат
Государственного Собрания Республики Марий Эл

Закрытие Дня депутата 
Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл 

14.40-16.00 Обед

16.30 Отъезд участников Дня депутата

II. СТЕНОГРАММА
                          выездного Дня депутата

Зал заседаний                                                                   21 августа 2008 года
администрации городского                                                                  10 часов
округа "Город Волжск"

Выездной  День  депутата  проходит  в  городском  округе  "Город

Волжск".
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Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!
Сегодня,  в  соответствии  с  Программой  деятельности

Государственного Собрания Республики Марий Эл на 2008 год и третий

квартал  текущего  года,  а  также  согласно  Программе  подготовки  и

проведения  тридцать  второй  бюджетной  сессии  Государственного

Собрания, которая назначена на 25 ноября  2008 года,  в городском округе

"Город Волжск"  проводится выездной День депутата  по теме "Основные

направления бюджетной и налоговой политики Республики Марий Эл на

2009-2011 годы".

Вот уже второй год, данный вопрос мы обсуждаем за два месяца до

рассмотрения бюджета,  а  не  накануне принятия основного финансового

документа  республики,  как  это  было  ранее,  чтобы узнать  и  понять  все

тонкости формирования бюджета. 

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  заместитель

начальника  Управления  внутренней  политики  и  контроля  Президента,

начальник  отдела  по  работе  с  территориями  Осокин  Вениамин

Арсентьевич,  заместитель  министра  финансов  Республики  Марий  Эл

Овсянникова  Татьяна  Александровна,  глава  городского  округа  "Город

Волжск",  председатель  Собрания  депутатов  Ленькова  Надежда

Александровна, глава администрации городского округа "Город Волжск"

Сенченко Николай Григорьевич, депутаты Собрания депутатов городского

округа "Город Волжск",  депутаты Собрания депутатов городского округа

"Город  Волжск",  председатель  Совета  муниципальных  образований

Республики Марий Эл Милютин Михаил Ильич,  главы муниципальных
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образований Республики Марий Эл -  председатели Собраний депутатов,

руководители  структурных  подразделений  администрации  городского

округа  "Город  Волжск",  руководители  структурных  подразделений

Аппарата Государственного Собрания, парламентские корреспонденты.

Программа выездного Дня депутата у вас имеется.

От  лица  всех  участников  Дня  депутата  поблагодарить  Николая

Григорьевича и Надежду Александровну за то, что они нам предоставили

возможность  работать  здесь  в  городе  Волжске,  за  то,  что  радушно нас

принимают.

Начинаем работу.

Слово  для  информации  "Основные  показатели  социально-

экономического  развития  городского  округа  "Город  Волжск"  и

перспективы  развития  города"  предоставляется  главе  администрации

городского округа "Город Волжск" Сенченко Николаю Григорьевичу.

Сенченко  Н.Г. Уважаемые  депутаты  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл! 

Уважаемые депутаты городского Собрания!

Уважаемые главы муниципальных образований!

Город  Волжск  является  промышленным  центром  Республики  

Марий  Эл,  за  последние  пять  лет  развивается  динамично,  показывая

хорошие темпы прироста основных социально- экономических показателей.

За 2007 год объем отгруженной продукции составил 7 млрд. 404 млн.

рублей,  в  2008  году  положительная  динамика  развития  продолжается.  

За 6 месяцев 2008 года отгружено продукции собственного производства в

сумме  4  млрд.  119  млн.  рублей,  индекс  промышленного  производства

составил 115,9 процента.
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Оборот  крупных  и  средних  организаций  увеличился  

к соответствующему периоду прошлого года на 27,7 процента и составил 

4 млрд. 314 млн. рублей.

Основным  источником  высоких  темпов  роста  является

обрабатывающее  производство  (рост  130,6  процента),  в  том  числе

производство целлюлозы, древесной массы, бумаги, картона и изделий из

них  -  125,0  процентов,  производство  машин  и  оборудования  -  123,3

процента, металлургическое производство - 160,1 процента, производство

прочих неметаллических минеральных продуктов - 195,4 процента.

Сохранение  тенденции  роста  объемов  производства  связано  

с  достаточно  высоким  уровнем  инвестиций.  В  январе  -  мае  2008  года

предприятиями  города  на  развитие  производства  были  направлены

инвестиции  в  сумме  535,9  млн.  руб.,  индекс  физического  объема  

183,5 процента. По крупным и средним организациям - 357,6 млн. рублей.

Основная часть инвестиций направляется на обновление активной части

основных  фондов  -  приобретение  современного  технологического

оборудования.

В  ходе  выполнения  республиканской  адресной  инвестиционной

программы при лимите капитальных вложений на 2008 год 83,4 млн. руб.

на 1 августа 2008 года профинансировано 23 процента или 19,3 млн. руб., в

том  числе  из  федерального  бюджета  на  реализацию  программы  было

выделено 6 млн. руб., из республиканского - 10 млн. руб., из городского

бюджета  -  3,3  млн.  руб.  Продолжается  строительство  водозабора  № 4  

в дер. Александровке, бани на 70 мест в микрорайоне "Машиностроитель",

будет произведена замена электроосвещения по ул. Ленина с установкой 

25-ти новых опор на сумму 2029,7 тыс. рублей, по результатам аукциона

заключен контракт с организацией ОАО "Энергия". Проведена процедура

открытого конкурса на приобретение семи благоустроенных квартир для

переселения  граждан  из  ветхого  аварийного  жилого  фонда  на  общую

сумму 6,6 млн. рублей. Кроме того, из городского бюджета выделено на
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ремонт дорог 1493 тыс. рублей. Средства освоены: на капитальный ремонт

кровли  жилого  дома  №  20  по  ул.  Лесозаводская  449  тыс.  рублей,  на

капитальный ремонт жилого дома № 14 по ул. Кузьмина 223 тыс. рублей,

работы  ведутся.  Разработаны  проектно-сметные  документации  на

благоустройство центральной площади по ул. Ленина, на строительство 45

квартирного жилого дома по ул. Комарова.

Среднемесячная  заработная  плата  работников  на  предприятиях  

и  организациях  города  на  1  июля  2008  года  составила  10983,9  рублей,

увеличилась к прошлому году на 26,7 процента. Средняя заработная плата

выросла  по  всем видам экономической деятельности.  Наибольший рост

произошел  в  обрабатывающих  производствах  -  130  процентов,  

в  строительстве  -  128,9  процента,  оптовой  и  розничной  торговле  -  

121,1  процента,  образовании  -  138,7  процента,  здравоохранении  -  

118,5  процента,  предоставлении  прочих  коммунальных,  социальных  

и персональных услуг - 136,7 процента.

За  январь  -  июнь  2008  года  организациями  г.  Волжска  получен

положительный  сальдированный  финансовый  результат  в  сумме  

232,2 млн. рублей в результате эффективной работы 23 крупных и средних

предприятий,  получивших  прибыль  320,0  млн.  рублей.  Финансовое

состояние  отдельных  предприятий  остается  напряженным.  Число

убыточных  предприятий  к  соответствующему  периоду  прошлого  года

снизилось на 25 процентов и составило 12 предприятий. При этом сумма

полученного убытка составила 87,9 млн. рублей.

Преобладающая часть занятого населения г. Волжска сосредоточена

на крупных и средних предприятиях и организациях. В июне 2008 года на

них  работали  16,04  тысяч  человек  или  58,1  процента  от  общей

численности занятых. При содействии Центра занятости нашли работу 283

человека, состоявших на учете. На 1 июля имели статус безработного 238

человек, уровень безработицы (к численности трудоспособного населения)
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0,8 процента.

На 1 июля 2008 года в г. Волжске число учтенных в Статистическом

регистре  хозяйствующих  субъектов  всех  видов  экономической

деятельности составило 1160 единиц. На территории города находится 224

предприятий и организаций обрабатывающих производств, 352 - оптовой и

розничной  торговли,  операции  с  недвижимым  имуществом,  аренда  и

предоставление услуг - 169.

Оборот розничной торговли по полному кругу организаций составил

1243,6  млн.  рублей,  индекс  физического объема 136,3  процента,  оборот

общественного  питания  41,4  млн.  рублей,  индекс  физического  объема  

96,3  процента.  Платных  услуг  населению  всеми  организациями  

и индивидуальными предпринимателями оказано на 324,3 млн. рублей или

95,2  процента  к  прошлому  году.  Сократилась  продажа  алкогольной

продукции  производства  Республики  Марий Эл,  за  6  месяцев  продано  

10,77 тыс. дкл, снижение к I полугодию 2007 года составило 3,4 процента.

Введено 9,8 тыс. кв. метров общей площади жилья, что составляет

158,6  процента  к  уровню прошлого  года,  в  том  числе  6,3  тыс.  кв.  м  -

индивидуальными застройщиками. Средняя стоимость строительства 1 кв.

метра общей площади жилья - 12831,6 рублей.

Демографическая  ситуация  в  г.  Волжске  характеризовалась

продолжающимся  процессом  естественной  убыли  населения,

незначительным  снижением  рождаемости  и  смертности,  естественная

убыль увеличилась по сравнению с 2007 годом на 49 человек.

За  2008 год  превышение числа  умерших над  числом родившихся

составило 1,6 раза. За I полугодие 2008 года зарегистрировано 103 брака 

и 107 разводов.  В г.Волжск прибыло 239 человек,  выбыло 314 человек.

Миграционная  убыль  составила  70  человек.  Численность  населения  

в настоящее время составляет 56850 человек.
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С  августа  месяца  2008  года  приступили  к  разработке  Стратегии

развития города Волжска до 2025 года. Создан координационный Совет,

работает рабочая группа. К концу года данный проект должен быть готов 

и поступит на рассмотрение и утверждение сессией городского Собрания

депутатов.

В  соответствии  с  прогнозными  показателями  развития  экономики

г.Волжска  на  2009  год  отгрузка  товаров  собственного  производства

предусмотрена  в  сумме  12  млрд.  200  млн.рублей.  Темп  роста  в

сопоставимых  ценах  составит  112  процентов.  Основная  доля

промышленного  производства  по-прежнему  будет  приходиться  на

машиностроение  и  металлообработку,  целлюлозно-бумажное

производство.

Прибыльными  предприятиями  запланировано  получить  прибыли  

в сумме 722,9 млн. рублей.

В  2009  году  будет  направлено  инвестиций  в  основной  капитал  

1 млрд. 860 млн. рублей, что выше уровня прошлого года на 15 процентов 

в  сопоставимых ценах.  Рост  инвестиций  предполагается  в  основном по

всем  источникам  финансирования.  Собственных  средств  крупными  и

средними  предприятиями  будет  направлено  690  млн.  рублей  или  37

процентов от всего объема инвестиций.

В 2009 году прогнозируется динамичное развитие потребительского

рынка. Будет продано товаров населению через розничную торговую сеть

на сумму 3350 млн. рублей. Индекс физического объема по товарообороту

составит 121,9 процента.

Итогом  социально-экономического  развития  города  Волжска

является  повышение  уровня  жизни  населения,  основным  индикатором

благосостояния  на  сегодня  является  заработная  плата.  На  2009  год

среднемесячная  плата  на   одного  работающего  планируется  в  размере

14278 рублей, с ростом к 2008 году на 24 процента.
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Таковы  показатели  социально-экономического  развития  города

Волжска по итогам работы за 1 полугодие 2008 года и прогноз на 2009 год.

В  настоящее  время  проводится  по  подготовке  города  

к  работе  в  зимних  условиях.  Готовятся  котельные,  теплоузлы,

теплотрассы.  С  помощью  вас  депутатов,  из  республиканского  бюджета

выделено  дополнительно  12,  5  млн.  рублей  на  приобретение  нужного

количества труб для решения вопроса к переводу аварийных магистралей в

рабочее состояние в районе ул. Машиностроитель.

Кроме  этого  было  затрачено  на  благоустройство  дорожных

покрытий города. К сожалению, денег не так много, но с помощью ЗАО

"Ариады"  3,5  млн.  рублей  было  затрачено  на  проведение  ямочного

ремонта  и  приведение  дорожного  полотна  в  отдельных  местах  в

нормальное состояние.

Со стороны Газпрома оказана серьезная помощь двум школам № 2  

и  №  12  –  это  строительство  детских  спортивных  площадок.  Вы  сегодня

можете их увидеть и убедиться в целесообразности данной работы. Выделено

7 млн. рублей по программе "Газпром детям". Василий Александрович, как

депутат  проявил  серьезную  инициативу.  Мы  с  ним  определили  места.

Предварительно  на  той  неделе  был  рабочий  прием  данных  площадок  и

площадки отвечают всем сегодняшним современным требованиям. 

Кроме этого планируем мы по программе "Газпром детям" построить

спортивно-оздоровительный  комплекс  с  бассейном,  спортивными

площадками. С местом мы определились и в настоящее время идет работа по

формированию финансовых средств и проектно-сметной документации. 

В 2009 году начнется строительство бассейна в районе парковой зоны

"Дружба",  4  дорожки  с  элементами  клееного  бруса  нашего  предприятия

"Инго".  Специалисты  предприятия  берут  на  себя  подготовку  проектно-

сметной документации данного бассейна.

Центр города мы планируем сделать красивым для массового отдыха

наших граждан. Мы отремонтировали фасад гостиницы "Волга". Напротив,
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если вы обратили внимание  большая площадь, здесь будет  построен бассейн,

будет уложена брусчатка, поставлены скамейки, соответствующее освещение 

и  озеленение,  с  тем,  чтобы  была  изюминка  в  нашем  городском  центре.

Проектно-сметная документация подготовлена.

Спасибо за внимание. 

Председательствующий. Вопросы к Николаю Григорьевичу есть?

Пожалуйста,  депутат  по  Козьмодемьянскому  одномандатному

избирательному округу № 13 Российский Игорь Николаевич.

Российский  И.Н. Среди  лидеров  предприятий  Республики  

Марий Эл два ваших лидера – ЗАО "Ариада" и Марийский целлюлозно-

бумажный  комбинат.  Доля  в  объемах  производства  этих  двух

предприятий?

Сенченко Н.Г. Составляет  65 процентов.  Инвестиции в  основном

идут на развитие, если Вы имеете на социальную инфраструктуру города,

то Марбумкомбинат активно участвует в социальной программе по поводу

дорожного  строительства,  по  техническому  перевооружению,  содержит

футбольную  команду  г.Волжска.  ЗАО  "Ариада"  также  дорожное

строительство и содержание Ледового дворца.

Российский И.Н. Вклад в производство инвестиций?

Сенченко Н.Г. Здесь я точно сказать не могу. В зале присутствуют

директора  предприятий.  Считаю,  что  более  50  процентов.  Кроме

Марбумкомбината  и  ЗАО  "Ариада"  у  нас  есть  предприятия,  которые

достаточно неплохо работают,  например "Совметалл" - 100 млн. рублей

налоговых  платежей  за  прошлый  год,  мебельнообрабатывающее

предприятие, численность работающих 50 или 100 человек, но работают

стабильно и дают свои результаты. Ставку делать на эти два предприятия,

я считаю, городу будет не совсем правильно.

Председательствующий. Еще вопросы есть?
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Пожалуйста,  депутат  по  Сомбатхейскому  одномандатному

избирательному округу № 4 Шульгин Михаил Павлович.

Шульгин  М.П. Николай  Григорьевич,  приятно  слышать  Ваши

хорошие показатели и какая хорошая работа ведется в городе, но на ряду с

хорошими показателями, хорошими оценками есть и негативная сторона.

Я  имею  в  виду  распространение  наркотиков  и  в  связи  с  этим

увеличивающееся  количество  заболевших  СПИДом.  Какие  Вы  видите

решение этой проблемы?

Сенченко Н.Г. Михаил Павлович, это социальный  вопрос. Данный

вопрос беспокоит не только город Волжск, но ряд городов Приволжского

федерального  округа.  На  мой  взгляд,  одними  запретами  ничего  не

добьемся.  Мы  уже  пытались  спиртные  напитки  с  7  часов  вечера  не

продавать.  Меньше пить не  стали.  Сегодня в  любое время дня и  суток

можно приобрести все что угодно. 

Все  внимание  надо  сосредоточить  на  подрастающем  поколении,

которое воспитывается в детских садах и в начальных классах. Именно им

мы должны привить через семью, через педагогический коллектив, через

общественные формирования правильное отношение к жизни. Пока убрать

развлекательные учреждения пока, к сожалению, не получилось. Молодых

людей туда тянет, как магнитом. Этому способствует и попустительское

отношение родителей,  которые даже не интересуются,  где их дети,  чем

занимаются.  Одним нашим желанием ничего не  добиться,  должен быть

комплексный  подход.  Упор  надо  делать  на  тех,  кто  сегодня  растет  и

готовится войти во взрослую жизнь. 

Председательствующий.  Николай  Григорьевич,  что  выдающееся

сегодня в городе Волжске и чем гордятся волжане?

Сенченко Н.Г.  Как глава администрации г.Волжска я бы гордился

обустройством центральной части города, парковой зоны. К сожалению,
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есть  ряд  серьезных  причин:  недостаток  финансирования  и  т.д.  Много

сделано со стороны ЗАО "Ариады" – Ледовый дворец. 20 лет назад об этом

мечтать не могли. 

Председательствующий.  Какая  служба  городским  хозяйством

занимается?

Сенченко  Н.Г.  Комбинат  благоустройства.  Он  располагает  

24 единицами техники. Сегодня мы ее обновляем. Приобрели 3 единицы

техники,  в  том числе  автовышку для обрезки деревьев.  В городе очень

много тополей, которые представляют угрозу для жителей города. Надо их

убирать.  Есть  проблемы  с  ветхим  жильем.  96  домов  -  40-50  годов

застройки.  Наша  задача  -  освободиться  от  этого  жилого  фонда  путем

коллективной застройки, путем участия в целевых программах. Деньги из

федерального бюджета как бы там не было, оно поступает. На подготовку

к зиме выделили 36,6 млн. рублей. В прошлом году эта цифра составляла 

9  млн.  рублей  из  всех  видов  бюджетов.  36,5  млн.  рублей  для  города

Волжска -серьезные деньги, которые пойдут на уменьшение социальной

напряженности среди наших граждан.

Председательствующий. Вопросы еще есть?

Нет.

Председательствующий. Слово  для  информации  "Основные

направления бюджетной и налоговой политики Республики Марий Эл на

2009-2011  годы"  предоставляется  заместителю  министра  финансов

Республики Марий Эл Овсянниковой Татьяне Александровне.

Овсянникова Т.А. Уважаемые депутаты и участники Дня депутата!

В  соответствии  со  статьей  172  Бюджетного  кодекса  Российской

Федерации  основные  направления  бюджетной  и  налоговой  политики

являются основой при составлении проекта бюджета. 
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Основные  направления  бюджетной  и  налоговой  политики

Республики  Марий Эл  на  2009  год  и  плановый период  2010-2011годов

разработаны  в  соответствии  с  Бюджетным  посланием  Президента

Российской Федерации Федеральному Собранию Российской Федерации

"О  бюджетной  политике  в  2009-2011  годах"  и  Бюджетным  кодексом

Российской Федерации. 

Как  отмечается  в  Бюджетном  послании  Президента  Российской

Федерации в качестве новых бюджетных инструментов в последние годы

введены  долгосрочные  и  ведомственные  целевые  программы,

государственные и муниципальные задания, многолетние государственные

и  муниципальные  контракты,  упорядочены  механизмы  планирования  

и  осуществления  бюджетных  инвестиций,  созданы  предпосылки  для

развития  новых  форм  оказания  и  финансового  обеспечения

государственных и муниципальных услуг.

Поправками  к  Бюджетному  кодексу  Российской  Федерации  более

чётко определены состав и полномочия участников бюджетного процесса,

расширена  самостоятельность  и  повышена  ответственность  главных

распорядителей,  распорядителей и  получателей бюджетных средств  при

составлении  и  исполнении  бюджетов,  формировании  и  представлении

бюджетной отчётности. 

Основными  направлениями  бюджетной  политики  в  Российской

Федерации в 2009-2011годы являются: 

1. Сохранение  бюджетной  политики  в  качестве  важнейшего

инструмента макроэкономического регулирования. Бюджетная политика  

в  среднесрочной  перспективе  должна  быть  направлена  не  только  на

поддержание  бюджетной  сбалансированности,  но  и  на  обеспечение

сбалансированного развития экономики в целом. 

2. Усиление роли бюджета в стимулировании долгосрочного роста

экономики и повышении уровня жизни населения. 
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3. Создание  налоговых  стимулов  для  увеличения  инвестиций  

в  человеческий  капитал,  включая  сферы  образования,  здравоохранения,

ускорение  инновационного  развития  страны.  Кардинальное  повышение

эффективности  бюджетных  расходов.  Реформирование  и  оптимизация

бюджетного  сектора.  Реализация  мер  по  повышению  качества

государственных  услуг,  росту  производительности  труда  в

государственном секторе. 

4. Улучшение  финансовой  прозрачности  деятельности  всего

государственного сектора.

5. Дальнейшее  развитие  практики  бюджетирования,

ориентированного  на  результаты.  Расширение  сферы  и  повышение

качества программно-целевого бюджетирования.

В  рамках  бюджетного  планирования  следует  обеспечить

взаимоувязку  докладов  о  результатах  и  основных  направлениях

деятельности  субъектов  бюджетного  планирования,  долгосрочных

программ и ведомственных целевых программ, обоснований бюджетных

ассигнований. 

Каждая  программа  должна  предусматривать  конкретные  цели  ее

реализации  и  показатели  оценки  их  достижения  на  всех  этапах

осуществления  программы.  Если  программа  не  позволяет  достичь

предусмотренных  целей,  то  надо  отказываться  от  ее  дальнейшей

реализации со своевременным внесением соответствующих изменений в

нормативные правовые акты.

6. Расширение  практики  учёта  результативности  работы  органов

государственной власти субъектов Российской Федерации при принятии

решений  о  предоставлении  финансовой  поддержки  за  счёт  средств

федерального бюджета. 

В  настоящее  время  Минфином  России  подготовлена  новая

Концепция  повышения  эффективности  межбюджетных  отношений  и
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качества  управления  финансами  субъектов  Российской  Федерации  и

муниципальных образований на период 2009-2011 годов. 

В целях стимулирования органов государственной власти субъектов

Российской Федерации к наращиванию доходной базы уточнена методика

распределения  основного  по  объему  канала  финансовой  помощи

бюджетам субъектов Российской Федерации -  дотаций на выравнивание

бюджетной обеспеченности с тем, чтобы объем финансовой поддержки не

снижался  тем  субъектам  Российской  Федерации,  уровень  бюджетной

обеспеченности  которых  повысился  в  результате  роста  налоговых

поступлений. 

Кроме того,  начиная с  2008 года объем дотаций на выравнивание

бюджетной  обеспеченности  субъектов  Российской  Федерации

определяется  исходя  из  достижения  минимального  уровня  бюджетной

обеспеченности  субъектов  Российской  Федерации,  исходя  из  средней

величины этого показателя по субъектам Российской Федерации без учета

10 самых высокообеспеченных и 10 самых низкообеспеченных.

В 2009-2011 годах предполагается на федеральном уровне провести

консолидацию  субсидий,  предоставляемых  субъектам  Российской

Федерации  в отраслевые, что даст возможность значительно сократить их

количество, которое в настоящее время достигло 90 видов.

Финансовое  обеспечение  полномочий,  переданных  Российской

Федерацией  для  исполнения  субъектам  Российской  Федерации  

и  муниципальным  образованиям,  осуществляется  путем  предоставления

субвенций  бюджетам  субъектов  Российской  Федерации.  Указанные

средства обеспечивают реализацию делегированных полномочий.

Новой  концепцией  предполагается  пересмотреть  сложившуюся

систему  разграничения  полномочий  с  целью  уменьшения  количества

делегируемых полномочий.
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В  целях  предупреждения  возможных  негативных  последствий  

в исполнении расходных обязательств субъектов Российской Федерации  

в  случае  существенных  изменений  доходной  базы  предполагается

сохранить дотации на поддержку мер по обеспечению сбалансированности

бюджетов субъектов Российской Федерации.

С целью проведения оценки качества  управления региональными  

и  муниципальными  финансами  предполагается  на  федеральном  уровне

принять нормативно-правовой акт, устанавливающий критерии качества  

и порядок ранжирования субъектов Российской Федерации по завершении

финансового года.

Общий  объем  финансовой  помощи  республике  на  2009  год  

в соответствии с законом о Федеральном бюджете на 2008 год и плановый

период до 2010 года, а также предварительных расчетов на 2009-2011 годы

определен  в  сумме  4569,3  млн.  рублей,  в  том  числе  дотации  на

выравнивание бюджетной обеспеченности - 3386 млн. рублей, с ростом к

уровню текущего года в 1,07 раза. 

Кроме финансовой помощи из федерального бюджета в 2009 - 2010

годах  в  республику  будут  поступать  средства  от  государственной

корпорации Фонд содействия реформированию жилищно-коммунального

хозяйства  на  обеспечение  мероприятий  по  капитальному  ремонту

многоквартирных домов и на обеспечение мероприятий по переселению

граждан  из  аварийного  жилищного  фонда  на  основании  Федерального

закона  от  21  июля  2007  года  185-ФЗ  "О  Фонде  содействия

реформированию жилищно-коммунального хозяйства".

Республика  по  уровню дотационности  бюджета  входит  во  вторую

группу субъектов Российской Федерации, в которых доля межбюджетных

трансфертов  из  федерального  бюджета  (за  исключением  субвенций)  в

объеме собственных доходов составляет от 20 процентов до 60 процентов.

Бюджетный кодекс Российской Федерации для данной группы субъектов
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установил  ограничения   по  формированию  расходов  на  оплату  труда

органов государственной власти субъекта Российской Федерации.   

Предполагается с 2009 года на федеральном уровне законодательно

закрепить  дополнительные  возможности  и  ограничения  для  субъектов

Российской Федерации не только в зависимости от дотационности, но и от

качества  управления  региональными  и  муниципальными  финансами.

Планируется  ранжировать  субъекты  Российской  Федерации  по  трем

группам: с высоким качеством финансового менеджмента, с надлежащим

качеством финансового менеджмента и требующие санации.

С  целью  формирования  такого  рейтинга  будут  разработаны

показатели оценки эффективности использования бюджетных средств для

органов  власти  субъектов  Российской  Федерации  и  муниципальных

образований,  увязывающие  полученный результат  деятельности  в  части

предоставления  бюджетных  услуг  и  объем  затраченных  на  эти  цели

средств.

В  качестве  еще  одной  меры  обеспечения  проведения  органами

власти  субъектов  Российской  Федерации  ответственной  финансовой

политики  предполагается  снижение  критерия  временной  финансовой

администрации в субъектах Российской Федерации с 30 процентов до 10

процентов  объема  просроченной  задолженности  к  объему  собственных

доходов. 

Качество финансового менеджмента в муниципальных образованиях

будет  учитываться  Минфином  России  при  формировании  рейтинга

субъектов  Российской  Федерации,  характеризующего  качество

финансового менеджмента в субъектах Российской Федерации.

Бюджетная  и  налоговая  политика  Республики  Марий  Эл  

на предстоящий трехлетний период созвучна ориентирам, определенным

Бюджетным  посланием  Президента  Российской  Федерации  и
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соответствует стратегическим целям социально-экономического развития

республики на 2009-2011 годы. 

Основными  направлениями  бюджетной  политики  на  2009  год  

и среднесрочную перспективу в Республике Марий Эл определены:

- удлинение  горизонта  бюджетного  планирования  и  утверждение

бюджета  на 3 года;

- обеспечение сбалансированности бюджетных ресурсов  на основе

оптимизации расходных обязательств;

- продолжение  внедрения  современных принципов  осуществления

государственных капитальных вложений;

- концентрация финансовых ресурсов на решении первоочередных

задач;

- применение механизмов, стимулирующих бюджетные учреждения

к  повышению  качества  оказываемых  ими  услуг  и  повышению

эффективности бюджетных расходов;

- повышение  качества  финансового  менеджмента  в  бюджетном

секторе; 

- перевод  бюджетных  учреждений  в  другие  организационно-

правовые формы, внедрение государственных (муниципальных заданий);

- совершенствование  межбюджетных  отношений  на  основе

создания стимулов для муниципальных образований к снижению уровня

дотационности их бюджетов. 

Согласно  нормам  Бюджетного  кодекса  Российской  Федерации  и

Закона  Республики  Марий  Эл  "О  бюджетных  правоотношениях  в

Республике  Марий  Эл"  планирование  бюджетных  ассигнований

республиканского  бюджета  на  2009-2011  годы  впервые  будет

осуществляться   в  формате  "скользящей  трехлетки"  раздельно  по

бюджетным ассигнованиям на исполнение действующих и принимаемых
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расходных обязательств в соответствии с предусмотренными бюджетным

законодательством принципами  безусловного  исполнения  принятых

расходных обязательств.

В области инвестиционной политики будет  продолжена  работа  по

внедрению новых принципов осуществления капитальных вложений.

С  2008  года  действует  новый  порядок  отражения  в  бюджете

капитальных расходов. Бюджетные инвестиции, направленные в объекты

капитального  строительства  государственной  собственности  Республики

Марий  Эл,  софинансирование  которых  осуществляется  за  счет

межбюджетных субсидий, включенные в федеральную и республиканскую

адресные  инвестиционные  программы,  будут  отражаться  в  Законе  

о  республиканском  бюджете  Республики  Марий  Эл  в  составе

ведомственной  структуры  расходов  по  каждому  инвестиционному

проекту, и соответствующему ему виду расходов. 

С  2009  года  вступает  в  силу  статья  179  Бюджетного  кодекса

Российской Федерации "Долгосрочные целевые программы". В этой связи

органами  исполнительной  власти  республики  в  настоящее  время

проводится  работа  по  корректировке  республиканских  целевых  и

ведомственных  целевых программ в  части  включения  в  них  объектов,

планируемых  к  финансированию  в  рамках  республиканской  адресной

инвестиционной программы.  

Планирование  бюджета  на  2009-2011 годы будет  основываться  на

использовании новых механизмов управления финансами, определенных

Бюджетным  кодексом  Российской  Федерации:  обоснования  бюджетных

ассигнований,  раздельное  планирование  действующих  и  принимаемых

обязательств, выделение отдельной строкой публичных обязательств.

Эффективное  расходование  бюджетных  средств  должно  быть

обеспечено за счёт перехода к финансовому обеспечению государственных

услуг  на  основе  государственного  задания  и  принципов  нормативно-
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подушевого  финансирования  с  учетом  стимулов  для  обеспечения

соответствия качества и объёма предоставляемых услуг установленным в

задании требованиям. 

Статья 69(2) Бюджетного кодекса Российской Федерации установила

требования  к  содержанию  государственного  (муниципального)  задания,

которые представлены на слайде. В оставшееся до начала следующего года

время  на  республиканском  и  муниципальном  уровнях  должны  быть

разработаны  нормативно-правововые  акты  о  порядке   формирования  и

финансового обеспечения государственных (муниципальных) заданий.   

Одним  из  направлений  бюджетной  политики  является  перевод

бюджетных  учреждений  в  другие  организационно-правовые  формы.  

В  республике  ставится  задача  ускорения  процесса  реорганизации

бюджетных учреждений в автономные учреждения. 

В  этих  целях принято  постановление  Правительства  от  25  июня  

2008  года  №  165  "Об  условиях  и  порядке  формирования  задания

учредителя  в  отношении  автономного  учреждения,  созданного  на  базе

имущества,  находящегося  в  собственности  Республики  Марий  Эл,  и

порядке  финансового  обеспечения  выполнения  задания".  Данным

постановлением   рекомендовано  администрациям  муниципальных

образований  определить  условия  и  порядок  формирования  задания  в

отношении  автономных  учреждений,  созданных  на  базе  имущества,

находящегося в муниципальной собственности. 

Бюджетная  политика  в  области  доходов  от  налогов,  сборов  

и платежей на 2009-2011 годы

В  соответствии  с  Бюджетным  посланием  Президента  Российской

Федерации Федеральному Собранию "О бюджетной политике в 2009-2011

годах" в качестве основных целей и задач по формированию доходного

потенциала бюджетной системы Республики Марий Эл определены:  
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формирование  стимулов  к  увеличению  доходной  базы

консолидированного  бюджета  Республики  Марий  Эл  путем  создания

благоприятных  условий  для  модернизации  экономики,  осуществления

инвестиций  в  создание  новых  производств  и  повышение

производительности труда;

сохранение неизменного уровня номинального налогового бремени

при  поддержании  сбалансированности  и  устойчивости  бюджетной

системы;

увеличение  доходного  потенциала  и  реализация  принципа

самостоятельности местных бюджетов  за  счет  инструментов  налогового

регулирования;

повышение  качества  администрирования  доходов  бюджетной

системы Республики Марий Эл за счет внедрения современных подходов 

к администрированию;

обеспечение  максимально  эффективного  управления

государственными  активами,  имуществом,  находящимся  в

государственной и муниципальной собственности.

Министерством  финансов  Российской  Федерации  в  2007  году

впервые  был  разработан  документ,  определяющий  концептуальные

подходы  формирования  налоговой  политики  в  стране  на  трехгодичный

плановый период 2008-2010 годов. Документ получил название Основные

направления  налоговой политики и одобрен Правительством Российской

Федерации в марте 2007 года. 

Основные  направления  налоговой  политики  на  2009-2011  годы

рассмотрены  и  одобрены  на  заседании  Президиума   Правительства

Российской Федерации 26 мая 2008 года. Несмотря на то, что Основные

направления  налоговой  политики  не  являются  нормативным  правовым

актом,  они  направлены  на  осуществление  вышеуказанных  задач  и

являются основанием для прогнозирования бюджетов бюджетной системы

Российской Федерации. 
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В  соответствии  с  Основными  направлениями  налоговой  политики

совершенствуется  порядок  применения  норм,  регулирующих

налогообложение  доходов  физических  лиц.  Федеральным  законом  

от 22 июля 2008 года № 121-ФЗ "О внесении изменений в статью 218 части

второй  Налогового  кодекса  Российской  Федерации" с  2009  года

предельный  размер  дохода,  до  достижения  которого  налогоплательщик

имеет право на применение стандартного налогового вычета по налогу на

доходы физических лиц в размере 400 рублей вырастает с 20 тыс. рублей

до 40 тыс. рублей. Также с будущего года увеличены с 600 рублей до 1000

рублей размеры налоговых вычетов налогоплательщикам, на обеспечении

которых  находятся  дети.  Одновременно  увеличен  размер  дохода,  до

достижения которого предоставляется данный вычет, с 40 тыс. рублей до

280 тыс. рублей. 

Федеральным законом от 30 апреля 2008 года № 55-ФЗ "О внесении

изменений в  отдельные законодательные акты Российской Федерации в

связи  с  принятием Федерального  закона  "О дополнительных страховых

взносах  на  накопительную  часть  трудовой  пенсии  и  государственной

поддержке  формирования  пенсионных  накоплений"  увеличен  размер

социальных налоговых вычетов с 100 тыс. рублей до 120 тыс. рублей на

обучение налогоплательщиков в образовательных учреждениях.  

Внесенные  федеральным  законодателем  изменения приведут  к

потерям  республиканского  и  местными  бюджетами  налога  на  доходы

физических лиц.

Новой редакцией Налогового кодекса,  учитывающей Федеральный

закон от 22 июля 2008 года № 158-ФЗ "О внесении изменений в главы 21,

23, 24, 25 и 26 части второй Налогового кодекса Российской Федерации и

некоторые другие акты законодательства Российской Федерации о налогах

и сборах" созданы благоприятные налоговые условия для инновационного

развития  экономики  и  улучшения  социального  обеспечения  граждан.

Изменения  обеспечивают  учет  при  налогообложении  прибыли
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экономически  обоснованных  расходов  организации  по  обучению,

лечению, пенсионному обеспечению работников. Этим же законом в целях

налогового  стимулирования  обновления  основных  фондов  изменяется

существующая  система  начисления  амортизации,  а  также  расходы  на

научные исследования и опытно-конструкторские разработки признаются 

в  целях  налогообложения  прибыли  в  размере  фактических  затрат  

с коэффициентом 1,5. 

В  целях  стимулирования  малого  предпринимательства  в  сельском

хозяйстве продлено действие нулевой ставки по налогу на прибыль для

сельскохозяйственных товаропроизводителей,  не  перешедших на  уплату

единого сельхозналога, до 2013 года.  

Приданию  специальным  налоговым  режимам  более  целевого

характера  и  мерам  по  снижению  налоговой  нагрузки  на  малый  бизнес

посвящен Федеральный закон от 22 июля 2008 года № 155-ФЗ "О внесении

изменений в часть вторую Налогового кодекса Российской Федерации". 

Новацией  в  системе  налогообложения  единым  сельхозналогом

сельхозтоваропроизводителей,  является  уплата  ими  налога  на  прибыль  

с  доходов  в  виде  дивидендов,  облагаемых  по  ставке  15  процентов  

с одновременным исключением их из налогооблагаемой базы для ЕСХН.

Индивидуальные  предприниматели,  применяющие  ЕСХН,  будут

уплачивать  НДФЛ  с  доходов,  полученных  в  виде  выигрышей,  призов,

суммы экономии на процентах при получении заемных средств, доходов

по вкладам  по ставке 35 процентов. 

С 1 января 2009 года снят запрет на  применение спецрежима в виде

ЕСХН для обособленных подразделений иными словами -  организаций,

имеющих  филиалы  и  (или)  представительства.  Расширен  перечень

учитываемых  при  налогообложении  расходов.  Исключена  норма,

устанавливающая,  что  полученный  убыток  не  может  уменьшать

налоговую базу более чем на 30 процентов. Предоставлено право переноса

убытков на будущие налоговые периоды в течение 10 лет. Аналогичные
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нормы установлены для организаций, применяющих упрощенную систему

налогообложения.

Усовершенствована  система  налогообложения  на  основе  патента.  

С  целью  популяризации  этой  системы  налогообложения  отменено

ограничение  по  количеству  осуществляемых  видов  деятельности.

Предусмотрены  новые  виды  патентной  деятельности  (услуги

общественного  питания,  услуги  по  переработке  и  сбыту

сельскохозяйственной  продукции,  занятие  частной  медицинской

деятельностью  и  др.).  Предоставлена  возможность  привлечения  до  5

наемных работников. Одновременно отменено право субъекта Российской

Федерации на установление на территории субъекта конкретного перечня

видов деятельности. Соответствующие изменения будут внесены в Закон

Республики  Марий  Эл  от  7  ноября  2005  года  №  33-З  "О  применении

упрощенной системы налогообложения на основе патента на территории

Республики Марий Эл".

Федеральным  законодателем  внесены  коррективы  в  порядок

налогообложения  малого  бизнеса  в  виде  единого  налога  на  вмененный

доход. Уточнены виды деятельности, в отношении которых применяется

ЕНВД  (не  только  хранение  автотранспортных  средств  на  платных

стоянках,  но  и  предоставление  во  временное  пользование  или владение

мест для стоянки автомашин, передача земли во временное владение или

пользование  не  только  для  размещения  торговой  сети,  но  и  объектов

общепита).  Определены категории налогоплательщиков,  не  подлежащих

переводу на ЕНВД: 

- с численностью более 100 работников, 

- с долей участия других юридических лиц более 25 процентов, 

-  осуществляющих передачу торговых мест и земли в части услуг

автозаправочных станций и автогазозаправочных станций. 

Исключена  норма,  которая  позволяла  в  целях  учета  фактического
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времени  осуществления  деятельности  изменять   значение

корректирующего коэффициента К2.  

В части системы акцизного налогообложения Федеральным законом 

от 22 июля 2008 года № 142-ФЗ "О внесении изменений в главу 22 части

второй  Налогового  кодекса  Российской  Федерации"  в  связи  с  ростом

среднего  уровня  цен  на  потребительские  товары  и  с  учетом

прогнозируемого уровня инфляции предусмотрена ежегодная индексация

на 10 процентов ставок акцизов на алкогольную продукцию. Установлены

ставки  на  прямогонный  бензин  с  учетом  индексации  на  2009  года  в

размере 46 процентов, на 2010 и 2011 годы – 10 процентов. Размеры ставок

акцизов  на  автомобильный  бензин  и  дизтопливо  в  2009  и  2010  годах

сохраняются  на  уровне,  действующем  в  2008  году.  Порядок

налогообложения автомобильного бензина и дизельного топлива изменен с

1  января  2011  года.  Ставки  акцизов  установлены  в  зависимости  от

качественных характеристик на  основании технического регламента.  По

прогнозам  Минфина  России  реализация  положений  закона  позволит

сохранить  уровень  поступлений  акцизов  на  автомобильный  бензин  и

дизельное топливо в консолидированный бюджет России. 

Одновременно  Министерством  финансов  Российской  Федерации

планируется  уточнить  нормативы  и  порядок  распределения  акцизов  на

алкогольную  продукцию  между  регионами  с  2010  года.  Предлагается

зачислять  40  процентов  акцизов  на  алкогольную  продукцию  в  бюджет

субъекта по месту производства вместо 20 процентов по действующему

механизму,  50  процентов  акцизов  распределять  по  нормативам  между

субъектами  исходя  из  доли  средств  субъекта  Российской  Федерации  в

общем  объеме  поступлений  в  2007  году  и  10  процентов  -  исходя  из

удельного веса численности населения от 18 лет в общей численности по

Российской Федерации. 

Соответствующие  изменения  в  Бюджетный  кодекс  Российской

Федерации  планируются  к  внесению  после  одобрения  трехсторонней
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комиссией  с  участием  Правительства  Российской  Федерации,

Государственной Думы и Совета Федерации. 

В  соответствии  с  полномочиями,  предоставленными  органам

государственной власти субъектов, внесены изменения в законодательство

Республики  Марий  Эл,  регулирующее  порядок  уплаты  на  территории

республики  транспортного  налога.  Законом  Республики  Марий  Эл  "О

внесении  изменений  в  некоторые  законодательные  акты  Республики

Марий  Эл  по  вопросам  налогообложения",  принятым  на  сессии

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  30  июля  2008  года,

установлен  единый  срок  уплаты  транспортного  налога  физическими

лицами  –  не  позднее  1  мая  года,  следующего  за  истекшим  при

действующем  в  текущем  году  порядке  уплаты  авансовых  платежей  в

размере  70  процентов  до  1  августа  и  оставшейся  части  до  1  февраля

следующего года. 

В  2009  году  осуществление  игорного  бизнеса  на  территории

республики и формирование доходной базы республиканского бюджета за

счет налоговых поступлений от игорного бизнеса будет осуществляться в

условиях действия Федерального закона от 29 декабря 2006 г. № 244-ФЗ

"О  государственном  регулировании  деятельности  по  организации  и

проведению  азартных  игр  и  о  внесении  изменений  в  некоторые

законодательные  акты  Российской  Федерации".  Федеральным  законом

предусмотрена  возможность  продолжения  деятельности  игорных

заведений  до  30  июня  2009  года  при  соответствии  установленных

требований.  

В  части  неналоговых  поступлений  основным  направлением

мероприятий по приведению облагаемой базы в соответствие с уровнем

инфляционных  процессов  является  индексация  на  федеральном  уровне

нормативов  платы  за  негативное  воздействие  на  окружающую  среду.

Установленные  Правительством  Российской  Федерации  в  2003  году
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применяются  в  2009  году  с  коэффициентом  1,62,  в  2010  году  –  1,74  

и в 2011 году – 1,83.

Ставки  платы  за  единицу  объема  древесины,  заготавливаемой  на

землях,  находящихся  в  федеральной  собственности,  установленные

Правительством  Российской  Федерации  в  2007  году,  применяются  

в 2009 году с коэффициентом 1,3 в 2010 г- 1,45. в 2001 г. – 1,62, ставки

платы за единицу объема лесных ресурсов и за единицу площади лесного

участка для аренды лесного участка – соответственно 1,13, 1,2 и 1,27. 

Таковы основные направления налоговых новаций. 

В  соответствии  с  нормами  Бюджетного  кодекса  Российской

Федерации консолидированный бюджет республики будет сформирован с

учетом  изменений  бюджетного  и  налогового  законодательства,

вступающего в действие с 1 января 2009 года.  

Доходная база консолидированного бюджета Республики Марий Эл

на 2009-2011 годы будет сформирована в соответствии с установленным

Бюджетным  кодексом  Российской  Федерации  и  Законом  Республики

Марий Эл "О регулировании бюджетных правоотношений в Республике

Марий  Эл"  разграничением  доходных  источников  между  уровнями

бюджетной системы России. 

Учитывая долгосрочную основу закрепления доходных источников

между  уровнями  бюджетной  системы,  сохраняются  действующие  в

текущем  году  нормативы  отчислений  от  федеральных,  региональных

налогов,  налогов,  предусмотренных  специальными  режимами

налогообложения в республиканский и местные бюджеты республики. 

Бюджетная политика в области расходов на 2009-2011 годы.

Формирование бюджетных проектировок на 2009-2011 годы будет

осуществляться  с  использованием  реестра  расходных  обязательств

Республики  Марий  Эл,  представляющего  собой  "инвентаризацию"
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правовых  оснований  и  методов  расчетов  всех  включаемых  в

республиканский бюджет действующих расходных обязательств. 

В соответствии с Бюджетным кодексом Российской Федерации все

расходные обязательства делятся на следующие типы:

          - расходные обязательства по оказанию государственных услуг;

         -  публичные расходные обязательства;

          -  расходные  обязательства  по  предоставлению  бюджетных

инвестиций  юридическим  лицам,  не  являющимся  государственными

учреждениями Республики Марий Эл;

           -  расходные  обязательства   по  предоставлению  субсидий

юридическим лицам;

           - расходные обязательства по предоставлению межбюджетных

трансфертов;

             - расходные обязательства по  обслуживанию госдолга

             - расходные обязательства, не отнесенные к  данным типам.

В  структуре  реестра  расходных  обязательств  республиканского

бюджета в 2008 году 58 процентов занимают расходные обязательства по

оказанию  государственных  услуг,  25  процентов  -  межбюджетные

трансферты, 9 процентов - публичные обязательства.

Безусловное  исполнение  действующих  расходных  обязательств,

реализация  уже  принятых  решений  –  базовый  принцип  ответственной

бюджетной политики, который также требует проведения на постоянной

основе  анализа  эффективности  действующих  расходных  обязательств  

с  принятием в случае необходимости решений по их прекращению или

реструктуризации. 

Решения  по  увеличению  действующих  или  установлению  новых

расходных  обязательств  должны  приниматься  только  в  пределах
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имеющихся  для  их  реализации  финансовых  ресурсов  в  рамках

установленных бюджетным законодательством ограничений. 

Формирование объема расходов на финансовое обеспечение  органов

государственной  власти  планируется  осуществлять  с  учетом

необходимости оптимизации затрат на финансирование государственного

аппарата,  а  также  в  пределах  норматива,  доведенного  до  республики

Министерством финансов Российской Федерации.

Решение социальных проблем и повышение уровня жизни населения

остается  одним  из  важнейших  направлений  бюджетной  политики

Правительства республики на среднесрочную перспективу.

Общими  факторами  формирования  бюджетных  расходов  

на  2009-2011  годы  является  увеличение  заработной  платы  работникам

бюджетной  сферы,  денежного  довольствия  военнослужащих  и

приравненных к ним лиц,  стипендий,  надбавок за  ученые степени,  рост

ассигнований на реализацию национальных проектов. 

Проектировки объемов бюджетного финансирования на 2009 -2011

годы будут основываться на  реализации решений, принятых в текущем и

прогнозируемых  к  принятию  в  планируемом  периоде.  К  числу  таких

решений относятся:

-  продолжение  реализации  приоритетных  национальных  проектов,

направленных на модернизацию социальной сферы, в том числе в сфере

здравоохранения и образования;

- повышение минимального размера оплаты труда с 1 января 2009

года до 4330 рублей в месяц;

- формирование фондов оплаты труда работников, оплачиваемых по

ЕТС, с  учетом увеличения с  1 января  и с  1  августа 2009 года  -  на 7

процентов соответственно,  с  1  января 2010 года  на  6,5   процента,   с  1

января 2011 года – на 5,5  процента;
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-  введение  с  2009  года  отраслевой  системы  оплаты  труда  

в учреждениях отрасли "Здравоохранение";

-  разработка  и  использование  в  социальной  сфере  минимальных

социальных  стандартов,  основанных  на  установлении  уровня

обеспеченности  населения  образовательными,  медицинскими  и  другими

социальными услугами, что является необходимой мерой для перехода к

бюджетному планированию, ориентированному на конечный результат;

- расширение сети автономных учреждений;

-оптимизация  и  повышение  эффективности  работы  бюджетных

учреждений; 

-  дальнейшее  повышение  окладов  по  воинской  должности

(должности) и воинскому (специальному) званию;

-  социальная  поддержка  детей-сирот  и  детей,  оставшихся  без

попечения родителей,  в  соответствии с  законодательно установленными

нормами;

-  выплаты единовременного  пособия  при  всех  формах  устройства

детей, лишенных родительского попечения, в семью, в связи с уточнением

этого контингента детей;

- реализация республиканских целевых программ.

В 2009 году продолжится реализация приоритетного национального

проекта "Образование" по следующим направлениям:

- внедрение современных образовательных технологий;

- установление  вознаграждения  за  классное  руководство  

в общеобразовательных учреждениях;

- установление ежегодного поощрения лучших учителей;

- государственная поддержка талантливой молодежи.

На  2010  год  финансовое  обеспечение  направлений,  связанных  

с  установлением  вознаграждения  за  классное  руководство  

в  общеобразовательных  учреждениях,  установлением  ежегодного
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поощрения лучших учителей и государственной поддержке талантливой

молодежи  предусмотрены  вне  рамок  приоритетного  национального

проекта "Образование".

Продолжится  реализация  республиканских  целевых  программ  

в области культуры:

"Культурное наследие Республики Марий Эл на 2009-2013 годы";

"Республиканская  целевая  программа государственной поддержки  

и развития средств массовой информации и книгоиздания в Республике

Марий Эл на 2006-2009 годы".

В  следующем  финансовом  году  продолжится  реализация

приоритетного  национального  проекта  "Здоровье".  Целью  политики  

в  сфере  здравоохранения  будет  являться  повышение  доступности

и  качества  медицинской  помощи,  прежде  всего  в  первичном  звене

здравоохранения.

В  рамках  реализации  республиканской  целевой  программы

"Улучшение  демографической  ситуации  в  Республике  Марий  Эл  

на 2007-2012 годы" в 2008 году планируется:

- индексация размера ежемесячного пособия на ребенка; 

-  организация  бесплатного  питания  учащихся  начальных  классов

общеобразовательных школ республики.

Увеличение  расходов  на  социальную  сферу  должно  быть

непосредственно  увязано  с  достижением  конкретных  результатов  по

повышению качества и доступности соответствующих услуг.

Будет  продолжена  политика  государственной  поддержки

агропромышленного комплекса.

Начиная  с  текущего  года,  приоритетный  национальный  проект

"Развитие  АПК"  трансформировался  в  Государственную  программу

развития сельского хозяйства и регулирования рынков сельхозпродукции,

сырья и продовольствия на 2008-2012 годы. Целями Программы являются:
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устойчивое  развитие  сельских  территорий,  повышение

конкурентоспособности  отечественной  сельскохозяйственной  продукции

на основе финансовой устойчивости и модернизации сельского хозяйства,

сохранение  и  воспроизводство  используемых  в  сельскохозяйственном

производстве земельных и других природных ресурсов.

Государственную  поддержку  отрасли  сельского  хозяйства

планируется  осуществлять  в  рамках  аналогичной  республиканской

программы  в  целях  повышения  занятости  и  уровня  жизни  сельского

населения,  ускоренного  развития  приоритетных  подотраслей  сельского

хозяйства.

Предприятия аграрного сектора планируют инвестировать в развитие

производства  около  5  млрд.  рублей  денежных  средств,  включая

привлеченные  кредиты.  Будет  продолжена  практика  субсидирования

процентных  ставок  по  кредитам.  Бюджетные  средства   в  рамках

программных  мероприятий  планируются  на  приобретение  горюче-

смазочных  материалов  на  проведение  сезонных  сельскохозяйственных

работ,  на  поддержку  животноводства  и  растениеводства,  повышение

плодородия  почв,   возмещение  затрат  по  страхованию  урожая

сельскохозяйственных культур, на развитие личных подсобных  хозяйств и

поддержку  мероприятий  по  укреплению  и  развитию  руководящего

кадрового потенциала сельскохозяйственных предприятий. 

В  области  водных  ресурсов  планируются  водохозяйственные

мероприятия,  включая  противопаводковые,  мероприятия  по

осуществлению  государственного  мониторинга  водных  объектов.

Федеральные  субвенции  на  осуществление  отдельных  полномочий  в

области водных отношений  будут направляться на расчистку русел рек и

дноуглубление. 

За  счет  федеральных  субвенций  в  2009-2010  годах  будут

производиться  расходы  по  реализации полномочий  в  области
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государственной  политики  занятости  населения,  включая  расходы  на

администрирование  этих  полномочий,  согласно  Закону  Российской

Федерации от 19 апреля 1991 года № 1032-1 "О занятости населения в

Российской Федерации", расходы на реализацию отдельных полномочий в

области лесного хозяйства.

Капитальный ремонт гидротехнических сооружений, находящихся  

в государственной и муниципальной собственности, а также бесхозяйных

гидротехнических  сооружений  планируется  осуществлять  за  счет

федеральных субсидий и  средств республиканского бюджета.

С целью подготовки нормативной и правовой базы для введения  

в  республике  системы  налогообложения  объектов  недвижимости,

подпрограммой  "Создание  системы  кадастра  объектов  недвижимости

(2007-2011  годы)"  планируется  осуществление  ряда  мероприятий  по

землеустройству  за  счет  средств  республиканского  бюджета.

Запланировано  проведение  массовой  оценки  объектов  недвижимости

независимо  от  формы  собственности,  работы  по  инвентаризации  и

переводу сведений архивов БТИ в электронный вид. 

Расходы в области охраны окружающей среды будут предусмотрены

в соответствии с республиканским планом природоохранных мероприятий 

и планами городских округов и муниципальных районов.  

Начиная  с  2009  года  предоставление  мер  социальной  поддержки

льготным категориям граждан будет осуществляться в условиях полного

перехода  на  монетизацию  льгот  и,  соответственно,   замены  всех

натуральных льгот денежными выплатами.

В  проекте  бюджета  2009  года  предполагается  предусмотреть

расходы  на  денежные  выплаты  региональным  льготникам  на  проезд  в

городском и пригородном транспорте автомобильного, железнодорожного

и  речного  сообщения  с  одновременным  предоставлением  им  права
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приобретения льготных единых социальных проездных билетов. При этом

также  предполагается  предусмотреть  ассигнования  на  возмещение

убытков транспортных предприятий от реализации указанных проездных

билетов.

Продолжится  работа  по  предоставлению  адресной  социальной

поддержки  населения  по  оплате  жилья  и  коммунальных  услуг  

с использованием персонифицированных социальных счетов граждан.

Расходы консолидированного  бюджета  по  жилищно-коммунальной

отрасли  будут  спланированы  с  учетом  экономически  обоснованной

стоимости  жилищно-коммунальных услуг  и  предельного  максимального

индекса  изменения  размера  платы  граждан  за  жилое  помещение  

и  коммунальные  услуги,   установленного  Федеральной  службой  по

тарифам.

Оценка  бюджетных  расходов  на  выполнение  полномочий

муниципальных образований по содержанию и эксплуатации жилищного

фонда, благоустройству и озеленению территорий, организации освещения

улиц  и  предоставлению населению прочих  бытовых  услуг  структурами

коммунального хозяйства  будет произведена по единой методике.

Расходы  по  капитальному  ремонту  жилого  фонда  предполагается

запланировать  с  учетом ассигнований,  предусмотренных республике за

счет целевых субсидий в соответствии с Федеральным Законом от 21 июля

2007  года  № 185-ФЗ "О Фонде  содействия  реформированию жилищно-

коммунального хозяйства".

Особую значимость  в  республике  получит  дальнейшая  реализация

приоритетного  национального  проекта  "Доступное  комфортное  жилье  -

гражданам России". В рамках реализации данного проекта предусмотрены

мероприятия по обеспечению жильем молодых семей, детей-сирот, детей,

оставшихся  без  попечения  родителей,  инвалидов,  ветеранов,  семей,

имеющих  детей-инвалидов.  Продолжится  строительство  социального
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жилья  для  работников  бюджетной  сферы  с  использованием  элементов

ипотечного  жилищного  кредитования,  модернизация  объектов

коммунальной инфраструктуры республики. 

Политика в области межбюджетных отношений.

Формирование  межбюджетных  отношений  в  республике  

на  2009-2011  годы  основано  на  разграничении  доходных  и  расходных

полномочий  между  уровнями  власти,  установленного  федеральным

законодательством  и  Законами  Республики  Марий  Эл  от  30  июля  

2007 года № 42-З "О бюджетных правоотношениях в Республике Марий

Эл",  от  6  июля  2005  года  №  26-З  "О  межбюджетных  отношениях  в

Республике Марий Эл" (с учетом внесенных изменений  в редакции Закона

Республики Марий Эл от 4 августа 2008 года № 33-З). 

В  соответствии  с  бюджетным  законодательством  на

республиканском уровне  планируется  предусмотреть  следующие  формы

межбюджетных трансфертов муниципальным образованиям на 2009 - 2011

годы:

дотации  на  выравнивание  бюджетной  обеспеченности  поселений,

образующие  в  совокупности  республиканский  фонд  финансовой

поддержки поселений (в части трех городских округов);

дотации  на  выравнивание  бюджетной  обеспеченности

муниципальных  районов  (городских  округов),  образующие

республиканский  фонд  финансовой  поддержки  муниципальных  районов

(городских округов);

субвенции  из  республиканского  бюджета,  образующие  фонд

компенсаций;

субсидии  из  республиканского  бюджета,  образующие  фонд

софинансирования расходов.
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иные  межбюджетные  трансферты  (не  более  10  процентов  общего

объема трансфертов за исключением субвенций).

В  2009  году  в  соответствии  с  бюджетным  законодательством

предполагается  сохранение  механизма  межбюджетного  регулирования,

предусматривающего замену части дотации на выравнивание бюджетной

обеспеченности  муниципальных  районов  (городских  округов)

дополнительными  дифференцированными  нормативами  по  налогу  на

доходы физических лиц в пределах 10 процентов общей суммы налога. 

В  2008  году  завершается  переходный  период  реализации

Федерального  закона  "Об  общих  принципах  организации  местного

самоуправления в Российской Федерации".

В  этой  связи  на  сессии  Государственного  Собрания  республики  

30  июля  2008  года  принят  Закон  Республики  Марий  Эл  "О  внесении

изменений в Закон Республики Марий Эл "О межбюджетных отношениях

в Республике Марий Эл".

Данный Закон подготовлен с целью приведения его в соответствие 

с  требованиями  Бюджетного  кодекса  Российской  Федерации,

вступающими в силу с 1 января 2009 года.

В  переходный  период,  установленный  частью  1.1  статьи  83

Федерального  закона  от  6  октября  2003  года  N  131-ФЗ  "Об  общих

принципах  организации  местного  самоуправления  в  Российской

Федерации",  дотации  из  региональных  фондов  финансовой  поддержки

муниципальных  районов  (городских  округов)  могли  распределяться  с

использованием показателей фактических или прогнозируемых доходов и

расходов бюджетов муниципальных районов (городских округов):

1) в 2006 году в размере до 100 процентов от общего объема средств

указанных фондов;

2) в 2007 году в размере до 80 процентов от общего объема средств

указанных фондов;
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3) в 2008 году в размере до 50 процентов от общего объема средств

указанных фондов.

Начиная с 2009 года расчеты дотаций на выравнивание бюджетной

обеспеченности  муниципальных  районов  (городских  округов)  из

республиканского  бюджета  и  дотации  на  выравнивание  бюджетной

обеспеченности поселений из бюджетов муниципальных районов не могут

осуществляться  с  использованием  показателей  фактических  или

прогнозируемых доходов и расходов. 

В  этой  связи  индекс  налогового  потенциала,  используемый  для

расчета  дотаций  на  выравнивание  бюджетной  обеспеченности

муниципальных  районов  (городских  округов)  будет  рассчитываться  на

основе  объективных  факторов,  включающих  репрезентативную  систему

налогов и среднюю по республике репрезентативную налоговую ставку, с

учетом  предположения  одинаковой  собираемости  каждого  вида  налога.

Прочие  виды  налоговых  и  неналоговых  доходов,  не  входящие  в

репрезентативную  систему,  не  учитываются  при  определении  размера

дотаций  на  выравнивание   бюджетной  обеспеченности  и  в  расчете

бюджетной обеспеченности муниципальных районов (городских округов).

Индекс  бюджетных  расходов  будет  рассчитываться  исходя  из

репрезентативной  системы  расходных  обязательств,  включающей

основные виды расходных обязательств, связанных с решением вопросов

местного  значения  муниципальных  районов  (городских  округов)  и

факторов, влияющих на стоимость предоставляемых бюджетных услуг в

расчете на одного потребителя. 

С  2009  года  в  составе  дотаций  на  выравнивание  не  может

предусматриваться  компенсирующая  составляющая,  которая  сглаживала

колебания  в  расчетах  при  переходе  на  новые  методы  выравнивания

бюджетной обеспеченности муниципальных образований. 
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В 2009 году планируется сохранить схему предоставления дотаций

на  выравнивание  бюджетной  обеспеченности  поселений  через

делегирование данных полномочий муниципальным районам.

В  то  же  время  принятые  поправки  в  июле  2008  года  в  Закон

Республики  Марий  Эл  "О  межбюджетных  отношениях  в  Республике  

Марий Эл" изменили порядок образования районных фондов финансовой

поддержки поселений.

В  2009  году  районные  фонды  финансовой  поддержки  поселений

будут образованы за счет нескольких источников: субвенций и субсидий

из  республиканского  бюджета,  собственных  средств  бюджетов

муниципальных районов. 

Субвенция  муниципальным  районам  на  выравнивание  бюджетной

обеспеченности поселений будет рассчитываться исходя из численности

жителей  поселений  в  равном  объеме  на  одного  жителя.  Такой  подход

является требованием Бюджетного кодекса Российской Федерации, но он

не позволяет обеспечить сбалансированность бюджетов поселений, так как

не учитывает доходный потенциал и расходные потребности поселений.

Поэтому кроме субвенций из республиканского бюджета на выполнение

полномочий по выравниванию поселений будут предоставляться субсидии

муниципальным  районам  на  софинансирование  расходов  по

выравниванию поселений.

В целях обеспечения сбалансированности местных бюджетов могут

предоставляться  иные межбюджетные трансферты,  включая дотацию на

поддержку  мер  по  обеспечению  сбалансированности  бюджетов.  Общий

объем иных межбюджетных трансфертов согласно Бюджетному кодексу

Российской Федерации не может превышать 10 процентов общего объема

финансовой помощи за исключением субвенций.

В  целях  финансового  обеспечения  расходных  обязательств

муниципальных  образований,  возникающих  при  выполнении

государственных  полномочий  Российской  Федерации  и  Республики  
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Марий  Эл,  переданных  органам  местного  самоуправления

в республиканском бюджете на 2009 год и плановый период до 2011 года,

предполагается  предусмотреть субвенции местным бюджетам. 

Перечень  делегируемых  органам  местного  самоуправления

отдельных  государственных  полномочий,  осуществляемых  за  счет

субвенций  из  республиканского  бюджета,  не  претерпит  существенных

изменений по сравнению с текущим годом. 

Средствами республиканского бюджета начиная с 2009 года будет

обеспечено  новое  полномочие,  передаваемое  органам  местного

самоуправления   в  области  архивного  дела  в  соответствии  с  Законом

Республики  Марий  Эл  от  29  апреля  2008  года  №  24-З  "О  наделении

органов  местного  самоуправления  муниципальных  районов,  городских

округов  отдельными  государственными  полномочиями  Республики  

Марий Эл в области архивного дела".

В  целях  софинансирования  расходных  полномочий  местных

бюджетов по вопросам местного значения из республиканского бюджета

будут  предоставляться  субсидии  муниципальным  образованиям,

образующие  в  совокупности  фонд  софинансирования  расходов.  Кроме

субсидий,  предоставляемых  муниципальным  образованиям  в  текущем

году,  предполагается  предусмотреть  новый  вид  –  субсидии  на

выравнивание бюджетной обеспеченности поселений.

В  целях  установления  стимулов  по  увеличению  доходной  базы

муниципальных  образований  Бюджетным  кодексом  Российской

Федерации  с  1  января  2008  года  введены  дополнительные  условия

предоставления  межбюджетных  трансфертов  для  дотационных  и

высокодотационных муниципальных образований в зависимости от доли

межбюджетных  трансфертов  в  объеме  собственных  доходов

муниципальных образований:
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1)  в  отношении  местных  бюджетов,  доля  финансовой  помощи  

в  которых  менее  10  процентов  объема  собственных  доходов,

дополнительные ограничения не предусматриваются;

2) муниципальные образования, доля финансовой помощи в доходах

которых  превышает  10  процентов,  не  имеют  права  превышать

установленные  Правительством  республики  нормативы  формирования

расходов на содержание органов управления;

3)  муниципальные  образования,  в  бюджетах  которых  доля

финансовой помощи превышает 30 процентов, не вправе устанавливать и

исполнять расходные обязательства,  не  связанные с  решением вопросов

местного значения;

4)  для  муниципальных  образований,  в  бюджетах  которых  доля

финансовой помощи составляет более 70 процентов объема собственных

доходов,  кроме  вышеперечисленных  предусматриваются  следующие

дополнительные меры:

а)  подписание  соглашения  с  Минфином  республики  о  мерах  по

повышению  эффективности  использования  бюджетных  средств  

и увеличению поступлений налоговых и неналоговых доходов местного

бюджета;

б)  проведение  экспертизы  проекта  местного  бюджета  на

соответствие  бюджетному  законодательству  (Постановление

Правительства  Республики Марий Эл от  24.07.08 г.  № 198 "О Порядке

представления  местными  администрациями  документов  и  материалов,

необходимых  для  подготовки  заключения  о  соответствии  требованиям

бюджетного  законодательства  Российской  Федерации  проекта  местного

бюджета,  внесенного  в  представительный  орган  муниципального

образования");

в) проведение внешней проверки отчета об исполнении бюджета. 

Начиная  с  2009  года  данные  ограничения  будут  действовать  и  в

отношении бюджетов поселений.
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Таковы  основные  направления  бюджетной  и  налоговой  политики

Республики Марий Эл на 2009 год и плановый период 2010-2011 годов.

Спасибо за внимание!

Председательствующий. Татьяна  Александровна,  спасибо  Вам  за

такой подробный информационный доклад.

Вопросы к Татьяне Александровне есть?

Пожалуйста,  депутат  по  Комсомольскому  одномандатному

избирательному округу № 3 Севастьянов Виктор Викторович.

Севастьянов  В.В. Вопрос  связан  с  реализацией  приоритетного

национального проекта "Здоровье". Раньше из бюджета затрачивалось  150

тыс. рублей для приобретения реактивов, теперь потребуется более 3 млн.

рублей.  Реактивы -  иностранных фирм -  производителей.  Нас  ставят в

технологическую  зависимость  от  западных  фирм.  Деньги  из  бюджета

уходят  за  границу.  А  если  иностранные  фирмы объявят  бойкот,  то  мы

реактивы  закупить  не  сможем,  следовательно  лаборатории  не  будут

работать. Как из этого положения выходить?

Овсянникова  Т.А. По  приоритетным  национальным  проектам

много  издержек.  Федеральные  деньги  идут  на  исполнение  денежных

полномочий и тех приоритетов, которые относятся к ведению Российской

Федерации. Россия определила направления приоритетных национальных

проектов,  полномочия  по  финансированию  которых  относятся  

к  полномочиям  субъектов.  Доля  федеральных  средств  постепенно

уменьшается, при этом расходы бюджетной базы субъекта увеличиваются.

Не  должно  быть  сокращения  расходов  и  ухудшения  условий

финансирования  отрасли.  Не  закупать  иностранные  реактивы  мы  не

можем,  а  какие-то  альтернативных  вариантов  приобретения  этих

препаратов практически нет. 

Председательствующий. Вопросы есть?
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Пожалуйста,  депутат  по  Козьмодемьянскому  одномандатному

избирательному округу № 13 Российский Игорь Николаевич.

Российский  И.Н. Татьяна  Александровна,  у  нас  большинство

районов дотационных. Один из видов налога - налог на прибыль поступает

в два уровня бюджетов. Нельзя ли поделиться с муниципалитетами? 

Овсянникова Т.А. Мы аналогичные представителям Министерства

финансов  России.  Это  стабильный  налог,  который  когда-то  поступал  в

бюджеты  субъектов,  а  сегодня  только  на  федеральный  уровень.

Департамент  межбюджетных  отношений  и  Минфин  России  нам  всегда

четко  отвечает.  Большую  часть  этого  налога,  если  он  будет  передан  в

субъекты,  отнимут  те  города  и  области,  которые  сегодня  не  являются

дотационными  –  это  Москва,  Санкт-Петербург,  Самара  и  другие,  где

формируется весь этот налоговый потенциал.  Субъекты от этого налога

получат копейки, а Россия, лишившись этих поступлений, не будет иметь

возможность  формировать  тот  фонд  финансовой  поддержки,  который

создается для всех субъектов с учетом участия этого налога. Точно также и

по Республике Марий Эл.  Мы посчитали,  и  сегодня Россия настойчиво

рекомендует,  чтобы  заинтересовать  муниципальные  образования  на

наращивание  налогового  потенциала  и  передавать  кроме  одной  доли

замещающей  НДФЛ  10  процентов  другие  виды  налогов  в  качестве

замещающей  доли   замещающей  финансовую  помощь.  Но  когда  мы

просчитываем  -  картинка  у  нас  получается  плачевная.  Кто-то  очень  с

низким налоговым потенциалом. Городские округа у нас выпрыгивают и

даже с этим минимумом налогов у нас городской округ "Город Йошкар-

Ола" в этом году имеет отрицательный трансферт. Представьте, мы еще в

законодательном плане закрепим зачисление налогов за муниципалами. У

нас город, получив, будет отдавать больше, остальные все равно не решат

свои  проблемы  за  счет  этого,  а  республика   не  будет  иметь  той

возможности, которую имеет. 35 процентов в расходах республиканского
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бюджета это у нас с вами составляет межбюджетные трансферты. Так вот

отдав налог республиканский фонд поддержки он естественно, сократится.

Вопросы  эти  можно  поднимать  и  решать  там,  где  примерно  все

муниципалитеты  на  одном  уровне  по  бюджетной  обеспеченности  и  по

расчету  налогового  потенциала.  Бюджетный  кодекс  не  дает  нам

возможности применить отдельно в отношении муниципалитетов. Должен

быть соблюден единый подход для всех муниципалитетов. Не можем мы

разделить  на  группы  городские,  районные  и  поселения  и  другие

муниципалитеты. Всем так всем, а для всех не получается.

Вчера мы беседовали с  главами  администраций по согласованию

налоговых и неналоговых доходов. Ко мне подошел один глава района, и

он  говорит,  чем  ниже  налоговый  потенциал  вот  эти  ограничения  сразу

включаются  по  расходным  полномочиям   (зарплата,  согласование,

внешняя проверка и прочие моменты) и в то же время рычаг видите какой

пока на переходный период 30 процентов. Сегодня субъекты оспаривают

эти 30 процентов, по которым изымаются отрицательные трансферты. По

сути,  изначально  Бюджетный кодекс  предполагал  превышение  среднего

налогового  потенциала  и  бюджетной  обеспеченности  в  2  раза.  Если

оставят в 2 раза, то тогда можно будет говорить о том, что Йошкар-Ола в

число сверхобеспеченности не попадет, а пока 30 процентов они сегодня

сидят  не  беспокоятся.  Как  нарастим  свыше  30  процентов  налоговый

потенциал так все заберет субъект в виде отрицательного трансферта.

Председательствующий.  Пожалуйста,  председатель  Собрания

депутатов  Волжского  муниципального  района  Карпочев  Владимир

Андреевич.

Карпочев В.А. Где взять Ваше выступление для работы?

Овсянникова Т.А. Мы разместим все материалы на сайте.

Председательствующий. Вопросы еще есть?
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Пожалуйста,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального отделения политической партии "Единая Россия" Варченко

Галина Григорьевна.

Варченко  Г.Г. Татьяна  Александровна,  я  поняла  так,  что  при

формировании бюджета 2009 года мы будем иметь определенную часть

выпадающих доходов в связи с изменениями Бюджетного кодекса. За счет

чего мы восполним?

Овсянникова  Т.А. Обеспокоенность  руководителя  бюджетного

учреждения не только расходными обязательствами, но в первую очередь

теми источниками, которые должны обеспечить покрытие этих расходных

обязательств,  это  радует.  Вы  обратили  внимание,  что  я  не  назвала

основные  направления  расходной  политики,  не  назвала  ни  одного

процента. 

Сейчас  идет  кропотливая  работа  по  расчету  того  налогового

потенциала, которым будет обладать республика, сформировав доходы по

новому налоговому законодательству. Те темпы роста, которые дает нам

экономика в  своих прогнозах они,  безусловно,  обсчитываются.  По ряду

позиций  мы  вернули  им  на  доработку.  Они  просматриваются  ниже

сегодняшних темпов роста. Поэтому мы стараемся максимально обсчитать

доходную базу бюджета с учетом тех темпов, которые республика взяла и

держит. Эти налоговые льготные изменения они ставят нам определенную

подножку.  Мы  не  можем  сказать  насколько  будут  повышены  и

индексированы  социальные  пособия,  насколько  будет  повышена

заработная плата.  Вы знаете,  что Федерация заявила,  что с  нового года

условия оплаты труда и крест на единой тарифной сетке ставится. Когда

мы задали вопрос на последнем совещании, Алексей Леонидович Кудрин,

министр  финансов  сказал  так:  "Не  надо  субъектам  ориентироваться  на

Федерацию.  Сколько  есть  у  субъекта  денег  столько  и  планируйте

повышение  заработной  платы.  Мы  повышаем  на  30  процентов,  это  не
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значит, что все должны на 30 процентов увеличить. Многие субъекты, кто

имеет  деньги,  они  ушли  далеко  вперед  и  мы  это  приветствуем.  Мы

принимаем  условия  оплаты  труда  только  для  федеральных  служащих.

Субъекты должны принять  условия  оплаты для  своих  республиканских

учреждений сами. Насколько они повысят, насколько хватает средств". 

Вы  помните,  что  раньше  была  целевая  дотация  на  повышение

расходов  по  единой  тарифной  сетке.  Все,  нет  таких  дотаций  и  уже  не

будет.  Получается  так:  сколько  заработали,  столько  должны

израсходовать. Поэтому сейчас идет подсчет всех выпадающих доходов,

дополнительных доходов с учетом той дотации, на 7 процентов  повысили,

сумма получается небольшая всего 200 миллионов против прошлого года,

а  расходные  обязательства  вы  знаете  как  индексируются.  Кроме   тех

расходных обязательств, которые базовые мы их называем,  мы должны

включить в объемы бюджета новые расходные обязательства. У нас есть

новые  законы,  по  которым  мы  должны  профинансировать  расходные

обязательства. Решаем сложные ребусы , еще в условиях трехлетки. 

Председательствующий. Вопросы еще есть?

Пожалуйста,  депутат  по  Дубковскому  одномандатному

избирательному округу № 6 Заричный Владимир Владимирович.

Заричный В.В.  Справедливый ли подход бюджетной политики в

нашем федеральном государстве?

Овсянникова  Т.А. Вы  знаете,  к  этому  подходу  Россия  нас  вела

давно.  Когда  готовились  к  принятию  131  Федерального  закона,  внесли

поправки в законодательство, чтобы бюджеты муниципалитетов субъектов

составить  на  основании  разграничения  доходных  и  расходных

разграничений.  Вот  этот  122  Федеральный  закон,  который  изначально

разграничил расходные полномочия,  он прописал право установления и

определения  условий  труда,  муниципалитеты  в  отношении  своих
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служащих  решают  сами  с  учетом  ограничения  Бюджетного  кодекса,

субъекты решают сами. Федерации, посмотрите на любое постановление,

они пишут для федеральных учреждений. Это даже не рекомендуют. 

Заричный В.В. Я задал вопрос Вам с точки зрения экономиста, зная

экономику Марий Эл, Татарстана, других регионов.  Россия дает дотации,

поднимает  зарплату  и  т.д.,  только  федеральным  структурам,  а  налоги

равные  для  всех.  Как  быть  тем  республикам,  тем  регионам,  где  нет

ресурсов.  Мы понимаем,  что  надо  зарабатывать.  Мы идем к  этому.  Но

такие подходы я считаю несправедливыми.

Председательствующий. Владимир Владимирович,  Вы абсолютно

правы.

Овсянникова  Т.А. В  этой  ситуации  серьезно  ставится  задача

Правительством - наращивание налогового потенциала, сохранения темпов

роста  налоговых  и  неналоговых  доходов  по  республиканскому,  по

муниципальным бюджетам для того, чтобы наши жители имели такую же

социальную поддержку.

Председательствующий. Пожалуйста, депутат по Сомбатхейскому

одномандатному избирательному округу № 4 Шульгин Михаил Павлович.

Шульгин М.П. В своем выступлении Вы сказали, что доходные и

расходные  части  бюджета  наших  муниципальных  образований  и

Республики Марий Эл не претерпят изменений. 

Сегодня всем известно и всем присутствующим в зале, что мы с вами

и бюджет Российской Федерации зависит от углеводородного сырья от его

стоимости. Стоимость барелль нефти более 100 долларов, хотя в последнее

время  понизился  почти  на  30  долларов  за  баррель,  но  все-таки  он  еще

выше  100  долларов.  Какая  доля  в  бюджете  Российской  Федерации

поступление  от  углеводородного  сырья  и  по  какой  цене  планируется

продавать баррель нефти? Знаете ли Вы это?
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Овсянникова  Т.А. За  Россию  ответ  дать  не  могу.  Единственное

должна  сказать,  что  в  России  сегодня  создан  фонд  благосостояния

населения.

Председательствующий. Вопросы еще есть?

Нет.

Председательствующий. Слово  для  информации  "Особенности

формирования  местных  бюджетов  в  2009  году  на  примере  городского

округа  "Город  Волжск"  предоставляется  заместителю  начальника

финансового управления городского округа  "Город Волжск"  Майоровой

Надежде Ивановне.

Майорова Н.И. Уважаемые участники Дня депутата!

Бюджет городского округа "Город Волжск" формируется на основе

прогноза  социально-экономического  развития  города,  основных

направлений  бюджетной  и  налоговой  политики,  статистических

показателей, отчетных и прогнозных показателей администраторов.

В соответствии с Положением о бюджетном процессе в городском

округе  "Город  Волжск"  очередной  бюджет  будет  приниматься  на

предстоящий трехлетний период, то есть на 2009 год и плановый период –

2010 и 2011 годы.

Основными  задачами  по  формированию  доходной  базы  бюджета

городского округа являются:

- проведение инвентаризации объектов и субъектов налогообложения

по местным налогам и ведение их реестра;

- мероприятия по оптимизации землепользования, проведение сверки

реестра  с  земельным  кадастром,  базами  налоговых  органов  

и "Ростехинвентаризацией";

- принятие мер взыскания задолженности по неналоговым платежам 

с целью повышения их собираемости;

- внедрение практики самообложения;
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- мониторинг задолженности по налоговым платежам.

Объем  бюджета  городского  округа  "Город  Волжск"  ежегодно

увеличивается.  По  ожидаемой  оценке  2008  года  расходы  превысят

полмиллиарда рублей, точнее составят 593,9 млн. рублей. Бюджет является

стабильно  дотационным  и  объем  безвозмездных  поступлений  из

республиканского  бюджета  Республики  Марий  Эл  составляет  62,1

процента от общих доходов, за четыре последних года от 59,2 процента до

63,8 процента.

Налоговые  и  неналоговые  доходы  бюджета  в  целом  имеют

положительную динамику и ежегодно возрастают на 14,0-21,0 процент. По

прогнозным  оценкам  2009  года  объем  налоговых  и  неналоговых

поступлений составит 166,5 млн. рублей.

Исполнение бюджета городского округа "Город Волжск" по налогам 

и иным обязательным платежам обеспечено 4 администраторами доходов. 

В  ведомственной  структуре  налоговые  поступления  составляют  -  82

процента, доля поступлений, доля доходов, администрируемых Комитетом

по управлению имуществом – 14,1 процента, доля других администраторов

- 3,9 процента.

Если  налоговые  поступления  городского  бюджета  сохраняют

постоянный  темп  роста,  в  том  числе  и  в  прогнозном  2009  году,  то

поступления неналоговых источников имеют нестабильную динамику.   

В  разрезе  неналоговых  источников  постоянный  рост  выдерживается

только по арендной плате за нежилые помещения. 

Средства  от  продажи  муниципального  имущества  поступают  в

бюджет неравномерно и поэтому не могут служить источником дохода,

позволяющим  обеспечивать  действующие  расходные  обязательства.

Однако  для  города  их  поступление  позволяет  разрешить  проблемы

благоустройства,  капитального  ремонта  объектов  муниципальной

собственности  и  жилищного  фонда,  материального  обеспечения

бюджетных  учреждений,  софинансировать  инвестиционную  и  другие
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программы Республики и города. К сожалению, данный источник доходов

не  основан  на  воспроизводстве  и  в  2009  году  значительно  ниже  по

сравнению с текущим годом.

При  оценке  налогового  потенциала  бюджета  городского  округа

"Город  Волжск"  на  2009  год  учтены  все  изменения  налогового

законодательства.  Осенью  2008  года  необходимо  внести  изменения  в

решения Собрания депутатов городского округа в части уточнения видов

деятельности,  облагаемых  налогом  на  вмененный  доход  и  применения

корректирующих коэффициентов при его исчислении.

Изменения  законодательства,  коснувшиеся  налога  на  доходы

физических лиц, сокращают налоговые поступления бюджета в 2009 году

на 16 млн.  руб.  (в  пересчете  на  существующие в  2008 году нормативы

отчислений)  и  единого  налога  на  вмененный  доход  –  на  1,2  млн.  руб.

Выпадающие доходы в расчетах 2009 года составляют 9 процентов всех

налоговых и неналоговых поступлений.

В 2009 году меняется кадастровая стоимость земли, соответственно

корректируется  земельный  налог  по  всем  налогоплательщикам.

Ожидаемое  поступление  по  этому  источнику  доходов  прогнозируется  с

ростом в 1,5 раза. 

В структуре налоговых поступлений в 2009 году, как и в прежние

годы,  основным  доходным  источником  является  налог  на  доходы

физических  лиц-  69,9  процента,  значимыми  остаются  единый  налог  на

вмененный доход- 13,2 процента и земельный налог – 4,4 процента.

Имея  основным  источником  доходов  бюджета  налог  на  доходы

физических  лиц,  задачи  занятости  населения  и  роста  заработной  платы

становятся  первоочередными.  Соответственно,  рейтинг  предприятий,

формирующих бюджет городского округа,  определяется по численности

работающих  и  уровню  их  оплаты  труда:  это  ОАО  "Марийский

целлюлозно-бумажный комбинат",  ОАО Волжский электромеханический

завод, ЗАО "Ариада".
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Расходы бюджета городского округа "Город Волжск" обеспечивают

содержание  сети  бюджетных  учреждений,  основная  доля  которых

приходится  на  учреждения образования  42,1  процента,  здравоохранения

10,1  процента,  культуры  1,7  процента.  Расходы  бюджета  на  жилищно-

коммунальное хозяйство составляют 34,8 процента. 

Наибольший удельный вес в расходах бюджета составляют расходы

на выплату заработной платы с начислениями 40,6 процента. Расходы на

компенсацию  выпадающих  доходов  организациям,  предоставляющим

населению  услуги  теплоснабжения,  водоснабжения,  газоснабжения  по

тарифам,  не  обеспечивающим  возмещение  издержек,  составляют  -  12,7

процента,  расходы  на  коммунальные  услуги  составляют  6,5  процента,

расходы на капитальный ремонт жилфонда - 4,4 процента.

В предстоящем периоде будет раздельное планирование бюджетных

ассигнований на исполнение действующих и принимаемых обязательств,

выделение отдельной строкой публичных обязательств.

Решения  по  увеличению  действующих  расходных  обязательств  

и установление новых расходных обязательств будут приниматься только 

в пределах, имеющихся для их реализации финансовых ресурсов в рамках

установленных бюджетным законодательством ограничений.

С 2009 года,  в  соответствии с  Бюджетным кодексом,  получателям

бюджетных  средств  будут  устанавливаться  муниципальные  задания  на

оказание муниципальных услуг.

В  бюджете  городского  округа  "Город  Волжск"  доля  финансовой

помощи  составляет  более  30  процентов,  а  точнее  62  процента,  из  них

дотация  на  выравнивание  -  21  процент,  субвенции  -  26  процентов,

субсидии  -  53  процента  Основным  условием  предоставления

межбюджетных  трансфертов,  в  соответствии  с  Бюджетным  кодексом,

является  пункт,  ограничивающий  принимать  на  себя  обязательства,  не

связанные с решением вопросов местного значения.
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В условиях недостаточности бюджетных средств в предстоящем году

будет продолжена практика привлечения кредитных ресурсов. 

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Вопросы к Надежде Ивановне есть?

Нет.

Председательствующий. Уважаемые участники Дня депутата!

Вопросы  повестки Дня депутата рассмотрены.

Есть другие вопросы?

Нет.

У кого будут предложения, замечания?

Цветкова  О.Н. Предложение-пожелание  –  чтобы  у  них  больше

увеличились доходы.

Председательствующий. Уважаемые друзья!

Я хочу поблагодарить Татьяну Александровну за профессиональный

доклад. Мы смогли ознакомиться  с цифрами и показателями.

Поблагодарить  также  Надежду  Ивановну  за  предоставленную

информацию.

В новой России, так скажем, впервые принимается попытка решить

вопрос о долговременном прогнозировании и долгосрочном планировании.

Вот мы здесь сидящие с вами из 20 века хорошо знаем как формировали

бюджет на пятилетний срок в СССР. Потом все разрушили и сказали что

просто  плохо,  а  теперь  возвратились  и  назвали   "трехлеткой".  В

ближайшем  будущем,  наверно,  будут  пятилетки.  Нельзя  не  видеть

завтрашний  день,  надо  смотреть  вперед  о  чем  Татьяна  Александровна

подробно и профессионально все рассказала. В такой динамике, в котором

сегодня находятся наши финансы, конкретно нашей республики, финансы

г.Волжска, где мы сегодня с вами работаем. Но тем не менее, мы должны
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отметить,  что   Министерство  финансов  открыто  ко  всем  вопросам,

которые касаются формирования бюджета. Это очень хорошо. Мы второй

год так проводим подготовку к формированию бюджета и утверждению

основного финансового документа на сессии Государственного Собрания.

Поэтому это очень радует.  Результаты обязательно будут.  Это будет то

предвидение,  которое  сегодня  есть,   перспективы  прогнозирования  и

решения  архиважной  задачи  долговременного  и  долгосрочного

планирования.

Мы с вами в 90 годах обсуждали проблему местного самоуправления

в  новой  России.  Мы  говорили  о  том,  что  хорошо  было  бы,  если  для

каждого  города  и  района  были не  разовые,  а  какие-то  долговременные

планы развития. Это время настало и они есть. Семимильными шагами мы

идем мы должны прийти к тому, что финансово составляющая  всех этих

процессов,  которое у нас есть в обществе,  она будет действительно по-

настоящему  реализовывать  все  наши  мысли  и  предложения,  задумки.

Конечно, управлять можно тогда, когда видишь финансовые показатели.

Спасибо всем за участие.

Спасибо  депутатам  муниципальных  образований  за  активное

участие.

Вручение  Благодарности  Государственного  Собрания  и  подарка

Н.Г.Сенченко.

Вручение  Благодарности  Государственного  Собрания  

Н.А. Леньковой.

Председательствующий. Уважаемые участники Дня депутата!

Согласно программе мы проводим выездное заседание Президиума

Государственного Собрания.

Приступаем к работе.

Повестка дня:

288



1. Об итогах работы тридцатой сессии Государственного Собрания

Республики Марий Эл.

2. О внесении изменений в решение Президиума Государственного

Собрания Республики Марий Эл от 2 декабря 2004 года № 5 "О реализации

контрольных полномочий" по итогам тридцатой сессии Государственного

Собрания Республики Марий Эл 

3. "О  приведении  республиканского  законодательства  в

соответствие с федеральными законами".

4. Об отзыве на проект федерального закона № 68387 – 5 "О внесении

изменений в статьи 263 и  2611 Федерального закона "Об общих принципах

организации законодательных (представительных)  органов  государственной

власти субъектов Российской Федерации" (в части расширения полномочий

органов государственной власти субъекта Российской Федерации).

5. О подготовке к парламентским слушаниям "О ходе реализации в

Республике  Марий  Эл  приоритетного  национального  проекта

"Образование"

6. О работе  депутатов  представительных органов  муниципальных

образований Республики Марий Эл с избирателями.

Рассмотрение вопросов:

По  первому  вопросу "Об  итогах  работы  тридцатой  сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл" слово предоставляется

руководителю секретариата Василию Александровичу Ганичеву.

Ганичев В.А. Уважаемый Председатель!

Уважаемые члены Президиума!

Тридцатая сессия Государственного Собрания Республики Марий Эл

состоялся  30  июля  2008  года  и  проходила  в  зале  Государственного

Собрания Республики Марий Эл.
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В работе сессии принимали 43 депутата Государственного Собрания,

члены  Правительства  республики,  руководители  республиканских

министерств  и  ведомств,  руководители  федеральных  структур  органов

государственной власти. Всего присутствовало 31 человек.

В повестку дня сессии было включено 32 вопроса.

Все  вопросы  рассмотрены  депутатами  с  соблюдением  норм

Регламента Государственного Собрания Республики Марий Эл.

На сессии депутаты приняли 19 законов Республики Марий Эл, 32

постановления Государственного Собрания.

Секретариат тридцатой сессии составлял в составе Ганичева Василия

Александровича и Галяутдинова Наиля Нургалиевича.

Депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

рассмотрели  главный  вопрос  повестки  дня  тридцатой  сессии  -  это

поправки к Конституции Республики Марий Эл (второе чтение), о проекте

закона Республики Марий Эл "Об исполнении республиканского бюджета

Республики  Марий  Эл  за  2007  год",  о  проекте  закона  Республики  

Марий  Эл  "О  внесении  изменений  в  Закон  Республики  Марий  Эл  

"О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2008 год".

В  секретариат  тридцатой  сессии  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  заявлений  и  обращений  от  граждан,  также

замечаний и  предложений от  депутатов  Государственного  Собрания,  не

поступало.

Итоги  сессии  информируются  в  республиканских  выпусках  

"Марий  Эл"  ГТРК  Марий  Эл",  в  газетах  "Марийская  правда"  

и "Марий Эл".

Программа  подготовки  тридцатой  сессии  Государственного

Собрания Республики Марий Эл выполнена полностью.
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Проект  решения  Президиума  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл по данному вопросу у вас имеется.

Прошу членов Президиума принять по данному вопросу.

Председательствующий. У членов Президиума есть вопросы?

Нет.

Решение Президиума принимается.

Следующий вопрос "О внесении изменений в решение Президиума

Государственного Собрания Республики Марий Эл от 2 декабря 2004 года 

№ 5 "О реализации контрольных полномочий" по итогам тридцатой сессии

Государственного Собрания Республики Марий Эл".

У членов Президиума есть вопросы?

Нет.

Решение Президиума принимается.

Следующий  вопрос "О  приведении  республиканского

законодательства в соответствие с федеральными законами".

У членов Президиума есть вопросы?

Нет.

Решение Президиума принимается.

Следующий вопрос "Об отзыве на проект федерального закона №

68387 – 5 "О внесении изменений в статьи 263 и 2611 Федерального закона

"Об общих принципах организации законодательных (представительных)

органов  государственной  власти  субъектов  Российской  Федерации"  (в

части расширения полномочий органов государственной власти субъекта

Российской Федерации)".

У членов Президиума есть вопросы?

Нет.
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Решение Президиума принимается.

Следующий вопрос "О  подготовке  к  парламентским слушаниям  

"О ходе реализации в Республике Марий Эл приоритетного национального

проекта "Образование".

У членов Президиума есть вопросы?

Нет.

Решение Президиума принимается.

Следующий вопрос "О работе депутатов представительных органов

муниципальных образований Республики Марий Эл с избирателями".

У членов Президиума есть вопросы?

Нет.

Хочу  обратить  внимание  глав  муниципальных  образований  –

председателей  Собраний  депутатов  на  усиление  работы  депутатов  

с избирателями. Анализ работы показывает, что не все депутаты держат

ответ перед избирателями. Так, в городском округе "Йошкар- Ола" депутат

за  2007  год  провел  всего  одну  встречу  с  избирателями.  Прошу

председателей Собраний ежемесячно анализировать эту работу.

Решение Президиума принимается.

Все вопросы повестки дня заседания Президиума Государственного

Собрания рассмотрены.

Председательствующий.

26  июля  высшему  законодательному  органу  нашей  республики

исполнилось 70 лет.

Сегодня,  на  Дне  депутата  в  г.Волжске  вручаются  юбилейные

грамоты  депутатам  Верховного  Совета  Марийской  АССР  –
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Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  председателям

Собраний депутатов.

Благодарю всех за работу.

Продолжаем реализацию программы выездного Дня депутата.

Сейчас  выезжаем  на  Марбумкомбинат,  затем  посещаем  ЗАО

"Ариада".

III. СПИСОК
участников выездного Дня депутата 

 Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл

1. Богданова Галина Александровна Аграрная партия России

2. Варченко Галина Григорьевна Единая Россия

3. Васильев Виктор Григорьевич Избирательный округ №14

4. Ведерникова Нина Сергеевна Справедливая Россия: Родина/ 
Пенсионеры/Жизнь

5. Ганичев Василий Александрович Избирательный округ № 11

6. Глазырин Андрей Юрьевич Единая Россия

7. Заричный Владимир Владимирович Избирательный округ № 6

8. Злобина Валентина Тимофеевна Справедливая Россия: Родина/ 
Пенсионеры/Жизнь

9. Кожанов Владимир Тарасович ЛДПР

10. Макаров Виталий Иванович Избирательный округ № 25

11. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 2

12. Осипов Вячеслав Васильевич КПРФ

13. Охотников Юрий Иванович Единая Россия

14. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13
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15. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 3
16. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12
17. Сушенцов Николай Владимирович Единая Россия
18. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10
19. Шакиров Амир Толгатович Справедливая Россия: Родина/ 

Пенсионеры/Жизнь
20. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 4

Руководители, министры и работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл

21. Осокин
Вениамин Арсентьевич

заместитель  начальника  управления
внутренней  политики  и  контроля
Президента  Республики  Марий  Эл,
начальник отдела по работе
с территориями

22. Овсянникова 
Татьяна Александровна

заместитель  министра  финансов
Республики Марий Эл

Руководители городского округа "Город Волжск"

23. Ленькова 
Надежда Александровна 

глава городского округа "Город Волжск",
председатель Собрания депутатов 

24. Сенченко 
Николай Григорьевич

глава  администрации  городского  округа
"Город Волжск"(по согласованию)

25. Майорова 
Надежда Ивановна 

заместитель  начальника  финансового
управления  городского  округа  "Город
Волжск" 

Приглашенные 

26. Ожиганов 
Леонид Федорович 

глава  муниципального  образования
городского  округа  "Город  
Йошкар-Ола",  председатель  собрания
депутатов 

27. Лета глава  муниципального  образования
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Дмитрий Васильевич городского  округа  "Город
Козьмодемьянск",  председатель
Собрания депутатов 

28. Карпочев 
Владимир Андреевич

глава  муниципального  образования
"Волжский  муниципальный  район",
председатель Собрания  депутатов 

29. Кудряшов
Георгий Михайлович 

глава  муниципального  образования
"Горномарийский  муниципальный
район",  председатель  Собрания
депутатов 

30. Иванов
Виктор Иванович

глава  муниципального  образования
"Моркинский  муниципальный  район",
председатель Собрания  депутатов 

31. Милютин
Михаил Ильич

глава  муниципального  образования
"Медведевский  муниципальный  район",
председатель  Собрания   депутатов,
председатель  Совета  муниципальных
образований Республики Марий Эл

32. Сорокин 
Николай Викторович 

глава  муниципального  образования
"Килемарский  муниципальный  район",
председатель Собрания  депутатов 

33. Уразаев 
Владимир Викторович 

глава  муниципального  образования
"Куженерский  муниципальный  район",
председатель Собрания  депутатов 

34. Ефремова 
Людмила Аркадьевна

глава  муниципального  образования
"Мари-Турекский  муниципальный
район", председатель Собрания  депутатов 

35. Шабалин 
Анатолий Степанович  

глава  муниципального  образования
"Оршанский муниципальный район",
председатель Собрания  депутатов 

36. Михеева 
Любовь Леонидовна

глава  муниципального  образования
"Параньгинский муниципальный район",
председатель Собрания  депутатов 

37. Антоничева 
Валентина Кузьминична

глава  муниципального  образования
"Советский   муниципальный  район",
председатель Собрания депутатов 

38. Репина
Наталья Станиславовна

исполнительный директор Совета 
муниципальных образований Республики

295



Марий Эл

39. Платицына
Наталья Викторовна

депутат  Собрания  депутатов  городского
округа "Город Волжск"

40. Еланина
Наталья Ивановна

депутат  Собрания  депутатов  городского
округа "Город Волжск"

41. Наянов 
Михаил Сергеевич

депутат  Собрания  депутатов  городского
округа "Город Волжск"

42. Насырова
София Салиховна

депутат  Собрания  депутатов  городского
округа "Город Волжск"

43. Князькина
Галина Андреевна

депутат  Собрания  депутатов  городского
округа "Город Волжск"

44. Дзюба
Евгений Анатольевич

помощник  депутата  Государственного
Собрания  Республики  Марий  Эл
Заричного В.В.

45. Золотарев
Сергей Александрович

системный  администратор
администрации городского округа "Город
Волжск"

46. Комиссаров
Иван Николаевич

системный  администратор  финансового
отдела администрации городского округа
"Город Волжск"

Работники Аппарата Государственного Собрания 
Республики Марий Эл 

47. Епанова 
Эльвира Васильевна 

заместитель  Руководителя  Аппарата,
начальник организационного управления

48. Попова
Елена Петровна

заместитель  начальника  правового
управления

49. Галкина 
Наталия Анатольевна

заместитель начальник информационного
управления

50. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий  специалист  1  разряда
информационного управления 

51. Михеев
Сергей Васильевич

ведущий  специалист  1  разряда
организационного управления

52. Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

ведущий  специалист  2  разряда
организационного управления
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Парламентские корреспонденты

53.. Николаев
Иван Игоревич

оператор службы информации 
телевидения филиала ФГУП "ВГТРК" 
ГТРК "Марий Эл"

54. Морскова
Мария Александровна

корреспондент газеты "Волжская правда"

55. Ларюхина
Анна Алексеевна

корреспондент телекомпании 
"Телеком ТВ" г.Волжск

56. Платонов
Петр Васильевич

оператор телекомпании 
"Телеком ТВ" г.Волжск

Материалы Дня депутата

23 декабря 2008 года
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I. ТЕМАТИКА
Дня депутата в Государственном Собрании

Республики Марий Эл

              Зал заседаний
Государственного Собрания

14 часов

1. Налоговая политика на современном этапе 

14.00-14.20 Ханафеев Фарид Файзрахманович,
Руководитель управления 
Федеральной налоговой службы 
по Республике Марий Эл 

2. Обмен мнениями

14.20-14.35 депутаты Государственного  Собрания
Республики Марий Эл, приглашенные
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II. СТЕНОГРАММА
                             Дня депутата

зал заседаний                                                                      23 декабря 2008 года
Государственного Собрания                                                                  14 часов
Республики Марий Эл 

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемые  депутаты  и  участники  Дня

депутата!

Сегодня  в  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения

тридцать  четвертой  сессии  Государственного  Собрания  Республики  

Марий  Эл  проводится  День  депутата  по  теме:  "Налоговая  политика  
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на современном этапе".

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  руководитель

Федеральной налоговой службы по Республике Марий Эл Ханафеев Фарид

Файзрахманович,  руководитель  Управления  Министерства  юстиции

Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл  Соловей  Юрий

Анатольевич,  руководители  структурных  подразделений  Аппарата

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  парламентские

корреспонденты.

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Прежде  чем  предоставить  слово  Ханафееву  Фариду

Файзрахмановичу,  хочу  объявить  о  том,  что  решением  Центральной

избирательной  комиссии  Республики  Марий  Эл  депутатом  

от избирательного объединения Марийского республиканского отделения

"Аграрная  партия  России"  представлен  Заляев  Марат  Мударисович.  

Ему вручается удостоверение. (Аплодисменты).

Почетной  грамотой  Государственного  Собрания  Республики  

Марий  Эл  по  итогам  года  награждается  Буянов  Юрий  Геннадьевич.

(Аплодисменты).

Представляю  координатора  ЛДПР  –  Кожанова  Владимира

Тарасовича. (Аплодисменты).

Слово  для  доклада  предоставляется  руководителю  Управления

Федеральной  налоговой  службы  по  Республике  Марий  Эл  Ханафееву

Фариду Файзрахмановичу.

Ханафеев Ф.Ф. Уважаемые депутаты!

Сегодня речь пойдет о налоговой политике.

Прежде  чем  начать  разговор,  надо  вспомнить,  что  собой

представляет налоговая политика.
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Налоговая политика – это совокупность экономических, финансовых

и правовых мер государства по формированию налоговой системы страны

в  целях  обеспечения  финансовых  потребностей  государства,  отдельных

социальных групп общества, а также развития экономики страны за счет

перераспределения финансовых ресурсов.

В зависимости от состояния экономики, от целей, которые на данном

этапе  развития  экономики  государство  считает  приоритетными,

используются  различные  методы  осуществления  налоговой  политики.

Будучи  составной  частью  экономической  и  финансовой  политики,

налоговая  политика  во  многом  зависит  также  от  форм  и  методов

экономической и финансовой политики государства.

Одной  из  форм  налоговой  политики  является  политика

максимальных  налогов.  В  этом  случае  государство  устанавливает

достаточно  высокие  налоговые  ставки,  сокращает  налоговые  льготы  

и вводит большое число налогов,  стараясь  получить от  своих граждан  

как  можно  больше  финансовых  ресурсов,  не  особенно  заботясь  

о  последствиях  такой  политики.  Подобный метод  налоговой  политики  

не  оставляет  каждому  налогоплательщику  и  обществу  в  целом

практически никаких надежд на экономическое развитие. Поэтому такая

политика  проводится  государством,  как  правило,  в  экстраординарные

моменты  его  развития,  такие  как  экономический  кризис.  Налоговая

политика проводилась в России с самого начала экономических реформ,  

с первого дня введения налоговой системы в стране в 1992 году.

Применение данной политики имеет временные ограничения, то есть

можно применять и нужно применять, но временное пространство должно

быть четко оговорено. К сожалению, у нас этот принцип не был соблюден,

и подобная политика привела к негативным последствиям.

Во-первых,  у  налогоплательщиков  после  уплаты  налогов

практически  не  оставалось  финансовых  ресурсов,  что  делало

невозможным расширенное воспроизводство. Экономика страны с каждым
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годом  все  сильнее  сползала  в  пропасть  кризиса,  падали  темпы  роста

производства во всех отраслях.

Во-вторых,  массовый характер приобрела так называемая "теневая

экономика", уровень производства в которой, по разным оценкам, достигал

от 25 (по официальным данным Госкомстата России)  до 40 процентов  

(по экспертным оценкам).

Несоблюдение  временного  пространства  привело  к  глубокому

кризису, то есть в 1998 году получился дефолт.

Другой формой проявления налоговой политики является политика

экономического развития. Данное направление сопряжено, прежде всего,  

с  уменьшением  количества  налогов,  с  постепенным  уменьшением  

ставок  налогов.  В  конечном  итоге  –  уменьшение  налоговой  нагрузки.  

В  принципе,  это  направление  выдерживается  на  сегодняшний  день.  

Если анализировать каждый налог в отдельности, то получается картина,

что  налоговая  нагрузка  постепенно снижается.  У нас  любят  ссылаться  

на цивилизованные страны на Западе и говорить, что налоговая нагрузка 

в  этих  странах  ниже,  чем  у  нас.  Почему?  Потому  что  при  налоговой

нагрузке в западных странах производство имеет возможность заниматься

воспроизводством,  а  при  наших  налоговых  нагрузках  мы  такой

возможности  не  имеем.  С  этим  обоснованием  можно  согласиться,  

но  причина  не  в  налоговой  нагрузке.  Если  нашу  налоговую  нагрузку

сравнивать с западными странами, то мы в более выигрышной ситуации. 

У  нас  налоговая  нагрузка  на  уровне  32-36  процентов,  но  это  с  учетом

постоянно растущих цен на нефть. Если не учитывать эти цены, то у нас

нагрузка  снижается.  Сегодня  она  составляет  29  процентов.  Ссылаться  

на другие страны не стоит. Государственные субсидии и другая политика

вкупе с налоговой политикой дают такой эффективный результат.

Сегодня  мы  придерживаемся  политики  экономического  развития.

Мы вывели из тени заработную плату по единому социальному налогу,

пересмотрели ставки, методику начисления и НДС.
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В последнее время много разговоров о малом бизнесе. Экономисты

дают различные оценки. Некоторые говорят, что общая доля составляет  

7 процентов, некоторые называют 10 процентов и даже 15 процентов. Если

взять  в  среднем 9-10  процентов,  то  это  маленькая  цифра.  В  некоторых

странах  удельный  вес  составляет  до  50  процентов  в  целом.  У  нас

нефтегазовая промышленность и другие крупные холдинги и корпорации

дают большую часть поступлений в бюджет. Быть в такой зависимости  

от  крупных  компаний  –  не  очень  правильное  явление.  Поэтому  малый

бизнес должен расти и развиваться, в том числе и посредством налоговой

политики.

Последние  изменения  по  малому  бизнесу.  Во-первых,  изменились

критерии, какие предприятия и организации должны относиться к малому

бизнесу.  Это  касается  объемов  реализации.  После  опубликования  этих

критерии в  средствах массовой информации многие налогоплательщики

пошли  к  нам  на  прием  с  тем,  чтобы  перейти  на  упрощенную  систему

налогообложения.

У  нас  существуют  две  системы  налогообложения  –  общая  

и  упрощенная.  Упрощенная  система  налогообложения  предусматривает

упрощенный подход. Естественно выигрывает тот, кто занимается малым

бизнесом и имеет право перейти на "упрощенку".

Второе  послабление  –  право  субъектов  Российской  Федерации

уменьшить налог. У нас есть 6 процентов и 15 процентов. С 15 процентов

субъектам Российской Федерации дано право уменьшить до 5 процентов.

На тех, кто выбрал 6 процентов, это не распространяется.

Мы подготовили и направили в ваш адрес письмо о том, что у вас

такое право есть.

Есть  еще  ряд  послаблений  для  тех,  кто  работает  по  упрощенной

системе  налогообложения.  Государство  на  законодательном  уровне

возложило на нас полномочия по контролю за соблюдением налогового

законодательства.  Если  какое-то  крупное  предприятие  использует
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упрощенную  систему  налогообложения  путем  ограбления  бизнеса,  

то мы собираем соответствующую доказательную базу об уходе от налога.

Есть факты, которые свидетельствуют о нарушении не только налогового,

но  и  трудового  законодательства.  Если  доказательная  база  собрана  

и  присутствует  схема  ухода  от  налогообложения,  то  мы  передаем

материалы в правоохранительные органы для возбуждения уголовных дел.

Что  касается  других  налогов.  Налог  на  прибыль  сегодня  является

основным  источником  поступления  при  формировании  доходной  части

республиканского бюджета.  Ситуация складывается с  учетом последних

событий не очень хорошая. Должен сказать, что и по другим источникам

складывается  такая  же  напряженная  ситуация.  Республика  у  нас

маленькая,  мощного  экономического  потенциала  нет.  Поэтому  потери  

от  кризиса,  в  первую очередь,  ощутили как  раз  такие  субъекты.  У нас

наблюдается снижение роста темпов поступлений. Хотя причина вполне

объяснимая.  Деятельность  крупнейших  налогоплательщиков  зависит  

от  контрагентов,  от  поставщиков,  от  потребителей  своей  продукции.  

У  них,  в  свою  очередь,  свои  трудности.  Эти  трудности  ощущаются  

как  раз  в  администрировании налогов,  в  том числе  налог  на  прибыль.  

В качестве примера могу привести Марийский нефтеперегонный завод.  

За ноябрь–декабрь 2007 года это предприятие перечислило 61 млн. рублей,

в этом году за ноябрь–декабрь – ни копейки. Сейчас сдает декларацию  

на уточнение в сторону уменьшения, то есть мы должны вернуть прибыль

за счет других источников. Такая ситуация очень беспокоит.

По  налогу  на  прибыль.  С  1  января  ставка  налога  на  прибыль

уменьшена,  то  есть  доля федерального бюджета –  ниже на  4  процента.

Теперь субъект Российской Федерации тоже имеет право уменьшить свою

долю. Я считаю, что субъекты в данной ситуации на это не пойдут, и нам

идти на такой шаг тоже нет возможности.

Произошли  существенные  изменения  в  формировании  затрат

себестоимости. Срок условий по амортизационным вопросам, по затратам,
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которые можно включать в себестоимость, то есть по убыткам прошлых

лет, удлинен. Есть определенные изменения в положительную сторону для

бизнеса, касающиеся методики формирования себестоимости и методики

исчисления этого налога.

Что касается налога на добавленную стоимость. У нас ставка пока

остается прежней. Единственное,  что многих налогоплательщиков будет

интересовать  –  это  вопрос  возмещения.  По  внутреннему  обороту  

НДС  возмещается,  по  экспертным  операциям  возмещается  налог  

на добавленную стоимость. По срокам рассмотрения документов никаких

изменений  законодательно  пока  не  закреплено.  Документы,  которые  

к нам поступают, мы рассматриваем в течение 3-х месяцев. За этот период

времени мы проводим мероприятия встречного контроля, то есть посылаем

документы в другие субъекты Российской Федерации, а иногда и за рубеж,

мы должны получить ответ о существовании данного налогоплательщика

и  данные  о  тех,  с  кем  налогоплательщик  имел  дело.  Пока  срок

рассмотрения не изменен, хотя об этом давно и много говорят.

Существенно по налогам на добавленную стоимость можно сказать

следующее. Раньше документы на возмещение представляли только после

получения  продукции.  Сейчас,  не  дожидаясь  получения  продукции,

налогоплательщики могут представить документы на возмещение налога

на добавленную стоимость. Это первое. 

Второе. Иногда при представлении документов на рассмотрение мы

делаем  встречные  проверки  и  выясняется,  что  подтверждается  только

часть  представленной  суммы.  В  данном  случае  мы  не  имеем  права

возмещать по частично подтвержденным документам. Все изменения мы

рассматриваем  ежемесячно  на  семинарах  и  доводим  до  главных

бухгалтеров наших налогоплательщиков.

Я бы хотел несколько слов сказать о контрольной работе. Исходя  

из  тех  требований,  которые  к  нам  предъявляются,  мы  существенно

изменили  подход  к  планированию  проверок  всех  наших
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налогоплательщиков  на  плановой  основе,  которые  утверждает

руководитель  Управления.  Этот  документ  имеет  секретный  характер  

и направляется в Москву для последующего контроля.

Внеплановые  проверки.  Сегодня  они  возведены  в  рамки

чрезвычайной ситуации.  Если возникает  необходимость  во  внеплановой

проверке,  то  разрешение  на  это  дает  только руководитель  Управления  

при  наличии  веских  обоснований.  Веским  обоснованием  может  быть

грубейшее  нарушение  налогового  законодательства,  которое  граничит  

с преступлением.

Все критерии риска перечислены в средствах массовой информации,

в сети Интернет. Их 11. При формировании плана мы поверяем, подпадает

налогоплательщик под эти критерии или нет. Если подпадает под один  

или два,  то  мы только берем его на  заметку.  Если подпадает  под три  

и  более,  то  мы  включаем  его  в  план.  Причем  проверяем  показатели  

не  только  по  объему  выпускаемой  продукции,  но  и  по  потреблению

электроэнергии, тепла и т.д.

Если  бухгалтерская  или  налоговая  отчетность  на  протяжении

нескольких  налоговых  периодов  отражает  только  убытки,  то  такой

налогоплательщик для нас, как для контролирующего органа, представляет

интерес.  Наши налогоплательщики эти  критерии  внимательно  изучили  

и пытаются их обойти, чтобы исключить риск прихода проверяющих.

Мы не  проверяем тех,  кто  не  подпадает  под  11  критериев,  если  

не  появятся  конкретные  доказательнее  документы,  свидетельствующие  

о  налоговом  преступлении  или  о  налоговых  нарушениях  в  конкретном

случае.

В этом году добавили 12 критерий,  который называется "Ведение

финансово-хозяйственной  деятельности  с  высоким  налоговым  риском".

Сюда  входят,  например,  получение  необоснованной  налоговой  выгоды  

с  использованием  фирм-однодневок.  Если  в  цепочке  с  контрагентами

фирма-однодневка  фигурирует,  то  мы  ей  обязательно  заинтересуемся.  
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По  фирмам-однодневкам  сегодня  создана  информационная  база  

в  Российской Федерации,  а  мы пользуемся  информационным ресурсом.

Если  поступает  информация  о  взаимодействии  этих  фирм  

с  нашими налогоплательщиками,  то  такой  налогоплательщик  подпадает

под  наше  внимание.  Он  является  первым  кандидатом,  который  будет

включен в план налоговых проверок. Так выполняется контрольная работа.

Два  слова  по  поводу  кризисной  ситуации.  В  первом  полугодии

темпы  роста  у  нас  были  135-136  процентов  к  уровню  прошлого  года,

сейчас 124 процента. Это вполне естественно.

Я лично анализировал ситуацию в Горномарийском районе в целом

(г.Козьмодемьянск и Горномарийский район). Получается, что по НДФЛ

заложенность  снизилась  за  9  месяцев,  одновременно  снизилось  

и  поступление.  Почему?  В  чем  причина?  Должно  быть  наоборот.  Если

заложенность  снизилась,  то  поступление  должно  вырасти.  Оказалось,

повлиял  показатель  деятельности  предприятия  "Копир":  сокращенная

рабочая  неделя,  заработная  плата  гораздо  ниже  и  соответственно

перечисления  тоже  ниже.  Еще  повлияла  и  недальновидность  ряда

руководителей крупных предприятий. Я всегда говорил, что не начисление

и не перечисление в НДФЛ - это бомба замедленного действия. У нас нет

лицевых  счетов,  мы  не  видим  эту  недоимку,  но  у  нас  есть  реестр,  

за  поступлениями  мы  следим.  Если  нет  поступлений,  то  мы  берем  

на  заметку  данную  организацию.  Если  руководитель  видит  только

сиюминутную выгоду и не перечислит, например, миллион, то эта сумма

превратиться  в  три  миллиона  с  учетом  штрафов,  пени  и  т.д.  Но  самая

главная опасность заключается в том, что предприятие становится на грань

банкротства,  оно  просто  перестает  существовать,  соответственно  –

безработица и т.д. Налогооблагаемая база сужается и ослабляется.

О  налоге  на  игорный  бизнес.  Это  больная  тема.  Существуют

различные мнения на уровне руководителей всех рангов и на уровне самих
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предпринимателей.  Мы  считаем,  что  налог  на  игорный  бизнес  должны

взимать, но все должно быть в рамках законодательства.

Спасибо.

Председательствующий. Спасибо за содержательное выступление.

Есть вопросы?

Пожалуйста,  депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального отделения политической партии "Единая Россия" Смирнов

Анатолий Васильевич.

Смирнов А.В. Уважаемый Фарид Файзрахманович!

Вы сказали,  что темпы поступления налогов во втором полугодии

несколько снизились. Зарплату мы получаем за счет бюджетных средств.

Скажите, пожалуйста, что ожидается в первом полугодии 2009 года?

Ханафеев  Ф.Ф.  Я  могу  высказать  свое  субъективное  мнение  

на основе тех данных, которые у нас сегодня есть. Я сказал, что темпы

роста поступлений снизились, а обычно динамика положительная.

Что касается перспективы. При формировании бюджета на 2009 год

катаклизмы в экономике не были учтены не только у нас,  они не были

учтены в  целом по Российской Федерации.  Чего ожидать?  Взять  один  

из основных источников – налог на прибыль. Учитывая все объективные 

и  субъективные  причины,  поступлений  ожидается  примерно  

на 700 млн. рублей меньше. Почему так рассчитали? Расчет делали исходя

из объективных показателей. Первый квартал будет более напряженным.

Затем чуть-чуть выровняется с учетом вливаний со стороны Правительства

Российской  Федерации.  Если  эти  средства  дойдут,  то  они  окажут  свое

влияние.  В  чем  сложность?  Есть  мы  будем  отрабатывать  эту

задолженность по полной программе, то лишимся последнего, что имеем.

Поэтому  нужен  расчетливый  и  оптимальный  подход.  Но,  как  бы  там  

ни было, я считаю, что самый трудный пик у нас впереди.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Еще вопросы есть?
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Пожалуйста,  депутат  от избирательного объединения Марийского

регионального отделения политической партии "Единая Россия" Баширов

Хамза Касымович.

Баширов Х.К.  Фарид Файзрахманович,  вопрос  касается  прибыли.

(Далее не слышно).

Ханафеев  Ф.Ф.  Я  Вас  понял.  Встречный  вопрос.  Вас  как

руководителя предприятия в налоговую инспекцию вызывали?

Баширов Х.К. Это было пять лет назад.

Ханафеев  Ф.Ф.  Могу  сказать,  что  нам  всем  надо  учиться

экономической грамотности на всех уровнях. На уровне Правительства  

и на уровне налогоплательщика.  Когда ставился вопрос об обеспечении

безубыточной  деятельности  бизнеса,  то  речь  шла,  в  первую  очередь,  

о  тех,  кто  работает  в  сфере  торговли.  34  процента  всех  убыточных

организаций составляет именно эта сфера. Прежде чем включить в план

проверок, мы анализируем. Голословно называть организацию убыточно

работающей  нельзя.  Замечания  Ваши  справедливы,  я  учту.  Со  своими

работниками еще раз переговорю.

Председательствующий. Еще вопросы есть?

Пожалуйста,  депутат  от  Марийского  регионального  отделения

политической партии "Справедливая Россия: Родина/Пенсионеры/Жизнь"

Кондаков Юрий Александрович.

Кондаков Ю.А. Хотелось бы услышать Ваше мнение. Кризис только

начался.  Государство  с  2009  года  повышает  тарифы  на  газ,

электроэнергию. Как это скажется на бизнесе?

Ханафеев Ф.Ф.  Во-первых,  кризис не только начался,  он начался

несколько месяцев назад. Если Вы не ощутили, очень рад. А мы ощутили

по  полной  программе.  Вы  посмотрите,  что  творится.  Хоть  один  банк

кредиты  выдает?  Не  выдает.  Документы  принимают,  но  под  любым

предлогом рассмотрение затягивают. Усугубляется положением тем, что  
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у нас только филиалы банков, а в отношении кредитной политики решают

банки. Это первый фактор.

Строительство остановилось. Жилье не покупают, так как кредиты

населению  не  выдают.  Предприятия,  выпускающие  строительные

материалы,  работают  на  склад.  В  прошлом  году  в  это  время  они

практически не успевали производить продукцию. Был спрос.

Что касается Вашего вопроса. Если все декларированные заявления 

о  том,  что  мы миллионы и  триллионы направляем на  реальный сектор

экономики,  если  это  на  деле  не  реализуется,  то  все  будет  сказываться

отрицательно.  В  данной ситуации очень  важно добиться  стабилизации  

не только в  экономике,  но и в  моральном плане,  чтобы каждый из  нас

реально ощутил заботу со стороны Правительства.

Председательствующий. Спасибо, Фарид Файзрахманович.

Программа Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.
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Информация.

Тридцать четвертая сессия Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  состоится  25  декабря  2008  года  в  зале  заседаний  Дворца

Конгресса Республики Марий Эл в 10 часов.

Сегодня  Президиум  Государственного  Собрания  Республики  

Марий Эл  принял  решение  созвать  тридцать  пятую сессию 26  февраля

2009 года.
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III. СПИСОК
участников Дня депутата 

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл

1. Баширов Хамза Касымович Единая Россия

2. Буянов Юрий Геннадьевич Единая Россия

3. Варченко Галина Григорьевна Единая Россия

4. Ведерникова Нина Сергеевна Справедливая Россия: 
Родина/Пенсионеры/Жизнь

5. Воронцов Вячеслав Петрович Избирательный округ № 24

6. Заляев Марат Мударисович Аграрная партия России

7. Заричный Владимир Владимирович Избирательный округ № 6

8. Злобина Валентина Тимофеевна Справедливая Россия: 
Родина/Пенсионеры/Жизнь

9. Кожанов Владимир Тарасович ЛДПР

10. Кондаков Юрий Александрович Справедливая Россия: 
Родина/Пенсионеры/Жизнь

11. Мамаев Сергей Михайлович Избирательный округ № 8

12. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 2

13. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

14. Охотников Юрий Иванович Единая Россия

15. Свинин Вениамин Валентинович Избирательный округ № 20

16. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 3

17. Смирнов Анатолий Васильевич Единая Россия

18. Сушенцов Николай Владимирович Единая Россия

19. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

20. Шакиров Амир Толгатович Справедливая Россия: 
Родина/Пенсионеры/Жизнь
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Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл

21. Ханафеев 
Фарид Файзиевич

Руководитель  управления
Федеральной  налоговой  службы
по  Республике  
Марий Эл

22. Соловей 
Юрий Анатольевич

Руководитель  Управления
Министерства  юстиции
Российской Федерации 
по Республике Марий Эл

Работники Аппарата Государственного Собрания 
Республики Марий Эл 

23.

Наумова 
Светлана Ивановна

заместитель  Руководителя  Аппарата,
начальник правового управления

24. Попова
Елена Петровна

заместитель  начальника  правового
управления 

25. Овчинникова 
Татьяна Евгеньевна

заместитель начальника 
организационного управления

26. Логинов 
Геннадий Викторович

заместитель начальника 
информационного управления

27.

Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового управления

28. Насырова
Марина Важаевна

заведующий сектором организационной
работы организационного управления 
Аппарата Государственного Собрания 

29. Исламов
Дмитрий Александрович

ведущий  специалист  первого  разряда
информационного управления Аппарата
Государственного Собрания

Парламентские корреспонденты

28. Трейстман
Людмила Александровна

корреспондент  службы  информации
телевидения  филиала  ФГУП  "ВГТРК"
ГТРК "Марий Эл"

29. Третьяков
Олег Георгиевич

оператор  службы информации филиала
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл" 
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